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ble del oficial de Prisiones ha caído. Seis proyectiles impac- I ajusticiado, que cae hacia adelante. El Capellán Rivera permaneció 
Villa Muñoz. La muerte fue instantánea. 2.— Desatan al | siempre junto a él. 3.— Sobre una camilla depositan el cadáver. Es- 

n en ’

I ta secuencia fue tomada desde 120 metros por nuestros enviado» 
¡especiales, utilizando el moderno sistema fotográfico.— (PAG. 6)
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iiao Terror Para Mantener hip Politica lie! Cobre
CALUROSA ACOGIDA POPULAR A BOB KENNEDY

prosas y e,
e'^nador0^1},633 manítesíaci°nes de aprecio y popularidad ha re-

1 ^Paraíso «°°ert Kennedy durante su permanencia en Santia- 
" ‘ jiJ*« ^aroínai11 PfOgrama incluyó en el día de ayer visitas a las po-

se ^nlr° Comí SS • Cerro Blanco, Isabel Riquelme, en San Migue!, 
‘¿d/usf11 3',t5 íue Alianza para el Progreso. A su paso por
e Mantuy r ja<?? P°r l°s sanlia9uinos, que le expresaron así su

dialogo cordial y directo con los más modestos secto-a«l«i

jrl«"" J

res de nuestro pueblo que reconoció en él al continuador de una política 
de fronteras abiertas que beneficia a Latinoamérica. EN EL GRABADO, 
estrecha las manos de los pobladores en Isabel Riquelme, mientras humib 
dei madres con sus hijos en brazos son conquistadas por la sencillez y ac
titudes cordiales que exhibió Kennedy con franca sonrisa que no ha 
abandonado desde que pisó tierra chilena.— (INFORMACION PAG. 5)

~ En todo el territorio nacional se está formando 
una aguda conciencia sobre el perjuicio que causan 
los dirigentes de la huelga del cobre. Socialista» y 
comunistas están practicando consignas políticas des
tinadas a destruir la economía del país.

Chile necesita hacer esfuerzos extraordinario» 
para obtener recursos que le permitan cumplir »us 
planes de desarrollo económico y de elevación del 
nivel de vida de la masa iradicionalmente explotada 
y mal alimentada por generaciones.

El Gobierno, cumpliendo el mandato que le dio 
la mayoría absoluta de los ciudadanos, está tomando 
todas las medidas necesarias para obtener los recur
sos económicos, tanto internos como exdernos.

Sin embargo, los extremistas, comunistas y so
cialistas, que controlan los organismos sindicales de 
la Gran Minería del Cobre han hecho perder a Chi
le más de quince millones de dólares indispensables 
para un país como el nuestro.

El perjuicio ya está causado, pero cada día que 
pasa, el mal es mayor.

Los dirigentes del cobre mantienen en huelga e 
los trabajadores, a pesar de la grave situación exter* 
na que vive la nación.

La huelga del cobre se mantiene a pesar del

(PASA A LA PAGINA 7 ) !

Eo 105 Millones
Destinados a la
Operación Sitio
URBANIZAN 23 POBLACIONES CON 
11666 SITIOS EN DIEZ COMUNAS 

DEL GRAN SANTIAGO

(Información en página 4)

Rechazada Alza 
de Tarifas de Taxis 

(Información en página .7)

BE« 25 CLAUSURAS
CONTRA ESPECULADORES

(Información« en página .6)

■^piarán Otros Siete Us de un Iota! de 3 Ni Hectáreas ¡
?IS ESTABAN NOTORIAMENTE MAL TRABAJADOR EL SEPTIMO LO OFRECIO EL DUERO A CORA)

(Información en página 5)
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Reflexiones Internacionales

Planteamientos Económicos
Los hispanoamericanos tenemos imaginación de ado

lescentes. Damos extraordinaria importancia a- los esquemas 
teóricos. , , , .

El bienestar de un pueblo y la elevación constante de 
los niveles de vida de los grandes sectores mantienen estre
cha relación con la capacidad productora. Sin desarrollo eco
nómico no puede concretarse el mejoramiento social, propug
nado en las declaraciones partidarias, siempre mas alia de 
las posibilidades, porque se redactan con excesivo optimismo. 
Se inspiran más en lo emocional que en el objetivo racioci
nio de las realidades. :

Chile resulta un problema económico, porque los chile
nos queremos resultados, sin gastar sacrificios en los medios 
para lograrlos. Rehusamos los esfuerzos capaces de atender 
los beneficios sociales. Olvidamos que las necesidades no son 
abstracciones y deben satisfacerse con bienes.

Debe repetirse que las- posibilidades,de bienestar resi
den fundamentalmente en las disponibilidades de artículos de 
consumo. El progreso social esta íntimamente vinculado al 
esfuerzo económico de .todos los sectores nacionales. Si los 
bienes no han sido creados, ¿cómo atender las exigencias?

Estamos de acuerdo en que el objetivo principal de una 
política económica es elevar constantemente el standard na
cional; pero para alcanzar esta meta es preciso intensificar 
actividades básicas, la industria y la agricultura. Esencial 
para ello es encontrar la proporción adecuada entre consu
mo, producción y acumulación, o sea, capitalización, redu
ciéndose para ello los consumos prescindibles, a fin de crear 
ahorros y las inversiones productivas. Sólo incrementando las 
inversiones agrícolas e industriales pueden elevarse las ofer
tas de bienes.

El simplismo, los extremismos demagógicos, los "imagi- 
nadores" de panaceas tienen mucha responsabilidad en nues
tro retardo económico; pero es difícil liberar a los nostálgicos 
del pasado, que rehúsan su aporte a lo que representa 
progreso. -

¿Comenzó ya la Revolución?
■--------------------------

Esta pregunta se halla en los labios 
de muchos. Acaso nadie se la plantearía 
si el Gobierno del Presidente Frei hubiese 
cerrado el Parlamento o levantado un pa
redón En tal caso, las agencias norte
americanas se desvivirían hablando de la 
“revolución chilena". Los comunistas, por 
su parte, habrían encontrado quizá el ca
mino para alabarla y, al mismo tiempo, 
aceptar que se los excluyese de la legali
dad Tal cosa ha sucedido en otras par
tes, ¿por qué no en Chile?

Mas el problema se ofrece de modo 
muy distinto cuando se trata de un Go
bierno democrático que se inicia en el 
camino de las grandes reformas. Para és
te. unos y otros encuentran siempre un 
lenguaje común en cuya virtud es posible 
tratarlo como si no representase nada 
nuevo.

Quisiéramos precaver a los militantes 
de la revolución en libertad contra dichas 
maquinaciones. Es totalmente inexacto 
hablar de la revolución social como de un 
esquema apriorístico, abstracto o implí
cito. acorde con ciertas imágenes litera
rias coincidentes con experiencias realiza
das dentro de la más contrarrevolucionaria 
de las dictaduras. Nosotros pensamos que 
la condición de hacerse en libertad es un 
dato esencial de la revolución chilena. 
Esto fue dicho por los demócratacristla- 
nos en el curso de la polémica sostenida 
con los comunistas y socialistas poco an
tes de las elecciones municipales de 1963. 
Y es una verdad de la cual no nos vamos 
a apartar. La revolución es un proceso que 
se desenvuelve en etapas. Su punto final 
es la implantación de una “comunidad de 
hombres libres’’, en que el sentido fra
terno de la vida permita gozar amplia
mente la libertad individual. Pero eso nO 
se alcanza en un solo día ni en un período 
breve.

La controversia al respecto es com
pleja. Para adentrarse en ella seria nece
sario disponer, en primer lugar, de un 
hondo sentido de autocrítica y, a la vez, 
de una gran fidelidad a la experiencia 
iniciada Además, haría falta poner en 
claro lo que se entiende por revolución

y la clase de actos que vamos a conside
rar como hito de referencia para supo
ner que ella ha comenzado. Eso no es fá
cil. Y mas difícil resulta cuando uno 
tiene al frente a ciertos “revolucio
narios’’, autodesignados tales, cuya tác
tica se limita a esto: revolución sig
nifica que nosotros estamos en el 
poder. Tal es, en efecto, la posición 
asumida por los líderes del FRAP en Chi
le. Cada uno razona sobre la base de que 
su posición es revolucionaria y popular 
por definición. Nada importa ni su histo
ria pasada ni sus vinculaciones interna
cionales que los han conducido más de una 
vez a la más siniestra bazofia antihu
manista de que haya memoria. Ellos de
cretan la revolución desde la altura de 
sus mentes, infalibles. Pueden no contar 
.con el apoyo popular, carecer de obra re
volucionaria efectiva, constituir una pura 
actitud mental. No importa. Saben in
tuitivamente que el día de llegar al po
der van a dar ciertas muestras de revo- 
lucionarismo tradicional. Es posible, por 
ejemplo, que armen una policía especial 
destinada a mantener una vigilancia de 
casa por casa. Tal situación les da fuerzas 
para autollamarsc revolucionarios. Nos
otros. en cambio, no tomamos el poder 
en Chile para imitarlos. La tarea es más 
difícil, pero inevitable.

De ahí que se imponga, de parte de 
los militantes de la revolución en liber
tad, un análisis serio y profundo acerca 
de esta cuestión. Sin querer, en manera 
alguna, cumplir dicha tarea, deseamos 
formular aquí algunas observaciones. Ellas 
versarán especialmente sobre los puntos 
que siguen:
a) La relación entre la conquista del po

der y el proceso de revolución social.
b) El ejercicio del poder revolucionario y 

las dificultades inmediatas;
c) La significación política del actual Go

bierno chileno:
d) Condiciones indispensables de la revo

lución chilena.
Nos ocuparemos de tales cuestiones 

separadamente.
Jaime Castillo V.

EL ORGULLO NACIONALISTA ARGENTINO
“Los argentinos de cualquier clase -decía Sarmiento-, civilizados o 

ignorantes, tienen una elevada opinión de lo que valen como PJJ bs j! " 
más pueblos americanos les echan en cara esta vanidad y ac^“a” «orn
su presunción y arrogancia. Yo creo que la acusación no es infunda < , p o 
eso no me preocupa. ¡Que Dios ampare a los pueblos que no tienen fe en si 
mismos! ¡No se han hecho para ellos las grandes empresas.

Marcelo T. Alvear, que fuera Presidente de Argentina entre 1922 y 1928, 
decía de sus compatriotas que “No admiten ninguna atenuación ni que pueda 
existir algún otro país que les supere en algo. Quizás sea este abrumador or
gullo de los argentinos el que les hace creer que pueden vivir apartados de 
cualquier interdependencia de naciones; que se bastan a sí mismos.

Como se sabe, Juan Domingo Perón hizo de este orgullo nacionalista argen
tino una de las bases de su política, con la diferencia que quienes debían condu
cirlo y concretarlo en realizaciones prácticas no iban a ser ya los civiles re
presentantes de la vieja oligarquía, sino, primeramente, los militares. Poco 
antes del derrioamiento de Ramón Castillo en junio de 1943, circulo un mani
fiesto del Grupo de Oficiales Unidos <GOU), a que pertenecía Perón, en el 
que podía leerse: “El primer paso a dar, que nos conducirá a una Argentina 
fuerte y unida es tomar las riendas del poder en nuestras manos. Los civiles 
nunca comprenderán la grandeza de nuestro ideal. Tendremos, por lo tanto, 
que eliminarlos del gobierno y darles la única misión que les corresponde, 
trabajo y obediencia.’’

Posteriormente, Perón se volvió hacia las masas argentinas —abando
nadas por todos los gobiernos anteriores, simples representantes de Ja oligar
quía—, Creó la CGT, la que opuso al ejército y gracias al nacimiento de esta 
nueva fuerza 'que tuvo la genialidad de saber despertar y conducir), se man
tuvo diez años en el poder.

LA OTRA CARA DE LA MONEDA
Cuando cayó Perón, apareció un torrente de estudios que pretendían 

expl’car el fenómeno peronista y la verdadera naturaleza de la "Década de¡ la 
Infamia”, como algunos llamaron a los diez anos de dictadura peronista.

Sin emoargo, antes de ese período la literatura de indagación propia 
no había sido abundante. , . , . . •No olvidemos, por otra parte, que el país no viene a quedar unido hasta 
1862, en que Bartolomé Mitre lleva la rica provincia de Buenos Aires a la 
Confederación creada en la Constitución de 1853. Efectivamente, todo el pe
riodo que va desde 1820 hasta la Presidencia de Mitre en 1862, se desarrolla 
bajo el signo de las luchas entre Buenos Aires y el resto del país.

Juan Bautista Alberdi, en sus Bases y Puntos de Partida pala la Oi- 
ganlzación Política de la República Argentina que fueron muy tomadas en 
consideración en la formulación de la Constitución de 1853, aconse o poblar 
el extenso territorio. Se acuñó la frase: “gobernar es poblar Se inicio asi 
una gran empresa inmigratoria. Su carácter acelerado puede evidenciarse con 
estas cifras' en 1869 había poco mas de 298 mil extranjeros. En el censo po- 
blacional levantado bajo la Presidencia de Sarmiento, pocos anos después, de 
1.743.000 habitantes, la quinta parte correspondía a extranjeros^ En 1914 ha
bían aumentado en un mil por ciento, llegando casi a los 2 millones y

Todo esto ha traído problemas. Uno de ellos es el señalado por Manuel 
Gálvez: “Somos un pueblo cosmopolita, una moderna Babel, construida con 
fragmentos de otros pueblos.”

Se ha señalado a menudo el antiyanquismo de los argentinos como una 
demostración más de su nacionalismo. Esto no es del todo exacto, pues, como 
su nacionalismo general, tiene también otra cara. Este sentimiento naciona
lista no fue en absoluto obstáculo para que su clase dirigente entregara la 
economía del país al imperialismo británico. ,

Lo que realmente sucedía era que los negocios de la oligarquía dirigente 
se encontraban profundamente enraizados con los intereses británicos y veían 
en la intromisión norteamericana un peligro para ambos. El caso fue que en 
cuanto empezaron los buenos negocios con EE. UU., el antiyanquismo de La 
Prensa y La Nación se fueron esfumando poco a poco.

UN GRAN PAIS, UNA DEBIL NACION
El fondo de la crisis argentina y que sirve para explicar muchas cosas 

(como la sombría dictadura de Perón y el actual gorilato) es que Argentina 
es un gran país, pero una débil nación.

Con esto queremos decir que carece de un sentido de comunidad y solo 
en la época de Perón (y, por cierto, con posterioridad a él), con el adveni
miento de ia clase popular a la toma de conciencia de su propia importancia 
y de sus genuinos intereses, es cuando empieza de veras a germinar ese sen
tido de comunidad nacional.

El escritor argentino H. A. Murena lo ha expresado incomparablemente: 
“No hay comunidad en la Argentina. No formamos un cuerpo, aunque forme
mos un conglomerado. Nos comportamos como si cada uno fuese el único y estu
viera solo, con las desdichadas consecuencias que ello tiene cuando la situación 
no es tal. Cuando una situación no es soluble dentro del cuadro de la co
munidad, se apela a una revolución para modificar dicho cuadro. La pugna 
partidaria y ¡a revolución son los recursos que aseguran la vida de la comu
nidad. En lugar de esa vida, la Argentina tiene un enconado caos faccioso, 
iluminado periódicamente por los golpes de Estado. E<; que no hay un organis
mo al que todos se sientan pertenecer. Cada órgano cree ser el todo, funciona 
con prescindencia del conjunto.”

Han sido todos los hechos precedentemente relatados la causa de esta 
falta de sentido de comunidad nacional.

Pero la Argentina de hoy endereza sus pasos hacia esa meta y su motor 
principal en ese camino es la clase trabajadora, despertada por el peronismo. 
Muchos son los obstáculos que encontrará, como también en la búsqueda 'que 
es concomitante con la otra) de un gobierno democrático y progresista. Pero 
debemos todos en América Latina desear éxito al pueblo argentino (y con 
nuestra serenidad y comprensión ayudar a ese éxito), porque una Argentina 
plena de sentido nacional (y no rabiosamente nacionalista, que es máscara que 
oculta una debilidad fundamental), democrática y progresista es uno de los 
pilares en que debe asentarse la comunidad latinoamericana.

Carlos Naudon

Foro Sobre la Reforma Agraria
pecto de algunos aspectos 
técnicos de nuestro agro 
del resultado de los siste
mas aplicables, de las ven
tajas o perjuicios de cier
tas medidas que se anun
cian, conviene puntualizar 
que hubo consenso unánime 
en algunos hechos:

P) Nuestro rendimiento 
agrícola es insuficiente pa
ra las necesidades naciona-

29) Nuestro déficit agro
pecuario nos obliga a im-

EN SERIO Y EN BROMA:

Guerra Contra ]» 
Pobreza

 P°r ART BUCHWALD
WASHINGTON, noviembre.-vVAoHirKjiun, noviembre.— Uno de

bates ocurridos aquí en las últimos día. 05 . A^05
los pobres deben tener voz en la eUpr7 5e re^ ’'bruto 
breza. Todo el mundo ha hablado sobre? í001'»! 0IA!IÍ 
los mismos pobres. De modo que yo
a uno de ellos y preguntarle qué pensabT í1 *1 fi

No fue cosa fácil hallarlo, porque nad 
mitir que es pobre. También los potan yei 
siempre recelosos de los extraños que b M "* 
guntas. Creen, y con razón, que nlnrtn S 
traerles eso. 6

Finalmente encontré en una cantina de 
de Washington a un hombre que estaba ¿b‘nt 
mitir que era pobre y que también estaba P 
hablar sobre esto. Le pregunté si creía que 2* 
en un comité para ver qué debe hacerse ar 
pobreza. Y me contestó: Ctrti

—Señor, si yo tuviera alguna idea sobre u 
que hacer respecto de la pobreza, no sería nnhn

—Pero aquí hay gentes que opinan que u. 
son los únicos que conocen el problema realmeS» 
hieran estar participando en la redacción y 
to del programa contra la pobreza.

—Yo no serviría en ningún comité a menojt 
paguen...

—Oh, estoy seguro de que le pagarían.Silom 
¿cuál es la primera cosa que usted haría?

—Me saldría de mi barrio.
—Pero si lo hiciera, perdería contacto con h 

nos y ya no podría hablar en nombre de ellos,
—Éxactamente. La gente pobre no desea 

hable por ella. Desean simplemente salirse des 
miserable. Preguntarle a los pobres cómo ve» 
pobreza es como haberle preguntado a los japooe 
mo ganar la segunda guerra mundial.

—Usted tiene razón en eso. Pero hay m» 
sión para que los pobres tracen su propio da 
el programa contra la pobreza.

—Bueno, entonces que pongan a todos la 
en programas contra la pobreza y que les pu 
sueldo. Una vez que lo obtengan, se habrá resal 
problema de esas personas. Y se saldrán inmedia 
de sus barrios.

—Superficialmente esto suena como una bs 
lución del problema, pero pondría una enon 
financiera sobre el gobierno.

__ Sí, pero poniendo a los pobres a sueldo 
bria que darles ayuda económica y ellos paga: 
puestos, de modo que eventualmente las cosas i

__ Estoy de acuerdo —dije—, pero si usted 
todos los pobres en los comités contra la poto
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SEMAFORO SALVADOR

Señor Director:

Me dirijo a usted para que. 
por intermedio del diario de 
su dirección, podamos, los nu
merosos vecinos de las calles 
Carmen, Bio Bio, Franklin,

momento; en el futuro puede 
ser mucho más grave, dado el 
(uso cue h"y varios colegios en 
las cercanías, y cientos de ni

ños cruzan diariamente por la 
citada esquina.

Enrique SoiomaYor Piolo, Li
ra 1910. Santiago.

Conflicto ¿el Cobre en

Sierra Bella, etc., conseguir d» 
las autoridades mimlciuales 
un semáforo en la esquina de 
las calles Carmen y Bio Bio.

Son ya incontables los ac
cidentes que se han producido 
en la citada esquina. Además 
de todo 10 sucedido hasta el

PILDORILLAS

La mayor parte de 
los hombres ocupa su 
tiempo en cosas de 

valor aparente.

Calama
Hablando se entiende la gente. Esta facultad se di

lapida con frecuencia cuando el hablar es emisión de 
articulaciones vacias. No fue así en el foro organizado en 
Calama por tres diputados democratacrlstlános para dis
cutir el conflicto del cobre: en esa ocasión, las palabras 
encerraron ideas, hechos y datos precisos. Un dirigente de 
la Confederación del Cobre compareció ante los micrófo
nos, hizo una breve exposición y se retiró. Un diputado 
de la oposición alternó con los democratacrlstlanos. El 
debate se animó. Salieron a figurar las cifras, el monto 
de las pérdidas que el país está sufriendo a causa de la 
prolongada huelga, pérdidas que afectan a la industria, 
reducen los retornos de dólares, se paraliza el ingreso de 
tributos y todo ello repercute sobre la población de Chi
le y, en consecuencia, sobre los trabajadores del cobre.

Se hizo un análisis de la situación económica de ese 
gremio. Quedó en claro, una vez más, que gozan de re
muneraciones privilegiadas e inmensamente superiores a 
las percibidas por la gran mayoría de los obreros en todo 
el territorio, sin contar las regalías y franquicias extra
ordinarias que les están acordadas Conclusión- la huelga, 
por donde se la mire, no tiene justificación ni está desti
nada a producir beneficio alguno y si muchos perjuicios 
que el simple sentido común y el buen sentido obligan a 
evitar.

3e Informa que a raíz de estas deliberaciones, que de
ben haber tocado la conciencia de los trabajadores y han 
despertado, sin duda, su sentimiento de responsabilidad, 
los obreros han decidido reanudar las faenas y son nu? 
merosos los que se aprestan a volver a su trabajo para lo 
cual cuentan con la protección el Gobierno

Si las consideraciones exnuestas en el foro no basta
ran, es indiscutible que la reflexión acerca de las crisis de 
diversi Índole que Chile debe afrontar en estos momen
tos instará al resto de los operarlos a seguir el buen ejem
plo de sus compañeros, desoyendo las incitaciones perni
ciosas y bajando las banderas de una rebelión que, en es
te caso, se vuelve contra ellos mismos.

A

Por intermedio de una 
emisora de la capital, y re
transmitido por una cade
na de radios a lo largo del 
país, el domingo en la no
che se realizó un foro en el 
que participaron don Pe
dro Enrique Alfonso y don 
Luis Larraín, proporcionan
do los argumentos de las 
instituciones que agrupan a 
los agricultores, y don Pa
tricio Aylwin y don Rafael 
Moreno.

Resulta digno de desta
car que el presidente del 
partido mayoritario del país 
y el vicepresidente de la 
Corporación que estudia y 
realizará la reforma agraria 
hayan acudido en un gesto 
sencillo y democrático, no 
sólo a exponer sus particu- 

. lares puntos de vista, sino 
que a replicar y discutir las 
opiniones y fundamentos de 
quienes representan eficien
te y tesoneramente al sector 
empresarial de la agricultu
ra chilena.

No resulta cómodo para 
un presidente de partido, 
cuyos militantes han asumi
do la responsabilidad eje
cutiva y tienen cuota im
portante del poder legisla
tivo, presentarse espontá
neamente ante un auditorio 
que seguramente incluyó a 
lo largo del país a cientos 
de miles de personas, y es
pecialmente a quienes tie
nen legítimos pero canden
tes intereses comprometidos 
en el asunto debatido.

No es común tampoco que 
el funcionario responsable 
de la política gubernativa 
en materia tan delicada 
confronte sus estudios, co
nocimientos, proyectos „ ______ __ _____________ __________
fundamentos ante el micro- nuestros campos y el stan- constitucionales, e interven-
fono, aceptando un diálogo dard de vida de quienes lo drán en sus discusiones los
con un sector de ciudadanos laboran. representantes que han si-
cuyo futuro económico de- Se confirma lo que el se- do investidos por el pueblo 
pende en parte de la Repar- ñor Freí sostuvo durante su de la personería constitu-
tición que dirige. campaña presidencial, y lo cional y legal necesaria.

Estas actitudes de los se- que el Gobierno, sus orga- Porque es lógico que la 
ñores Aylwin y Moreno son nlsmos especializados y sus confrontación de opiniones, 
un rotundo mentís a quienes técnicos han sostenido in- argumentos y vaticinios que 
han supuesto en el Gobier- variablemente, en el senti- los señores Aylwin y Mo
no un afán inmoderado e do que la población que vi- reno han aceptado frente 
improvisado de obtener rea- ve para la agricultura debe al micrófono, no significa 
lizaciones exitistas o de- recibir un mejoramiento ni el compromiso ni la ofer- 
magógicas. Es así co- sustancial en sus medios de ta de modificar o dilatar la 
mo la complejidad vida, asi como debe inte- 
del debate en el Foro ha grarse al resto de la comu- . _________ __
demostrado que no existe nidad, con acceso a la cul- Congreso estimen adecúa- 
falta de preparación en el tura, al esparcimiento, al das para el progreso de 
Gobierno, o un retardo perfeccionamiento humano nuestro país, y la elevación 
imputable a lenidad. y a la plenitud de la vida de dignificación social de

Asi como hubo discordan- civic. nacional. nuestros campesinos.
cia entre los oradores res- También se deduce que J. G. S.

minaría la pobreza y ya no habría razón para, LTelégra 
comités existieran.

obtiene un sueldo, puede obtener crédito en ¡j 
v las compañías financieras. Mientras mas unop 
tado, más pobre se hace. Mientras haya conpi 
crédito, habrá pobres

—Parece razonable —admití—. Usted par» 
reflexionado bastante sobre todo el problema...

__ Cuando uno es pobre, no tiene otra cojji

flexionar. , .
—Me pregunto cómo es que el gobierno™.

sado también en todo esto... .
__ Porque tiene miedo de que todos los p» 

vayamos del barrio...7 (Copyright, 1965, Pubhshers Newspapta *!“ 
-■ ■ ■ ■ r-T Editora Press Service, loc.,Siin
nue, New York.)_•

fiales.—tiles exisLieiii.il. . ।
—No estoy seguro de eso. Tan pronto comol u-Mupble: 

un «npidn nuprie obtener crédito en la “hedis

las medidas que mejorarán Distribuido por 
la explotación agraria no 
pueden ser dejadas a la me
ra iniciativa privada, ya que 
es insuficiente y no coordi
nada.

El señor Moreno fue ca- Ja L 
tegórico en explicar que la debatir una ¡„.v.--------- --- - „ ,
Reforma Agraria no es sólo argentina frente a los problemas qoe ’ 
un plan de subdivisión de normalidad de nuestras relaciones, i 
tierras, ya que comprende que es importante destacar y vaior—-- 
un conjunto de soluciones La agresión- ocurrida^en ,
que intenta remediar todos c®"de^r¿*S1 
los aspectos negativos de f:eK.?;Fn" .. ..... _____

- . w nuestra agricultura, a la vez ¡J manifísucion7s caHejcras y td í
portar suplementos impor- que respetará y auxiliará ferencias. Esta actitud habría sido faw ba|iDCfl* 
tantes de nuestros consu- aquellas situaciones en que un enorme retroceso si no huble*® por un pr®!*? 
mos, con su consecuencia el actual propietario reali- el primer momento, en ambos P»«*■ • ^rtes de 

perar la crisis apelando a todos ios 
y legalidad. r'hii«« v Argentina te «•.Hacia escasos días que Chilej Btrabajar P» J
do unidos rn un al arbl«*)« 'í
del Continente, dejando ent«S?da¿ pendien«s;?j 
las disputas sobre limites deplo'»*p

paz constructiva se vio tuzada P presidniW 
lodos conocidos. El júbilo con que c1ud.dM»jJ 
fueron saludados en I^mortrado ílíd,,J
los chilenos residentes, habi un, rolM
cita de estos Ma"da‘a,Í05 
de acercamiento y trabajo m „aciones Iuf. , ff 
Esta voluntad popular de am*“’ £ lt„ de L»«““ 
verdadera añedida en el tras'eo ,
l°' Los universitarios arSentln“a’ ‘„'„«Ira 
máximos para que d,a¡°[“'“ vocación de 
ria, han querido reafirmar 1» “wll M po’l”‘5 
en nuestros países y solo o diáloKO r * „1
positivos. Esta buena vo untad a discreP*"c‘‘¿ M 
racional por encima de las ,,tuye un ejeidPu 
ra del mayor respeto y C°P por pror«11) .,^1 
imitado por todos los sólida sobre el, ¡i^p^nm-^gggE^

Cortocircuito^
" WÍtTSillones de P'rs.?”at’eame'r¡c*. 
de la zona mas Pob*?d*.^ev ]Sos de 
expelidos de la era electrica y Sw *’
la sombra durante 12 bor“’ ba de vi’11 00 
desconcertante suceso que -ual®^
ción norteamericana. puede centr°^

Hay una pregunta que «Jucido en el 
apagón tan inmenso se h Pjsm0 en Pais.-i 
cado, ¿no podría ocurrir lo m cOIjjo d P 
sos y una tecnología menos ' toridades ll’c 0

Hemos conversado con aut° ¡ar qu® tiePjj 
Sus declaraciones Pe.rn?,t1£1” Jjtud ni P°r oí 
ocurrir una falla de tal K on que J e(J J 
longado. Par.dojamiente, ta t«ud«|a, 11 J
nosotros no tenemos tan haber P y(
rante tanto tiempo, como para 
la operación menos autom- serena 
servicio en Chile I^csdFf.rlliación de I» ujlqu^iji 
sistema que facilita la ci u duCC¡ón de seftof 
en un momento dado, 1» P abastecer •* 0
trales interconectadas pueda 
necesite <„„-.irrites, *uP®n. cen,r*<i*

Conocidos estos antece mucb*’ cfrr" ■.urf 
ra una falla, no en Itahue yhaferl» <<
tadas, sino en las subestac l<*"^nPS par» b»oílof w, 
nlentes desde las dw¡inla’Llago >' laS rir» ’* í* 
cleo sobrepoblado de \a"e conserva ‘ ¿
En tal evento, como aquí se d0 ‘’.“EnUa1'' 
sistemas locales, seria fácil Y rJcpcndienlf 
troncal y comenzar a ope 
arregla el desperfecto.

Los terremotos, ya 
capacidad.

nuestros consu- 
su consecuencia el actual propietario reali- 

inevitable en la balanza de za su administración con los 
pagos de divisas. capitales y la técnica mo-

39) Nuestra población derna, si respeta a la vez 
campesina —parte muy im- los derechos innegables de 
portante de nuestra comu- sus obreros a recibir una 
nidad— vive en condiciones retribución justa en sus la- 
de atraso social, económico botes.
y cultural evidentes. El Foro que comentamos

491 Las medidas, planes y tuvo también un significado 
sistemas aplicados hasta la político aleccionador. El 
fecha en los últimos 20 Gobierno, el Partido Demó- 
años no han superado los crata Cristiano, la CORA y 
problemas anteriores, y en los Institutos del Estado no 
algunos rubros de nuestra niegan ni eluden las infor- 
agricultura tenemos un es- maciones sobre sus proyec- 
tancamiento o un retroceso tos, ni escatiman la posibl- 
claro. lidad de confrontar argu-

59) Hay agricultores pro- mentos. Aún antes de que el 
gresistas, con Inquietud de proyecto de ley Inicie su 
obtener en sus tierras el me- discusión en el poder legis- 
jor rinde y otorgar a sus latlvo, ya el presidente de ja 
obreros el mayor beneficio; DC. y el Jefe de CORA han 
y hay empresarios agricol a discutido sus bases con el 
que perjudican al país por sector empresarial, en for- 
el abandono en que tienen ma tan pública, abierta y 
sus tierras, o por la insufi- democrática que tuvo un 
cíente explotación que les auditorio de millones de ciu- 
otorgan. dadanos.

69) Que fluye de todo lo El resto del debate y las 
anterior la necesidad impe- resoluciones def i n 111 v a s, 
rlosa, ineludible y actual de hasta que la Reforma 
mejorar las condiciones de Agraria se constituya en ley, 

y trabajo, el rendimiento de corresponden a los poderes
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"WANDERER”, "ATLANTIC RE- 
SEARCH”, “DISNEY”, “SIMPLEX 
etq.”.

80.—Instrumentos acústicos y musica
les.— “DISNEY".

81.—Artículos de escritorio, papeles. Im
presos no periódicos.— “MONTA
NER Y SIMON", “PROFESOR 
MONMAR”, “IPT”, "I F”, “DIS
NEY".

82.—Publicaciones periódicas.— “TRI
GAL”, "LATINOAMERICA AL 
DIA”. "PARALELO”. “ECLUSIVO", 
“CUMBRE”, “DISNEY”, “EL MUN
DO DE LAS PAYAS”, "PRIMERA 
PLANA".

Miles de estudiantes aclamaron ayer al senador norte
americano Robert Kennedy, que visita desde hace algunos 
días nuestro país. En un acto efectuado en el Estadio Nata- 
niel, alrededor de 3.000 universitarios sostuvieron un diálogo 
democrático con el político norteamericano, quien respondió 
todas las consultas que le fueron formuladas personalmente 
por los estudiantes chilenos.

El acto, organizado por UFUCH (Unión de Federaciones 
Universitarias de Chile, se inició a las 19 horas, cuando el 
senador arribó al estadio en medio de los aplausos de nume
rosos estudiantes y publico que se reunió a lo largo de las 
calles por la cual hizo la travesía el auto diplomático.

A su llegada al recinto, Kennedy fue recibido por Patri
cio Miilán, presidente de UFUCH, quien lo acompañó hasta 
el estrado en medio de los vítores de los miles de asistentes.

INCIDENTES
Luego de un discurso preliminar de un dirigente estu-

diantil, hizo uso de la palabra el senador Robert Kennedy. 
Sin embargo, en los momentos en que se disponía a hablar, 
un grupo de estudiantes instalados en las gradería* inició 
una silbatina, a fin de hacer fracasar la reunión.

El grupo reducido de estudiantes marxistes prosiguió con 
sus ataques, llegando al extremo de lanzar diversos proyecti
les al estrado, con el fin premeditado de impedir el acto. 
Posteriormente, un grupo de estudiantes debió sacar a gol
pes a los agresores, quienes opusieron tenaz resistencia para 
abandonar el recinto.

PALABRAS DE KENNEDY
A continuación el senador Kennedy, en palabras que 

fueron largamente vitoreadas por todos los asistentes, se
ñaló: "Siento lo ocurrido, pero es muy lógico que no todos 
estén de acuerdo conmigo; sin embargo, debemos preservar 
las ventajas que reporta el diálogo democrático. Siento que 
hayan tenido que salir; he venido a Chile a aprender y qui
siera aprender de ellos también."

funda simpatía y guar
dan las más grandes esperan
zas— por esta resolución.

Más adelante el senador di
jo que en los Estados Unidos 
todavía se encuentran con di
fíciles problemas, luchas e in
justicias raciales, miseria ex
trema aun en medio de nues
tra opulencia, miles de escue
las inadecuadas y millones de 
viviendas bajo los stand arda 
deseables,

Señaló que se está batallan
do para resolver estos proble
mas, pera proporcionar justi
cia y libertad verdaderas a 
todos nuestros ciudadanos.

76.

NOMBRES DE ESTABLECIMIENTOS 
INDUSTRLALES Y COMERCIALES

A continuación el senador i Bolívar, al referirse al co- 
recordó la persona de Simón | rmenzo de la Independencia de

CONSERVADORES PLANTEAN
CREACION DE UN NUEVO
MOVIMIENTO DE DERECHA

La próxima Convención del Partido Conservador de
berá considerar una recomendación de su Comisión Polí
tica. que propone Integrar a esta colectividad en un am
plio movimiento que reúna a los sectores de Derecha “y a 
los Independientes que no aceptan el dilema de Democracia 
Cristiana o Comunismo". La Convención se efectuará en 
Santiago entre 9 y el 12 de diciembre.

La información fue propor
cionada en conferencia de 
prensa por el ex diputado con
servador Julio Subercaseaux, a 
ouien acompañaban el senador 
Francisco Bulnes, el ex secre
tario de la Junta Ejecutiva, 
Willie Arthur y otras perso
nas.

“SUGESTIVAS MELODIAS”, “ATRACTIVAS 
MELODIAS", empresa de propaganda habla
da, radiada y televisada; “LOS DEL AMANE
CER". conjunto musical; “LOS DE LA QUE
BRADA”. conjunto musical; “LALUZ", oficina 
de publicidad en la provincia de Santiago; 
“PROCOAD", oficina comercial destinada a 
desarrollar y propender la comercialización de 
productos de toda naturaleza en la provincia 
de Santiago: “INTIMATE”, laboratorio de pro
ductos de perfumería, artículos de tocador y 
productos farmacéuticos; “MONTANER Y SI
MON”, empresa editora; “LOS CUERVOS”, 
conjunto musical; “MARTHA”, residencial y 
similares en la provincia de Valparaíso; “SU
CEDIO AL MARGEN DE LA LEY", empresa 
de programas hablados, radiados y televisados; 
“PORTADA ■ COLONIAL”, restaurante en la 
provincia de Santiago; “SANTA ANA”, farma
cia y similares en la provincia de Santiago; 
“EL CORREGIDOR”, sastrería en la provin
cia de Santiago; “LOS BICHOS”, conjunto mu
sical folklórico; TNGFA”, oficina de proyectos 
de obras de ingieniería en la provincia de 
Santiago; fábrica de piezas y elementos de 
ingienería; “IPT”, fundación de beneficencia 
en la provincia de Santiago; “UNILOCK”, ta
ller de reparaciones de piezas y accesorios de 
vehículos motorizados, máquinas, motores, equi
po industrial y marino, consistente en solda
duras en frío en las provincias de Tarapacá, 
Antofagasta, Coquimbo, Valparaíso. Santiago, 
Concepción y Valdivia; “LOS PAULOS”, con
junto musical; "INPOLEN”, establecimiento in
dustrial de fabricación de aceites de oliva y 
envases de hojalata; “ORVAC”, una organiza
ción de compraventa de valores y acciones en 
la provincia de Santiago; “ARQUIMET”, fá
brica de estructuras metálicas como ser: puer
tas, ventanas, protecciones y similares; “ES
PAÑA”, tienda en general en la provincia de 
Valparaíso: “CHILLAN AUTOS”, establecimien
to comercial de distribución y compraventa de 
autos, camiones y repuestos en la provincia 
de Nuble; “ORBE LATINOAMERICANA” 
agencia noticiosa; “COLE", establecimiento co
mercial de venta de artículos de las clases 52 
y 72 en la provincia de Santiago; "ANDRES 
BELLO", colegio en la provincia de Santiago; 
“PANAMTUK”, oficina de turismo en Ja pro
vincia de Santiago; y venta de radios, foto
grafías en la provincia de Santiago; “LEBU” 
una industria pesquera; “ROSAMELIA”, salón 
de belleza en la provincia de Santiago; “THE 
FINGERS”. conjunto musical; “ETIQUETA 
LLAVE”, oficina de organización comercial de 
crédito en la provincia de Santiago; “LOS 
HORNOS”, un predio rústico en la provincia 
de Aconcagua: “EDILEX”, una editorial; venta 
de libros en las provincias de Santiago y Val
paraíso; "ZORBA, EL GRIEGO. FIERRITOS" 
restaurante, fuente de soda en la provincia de 
Santiago; “ASIVA”, asociación de industriales 
en las provincias de Valparaíso y Aconcagua; 
“PRONTOFOTO”. estudio fotográfico en las 
provincias de Antofagasta y Atacama; “ACDE- 
BA” academia de estudio en la provincia de 
Santiago; “LAYLA", establecimiento comercial 
de venta de caramelos en la provincia de San
tiago; “DIGE", empresa dedicada a diseños ge
nerales en la provincia de Santiago; "IME- 
VAL”, instituto clínica y sanatorio médico en 
las provincias de Valparaíso y Aconcagua; 
“PLANNING”, una empresa destinada a plani
ficar programas y evaluar operaciones a in
dustrias o empresas que soliciten los servicios, 
en la provincia de Santiago; "ESCORIAL” 
empresa constructora en la provincia de San
tiago; “CAROLINA", fábrica de ropa; "FE- 
RRAU MORA Y SUS SULTANES”, conjunto 
musical: "ORCOSE”. oficina de propiedades 
y servicios varios en la provincia de Santiago. ™ ---------a.-_ ------
ros 
ga 
ca.

“ÉL OCASO". compañía de segu- 
generales; “GASA BLANCA”, bríde

le vinos en las provincias de Tai- 
Santiago, Valparaíso y Concep-

ción; “SANTA ADELA DE MANQUEHUE", pre-
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dio rústico, fundo, viña en la provincia de 
Santiago; “IF”. empresa de asesoría y realiza
ción de proyectos industriales; estudios de fi- 
ngneiamiento, representaciones en la provincia 
de Santiago- “GONDRAND BROTHERS" y 
"GONDRAND FRERES” y “GONDRAND 
HNOS.”, establecimiento comercial de viajes, 
transportes, fletes en la provincia de Valparaí
so; “LOS VAMPIROS”, conjunto melódico; 
“PRIMERA PLANA", empresa de programas 
hablados, radiados v televisados; "EL CASTI
LLO”. fábrica de parquets; "B. A. L.", oficina 
de infirmaciones en el campo de lo legal en 
la provincia de Santiago. /

Se da este aviso para las oposiciones a que 
haya lugar, las cuales deberán presentarse en 
la Oficina, de Marcas del Departamento de In
dustrias dq la Dirección de Industria y Comer
cio. Teatinqs 50. 2n piso, en el plazo de 30 días 
a contar delde la última publicación.

Las etiquetas que acompañan a estas marcas 
se exhiben en las vitrinas de este Departa
mento.

JEFE DEL DEPARTAMENTO 
DE INDUSTRIAS

SANTIAGO 15, 16. 17 Noviembre de 1965.

Julio Subercaseaux explicó 
que el Partido Conservador de
be limar los puntos que pue
dan significar discordias o as
perezas con otras colectivida
des con las cuales haya coin
cidencia en lo esencial: sentido 
nacional y democrático.

También expresó que. a pe
sar de ciertas diferencias, cree 
posible que el Partido Radical 
escuche un llamado para ac
tuar dentro de un entendi
miento, ya que esta colectivi
dad es considerada como un 
aliado potencial. Al mismo tlem 
po, Julio Subercaseaux lamen
tó la marglnaclón de ex dirl-

gentes a quienes considera ele
mentos importantes.

El senador Francisco Bulnes 
manifestó, entre otros concep
tos, que estima que muchas 
personas votaron circunstan
cialmente a favor de la De
mocracia Cristiana, sin sentir
se identificadas con ella. Agre
gó que incorporarlas a un mo
vimiento como el señalado no 
significa, necesariamente, una 
“guerra a muerte” contra la 
Democracia Cristiana.

El senador Bulnes añadió 
que no se trata de formar un 
nuevo Frente Democrático, pe
ro que con el radicalismo espe
ra que se pueda actuar en una 
sólida concordancia.

Tanto Julio Subercaseaux 
como Francisco Bulnes expre
saron que se han efectuado 
contactos espontáneos con di
rigentes de otros partidos, sin 
que tengan el carácter de ofi
ciales debido a que aún la 
Convención deberá pronunciar
se sobre la materia.

los naises americanos. Kenne
dy expresó: "En los albores de 
la libertad de este hemisferio, 
Simón Bolívar definió la meta 
de toda América: ser la más 
grande región del mundo, no 
tanto por su superficie o su 
riqueza, sino por su libertad 
y gloria".

Al dirigirse a los estudian
tes: chilenos, el senador dijo 
oue “hoy vengo a ver el des
tino de aquel sueño, destino 
que está escrito en ustedes, en 
sus corazones, en sus manos 
y en sus mentes”. A conti
nuación agregó oue "es p:r 
eso que a ustedes vengt a 
plantearles el problema más 
importante de nuestra época: 
si es que las tradiciones de la 
libertad podrán perdurar en 
una era de cambios sin pre-

cedentes: si es que la insatis
fecha gran ansia del hombre 
por alcanzar el progreso eco
nómico v la justicia social se
rá realizada por les hombres 
libres dentro de un marco de 
instituciones democráticas; co
mo dijera el gran patriota me
xicano Benito Juárez, si “la 
democracia es el destino de la 
humanidad futura".

POSICION DE VANGUARDIA

MOMENTO CRUCIAL

En seguida Kennedy dijo 
que éste es el momento cru
cial. Agregó que en estos mo
mentos en todo el hemisferio 
hombres y naciones discuten 
los grandes problemas, y la 
libertad pende de su determi
nación. Señaló textualmente; 
“En toda la tierra americana 
los desposeídos y los ham
brientos. los sin tierra y los 
sin educación, van en busca 
de una vida mejor para sus 
hijos1. En toda la tierra ame
ricana. en la mía v en la de 
ustedes no menos que en las 
ctras. se alza una revolución 
—revolución oue será nacífica 
si somos suficientemente sa
bios: compasiva, si nos preocu
pamos de ella suficientemente: 
exitosa si es que tenemos su
ficiente suerte—: pero es una 
revolución oue viene en ^mi
no. la queramos o no. Pnde- 
m s afectar sus caracteristl- 
cas. pern n« nndemos alterar 
su Inevitabilidad".

Al hacer mención de le re
volución chilena. Kennedy 
destaco que “ésta es la revo- 

, lución chilena. una revolu- 
| ción para conseguir tierra y 

trabajo, educación y dignidad; 
| una revolución que preservará 
nuestras mejores tradiciones'’.

Destacó que los Estad :s
JULIO SUBERCASEAUX I Unidos sienten la más pro-

Kennedy al referirse a Chi
le dijo que si todos hemos 
de marchar —si América ha 
de cumplir su destino como el 
faro de la libertad para todo 
el mundo— entonces Chile ha 
de ocupar una posición de 
vanguardia. Agregó que toda
vía existen demasiadas fami
lias que viven en la endeble 
escualidez de las poblaciones, 
y sin abrigo adecuado, la vi
da carece tanto de dignidad 
como de seguridad.

Enseguida puntualieó que 
“éstas son cosas que ustedes 
pueden cambiar, po sólo a 
través de la participación de 
ustedes en la política, o pen
sando o hablando meramente, 
con todo lo importante que son 
todas estas cosas, sino a tra
vés del trabajo de sus propias 
manos y la preocupación de 
sus propios corazones”.

Por ultimo, Kennedy recal
có que la “decisión es nues
tra. Demos, entonces, nuestra* 
fuerzas y nuestro sudor, nues
tras vidas y nuestro esfuerzo, 
y juntos levantaremos un he
misferio lleno de esos hijos li
bres que harán cantar v tem
blar a la tierra con su paso”, 
finalieó diciendo 
norteamericano.

el senador

después s* 
el cual los

Consejo Nacional del PDC analizó 
metas del segundo año de Gobierno 
El Ministro de Hacienda, Sergio Molina, y los miembros de la Oficina Planificadora, Alvaro 
Marfán y Joaquín Undurraga, dieron a conocer los principales aspectos de los próximos pasos 

para dar cumplimiento al Programa de Gobierno

Un planteamiento general sobre la planificación para 
el segundo año de Gobierno escuchó ayer el Consejo Na
cional del Partido Demócrata Cristiano en una reunión 
ampliada que efectuó en la sede del Audax Italiano. Jbl 
Minisro de Hacienda, Sergio Molina, y los miembros de 
la Oficina Planificadora de la Presidencia de la República, 
Alvaro Marfán y Joaquín Undurraga, dieron a conocer al

Consejo los principales aspectos del programa a desarro
llarse en los próximos meses.

Esta reunión fue presidida por Jaime Castillo en su 
calidad de consejero más antiguo, por ausencia del pre
sidente del Partido, que se encuentra enfermo y de los 
dos vicepresidentes, quienes están fuera de Santiago cum
pliendo misiones encomendadas por el partido. Además de 
consejeros nacionales, concurrieron diputados y senadores.

Inmediatamente 
inició un foro, en ..-----
estudiantes formularon pre
guntas de todo tipo al sena^ 
dor, el cual las contestó todas 
sin excepción, haciendo gala 
de una franqueza que aplau
dieron todos los estudiantes.

Una de las principales con
sultas formuladas a Kennedy 
fue la relacionada con el prin
cipio de no intervención y 
autodeterminación de los pue
blos.

Al respecto Kennedy expresó 
que Estados Unidos “no debe
ría ni debe intervenir en loa 
países americanos. No digo qua 
mi país no pueda cometer erro 
res. pero en todo esto de la po
lítica internacional hay que to
mar muy en cuenta el pano
rama general”.

A otra consulta señaló que 
estaba totalmente de acuerdo 
con los principios sustentados 
por el Gobierno del Presidenta 
Freí: debe fortalecerse la Or
ganización de Estados Ameri
canos. Debemos perseguir an
tes que nada la democracia y 
la libertad de los pueblos.

El primero en usar de la 
palabra fue Alvaro Marfán, 
Jefe de la Oficina Planifica
dora de la Presidencia de la 
República, quien hizo un plan
teamiento sobre los planes a 
ejecutarse en este segundo 
año de Gobierno.

A continuación, habló Joa
quín Undurraga, quien pro
porcionó más detalles, sobre 
el programa y las metas pro
puestas, clasificándola* por 
materias.

Posterlormene, intervino el 
Ministro de Hacienda, Sergio 
Molina, quien se refirió a la 
manera de financiar fiscal
mente las obras y planes de 
esta nueva etapa del Gobier
no, dentro del programa ge
neral trazado de antemano por 
la Democracia Cristiana.

El Ministro se refirió a la 
política de reajuste de sueldos 
del sector público y privado, 
de la nivelación de sueldos y 
salarlos; de la redistribución

de la renta nacional: de la 
posibilidad de aumentar la 
producción general del país, 
etcétera.

Junto con abordarse los pró
ximos pasos del Gobierno, se 
manifestó que en general, las 
metas programadas para el 
sexenio presidencial se han 
cumplido en lo que correspon
de al primer año de Gobierno.

DEBATE
Al término de las exposicio

nes, se inició un extenso de-

Universitarios argentinos cautelosos

ante el atentado de la gendarmería
Omiten pronunciarse sobre el delictuoso suceso.-— 
redacta la declaración conjunta ’ x“

Conferencia de prensa ofreció

"Nuestras conversaciones con los diri
gentes de UFUCH, continúan en un clima 
de gran cordialidad y amistad, expresó a 
los periodistas Jorge Rocha. Secretario de 
Prensa y Propaganda de la delegación uni
versitaria argentina que visita nuestro país, 
luego de los penosos incidentes ocurridos en 
la Laguna del Desierto.

El Secretario de Relaciones, 
Informaciones e Interior de 
FUA (Federación Universita
ria Argentina), expresó que la 
delegación se habría manifes
tado contraria a formular de
claraciones a la prensa a fin 
de no adelantar posiciones po
líticas, antes de haberse lle
gado a un acuerdo definitivo 
con la Unión de Federaciones 
Universitarias de Chile.

Al respecto señaló que en el 
caso de emitirse un comuni
cado conjunto de ambos países, 
este se firmaría en la fronte
ra de Chile y Argentina, jun
to al Cristo Redentor y a con
tinuación las delegaciones de 
ambas naciones visitarían los 
países para que conocieran las 
instituciones universitarias y 
gremiales existentes.

Agregó que actualmente la 
FUA. agrupa, a 9 federaciones y 
46 centros estudiantiles con un 
total de sesenta mil estudian
tes. Dijo también que este or
ganismo se fundó en 1918. con 
motivo de un gnan combate 
estudiantil en el cual se impuso 
la Reforma Universitaria.

Consultado por los periodis
tas sobre cual era la posición 
de los dirigentes de FUA res
pecto de la Integración de 
América Latina, Ariel Seoane, 
el último de los tres unlver-

-- - Aún no ss 
universitarios chilenos.con los

la delegación del país vecino
Luego de dos días de deliberaciones con 

los duigentes estudiantiles chilenos los uni
versitarios argentinos ofrecieron una con
ferencia de prensa para dar a conocer al
gunos puntos de vista sobre su visita a 
Chile en relación con los atentados de la 
gendarmería argentina a personal de 
Carabineros. El acto se realizó en el local 
de la FECH. _______

sitarlos que integran la dela
ción argentina, manifestó que 
ésta debe constituir una pla
taforma para la productividad. 
Recalcó en algunos aspectos de 
su intervención, que el prin
cipal obstáculo para realizar 
una integración efectiva, era el 
imperialismo.

Sobre el particular señaló 
que esto será la tesis que lle
varán los universitarios argen
tinos al Seminarlo que sobre 
integración Latinoamericana 
se efectuará próximamente en 
Montevideo, Uruguay.

Por último en respuesta a 
una pregunta, Seoane expresó 
que existen movimientos mili
taristas “sumamente reaccio
narios’’ dentro del continente 
los cuales deberán ser aboli
dos a fin de propender al pro
greso y libertad de las nacio
nes.

Sin embargo no se pronun
ciaron sobre los movimientos 
militares del vecino país, a pe
sar de las repetidas consultas 
que formularon los periodistas 
asistentes a la conferencia.

En círculos universitarios de 
la FECH se estima que a pe
sar de las conversaciones exis
tentes con la delegación argen
tina “habrían serios escollos

para llegar a emitir una de
claración conjunta “respecto de 
los incidentes ocurridos en te
rritorio chileno y en que per
diera heroicamente la vida el 
teniente de carabineros Hernán 
Merino Correa.- Finalmente los 
dirigentes estudiantiles argen
tinos omitieron pronunciarse 
sobre cualquier aspecto rela
cionado con este delictuoso su
ceso, estimando que todas la. 
posiciones respecto de los ui 
dente* serían formuladas en»"a 
declaración que emltiríaiycon 
los universitarios chileny.

bate en el que participaron 
consejeros y ‘
Entre otros ----------
Jaime Castillo, el senador Ig
nacio Palma, Y: "“t“"““ 
Vicente Sota y Jorge Lavan
deras .

En conversación con los pe
riodistas, el diputado Jorge 
Lavanderas, expresó que los 
diputados tenían interés en 
organizar mejor la forma de 
trabajo legislativo dando ma
yor participación a los parla
mentarios en las decisiones.

La reunión se Inició a las 
15.30 horas, y fue suspendida 
a las 22 horas para dar lugar 
que los asistentes comieran. 
Posteriormente, se reunió se
paradamente el Consejo Na
cional para tratar materias 
Internas para luego reanu
darse el debate sobre los pla
nes de Gobierno.

EL CANCILLER
Posteriormente, el Consejo 

sesionó especialmente para es
cuchar al Ministro de Relacio
nes Exteriores, Gabriel Val- 
dés. Al término de la reunión, 
se informó lo siguiente:

"El Consejo Nacional del 
PDC consideró la concurrencia 
de Chile a la Conferencia In- 
teramericana Extraordinaria 
que se celebrará en Río de Ja
neiro y escuchó al Canciller, 
quien expuso los antecedentes 
que aconsejan la presencia de 
Chile en esta reunión, donde 
s^á posible plantear la políti
ca internacional del Gobierno, 
que el PDC comparte plena
mente.

“El Consejo Nacional res
paldó los puntos de vista seña
lados por el Canciller, especial
mente en lo que se refiere a la 
Fuerzjt—^»tóramericana d© la 
Parra la Dehesa de los De- 

en el ámbito

parlamentarios, 
intervinieron,

los diputados

En respuesta a una pregun
ta sobre los grandes consor
cios (norteamericanos, como 
por ejemplo el del acero, Ken
nedy expresó que no era efec
tivo que éstos hayan obtenido 
demasiado poder: “Por el con
trario —dijo— debe propen- 
derse a la iniciativa de libre 
empresa y por supuesto, el Go
bierno debe actuar libre e In
dependientemente" .

También señaló que no visi
tará Brasil, y que las Infor
maciones al respecto están “to
talmente erradas”.

Sobre el Plan Camelot “que 
no era muy buena idea”.

Pocos momentos antes de fi
nalizar el acto llegó al estra
do la esposa del senador, la 
que fue aclamada largamente 
por todos los estudiantes.

Por último el senador res
pondió que estaba en contra de 
cualquier intervención militar 
en cualquier país: "esto no de
be ocurrir en ninguna parte”, 
recalcó el senador.

Finalmente dijo que como 
conclusión es importante tener 
en cuenta lo primordial es sos
tener el diálogo democrático, 
aunque se mantengan diferen
cias.

■ Debemos dar a los demás lo 
que tenemos, en este caso, los 
universitarios que tenemos la 
educación, tenemos que pro
piciar y enseñar".

"Vuelvo a los Estados Uni
dos como gran amigo de Chile 
y como un gran luchador por 
la Universidad”, fueron la* úl
timas palabras del político ñor 
teamericano.

formas de 1 
Organizació 
ricanos.”

estructura de la 
de Estados Ame-

A continuación Kennedy fue 
levantado en andas por los 
cientos de universitarios que 
quisieron darle la mano u ob
tener un autógrafo. El parla
mentario estuvo largos mmu-< 
tos a la salida del estadio sa
ludando a los miles de estu
diantes que se congregaron al
rededor del automóvil para des 
pedirlo.

DO
FABRICA PE ROPA .

ALFONSOi
AU ESPAÑA 1^1-Fono9036^
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SOLUCION PARA MILES DE FAMILIAS SIN TECHO:
ti
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105 MILUMES OI ISCUOOS SI NSfflM PARA U OPEIUCIH î|]
cr URBANIZARAN 11.656 PREDIOS Y CONSTRUIRAN 5.743 VIVIENDAS MILIAS DE LOS 53 MIL POSTULAN TES INSCRITOS.- POR pRIM ’ ||
SE URBANIZARAN 11.666 PREDIOS Y ------------------------- ------- -------------------
DEFINITIVAS.— LAS NUEVAS POBLACIONES CONTARAN CON ESCUELAS 
CENTROS SOCIALES, PARVULARIOS, LOCALES COMERCIALES Y PLAZA
DE JUEGOS INFANTILES.— EN ESTE MES SE ERRADICARAN 5.649 FA-

p.RlMËIU
se” DA OPORTUNIDAD AL SECTOR INDUSTRIAL INDEPEnAw?4 fe 

PARTICIPAR EN LAS PROPUESTAS RESPECTIVAS ENíE J

Con una suma superior a los 105 millones de escudos, el 
Gobierno atenderá en forma inmediata y preferente la ne
cesidad de sitios salubres, vivienda y organización comuni
taria. La Operación Sitio constituye un ensayo conceptual 
de nuevas formas de propuestas públicas, con la incorpora
ción de procedimientos administrativos y técnicos no usaaoa 
hasta la fecha en nuestro país.

En conferencia de prensa realizada ayer en la Corpo-

Agregó el Secretario de Esta
do que las propuestas. para la 
construcción de viviendas defi
nitivas ascienden a 21.117.637,67, 
correspondientes a 1.498 vivien
das de construcción tradicio
nal.

El total del programa de vi
viendas definitivas de la Ope
ración Sitio se completará en 
el curso de la presente sema
na con la contratación de 4.245 
nuevas viviendas, en cuya cons
trucción se aplicarán modernas 
técnicas en base a sistemas 
constructivos prefabricadas.

La inversión en el rubro vi
viendas, dijo el Ministro, com
pletará un total de 72.538.255,71 
escudos, que corresponden a

5.743 viviendas definitivas con 
un total de 24^ 434,68 m’ edifi
cados ___

EQUIPAMIENTO COMUNI
TARIO.— En el aspecto comu
nitario se construirán 8 centros 
sociales, 62 locales comercia
les, 17 parvularios y 23 plazas 
para juegos infantiles de una 
superficie total de 23.738 m* y 
un costo estimado en 5.934.500 
escudos.

En el campo técnico, la expe
riencia que realiza CORVI es 
tan valiosa como la construc
ción de edificios y obras de ur
banización. “Señala la inicia
ción de una política en que se 
estimula especialmente la par
ticipación en propuestas públi-

ración de la Vivienda, el Ministro de Obras Públicas, Mo
desto Collados, dio a conocer los aspectos principales de la 
Operación Sitio, que se iniciará en forma escalonada para 
quedir terminada en julio próximo.

Sobre esta misma materia hablaron además el Vicepresi
dente de CORVI, Héctor V'aldés, y el Jefe de Construccio
nes de esa entidad, Isidoro Latt.

La Operación Sitio consulta una inversión total de

cas de un nuevo tipo de pro
ponentes proveniente del cam
po industrial y proteste ni in- 
depend’ente.

PLAN DE ERRADICACION. 
— De 53 mil postulantes ins
critos se ha encuestado 40 mil 
familias, a fin de realizar ca
lificaciones. selección y asigna
ciones previas.

Con estos primeros datos, ex
plicó el Secretario de Estado, 
fue posible realizar la erradi
cación más urgente de 356 fa
milias en la comuna de. Las 
Barrancas a la población “Ba
rrancas”.

"Este primer grupo consti
tuye la avanzada del Plan de

105.tó2.490 escudos. Se construirán 5.341 medias aguas y 
letrinas- 5.743 viviendas definitivas; urbanizaran 11.666 si
tios repartidos en 10 comunas del Gran Santiago; se cons
truirá!? 11 locales escolares; 8 centros sociales; 17 parvula
rios y 62 locales comerciales.

La urbanización de 11 666 sitios, de los cuales 5.341 
consultan mediaguas y letrinas, permitirán efectuar las

TRABAJADORES CRISTIANOS ITALIANOS CON S. E.

REPRESENTANTES de la Asociación Cris
tiana de Trabajadores Italianos, ACRI. visi
taron en la tarde de ayer al Presidente de 
la República, Eduardo Freí, pora retribuir la 
visita que el Primer Mandatario hiciera a su 
país. El presidente de la delegación, Libio 
Labor, manifestó que el Presidente Freí era 
muy estimado en su país y que se seguía con 
interés 1a Revolución en Libertad chilena. 
Expresó también que la ACRI era una orga
nización que prepara y orienta a futuros di
rigentes sindicales, y que habían venido a 
tomar contactos con la CLASC, que tiene su 
sede regional en Santiago. Refiriéndose al

Erradicación1 que debe compie- 1 
tarse en el curso del preeente 
mes hasta un total de 5.649 fa-

I millas. La erradicación marca I designa 
el término de la primera eta- >

I pa de la Operación Sitio que se

como UrbanizaciónI designa

I Al finalizar esta primera

erradicaciones más ursenl«¿Tñ^J---------
tracción de las viviendas dettaltlvís " ‘'ññtaTN

Los contratos de obras de urhsm ’d 
la CORVI con este objeto ascienden 'M,, 1 pilco el Ministro Collados. Se re°¡w™21,9,1J¡« «S'J 
des de alumbrado público. InslalacU.“.11'«¿S! 
contratos por obras de urbanización “Mli?11! pavimentación agua potable. Xnl,r ’JT'* «5’ 
armado de mediaguas y letrinas. niIado y 

etapa se iniciarán las obras de i —— 1
urbanización definitiva, cons- mienta
trucción de locales escolares y Coniunit»?3l 
viviendas definitivas y

jW

Parte de delegación chilena viaja hoy 
a Conferencia de Cancilleres de Río 
Chi.e propondrá reunión para reformar carta de la OEA y cimentar 
integración latinoamericana.— Posición de Chile es adversa a 

creación de fuerzas militares supranacionales. ________________
«rirá para convocar a otra en que si se trata
rá el problema. Lo mismo manifesto acerca 
de si servirá para la integración latinoameri
cana. ‘Chile —expresó— propondrá una pró
xima reunión para tratar* ambos temas.

En cuanto a la creación de la fuerza ínter- 
americana de paz, el Embajador expresó: No 
creo que se presente una moción en esc sen
tido; cn todo caso, si ocurre, hay muchos 
países en contra de esa iniciativa, entre ellos, 
Chile”. “Lo que se va a tratar seguramente 
—agreg— es redefinir e Itérmino “agresión , 
pero Chile no favorecerá una moción que tien
da a estudiar a ese término como sinommo 
de comunismo o infiltración comunista . Esto 
—agregó— es muy difícil de determinar.

.., --------------- Magnet, consl-
OEA, José deró que ‘ no creía que se pre 

----- sentara tal moción”.
Interrogado posteriormente 

acerca de que si Chile propon-

A las 7 horas de hoy viajan a Río de Janei
ro los representantes chilenos a la Conferen
cia de Cancilleres a realizarse en esa ciudad 
Encabezados por el Embajador ante la OEA, 
Alejandro Magnet, van Raúl Bazán, Tomas 
Pablo, Patricio Silva y Félix Salas. El Minis
tro de Relaciones Exteriores, Gabriel valúes, 
deberá esperar el correspondiente permiso de 
la Cámara, que se discutirá hoy. En caso de 
ser aprobada su salida, viajaría el jueves o 
viernes. , ,,

El Embajador ante U OEA, Alejandro Mag
net, después de explicar que él va como jeté 
de la delegación, expresó que la Conferencia 
de Río de Janeiro no está convocada para re
formar la carta de la OEA, pero que esta ser-

En lo que se refiere a que el . tiva, Alejandro , , /“.TT. A Trteñ I A11A TIO C.TSecretario de la c—,-----
Antonio Mora, vaya a presen
tar una posición de Defensa 
de la Democracia Repreeenta-

REASUMIO SUS FUNCIONES MINISTRO
DEFENSA JUAN DE DIOS CARMONA
El Secretario de Estado aún convaleciente de ope
ración quirúrgica atendió sólo hasta el mediodía. 
Erogaciones para pallar aislamiento de colonos en el 

sur se han estado recibiendo en ese Ministerio

Reasumió sus funciones el Ministro de Defensa Nacio
nal, Juan de Dios Carraón», luego de casi dos semanas de 
ausencia, después de haber sido sometido a una Interven
ción quirúrgica. , . , J , „„„„

El Secretarlo de Estado, aun convaleciente de la opera
ción, sólo atendió hasta el mediodía su despacho

En la Ayudantía del Ministro Carmona se informo que 
éste continuará atendiendo en el Ministerio de Defensa úni- 
camente por las mañanas, hasta que su recuperación total 
se lo permita hacerlo también por las tardes.

Le hizo entrega del cargo el titular del Interior, Ber
nardo Leighton, quien lo subrogó durante su ausencia.

movimiento sindical Italiano, Libio Labor 
manifestó que en su país existe sindicalismo 
abierto a todas las tendencias y credos. “No 
es sólo cristiana —expresó—, sino de comple
ta libertad ideológica” Añadió que Italia 
había vencido el complejo del comunismo, y 
que actualmente el Partido Comunista cuen
ta con 8.700 000 afiliados, mientras que los 
trabajadores demócratacristianos suman tre
ce millones Acompañaron a Libio Labor, en 
su visita al Primer Mandatario chileno, Emi
lio Cavaglio. presidente de la Oficina Inter
nacional de la. ACRI, y Guillermo Martínez.

EROGACIONE8 PARA 
EL SUR

Por otra parte, se informó 
además que desde diversos pun
tas del país, sindicatos y orga
nizaciones gremiales de dife
rente tipo han estado envian
do erogaciones en dinero, con
sistentes en descuentos de un 
día de sueldo, para que estos 
dineros sean utilizados en obras 
de beneficio en favor de los 
colonos establecidos en la zona 
de Laguna del Desierto y otros 
puntos australes. Por lo pron
to, ya se han recibido, entre 
otros, los aportes del personal 
del Banco del Estado de Trai
guén, y de la Compañía Refi
nería de Azúcar de Viña del 
Mar.

Estas erogaciones han sido 
enviadas con cheques al Con
sejo Superior de la Defensa 
Nacional, con el propósito de 
paliar los efectos del aislamien
to en que se encuentran esos 
chilenos en el sur. lograr un 
mayor abastecimiento de pro- 
ructos, y habilitamiento de ae
ródromos y caminos en la zo
na.

dría en la Conferencia de 
Cancilleres los hechos acaeci
dos recientemente en la zona 
de Laguna del Desierto, el Em
bajador expresó: La Conferen
cia no es tribunal, de manera 
que no puede preocuparse dei 
problema chileno - argentino. 
‘‘Chile —añadió— no lo pro
pondrá”. ‘‘No es el caso -dijo- 
de Perú y Ecuador, puesto que 
ahí se trata de la validez de 
un tratado de límites. En todo 
caso, no puede atenerse a ca
sos particulares; en este mis
mo caso está el del Lauca, que 
entra en la parte que se refie
re al aprovechamiento de las 
aguas internacionales, moción 
propuesta por el Paraguay.

Sobre la ausencia de Vene
zuela, el Embajador Magnet 
manifestó que a juicio de Chile 
‘‘es lamentable”, porque una 
Conferencia que se hace para 
robustecer la unidad de los 
pueblos latinoamericanos, 
cuenta de partida con un 
miembro menos”. “De todos 
modos —agregó— es un hecho 
consumado: Venezuela se reti
ró libremente".

Presidente de CARE llegó a Sa^
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DIRECCION DE APROVISIONAMIENTO DEL ESTADO

PROPUESTA PUBLICA No. 274

Cinco Camionetas Pick-up 
para 500 Kilos de Carga

Deit'podo» ol Deportoniento dq Gonodéflo, con entrego 
luirá de loa recinto» de Aduano, en la» locolldode» de 
Coyhalque. Ancud, Punto Arena», PuertQ Notóle» y Porvenir 
BASES y Antecedente» pueden solicitarse en el Departa
mento de Adquisiciones, Sección Propuestos Público» y 
Compra» en ¿I Extronlere de esto Dirección, de 9.30 o 
12 horas.
Las 'ofertas serón abiertas y leídas eh presenció de los 
interesados en la Solo de Propuestas Pública! (Amuna» 
tegui N° 66, 4o Piso), el día

26 de Noviembre 1965, a las 15.30 horas

EN LA MAÑANA de ayer llegó a Los Cerrillos, W1VUU 
d? Nueva York, con detención ea Lima, el prtü fa en L1 
C IRE (Cooperativa Americana de Remesas al £ 
Frank L. Gofiio, quien viene a nuestro país pan n fo, se pu 
Programa de Ayuda a Chile para el Plan LducacÍMj 
se encuentra empeñado nuestro Gobierno. El hñ puestas 
que permanecerá en Santiago hasta el jueves pra 
entrevistar., con el Ministro de Educación, con otra _____
tarios de Estado, con el Subsecretario de Educacióa ¡«y habí 
Rojas, v funcionarios do la Junta Nacional de Auri 
lar y Becas, a través de la cual CARE ayuda a pro» r—.
alimentación a 750 niños diariamente, con un» i fe más p 
anual de US$ 2.30í).000. También el señor Goffío i 
vistará con el Embajador de los Estados Unidos,* ¡btervtac 
Dungan, y jefes de la Misión Económica de ese pas. 
GRABADO, el señor Goffio, a su llegada a L«( 
quien fue esperado en el aeródromo por el Director* 
í red Anderson. y el Asistente de Alimento pm

Willougheby.— (Foto Cerrillos).
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CHILE FUE LA SEGOA POTE
PESQUERA BE SUD AMERICA E

No fue, . • m iue
Ese año el volumen de pesca en el pan alen . ¿En e= 
ira de 1.160 900 toneladas, superado «olu* 
el Perú, que es la primera potencia pMf 
mundo. En cuanto a su colocación ea h üi ^C. v 
dial de pesca, Chile ocupa 11. o lugar en eiD s

La producción pesquera de Sudamérk» al«i 
cifra sin precedentes de 11.130.000 toneladas 
1964, lo que representó un aumento de i en ]Os
sobre la de 1963. La pesca obtenida por Súdame 
año significa la más alta de todos los t,emp| A11jí creo 

x-. t onaronon rnnfpnillns Cn fi la
tadístico de Pesca, 1964, publicado por ia 
las Naciones Unidas para la Agricultura y 
ción (FAO) a fines de octubre pasado en su

Por tercer año consecutivo, el Feró 
sición como la primera potencia n. 
pesca peruana en 1964 alcanzó a

Creo qi

BEN CASEY ario sigiuuca la ma» «m«v uc wuv. ueo
Estas cifras aparecen contenidas en « laque, 

tadístico de Pesca, 1964, publicado por ,a <W Roanos.
ícôaâpReîido la criätosa dt»-l

í« los ; 
Unidos.” 
?■ Z“5
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19.02.— Flash noticíelo.

ENTREGA INMEDIATA

CELOSO

/ TELEMUNDI
\—’ CONDELL 1589 -FONO 2 
\ VALPARAISO

I OIGA! CÖAAO ESTA 6«- 
OJI2Á LA última -UE^- 
QüE DIALOGAAJW5 A ÖR» — 
TOS LH cSutEHO DFClR.

Au<5¿> /UÄS.

chiquilla UNGIDA. 
CONSIDERA <auEL 
FORzaue. TEMÖO 
8ARBA y HABLO 
S'U EQUÍVOCOS 
oeeo ■SEB.TrtRA' 
£Ü AL BASURE«5 •

Canal 9 - U. de Chili

fe
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ciembt* 
El

."T»'“;
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SIS»- 11
ti ctllp

21.00.—Pantalla noticiosa.
21.15.—Cadena nacional universitaria.
21-57.—Flash noticioso.
22 00.—Mi Marciano favorito,
22.28.—Fútbol Intarnacional.
23.38.—Flash noticioso.

-Ritmo y Canción.
20.05.—Los Picapiedras.
20.35.—Pantalla del Deporte.
20.50.—Nuestro Mundo. .
21.10.—Cadena Nacional Unlvst*1*®'’«.
22.00.-El Repórter ESSO.
22.18.—El Litre 4916, presenta! Un 

do pelo".
22.38.— El Doctor Ben Casey.
23.32.—Cierre de transmisión.

electrónica.experiencia en 
antenas en el di

niEFElC
INCLUSIVE S

19.41 .—Telecine rellano.
20.00.—Angel del espacio.
20.06.—Programe Ministerio de Educación.
20.29.—Flash noticioso.

LE RSSULTA MÁS
F&ZIL. AlZAR. la 
NAR-IZ cof4 PFU=—’ 
TErúDIDO Despa
cio QUE ADMITIR. 
GíÜé. ALÖU1EM "IMFE- 
Rlö^.'/SOCI(ALM£MTr' 

TENGA AV^ CÂJL- 
'TüRA.

GRAN PANTALLA 
RECTANGULAR DE 23” 
GARANTIA Y
SERVICIO TECNICO \

Sinico del Sapremo-

SU7TELEVIS0R-
10 REPARAMOS EN SU CASA
Póngalo en matfos seguras. 22 a $ de

Instalamos

Teléfono 35621
OS TODO a DIA

Después del Perú, la segun
da potencia pesquera de Sud- 
américa en 1964 fue Chile, con 
1.160.900 toneladas. contra 
761.900 en 1963. Chile ocupa 
ahora el undécimo lugar entre 
las naciones del mundo en es
ta actividad.

En consecuencia la 
mundial en relación a la pes
ca de 1964 es la siguiente:

1.— Perú con 9.130 700 
ladas; 2.— Japón con 6.334.7UU

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

TELEMUNDI
AGUSTINAS 698 M0NE0>946

DISTRIBUIDORES GENERALES

Bonacic y Caro Ltda
V. MACH'NNA 2245

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

TELEMUNDI
PR 0 VIOEN Cl A 2131 ■ EONG 569058

TELEVISION
Canal 13 ■ U. Católica

13.24.—Grindl.
13.50.—Forma y espici

14.25.—Mientras otro«
14.26.—Moda« y elegar
14.50.—Gran Teleteatro

18.15.—Un poco de trencé«.
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LA NACION — Martes 16 de Nov. 1965conferencia de prensa

r ESPOSA ETHEL —a la izquierda—; del Agregado Cultural de 
DE pr UU., J- Turner. y una traductora, el senador Robert F. Ken- 

>da 10, 19 45 horas, una conferencia de prensa, en el piso 15.o del
8yeL a 185 Hotel Carrera.

MUSA ACOGIDA RECIBIO SENADOR ROBERT KENNEDY
DURANTE SO VISITA A TRES POBLACIONES MARGINALES

Presentó a su esposa como "madre de nueve hijos".— En l con la réplica del barco en que el Presidente Kennedy 
la Población Cerro Blanco obsequió algunos prendedores! combatió en la guerra

declendo a los pobladores, que lo acogieron en bu 
casa. Carmen Puyó, madre de ocho hijos, recibió 
como recuerdo de la visita, un pequeño prende
dor que le obsequió el senador. Es una réplica 
del barco en que peleó durante la guerra el 
Presidente John F. Kennedy.

"Lo guardaré toda mi vida”, dijo emociona
da Caimen Puyó, cuyo marido trabaja en la Ve
ga Central.

senador visitante, una caja de 
plata, para guardar cigarrillos. 
Anteriormente, e' Vicepresi
dente del Consejo Central de 
Pobladores, Alvaro Muñoz, dio 
la bienvenida, en medio de los 
calurosos aplausos de los asis
tentes al acto.

En el nroscenio de la sala, 
el senador Kennedy se dirigió 
a la concurrencia y los felici
tó “por el esfuerzo que hacen

Una espontánea y sincera demostración de 
cariño recibió ayer del pueblo chileno el senador 
Robert Kennedy, al visitar tres poblaciones mar
ginales: Cerro Blanco, Isabel Riquelme y Joao 
Goulart.

Acompañado de su esposa, del Ministro Con
sejero de la Embajada de su país, Robert Dean, 
del Jefe Subrogante de Promoción Popular, Se
bastián Vial, el ilustre visitante inició ayer a las

9 horas, su agotador programa de actividades 
en esta capital.

En la población del Cerro Blanco fue recibi
do por la Junta de Vecinos, que preside Roberto 
Cáceres, en la sede construida por Promoción 
Popular. Ahí Petronila Canales entrego al her
mano del extinto Presidente de los Estados Uni
dos una carta que él prometió leer.

El senador recorrió toda la población, agra-

Soledad y Guadalupe Her
nández, de 9 y 10 años, bai
laron una improvisada danza 
sobre el suelo pedroso del Ce
rro Blanco, y cantaron "‘Aho
ra sí que estoy contenta”, pa
ra el senador.

“Son las mejores bailarinas 
oue he visto en toda mi gi
ra”, dijo emocionado el señor 
Kennedy, quien no ocultó su 
amor por los niños, recorrien
do las poblaciones.

EN LA POBLACION 
ISABEL RIQUELME

Rodeado de mujeres, hom
bres y niños, que dificultaban 
la marcha del senador norte
americano, la población Isabel 
Riquelme tributó entusiasta 
recepción al visitante.

Cerca de 30 mil personas 
congregadas frente a las mo-

-alejare de chile convertido en
IDE SUS MAS GRANDES ADMIRADORES”
jyER £N CONFERENCIA DE PRENSA EL SENADOR ROBERT F. KENNEDY

H-TÍhm agotadora jornada matinal, en que re- 
■p- “'Xioñes marginales y conocio la labor de 
Ufo83 Sni.p se está realizando, el eSnador Ro- 
■foP°p““ una conferencia de prensa en el Sa- 

Hotel Carrera, durante la cual enfrentó el if^’Jrtedístico de reporteros de todos los diarios, 
>7radios de la capital.

DESTROYERES PARA CHILE

l. .... «1 diálogo, el senador Kennedy repitió sus 
tíapreMdos en lo que se refiere a la admira- 
Lihi causado el conocimiento de la marcha de 
El ra libertad. Dijo que estaba muy agradecido 
Knto V el trato que se le había deparado en 
K c colocó a la cabeza de los pueblos de latino- 
P- ’ lucha por salir del subdesarrollo y alcamar 

para sus hijos en plena libertad.

Lflrió concretamente a la necesidad de realizar la 
L aerarla, como un medio urgente de satisfacer las 
L»$ de alimentos de la población v aplaudió sin re- 
Lesfuerzos oue en este sentido staba llevando ade- 
| Gobierno del Presidente Frei.
i el senador norteamericano oue en todo el conti- 
bericano, tanto en Estados Unidos como en Chile, 
Creídos, los hambrientos, los sin tierra y sin edu- 

una vida mejor para sus hijos. Esta es una
L dijo, que es inevitable, pero que podrá ser pa— 
f'nos preocupamos suficientemente de ella.

L caso concreto de Chile.- dijo: "La de ustedes es 
Woclón chilena: una revolución para conseguir tie— 
hbajo: educación y dignidad: una revolución que 
H nuestras mejores tradiciones”.

opés de esta introducción, en que también se refl- 
tos problemas continentales, el senador expresó su 
de encontrarse en Chile v haber podido conocer "la 

el ¡n en Libertad, impulsada por el actual Gobierno”.
is al E
ís paran b, se puso a disposición de los periodistas que, en 
ducacioni i formularon las preguntas. Un resumen de ellas

f

El rm spuesüs es el siguiente: 
ves pra 
con otro-——¿Considera usted que su hermano el Presidente John 

riá ieoy habría sostenido la misma política que el Pre- 
¿^Johnson aplicó en Santo Domingo?

la a preoSo puedo hablar por el Presidente Kennedy, y creo 
। um i le más puede hacerlo.

Goffífl i
Unido«, I ¿Intervino el senador Kennedy en su calidad de Ml-

de Ama

a La'

POTE

i Justicia en la invasión de Playa Girón?
• En mi calidad de Ministro de Justicia estaba 
ocasión al comente de lo que sucedía. Además, 
¡ntuno asociado del Presidente de los EE. UU. 

Kinder a su pregunta —cito al Presidente Ken- 
“sa no fue una de nuestras horas más bri-

(
 Cometemos errores en los Estados Unidos. Pre- 
4 también se cometen en otros países.
8e ha dicho que la victoria de un candidato 

para Alcalde de Nueva York, es una derrota 
& opina usted?

No fue una victoria.lísakll ■•rue(una victoria.
i EtiwTní¿a Jjra ha observado usted que se cum-

foIuK envaínente los objetivos de la Alianza para el

^y mucho que hacer. Pero esto 
, qup e?P“ado y esto es lo importante, 
•onceptoSe-tó u^hando contra muchos problemas;

— nntrn« 1 y niucno que nacer, pero esto 
eneíl! i qup Jnd1105, ^P^ado y esto es lo importante.

T” ttnceotn lu$ando contra muchos problemas; 
•íc» c* los n^tahi,.V exi¿te el ldeal de la¿ asocia- 
ldas.^ Unido; n?» latinoamericanos con el de los 
.llO-OW” j ■ que debemos concentrar nuestros 
uda«#® ha donde la Alianza para el Pro-
ipos‘. - « eren niw’í0- Apoyo la Alianza para el Pro

el 52 que onnf!nitraerá grandes esperanzas para el 
AmUDl tontamní prm ol ----- - ... .que cnnfám a »ranaes esperanzas para el contamos con el esfuerzo de los pueblos

SU Mi'

maDÍn’’]

iÄ-i

Frano* 
FiUJ»"

i. ^‘quelrTKC- , eve hijos', dijo ayer, 
J'rna ‘u 'sposa Fh,',® 8enod°r Robert Ken- 

6n-la impr°- 
■ 1°. ee. oü: EnT.r.Mu.r.iui

P. ¿A qué atribuye usted la discusión que se produjo 
en el Senado de los EE. UU. sobre la ayuda a cuatro 
países latinoamericanos?

R.— Creo que se refiere usted a los destróyeres. Es
ta cuestión es de gran preocupación en Chile. El Senado 
nombró un Comité, al que se le especificó que Chile nece
sitaba los destróyeres. Quedaron de considerar esta si
tuación con especial simpatía, tan pronto como vuelva a 
reunirse el Congreso.
„ .En,la Próxima Conferencia de Cancilleres de 
Brasil asistirá la Comisión de Derechos Humanos de la 
OEA. ¿cómo pueden tratarse estos temas en tierra que 
no los ha respetado?

R.— No puedo hacer comentarios sobre lo que ac
tualmente pasa en Brasil. Creo en las instituciones li
bres. Creo en la libertad de prensa. Creo en la parti
cipación de todos los partidos políticos, y en la partici
pación del individuo en la vida política del país. Cual
quiera persona puede expresar su opinión libremente en 
los EE. UU. Lo mismo ocurre en Chile. Por eso estoy 
tan impresionado con lo que he visto en este pas. Me 
alejaré de Chile convertido en uno de sus más grandes 
admiradores del país. En la libertad está la fuerza de 
los pueblos.

FUERZA ARMADA INTER AMERICAN A

P.— ¿Cuál es su opinión sobre la creación de una 
Fuerza Armada Interamerlcana?

R-— Como dijo el Presidente Freí, se debe dar gran 
énfasis en reforzar la OEA en sus campos políticos, 
sociales y diplomáticos. Creo que es posible que los paí
ses latinoamericanos y Norteamérica puedan creer útil, 
tener alguna fuerza armada bajo su control. Ahora, ¿si 
ésta debería ser permanente para tratar estos problemas 
bajo el control general de los países latinoamericanos y 
Norteamérica, o si sería una fuerza temporal?, creo que 
vale la pena de estudiarlo.

P.— ¿Qué posición tomaría el Gobierno norteameri
cano si se nacionalizara el cobre chileno? ¿Tomaría re
presalias?

R.— La nacionalización de las compañías norteame
ricanas que funcionan en Chile deberá ser decidida por 
el pueblo chileno y su Gobierno. En el pasado, la na
cionalización de otras compañías norteamericanas no han 
merecido represalias económicas. Entiendo aue se ha he
cho un convenio entre las compañías del cobre y el 
pueblo de Chile, por medio de su Gobierno, que parece ser 
muy satisfactorio para ambos lados.

FRASES IMPORTANTES
—Estados Unidos tiene relaciones y asociaciones de 

varios grados de amistad con Gobiernos de todo tipo de 
colores políticos.

—No creemos que todos los países deban seguir los 
mismos sistemas políticos y económicos que nosotros. En 
ésto aventajamos al sistema comunista que establece que, 
deben todos seguir sus sistemas.

—No estoy familiarizado con el Tratado Militar de 
los EE. UU. ‘con Argentina.

El Plan Camelot me disgustó tanto como a ustedes.
—Los universitarios deben mantener controversias. Tin 

país está sano cuando sus estudiantes discuten abierta
mente sus opiniones. Hay estudiantes norteamericanos 
en contra de la guerra del Vietnam y otros a favor.

—La guerra de Vietnam es difícil. Toda guerra es 
difícil. Toda guerra es desagradable.

—Se desarrolla una revolución social en varios países 
latinoamericanos para dar a sus pueblos una mayor dig
nidad y una vida mejor, para educar a los hijos para el 
futuro, hacer las reformas agrarias y darle mayor deter
minación al pueblo en los Gobiernos. Esta? revoluciones 
tienen un fuerte apoyo del pueblo y del Gobierno de los 
Estados Unidos, v también del mundo entero.

—A mi Juicio, el Presidente Lyndon Johnson será 
reelegido en 1968. _ i

su lado —derecha en el grabado—, Federico Kiesco, Jefese m. • .a sua>r en la impro- , , „
1 lo *l *caPo1” d«l auto- del Departamento de Prensa de la Embajada norteamerv

cana, sirve de traductor.

destas casas de emergencia, 
construidas a raíz del último < 
terremoto, se acercaron al se
nador Kennedy, expresándole < 
sus agradecimientos por la vi- ; 
sita.

La directiva de los Centros < 
de Madres "Isabel Riquelme", : 
"Gabriela Mistral” y "Oscar : 
Quezada”, se acercaron a la 
prensa para hacer pública su 
gratitud para con el senador 
norteamericano.

Después de escuchar una 
canción ejecutada por las 
alumnas de la Escuela Prima
ria ‘María Auxiliadora", el se
nador Kennedy inició el parti
do de fútbol del Deportivo 
"Isabel Riquelme", dando el 
primer puntapié al balón. Su 
gesto fue entusiastamente 
aplaudido.

A pedido de la multitud, el 
congresal subió al “capot” del 
automóvil de la Embajada de 
su país, y pronunció algunas 
palabras:

"Antes que nada —dijo— de
seo presentarles a una madre 
de nueve hijos”, y ayudó a sü 
esposa, Ethel, a subir a la im
provisada plataforma.

"En mi casa —agregó— tam
bién hay problemas de aglo
meración de niños, como los 
que he visto aquí. Pero trata
mos de mantener el nivel de 
las familias chilenas. Con to
das las que he conversado, de
claran tener 8 ó 10 hijos, y a 
veces llegan a 11.”

En su breve discurso, alentó 
a su auditorio a continuar en 
su esfuerzo para mejorar sua 
niveles de vida y continuar 
manteniendo la libertad que 
gozan como individuos. Tam
bién entregó un mensaje ca
riñoso de su pueblo, al pueblo 
chileno.

AGRADEZCO EL CARINO 
DEL PUEBLO CHILENO 
En la población Joao Gou

lart visitó el Centro Comuni
tario recorriendo sus talleres 
de Peluquería, Lavandería. In
dustrias Caseras y Economía 
Doméstica. Ahí fue invitado a 
comer una empanada y refres
cos.

En el auditorio del Centro 
se celebró un acto de honor en 
presencia de las socias de 13 
Centros de Madres y varias 
agrupaciones culturales y de
portivas. En representación de 
estos grupos se entregó un ra
mo de rosas a la señora Ken
nedy.

El Fiscal de la CORVI. 
Eduardo Truyol, obsequió al

para vivir mejor”. También se 
refirió a la Alianza para el 
Progreso, creada por su her
mano. Dijo:

"Sus fines son lograr que los 
jóvenes tengan un mundo me
jor que el que heredamos nos
otros. Vamos a hacer que to
dos los niños asistan a la Es
cuela, y que después ingresen 
en las universidades. Ellos se
rán los dirigentes de mañana.*

EN EL TALLER de Economia Doméstica del Centro Comunitario "Joao Goulart", el 
senador Robert Kennedy y su esposa Ethel, probaron empanadas y aceptaron loa 

refrescos ofrecidos por las socias de los Centros de Madres.

COLONOS CHILENOS AGRADECEN LABOR
DEL GOBIERNO Y DE LOS CARABINEROS
Tres colonos de Laguna del Desierto serán recibidos por el Presidente Freí.— Hablarán con él 
Primer Mandatario acerca de su aislamiento, sus anhelos y de una efectiva ayuda para 

mejorar sus actuales condiciones de vida
“Para nosotros, los colonos de la zona de Laguna del 

Desierto, la llegada de acantonamiento de carabineros han 
significado tranquilidad para vivir y trabajar La ayuda 
que el Gobierno nos está dando, con víveres, atención mé
dica» ayuda agrícola, es, también muy importante, porque
Para Candelario Mansilla, 

su mujer, y Héctor Sepúlve- 
da, otro de los chilenos del 
Lago O’Higgins, la etapa de 
aislamiento terminó. Viajaron 
a Santiago, gracias a gestio
nes que realizó una emisora 
local, lo que les ha permitido 
conocer la capital de su país, 
de su tierra que con sacrifi
cios sobrehumanos la han de
fendido .

Mansilla, su mujer u otros 
colonos, con sus hechos y una 
gran voluntad, han habilitado 
dos canchas de aterrizaje. 
Ellas son ahora el único puen
te que les permite recibir 
ayuda. Las canchas han sido 
llamadas "Teresa", en home
naje a esta mujer chilena, 
que codo a codo con su ma
rido le ha ido ganando a la 
tierra estéril y hostil. La se
gunda. lleva el nombre de 
Eduardo Freí, “nombre que 
para nosotros, afirmaron, es 
de esperanza para un mejor 
futuro".

La vida que estos colonos 
deben llevar en esa zona, ante 
condiciones geográficas y cli
máticas adversas, es suma
mente difícil. Desde que se 
aterriza en una de estas can
chas, se deben recorrer gran
des extensiones para llegar, no 
a poblados, porque no existen, 
sino a las casas de las distin
tas haciendas. Sin ir más le
jos, los carabineros que cum
plen deberes en la frontera, 
llegaron hasta ella a pie, por
que los caballos, estaban muy 
flacos. Su viaje obligado para 
abastecerse de víveres, es Ar
gentina. También van a ese ।

país para inscribir a sus hijos.
Todo esto, ha terminado 

Los carabineros tienen poderes 
de oficiar de registro civil, im
parten educación en el Retén 
a los 16 muchachitos de la

senfirnos su preocupación por nosotros y por lo que pueda 
sucedemos”, manifestó. Candelario Mansilla, un chileno, 
que junto con su mujer, Teresa de Mansilla, viven hace 
mas de cuarenta años, en esa zona chilena aislada por 
razones geográficas.

zona; están capacitados para 
curar heridas y con sus ron
das, han limitado las de los 
gendarmes argentinos. El Go
bierno, por su parte, les en
vía víveres, medicamentos, se-

millas, instrumentos de la
branza. Hoy, serán recibidos 
por el Presidente Freí. Ante 
e. manifestarán lo que espe
ran de los chilenos y lo que 
ellos hacen por su país.

Oficialmente fueron inaugurados los Cursos de Capacitación para Directores y Pro
fesores de Escuelas de Adultos, en el Instituto Superior del Magisterio, con asistencia 
de alias autoridades educacionales. El primer grupo, de sesenta directores, inició de 
inmediato sus clases, y dentro del presente mes, los sucesivos cursos se irán incorpo
rando a los planes de enseñanza, hasta completar los dos mil profesores que, en un 
lapso no superior a los tres meses, profundizarán conocimientos en el aspecto psico- 
iecnico, audiovisual y otros modernos sistemas que incorporarán, durante el próximo 
año a trescientos mil adultos, a través de iodo el país, a la enseñanza verperiina y 
nocturna. EN EL GRABADO, de izquierda a derecha, Oscar Martínez Bilbao, Jefe de 
Educación de Adultos del Ministerio; Waldemar Corles Caravanies, Jefe de los Planes 
Extraordinarios de la Enseñanza; Miguel Cubillos Fuentes, director del INSUMA, quien 
da la bienvenida a los alumnos; Guillermina Oriiz, Directora de Desarrollo Comuni
tario del Ministerio; Mario Ramírez, profesor extraordinario y asesor, y Javier He

rrera, Secretario del Plan Exlraordinario de Enseñanza de Adultos.

EXPROPIARAN OTROS SIETE FUNDOS CON
SUPERFICIE DE TRES MIL HECTAREAS

Así lo acordó por unanimidad el Consejo de ! 
la Corporación de la Reforma Agraria.— Los j 

predios están en diferentes punios del país. | 
Hasta el momento, incluyendo estos fundos, j 
la Corporación ha resuelto la expropiación !

El Consejo de la Corporación de la Reforma Agraria 
resolvió por unanimidad la expropiación de otros siete pre
dios agrícolas, con un total de 3.015,4 hectáreas. Las pro
piedades incluidas en esta resolución son: "Rinconada de 
Cato”, hijuela 1. de la Sucesión Fidel Muñoz R., la que 
está ubicada en la provincia de Nuble, comuna de Chillan, 
con una superficie de 585,7 hectáreas; "Rinconada de Cato”, 
hijuela 2, de propiedad de la Sucesión Carlos Mosso Solá, 
ubicada en la provincia de Nuble, comuna de Chillan, con 
una cabida de 461,1 hectáreas; “Rinconada de Cato”, 
hijuela 3, ubicada en la provincia de Nuble, comuna de 
Chillán, de propiedad de don Orlando Palma, con una 
superficie de 422 hectáreas; fundo "Baquedano’, de pro
piedad de Green, Baquedano y hermanos, ubicado en la 
provincia de Nuble, comuna dé San Carlos, con una ca
bida de 272,1 hectáreas; “El Arroyo”, de la señora Ana 
Schleyer de Kahn, ubicado en la provincia de Nuble, co
muna de San Carlos, con una superficie de 304,1 hectá
reas. y el fundo “Santa Isabel", de don Oscar Vivanco 
Carrasco, ubicado en la provincia de Nuble, comuna de 
San Carlos, con una superficie de 218,8 hectáreas.

Todos estos predios fueron expropiados por estar “no
toriamente mal explotados y por debajo de los niveles

de 143 mil 239 hectáreas.— Seis de los 
predios estaban notoriamente mal explota
dos y con rendimientos muy inferiores a los 
normales.— El séptimo fundo fue ofrecido 

por su dueño a la CORA

adecuados de producción, en relación con las condiciones 
económicas predominantes en la región para tierras de 
análogas posibilidades”. Esta causal está contemplada en 
el RRA N“ 9, articulo l.o, letra a).

Ademas, el H. Consejo de CORA, por unanimidad 
resolvió expropiar el fundo “Ceres” y estancia “La Va
rilla”, en la provincia de Coquimbo, departamento de La 
Serena.

Este predio, tiene 451,6 hectáreas, y la estancia “La 
Varilla” tiene 300 hectáreas de secano.' Pertenecen a don 
Domingo Núñez Galeno, quien los ofreció a la CORA.

El informe técnico aconsejó la expropiación del predio 
por la causal establecida en el artículo 15, letra f), de la 
lev 15.080, que indica como susceptibles de expropiación 
“los predios que la Corporación de la Reforma Agraria 
estime indispensable adquirir para completar un determi
nado programa de división y que le hayan sido ofrecidos”.

Con la expropiación de estos fundos CORA oodrá am
pliar el programa de división iniciado en La Serena con 
las Colonias "Alfalfares” y "Pampa Alta".

Hasta el momenfo, incluyendo las resoluciones pre
cedentes. la Corporación ha resuelto la expropiación de 
143.239,71 hectáreas, en el país.
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Congreso de Visitadoras Sociales

RiO P-, 
quienes 
el Con-

mo Mimos nono n ramio n w ।
A 1« 5.22 horas de la madruaada de aver. Cesáreo del Carmen Villa Muñoz comenzó a saldar su deuda, en los instantes en 0„.,A las 5J22 horas de la madrugada de ayer. Cesáreo del Carmen v.ua 7 ... m«anles en ,

su celda— Cuatro minutos después, a las 5.26, seis proyectiles dieron muerte al homicida de Karl E. Meier
Por Héctor ROLLA N. y Víctor ROJAS B„ Enviados Especiales

'•FUE UNA MUERTE INSTANTANEA. No sintió na
da. Seis proyectiles dieron en el blanco, impactando en 
la reoion precordial”.

Este fue el breve y dramático relato entregado a los 
periodistas, por el doctor Eduardo Valdés Rojas, instantes 
después de certificar la muerte de Cesáreo del Carmen 
Villa Muñox, ajusticiado a las 5,26 horas de la madrugada 
de ayer ,en la Penitenciaria de Talca.

Villa Muñoz fua sentenciado a muerte y ejecutado co
mo autor del delito do homicidio con robo del joyero 
Karl E. Meier Borneti, perpetrado el 23 de febrero de

Tanto el médico como el Capellán Ernesto Rivero.

DRAMATICOS MINUTOS

EN EL GRABADO: Isabel Saldes W. y Erna del 
asistente» sociales, de la Fuersa Aerea de Chile, 
viajan a Lima, Petrú, como delegadas de Chile en 
graso Panamericano de Servicio Social. En el 
poco ante» de embarcar en el Jet Caravelle. de LAN-Chile, 
fueron despedidas jpor la Visitadora Jefa de este servicio.

Raquel Monte. (Foto Cerrillos.i___________

Desde que el reloj de un 
campanazo de Iglesia ubicado 
a dos cuadras del penal marcó 
las 5 de la madrugada de ayer, 
el nerviosismo hizo presa de 
todos.

Hasta el tono de voz emplea
do en las conversaciones que 
sostenían grupos dispersos 
—especialmente de periodis
tas—, bajó. Se hizo más si
lente.

A las 5,20 horas ingresó a la 
celda del condenado a muerte, 
el Director General de Prisio
nes. Julio de la Maza. Solo un 
breve minuto conversó con -■! 
sentenciado.

CAMINO AL PATIBULO
Cuatro vigilantes y un ofi

cial de Prisiones condujeron a 
Villa Muñoz hasta el patíbulo. 
Eran las 5.22 minutos. El sen
tenciado. engrillado, iba con la 
vista vendada. Sus pasos no 
eran lentos ni inseguros. Su ac
cionar demostraba una extra-

ordinaria tranquilidad de espí
ritu y resignación.

Luego de caminar cerca de 
10 metros, fue sentado en el 
patíbulo. En esos instantes, el 
Capellán Rivera no se separó 
de él. Caminó junto al reo.

Rezaba en voz alta el Salmo 
50 del "Misereré”. Su voz no 
se quebrantó en ningún ins
tante.

Villa Muñoz murmuraba, con 
voz sobrecogida y profunda, 
algunos versos de la Canción 
Nacional. Sus labias repetían 
monótonos comienzos de la 
misma estrofa; “Puro Chile es 
tu cielo...”

SALEN LOS FUSILEROS

EN LA MONEDA:

Superado conflicto en Los Cristales

A las 524 horas —mientras 
un luminoso amanecer cubría 
la ciudad—, el doctor Valdés 
Rojas, colocó el disco rojo en 
la región precordial del sent en
ciado. De inmediato se retiró 
hacia un costado. El sacerdote 
permanecía orando.

Ocho fusileros irrumpieron 
frente al patíbulo, en comple
to silencio. Sus pasos, amorti
guados por zapatillas de goma, 
resonaron, sin embargo, en el 
silencio reinante.

TODO CONSUMADO
El oficial de Prisiones, Juan

—Quienes lo asistieron hasta segundo» antes de consumar- 
la sentencia— coinciden en señalar que demostro 

una rran entereza” en ésos, sus últimos instantes de vida 
Manifestaron que el quebranto y la tensión nerviosa 

aue hizo presa del reo. en horas de la iarde del domingo 
ùltimo, “desaparecieron posteriormente, mientra» se acer
caba la hora ’. , .

Villa Muñoz durmió desde las dos de la madrugada, 
hasta el instante mismo en que fue despertado para ser 
conducido al banquillo da los ajusticiados. Antes había 
iuaado partidos de damas con un vigilante.
J 9 AL SALIR EL SOL

Mientras en el interior del penal se ultimaban deta-

Fidel Arroyo Concha alzó su 
diestra empuñando el sable. 
Este bajó y un solo estampido 
atronó en el amanecer. Todo 
había concluido. Cesáreo del 
Carmen Villa Muñoz habla 
muerto: seis impactos perfora
ron la región precordial: eran 
las 5 y 26 minutos. Los reos 
cantaban el Himno Patrio.

X ■ 
EXAMEN MEDICO

E1 cuerpo del ajusticiado ca
yó hacia adelante. Fue desata
do del poste de ejecución. En 
una camilla Se le trasladó has
ta la celda que ocupó, momen
tos antes, en vida.

El doctor Valdés Rojas rea
lizó el examen médico final. 
Cinco minutos para las 6, salió 
de la Penitenciaría el vehículo 
funerario que trasladó los res
tos del ajusticiado hasta el ce
menterio de la ciudad. Sobre 
él, iban dos grandes cruces de 
flores.

MUY IMPRESIONADO

Minutos después, este Envia
do Especial logró entrevistar 
al Director de Prisiones. Julio 
de la Mazíj, quien se mostró 
muy impresionado por 
to determinado por la JUSÜ-

lies para la ejecución en 
penitenciario, numerólas persona1” 
diverso» grupos. co;'• de

La Penitenciaria » encontr.h .
por un destacamento da Cambín.. '“'«li 
nes. prohibiendo el acceso a loria '' Su» 
mismo. 4 Per»ona ।

Mas de 20 periodistas de SanH fleos de diarios y revistas, ensavaln90 7 
para lograr captar el instante «u desde el exterior del recinto mi8®o d»? J %

impart 
C el 1 
<ldl' 
: >»■

‘ I
\ ni

cia. que terminaba de presen
ciar.

—Director, ¿había presen
ciado antes un fusilamiento?

—Es la primera vez.
—¿Cree que la pena de 

muerte es una sentencia jus
ta?

—El privar de la libertad a 
una persona, creo que es ya 
bastante castigo.

EN EL CEMENTERIO

Efectivos de Carabineros 
mantuvieron un estrecho cor
dón policial alrededor del cam
posanto, impidiendo la entra
da a toda’ persona extraña.

Villa Muñoz fue sepultado 
en la Sección 4. cruz 207, en 
la cabecera de la tumba en 
que yacen Jos restos de Fran
cisco Manríquez. fusilado en 
diciembre de 1933.

LAS AUTORIDADES
Un periodista de la Oficina 

de Información y Radiodifu
sión de la Presidencia de la 
República (OIR) entregó lue
go informaciones oficiales so
bre el ajusticiamiento, que fue 
presenciado por autoridades 
judiciales, de Prisiones, crimi- 
nólogos. sicólogos y cinco pe
riodistas.
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Problemas limííroíes consideró con técnicos el Canciller Valdés. 
Subsecretario Juan Hamilton estudió los detalles de plan de 
desarrollo para Chile Chico.— Nuevo attaché a Embajada en Moscú

n Ministro Gabriel Valdés S.. presidió ayer una reunión de alto nivel técnico, en 
la del 1Mmista io de Relaciones Extenores. Participaron en eUa. iumuonanoa
d»’ la Dirección de Fronteras y Limites, del Instituto Geográfico Militar y de la Com. 
6nin Chilena de Límites. Se encontraban presentes, ademas, el Subsecretario Oscar Pi- 
n°úiLa reunión tuvo por. objeto considerar los problemas limítrofes.

iLueeo de una sene de entrevistas que culminaron con la visita a la zona del asesor 
juridlco^el Ministerio nel Interior, Enrique Krauss, quedo totalmente superado el con- 
^'p^'^'oarte^el'L'S^ano^ritotetlor. Juan Hamilton. recibió ayer, a los pro- 

«Tinento ¿°eSrntabCabre^

cXó^Smente. que se cumplirá con las leyes sociales y con los acuerdos sobra
te - Ä.

DOCTOR Eduardo Valdés Roj«

26 NEGOCIOS SERAN CEÏ1JI
POR ESPECULAR CON ALI
De entre ellos, dos carnicerías serán cita 

en forma indefinida

Lr^tnO'í 
jónicas 
I estos Qt¡ 
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[y que 
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p renomi
i -jenen 1
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granjerias.

FLAN FARA CHILE

El Subsecretario Juan 
Hamilton sostuvo una reu
nión con el Gobernador de 
Chile Chico, Eulogio Silva,

• ñorROMElfO GO»<A
Sus resfos «'

el Cementerio (Señera 
tiré desde su usa 
Santa Inés N9 01552,

en la cual consideraron di
versos detalles del plan de 
desarrollo de la zona.

El Gobernador, en los 
próximos dias, se entrevis
tará con funcionarios de los 
Ministerios de Obras Públi
cas, Agricultura, Educación, 
Economía y Salud.

ATTACHE A MOSCU

Rjgoberto Díaz, Ministra 
Concejero de la Embajada 
jta*Chile en Moscú, viajará 
Ti 8 de diciembre próximo a

DEFUNCION

la Unión Soviética, a asu
mir sus funciones. Díaz, 
que antes de ingresar a la 
carrera diplomática se des
empeñaba como periodista, 
realizara en Moscú, funcio
nes de tipo cultural.

REFORMA AGRARIA

Una prolongada reunión 
sostuvieron Pedro Enrique 
Alfonso y Germán Picó 
Cañas con el Presidente de 
la República. Eduardo Freí. 
Personeros de la Moneda 
manifestaron que habrían 
tratado temas referentes a 
la Reforma Agraria.

1-XWÍÍW

pBtfr«

ABUSOS CON 
CAMPESINOS

Una delegación de . 
pesinos del fundo Los Al
pes. de Angol, encabezada 
por Pedro Hernán Luengo, 
se entrevistó con el Sub
secretario del Interior, a 
fin de exponerle reiterados 
abusos de parte de los pa
trones. Manifestaron que 
no les pagaban sueldos, ni 
asignación familiar; ade
más. querían hacerlos fir
mar un contrato en blanco.

cara-

FORO SOBRE

INCIDENTES

EL PATIBULO.— Veinte sacos de arena fueron colocados en un muro interior de la 
Penitenciaria de Talca, iras el banquillo en que fue ajusticiado Cesáreo del Carmen 
Villa Muñoz. El grabado muestra, en primer plano, izquierda, la muralla de cal y 
ladrillo, en donde estuvo el patíbulo, cerca de un grifo de agua. La escena fue 
captada momentos después de ejecutada la sentencia. Al fondo, sobre la muralla de 

circunvalación del penal, un vigilante hace guardia.

OSORNO.— Totalmente 
destruido resultó el inmue
ble ubicado en calle San
tiago N’ 699, de Osorno, al 
ser afectado por un incen
dio. El origen fue una vela 
que se quedó encendida 
descuidadamente.

La casa era habitada por 
Sergio Robles Orabel. Los 
daños fueron avaluados en 
34 millones de pesos. A 
quien se le quedó encendi
da la vela fue a doña Vi
talia Chavea, que arrenda
ba una pie»a ’ ‘ _

SINTESIS
POLICIAL

interior.

En la cárcel

conviviente, 
cucili Ho. a

Con profundo dolor comu
nicamos el sensible falleci
miento de nuestro querido 
esposo, padre, suegro 
abuelito, ex funcionario 
Investigaciones, señor

RODOLFO HERRERA 
SANTIBAÑEZ

de

(Q.E.PJD )
Sus funerales tendrán lu- 
• hoy, después de una mi- 
que se efectuará por el 
rno descanso de su alma, 
las 9 horas, en la Iglesia 
dacollo (Mapocho esq. 
mmins), luego de la cual 

sus restos mortales serán 
trasladados de su casa-Na
tación, Martínez de Rozas 
2025 al Cementerio Gene
ral. por Avenida La Paz, 
puerta principal, a las 10 
horas.

La Comisión de Cultura 
y, Deportes de la Asocia
ción Unica de Choferes de 
la ETCE concurrió anoche 
al despacho del Subsecreta
rio del Interior, a fin de 
invitarlo para que exponga 
el pensamiento del Gobier
no ante los incidentes de 
Laguna del Desierto, en un 
foro que se realizará en su 
sede el día 18, a las 19 ho
ras., Juan Hamilton se ex
cusó, ya que deberá via
jar mañana a Chile Chico, 
y les prometió designar un 
representante. Participarán 
también Exequiel González 
Madariaga y un miembro 
del Comité Patria y Sobe
ranía.

PARRAL.—_____ _______
de Parral se suicidó en la 
tarde de ayer el reo Abra- 
ha m Acuña, de 58 años de 
edad, al lanzarse al vacío 
desde el segundo piso del 
penal. Se informó que Acu-

MEJORA LA SALUD 
DEL SARGENTO 2? 
MIGUEL MANRIQUEZ

RESPUESTA ARGENTINA

LA FAMILIA.

DEF8NCION.—

+
 Tenemos el sentimiento de comunicar »4 falleci

miento del padre de nuestro consocio Harry He
rrera. don

El Subsecretario de la 
Cancillería, Oscar Pinochet, 
manifestó que aún no se 
le entregaba al Embajador 
chileno en Buenos Aires. 
Hernán Videla Lira, la no
ta-respuesta a las protes
tas chilenas por los inci
dentes fronterizos. Se espe
ra que ésta llegue hoy a 
la Cancillería.

Continúa mejorando el 
estado de salud del Sar
gento 2o de Carabineros, 
Miguel Manriques Contre- 

‘ ras, herido a bala por efec
tivos de la Gendarmería 
argentina, durante el ata
que de que fuera víctima en 
la zona fronteriza de La
guna del Desierto, la pa
trulla policial que coman
daba el Mayor Miguel To
rres Fernández.

La información fue pro
porcionada anoche a nues
tro diario por una enfer
mera del Hospital de Ca
rabineros. establecimiento 
en que yace el suboficial 
Manríquez.

fia se quitó la vida al su
frir una aguda depresión 
nerviosa de tanto pensar en 
el fusilamiento de Cesáreo 
del Carmen Villa Muñoz 
Estaba condenado a 13 años 
de presidio por diversos de
litos y sólo había cumplido 
tres.

SANTIAGO.— Tres casas 
ardieron y prácticamente 
fueron reducidas a cenizas 
en un incendio que hubo 
en calle Nueva Renjifo, en 
si barrio Recoleta.

Las habitaciones afecta
das por el incendio, cuyo 
origen fue un cortocircuito, 
estaban signadas con los 
números 335, 337-A v 337-B. 
Las familias de Raúl Pu- 
gin Fernández, de Matilde 
Tobar Maturan» y Enrique 
Molina Cortés, perdieron 
oasi todos sus enseres. Los 
daños no fueron avaluados 
y no hubo desgracias per
sonales.

OSORNO.— Cuatro per
sonas murieron ahogadas 
al volcar la embarcación 
que ocupaban. mientras 
atravesaban el Lago Llan- 
quihue. Ellos son: Hernán 
Oyaree Andrade, Luis Ve
ra, Xiuiio Villegas y René 
Ríos. Sólo ha sido posible 
rescatar los cadáveres de 
los dos primeros. El bote 
zozobró a raíz del fuerte 
oleaje reinante en el lago.

QUILLOTA.— Una mujer

asesinó a su 
utilizando un -----------
raíz de una violenta dis- 
cusión por celos. Ayer la 
policía civil de Quillota de
tuvo a Carmen Olivares 
Estay, de 38 años, quien 
dio muerte a su amigo Se
gundo Aros, en la noche 
del domingo pasado, en el 
domicilio de ambos, calle 
El Salvador N’ 22.

VALLENAR.— Cuando 
Emilio Vega Vega conducia 
su bicicleta a escasa velo
cidad pare ajustar la mar
cha al andar de su amigo 
el peatón Ensebio Duarte, 
perdió el equilibrio. Cayó 
bajo las ruedas de un ca
mión que conducía Juan de 
la Cruz González, quien 
transitaba en la misma di- 
recrión, muriendo aplasta
do por las ruedas del pesa
do vehículo.

CHILLAN.— María Parra 
Sáez, 32 años, viuda, fuo 
detenida por la responsabi
lidad que le pueda, caber 
en la muerte de su vecino 
Pedro Miranda Fernández, 
casado, 70 años. Este se in
trodujo antenoche a su do
micilio cuando la mujer es
taba durmiendo con sus 3 
hijos y a viva fuerza le hi
zo proposiciones amorosas. 
Ella lo rechazó violenta
mente. Lo empujó con un 
pie y el hombre, al perder 
el equilibrio, cayó al suelo, 
golpeándose el cráneo en el 
borde de una arleza, mu
riendo a causa de un trau
matismo encefálico. Esto 
ocurrió en calle Las Ca
noas N® 307.

Dos carnicerías serán clausuradas en 
a. comprovar la Dirección de Industri» 
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Hoy viaja a
concurre

INVESTIGAN MILLONARIO FRAUDE

INFRUCTUOSOS RESULTADOS EN LA
BUSQUEDA DEL TENIENTE CANESSA

RODOLFO HERRERA SANTIBAÑEZ
(Q.E.P.D.)

EN TESORERIA COMUNA: Q. NORMAL
Sin embargo, la operación para ubicarlo a él y su 

máquina continuará hasta el sábado próximo
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Sus funerales se realizarán hoy, después de una misa 
que se efectuará, por el eterno descanso de su alma, a 
las 9 horas, en la Iglesia Andacollo (Mapocho esquina 
Cumming. Sus restos serán trasladados al Cementerio 
General, por Recoleta, puerta principal, partiendo el 
cortejo a las 10 horas desde Martínez de Rozas 20».
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Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible 
fallecimiento J~' 
to González,

del padre de nuestro consocio Rober- 
señor

A ciento setenta millones de pesos ascendería el de
lito. Incomunicado en la Cárcel Pública ex tesorero

La justicia ordinaria se en
cuentra investigando una mi
llonada defraudación de cau
dales públicos que se habría 
cometido en la Tesorería Co
munal de Quinta Normal y que 
asciende —según sostiene la 
policía— a ciento setenta mi
llones de pesos.

La denuncia la formularon 
los inspectores de la Contralo- 
ría General de la República, 
Jorge Heller González y Hum
berto Jeria Méndez, ante el 
Séptimo Juzgado del Crimen 
de Mayor Cuantía de la ca
pital.

Juez que, efectivamente, él 
había cometido fraude, pero 
por una suma inferior. Sostuvo 
que el dinero que utilizó en 
beneficio propio suma más o 
menos 70 millones.

Sumida en el más profundo misterio proseguía, en el 
día de ayer, la suerte corrida por el piloto militar teniente 
Italo Caneas», al cabo de cas! una semana de intensa bús
queda.

Desde e! miércoles 10 al mediodía, todos los patrulla- 
jes por aire y tierra se han estrellado contra el más com
pleto fracaso, pese al esfuerzo e interés que han puesto los 
miembros de las organizaciones encargadas de esta misión. 
El Beechraft del Club Aéreo del Ejército y su infortunado 
piloto no han aparecido por parte alguna.
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R0MELI0 GONZALEZ PACHECO
(Q.E.P.D.)

Sus restos serán sepultadas hoy, en el Cementerio 
General, por Recoleta El cortejo partirá desde su casa 
habitación, calle Santa Inés Nn 01552, a las 17 horas.

SINDICATO TECNICO DE LA EMPRESA 
PERIODISTICA “LA NACION”

El Magistrado lo envió es
trictamente incomunicado a la 
Cárcel Pública, después del 
interrogatorio.

Tacio Geldres trabajó durante 
28 años en dicha repartición, y 
no hace mucho se había aco
gido a los beneficios de la ju
bilación.

La policía dijo que Geldres 
giraba cheques de la cuenta 
fiscal para cubrir gastos par
ticulares. afectando incluso los 
fondos que debía entregar a la 
Dirección de Pavimentación.

El Juez Luis Lazo Cornejo 
impartió instrucciones a In- 

__ ... . „_______-_________ vesicaciones para que se con-
tigaciones según informó esta tinúen las indagaciones por 
unidad policial. cuanto se supone que hay otros

El detenido, según esa fuen- funcionarios implicados en el 
te de información, confesó al1 delito.

Las primeras noticias seña
laban que en los cerros de 
Lampa y Cuesta de Barriga, 
se habían sentido explosiones 
que indicarían la presencia del 
avión perdido. Más, nada re
sultó cierto.

Las patrullas de Carabine
ros, militares y del Cuerpo de 
Socorro Andino continuarán 
hacia otros sectores cordille-

ranos, esperándose que tengan 
un resultado más positivo. De 
no ocurrir así, y al cumplirse 
diez días de la’ pérdida de’, 
avión y su infortunado piloto, 
se suspendería la búsqueda de 
acuerdo a la reglamentación 
que rige para estos organismos, 
y se daría por desaparecido 
definitivamente el piloto y su 
trágica máquina.

El Magistrado, Luis La
zo Cornejo, impartió 
una orden de detención 
contra el ex tesorero, Ta- 
cio Geldres Ortiz, quien fue 
aprehendido por funcionarios 
de la Brigada Móvil de Inves-

Juan Hamilton viaja mañana a Chile Chico
El Subsecretario del Interior, Juan Hamilton, anunció 

aver que viajará mañana « Chile Chico, en la provincia 
dé Aisén. No manifestó detalles sobre el motivo de su 
viaje.

Al mismo tiempo, anunció que se había solucionado 
totalmente el conflicto de la Hacienda Los Cristales en 
Curicó, y que ayer asumió sus funciones de interventor.
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í mas *nl- K *11 / »volo-

» o Actuar También en Promoción Humana del Campesino
una responsabilidad que debe
mos asumir con plena deter
minación. Ahí está el funda
mento de la carrera que he
mos abrazado y el único ca
mino para alcanzar el presti
gio y la consideración que la 
sociedad debe a todos aquellos 
que se dedican al noble culti
vo de la tierra.

v que hasta hoy se proyectan. 1
Pftrece justo y conveniente 

que nos Inspiremos en es s 
preclaros hombres para nues
tra labor, que aprendamos de 
su fe y devoción, de su Incan
sable espíritu de trabajo y de 
su supremo afán de servir a 
la colectividad.

MANIFESTO AYER EL MINISTRO DE AGRICULTURA. HUGO TRIVELLL AL 
INAUGURAR LAS DECIMOSEXTAS JO RNADAS AGRONOMICAS.— SEÑALO 
QUE DEBEMOS CONFORMAR UNA PO LITICA AGRARIA, NO SOLO PARA 
SATISFACER NUESTRAS DEMANDAS INTERNAS, SINO TAMBIEN CON 
VISTAS A PRODUCIR EXCEDENTES EXPORTABLES.— TENEMOS EL CON
VENCIMIENTO IRREVOCABLE DE QUE ES NECESARIA UNA MODIFICACION 
DE LA TENENCIA DE LA TIERRA, QUE ES PRECISO HACER CADA VEZ 
UN MAYOR NUMERO DE PROPIETARIOS Y QUE A ESTOS SE LES DEBE 
PREPARAR PARA PRODUCIR MAS, DE LO CONTRARIO SERA ILUSORIO 
TODO ESFUERZO.— LA ESTAGNACION AGRICOLA ES EL FRENO DEL

DESARROLLO ECONOMICO DEL PAIS

discutible de la ciencia que I 
Sr informa y de la expenen, f 
cía que los avala.

iris organismos gremiales y 
inq sociedades científicas son 
ndicadores del grado de 

progreso que alcanza un gru- 
níi profesional y de su papel

el desenvolvimiento del 
nais. La profesión de ingenie
ro agrónomo está en este 
«.ntido bien organizada entre 
nosotros y constituye entonces 
un sector que hace un apor
te extraordinario para diluci
dar los problemas relaciona
dos con la actividad agrícola.

La ciencia y la tecnología 
constituyen la base más efec. 
tiva para aumentar la pro
ducción y to disponibilidad de 
alimentos para nuestro pue
blo liberándonos, además, de 
las importaciones. Año a año 
significan éstas gastos de di
visas tan indispensables para 
otras necesidades, precisamen
te de desarrollo y de progre
so, Personas ilustradas como 
ustedes, bien saben que si pu
diésemos disponer de esas di
visas para el desarrollo y es
tablecimiento d e caminos, 
centrales hidroeléctricas, in
dustrias y fábricas de todo ti
po, daríamos un paso inme
diato y positivo en nuestro 
progreso.

IMPORTANCIA DEL
INGENIERO AGRONOMO

la
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MERCADO INTERNO
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vas ramas de industria nacional

loda de ayer el Ministro de Agricultura, Hugo Trivelli, inauguró las Décimosextas 
1 Agronómicas, con un importane discurso, en el cual planteó los nuevos 
que tendrán que asumir los ingenieros agrónomos, para contribuir con su 
tecnico, científico y humano a la realización de la Reforma Agraria y a elevar 

su nivel de vida material y espiritual.
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Nacionales. 
KM «ue » vienen Se hace ya y“- 
jniie han aporta- 
,1 nrogreso agrope- "Jsu análisis 
t técnico de los 
de 1« agricultura, 
renombrados espe

jen el valor in-

mos suficientes para las nu
merosas actividades que le co
rresponden. Ya en el ano 
1959, la FAO hizo un estudio 
de la educación agrícola uni
versitaria en América Latina y 
calculó que hacia el año 1&6S 
contaríamos, en la región, cq.n 
poco más de 25 mil técnicos, 
cuando los requerimientos se
rían de 42 mil en lugar de ios 
16 mil que existían entonces. 
Precisamos con urgencia di
versificar la profesión de in
geniero agrónomo y orientar'» 
siempre más hacia especialida
des que cobran cada día mayor 
importancia e ingerencia en 
agricultura.

millones de personas, que hoy 
por hoy están prácticamente 
impedidas de recibir los bene
ficios de esta civilización.

MALOS SISTEMAS DE 
COMERCIALIZACION

mundo y ar han logrado por 
una coordinación cada vez más 
perfecta entre el productor, la 
ciencia y la técnica aconsejada 
por los ingenieros agrónomos.
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Al analizar la situación exis
tente y las posibilidades de su 
desarrollo, no puede menos que 
concluirse que el estagnamien- 
to de la actividad agrícola im
plica el freno más fuerte para 
la marcha económica general 
del país. De ahí que el Go
bierno del Presidente Fr’ei al 
establecer un programa para el 
acelerado desenvolvimiento dei 
país, tuvo en consideración, 
que el ingeniero agrónomo di
be desempeñar un papel im
portantísimo en ese programa 
y en su planificación general.

No podemos, sin embargo, 
dejar de advertir que no con
tamos con ingenieros agróno-

El ingeniero agrónomo debe 
actuar no solo en los aspectos 
netamente agrícolas, sino en 
aquellos relacionados con la 
promoción humana del campe
sino y del pequeño agricultor 
a quienes se dirige, por razo
nes muy conocidas, el esfuerzo 
principal del Gobierno. Se 
considera que un progreso de 
su actividad agrícola significa
rá un gran aporte al país e 
ingresos mayores y más esta
bles para ese sector. Así el 
campesinado participará tam
bién, en plenitud, de las ven
tajas de una civilización téc
nica como la actual y adquiri
rá los productos de la indus
tria, dando a ésta un campo 
de actividad que abarcará dos

La investigación agronómi
ca, en su más amplia acep
ción, requiere más profesiona
les y lo mismo cabe decir a«* 
la aplicación directa de la téc
nica, de la extensión agrícola 
que es, por asi decirlo, fun
damental en nuestra actividad 
puesto que se desarrolla en ei 
campo y con el agricultor inti
mo y es allí donde tienen am
plia cabida todos los conoci
mientos y toda la experiencia 
para un aumento de' la pro
ducción y de la productividad. 
No podemos dejar de mencio
nar tantpoco que gran parto 
de la responsabilidad de nues
tros abastecimientos Insufi
cientes recae en una comer
cialización que es tan deplora
ble como descuidada y en la 
cual los técnicos tienen un 
campo de acción que es vasto 
y urgente.

FOMENTO DE LAS 
EXPORTACIONES

MEJORAR LOS 
RENDIMIENTOS

Mayores rendimientos __
convertirían en exportadores de 
trigo. Todo esto no es nada di
fícil de alcanzar, sobre todo, 
si tenemos en cuenta que hace 
15 ó 20 años atrás nuestros 
rendimientos de trigo, que al
canzaban en esa época a unos 
10 quintales métricos por hec
tárea, figuraban entre los me
jores del mundo.

nos

INAUGURAN JORNADAS AGRONOMICAS

an convenios de estabilización
: a LT0TALMENTE ASEGURADO EL ABASTECIMIENTO

DE CUERO PARA FABRICACION DE ZAPATOS

La» metas estudiadas consi
deran también, la posibilidad 
de producir más excedentes 
exportables y, por lo tanto, 
debemos conformar una políti
ca apropecuaria hacia al exte
rior, cuya responsabilidad y 
guía es otro terreno casi inex
plorado de la profesión agro 
nómica. Así, hay numerosas 
posibilidades que estudiar, cos
tos que considerar, embalajes 
apropiados que usar, plagie 
que controlar y estudios 
mercados internacionales que 
sabemos positivamente que 
existen. Un esfuerzo serio y 
sostenido nos permitirá llegar 
con ventajas hasta esos mer
cados con nuestros productos 
cuya calidad es reconocida y 
apreciada.

de

que

Es notorio el mal aprovecha
miento del suelo y de los re
cursos de agua, que resulta 
altamente perjuidicial. Por 
primera vez, creemos, se ad
quiere ya conciencia nacional 
sobre la necesidad imposter
gable. presente ahora, de pro
mover la conservación de to
dos los recursos naturales re
novables.

CAMPAÑA FORESTAL

La tierra y el agua y toda 
esa amplia gama de ihicro- 
vide que es la razón misma 
de su existencia, debe ser pro
tegida, pero no ya con decla
raciones sino con una acción 
directo. eficaz y sostenida. 
Ha sido el propio Presidente 
Freí quien lia insistido, una y 
otra vez. en esto necesidad y 
ha prestado su apoyo perso
nal a este propósito, como 
ocurre, por ejemplo con la 
Campaña Forestal, en que es
tamos vivamente empeñados, 
como una condición indispen
sable para recuperar nuestros 
bosques o terrenos que fueron 
arrasados y crear una riqueza 
que cada vez se nos hace más 
patente.

ROL DEL AGRONOMO EN 
LA REFORMA AGRARIA

Hoy estamos con 14/15 quin
tales métricos por hectárea, en 
tanto que países como Dina
marca e Inlgaterrn muestran 
rendimientos de 40 quintales 
métricos ñor hectárea; Alema
nia. 34; Francia. 30; Japón e 
Italia, más de 20, y Estados 
Unidos. 17. Este último país 
hasta 1953 tenía rendimientos 
inferiores a los de Chile. Asi
mismo ocurre con muchísimos 
otros cultivos, en que nuestros 
rendimientos se han quedado 
estancados, mientras los del 
resto del mundo, en general, 
han aumentado. Francia y Es
paña detentan rendimientos de 
41 y 63 quintales métricos de 
arror por hectárea, respectiva
mente, oue se comparan con 
apenas 25'26 quíntalas en Chi
le. El viñedo chileno produce 
menos de 5 mil litros de vino 
por hectárea, oue se confronta 
con 13.250 en Estados Unidos: 
7 600 en Argentina y 6.600 en 
Francia. Entre los naíses Pro
ductores de vino. Chile ocupa 
uno de los últimos lugares por 
su rendimiento unitario.

Debemos tener presente oue 
incorporar más terrenos a núes“ 
tra frontera agrícola es difícil 
y oneroso, de ahí que sólo me
diante una mejor técnica po
damos alcanzar mayores rendi
mientos y en consecuencia, 
una más alta productividad.

MEJOR USO DEL SUELO

nada del ingeniero agrónomo 
y del médico veterinario la 
que. indiscutiblemente, tenía 
este honor. Hoy es más nece
saria que nunca esa unión en
tre ambas profesiones en un 
campo ilimitado de acción, en 
que no hay otra posibilidad de 
actuar si no es en forma con
junta. porque no puede se
guirse estimando que los com
plejos problemas que afronta 
la agricultura sean patrimonio 
de una u otra profesión. De
ben ser estudiados y resueltos 
con el aporte de cada cual en 
el ancho campo de su especia
lidad. Pero también hov cabe 
intervención en este aspecto 
ai sociólogo, a las educadoras 
del hogar, al médico, al abo
gado y. en fin. me atrevería 
a decir, que no hav profesión 
que no tenga señalada una 
actividad pera la tierra, que 
nos da el sustento, v para 
quienes en ella trabajan.

HOMENAJE A LOS 
PIONEROS

Al Inaugurar estas Décimo- 
sextas Jornadas Agronómicas, 
estimados y distinguidos cole
gas, deseo felicitarlos, en nom
bre del Gobierno, por esta 
iniciativa que con tanto es
fuerzo y tesón han venido 
manteniendo. En esta oportu
nidad. cumplo el especial en
cargo del Presidente Freí, al 
que se suma el colega y Mi
nistro que les habla, para que 
nos continúen colaborando 
firmemente en la labor que 
estamos realizando. La Uni
versidad nos ha preparado pa
ra intervenir en el ______ o__„_____ ____________
agrícola, y es ello un deber y Iregadlo (como tema regional).

SESIONES DE TRABAJO

Las lomadas contlnuarori 
desarrollándose en la tarde, en 
sesiones intensivas de trabajo 
en la Universidad Católica.

Se debatirán tres temas bá
sicos. los cuales, a su vez. s« 
han subdividido. Ellos son: L» 
agricultura y la ganedarla da 
los países en desarrollo (co
mo un tema nacional); La en
señanza agronómica en Chile 
(como un Jema especial* y l a

— hidrográfica del río 
i v sus problemas de

do pa- hoya hid. 
campo Aconcagua 

leber y I regadío (cc

CAMPESINOS COMPRAN HIJUELA

El presente de toda activi
dad es sólo una prolongación 
del pasado en eterna proyec
ción futura. Nada es más jus
to. pues, que una generación 
recuerde a los que hicieron 
pasible en el pretérito su pro
greso actual. Cuando miramos 
a quienes ayer se dedicaron a 
la actividad agropecuaria, no 
podemos menos que rendirles 
un emocionado homenaje con 
nuestro profundo respeto. In
genieros agrónomos hubo co
mo Salvador Izquierdo. Fran
cisco Roías Huneeus. Federico 
Albert. Enrique Matte. Rober
to y Augusto Opazo, por men
cionar sólo unos ñocos, que 
en Incansable actividad culti
varon la simiente de una agri
cultura mejor, hicieron insta
laciones tecnológicas, crearon 
estaciones experimentales, in
trodujeron nuevas plantas y 
parece, en fin. que hubiesen 
removido hasta sus cimientos 
el sector agrícola de la época

Veintidós campesinos del fundo El Retiro, formarán una 
Cooperativa Agrícola, para adquirir a un precio muy con
veniente una hijuela de 245 hectáreas.

El acuerdo fue logrado entre los representantes de los 
campesinos, Juan Larenas Ara vena, Olindo Valdés Bravo. 
Francisco Parra y Ricardo Montecino, con la dueña del fun
do señorita Inés Palma Iguigurcn, luego que ésta acor
dara sacar a remate público su fundo de 2.7000 hectá
reas. Este remate se hará el 10 de diciembre próximo.

La fórmula de pago es adecuada para la capacidad de 
los campesinos y comprende, cuota al contado de E° 750; 
y el saldo en cuotas anualles iguales, desde el 1? de enero 
de 1967 al Io de mayo de 1987. Los campesinos fueron ase
sorados en estos trámites por la Unión de Campesino» 
Cristianos, y por el diputado Guido Castilla. EN EL GRA- 
BADO, los cuatro campesino? que firmaron el Convenio con 
la dueña del fundo para adquirir la mencionada hijuela de 
245 hectáreas.

No quisiera dejar nasar esta 
oportunidad para reiterar que 
un Incremento de la nrodnc- 
tivldad ha de venir también 
en virtud de un mejor uso de’ 
suelo, especialmente de lo» 3 
y medio millones de hectáreas 
que hoy están con pastos na
turales y barbechos v oue re- 
nresentan alrededor de los d©«= 
tercios de la superficie que el 
Censo señala como tierra ara
ble existente en el país.

Existe suficiente Informa
ción e través de tos Investiga
ciones llevadas a cobo en Chi
le para estar en situación de 
Incrementar los rendimientos 
de las diversos cultivos.

Establecido el hecho, bien 
sabido por ustedes de que eg 
posible levantar a ’/ agricul
tura de su estado actual, de
bemos decir también nue ello 
ha de ser con un esfuerzo sos
tenido. permanente con una 
política ya establecida v guia
da con criterio científico la 
cual da importante cabida al 
Ingeniero agrónomo. F.«tos son 
los propósitos del Gobierno v 
que estamos procurando llevar 
a cabo.

MODIFICACION DE LA 
TENENCIA DE LA 

TIERRA

Importantes sectores del Magisterio se 
oponen al paro dispuesto por FEDECH

Se ha considerado la situación internacional que afecta al país.— Lo 
reconoce el propio Humberto Elgueta.— Sociedad El Tattersall 

responderá hoy sobre reposición de dirigente sindical despedido

No hay ninguna seguridad de que las bases del Magisterio Nacional, acaten la 
orden de paro dispuesta por la Federación de Educadores de Chile que preside Hum
berto Elgueta.

La negativa del profesorado para ir a un paro nacional, por 48 horas, durante 
los días jueves y viernes, se debe a la patriótica consideración de las dramáticas cir
cunstancias internacionales que vive el país, luego de su problema limítrofe con la 
República Argentina. El Presidente de la Federación de Educadores, Humberto El
gueta, al ser consultado sobre esta posición de importantes sectores del magisterio 
dijo que efectivamente había grupos que no compartían la orden de paro.

En otra parte de sus declaraciones, reconociendo que no hay unanimidad para 
el movimiento, Elgueta expresó; Estamos consiguiendo una entrevista con el Presi
dente de la República, si el resultado de tal gestión hace variar la actual situación, 
la Directiva de la Federación reconsideraría la orden, y suspendería el movimiento.

Piden redistribución 
de excedentes de la 
asignación familiar' \

Es probable que hoy sea tra
tada por el Consejo de la Caja 
de Empleados Particulares, to 
petición formulada la semana 
última porc onsejeros gremia
les de dicha Institución, en el 
sentido de que sean redistribui
dos los excedentes del fondo de 
asignación familiar, correspon
dí ente al año en curso, según 
se Informó ayer.

A Juicio de'los consejeros, e! 
monto de dicho fondo serla de 
un total aproximado a los 
E9 16 mil, los que podrían ser 
distribuidos entre los imponen
tes que tienen cargas declara
das durante el año.

En caso e ser aprobada la so
licitud, el acuerdo sería envia
do a la Superintendencia de 
Seguridad Social, para proce
der a su ratificación y despa
cho.

DEFENSA DEL FUERO 
SINDICALCampaña del escudo 

CONCI se extenderá 
a todo el país

El Director de Comercio 
del Comando Nacional con
tra la Inflación (CONCI), 
Jurgen Schneider, dio a co
nocer en el encuentro d» 
dirigentes efectuado en Llo- 
Lleo, la ampliación de la 
campaña del emblema CON- 
CI.

Esta campaña consiste en 
destacar en algún lugar da 
un local comercial un em
blema de CONCI y la le
yenda: “Este negocio com
bate la inflación". Junto 
con lucir el distintivo el ne
gocio debe comprometerse a 
respetar los precios oficia
les y a no variarlos duran
te el tiempo convenido con 
CONCI. Vale decir, el em
blema da garantía al clien
te de que se cobrará lo 
justo.

La zona céntrica de la ca
pital ya presenta en varias 
vitrinas el emblema. Esta 
campaña se pretende exten
der a todos los negocios del 
Gran Santiago. Para lograr 
este objetivo el Director, 
Jurgen Schneider, Instó a 
los presidentes de los cua
tro distrito» y de las comu
nas de la capital para que 
expliquen claramente el sig
nificado de la campaña ini
ciada.

La meta, señaló, es lograr 
oue todos los comerciantes 
del país adhieran a esta lu
cha contra la inflación.

La Gerencia de la Sociedad 
El Tatterssal, deberá concurrir, 
mañana hoy martes, a la sub
secretaría del Trabajo, para 
responder de la solicitud hecha 
por el Subsecretario Emiliano 
Caballero, a fin de reponer en 
sus funciones al Tesorero del 
Sindicato de esa Empresa, Ar
mando Mansilla Chacón, des
pedido sin motivo alguno.

Como se informó, la auto
ridad del trabajo citó el vier
nes de la semana pasada, a su 
despacho, al gerente de El Tat- 
terssaal, Alfredo Donoso Qui
roga, a quien manifestó los 
puntospuntos de vista del Go
bierno, respecto de su decidido 
propósito de defender el fuero 
sindical, pidiendo la reincor
poración del empleado despe
dido.

La Reforma Agraria, que 
Inescapa blemente debe reali
zarse. supone para el Ingenie
ro agrónomo el rol más Im
portante: asistir al pequeño 
campesino, ayudarlo a explo
tar su tierra, educarlo en una 
técnica adecuada, responsabi
lidad ésta oue pesa sobre nues
tra profesión. La división do 
la tierra es apenas el primer 
paso. Paralelamente hay que 
a umentar su productividad. Paí
ses como Japón. Francia, Ale
mania, Dinamarca. Italia, Es
paña y tantos otros, lo han lo
grado.'Nuestro país tiene rendi
mientos muy bajos en la ma- 
voría de los cultivos, con la ex
cepción de la cebada, tabaco y 
remolacha. Especialmente la re
molacha tiene rendimientos oue 
constituyen una nrueba irrefu
table de este aserto. Ellos se 
equiparan a los mejores del

Lo» estudios qi*e se han 
practicado por mucho? años, 
la experiencia adquirid» en 
otros países, nos lleva a’ con
vencimiento Irrevocable de oue 
ey necesaria, una modificación 
de la tenencia de la tierra, 
que es preciso hacer cada ve» 
un número mavor de nrop’e- 
tarlo» y que a éstos se les de
be preparar nata producir 
más; de lo contrario seria Ilu
sorio todo esfuerzo en este 
sentido. Por eso quisiera hoy 
recalcar aquí esta misión nue
va. grata e Ineludible del pro
fesional que se dedica a la 
agricultura.

Una labor de esta magnitud 
no es sólo para el Ingeniero 
agrónomo, siró para todas las 
profesiones afines, v cada día 
son más las que tienen rela
ción con la agricultura. Hasta 
ayer era la acción mancomu-

hshí?^’ director de Industria y Comercio, señaló que los industriales 
He penn-.t.ré ®^scr.it0 Wn el Gobierno un Convenio de estabilización de los pre- 

en el nró ?iantener a este artículo, sin ninguna alza y todo reajuste será 
ráicíón 0.afi0’ conforn*e a las condiciones que se presenten.

Acalle níanif11 abasteciniiento de cuero para la fabricación del calzado, el 
a nuesto que era normal y que estaba llegando regularmente desde 

lición8 vDA<ví^rlalies .conserveros- agregó, también se llegó a un convenio de 
1116 U nueva Subiran de precio las conservas que se elaboren con los pro- 
—— a CQSecha. Tal es el caso del tai-rito de arvejltas, que se reajusta

1 .«ií «O en .1 a ?antener a este æ C16Q3CW fe 3J/?r6x mo añ0- conforme
3 to* con el abastarimipnt.
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Br DMuir.. • . , También ha influido en los“í- PERSONAL CHILECTB A NO | £r““ ¿
I do a subir el precio del tarro 
de durazno, las mermeladas y 
la salsa de tomates, en sólo un 
12%.

En cuanto al precio de los 
pollos faenados manifestó que 
se había fijado el valor má
ximo en E* 4,20 el kilo, para 
las provincias de Santiago, 
Valparaíso, O’Higgins' y Col- 
chagua. Habrá en todo caso un 
precio mínimo de sustenta
ción de E° 3,50, que será pa
gado por la ECA, como una 
manera de que existe perma
nentemente un poder compra
dor para los productores, in
dependientemente de las alzas 
y bajas que puedan producirse 
en la demanda.

Ello contribuirá notablemen
te a incrementar la produc
ción de pollos broiler, permi
tiendo en poco tiempo indepen- 
disamos de la exportación de 
pollos de Polonia y Estados 
Unidos.

Finalmente, manifestó que 
estaban llegando en forma 
norma], papas desde Argenti
na, a razón de 2.500 sacos dia
rios.

f ï0 ATRIBUCION DE ENEEGIA

La Gerencia deberá respon
der hoy martes sobre esta si
tuación.
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Rechazada alza de tarifas de taxis

Breves Gremiales Por mayoría la Municipalidad se pronunció con- 
tra la petición de aumento de tarifas

«)• ‘ .«nil
Jos'5';

*

r a los respon- 
corno verdaderos iraí

fee|rale| del cqk Í0”ian^° cuerpo, y aunque 
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Molino Grob de 
La Unión celebra 
primer centenario

LA UNION.— Mañana el 
Molino "Grob" de esta ciudad 
cumple el primer centenario 
de su fundación, fecha que se
rá celebrada con especial so
lemnidad en la zona, a la que 
ha servido distribuyendo pro
ductos alimenticios y contri
buyendo al progreso ds la re
glón.

VIAJANTES VISITAN MINISTERIO DEL TRABAJO.
— Una visita de cortes» al Ministro del Trabajo y Previsión 
Social, William Thayer, harán hoy al mediodía los miembros 
del Consejo Ejecutivo de la Federación Nacional de Via
jantes de Chile. La entrevista tiene por objeto agradecer 
al Secretario de Estado üi rápida dictación de la ley que 
favorece al gremio.

ROMERIA HARAN SOCIEDADES MUTU ALISTAS — 
El domingo 28 del mes en curso tendrá lugar la tradicional 
Romería a los Mausoleos que todos los años realizan las 
Sociedades Mutualistas de Santiago, agrupadas en la 
Federación gremial. La visita comprenderá los mausoleos 
de la Sociedad de Artesanos La Unión, Sociedad Unión de 
los Tipógrafos y Unión Mutuallsta.

CONFERENCIA DE PRENSA DE CEPCH.- La direc
tiva de la Confederación de Empleados Particulares de 
Chile (CEPCH) ofrecerá el jueves próximo, a las 18 horas, 
en Huérfanos 1223, una conferencia de prensa destinada a 
informar sobre la redistribución del excedente del fondo de 
la asignación familiar, como, asimismo, sobre el próximo 
IX Congreso de CEPCH, que tendrá lugar los días 5, 6 y 7 
del próximo mes. en Santiago.
NUEVA DIRECTIVA TIENEN PROFESIONALES DOCEN
TES.— Con la elección de nueva mesa directiva nacional, 
finalizó recientemente en Santiago la Segunda Convención 
del personal que dirige las Escuelas Industriales. Técnicas 
Femeninas, Institutos Comerciales y Escuelas Agrícolas de 
todo el país. El nuevo directorio quedó integrado como 
sigue: presidente. César Alvarado; vicepresidentes. Laura 
Echeverría (Escuelas Técnicas Femeninas). Raúl Solano 
(Institutos Comerciales), Carlos Mondaca (Escuelas Agríe
las); secretaria general. Amalia Moreno; y tesorera. Ana 
María Urrutia. Según informó la secretaria genera) gremial, 
esta mesa se reunirán mañana miércoles, a las 16 horas, en 
la sede de Dieciocho 289. para analizar los resultados de 
una entrevista sostenida con el Director de los Servicios. 
Luis Oyarzún. y redactar las conclusiones • del reciente 
torneo, para, con posterioridad, hacerlas llegar al Ministro 
de Educación, quien recibirá a la directiva el sabado 
próximo. __________________________________________

« uC?5POr?cL6n MulüclP*l de Santiago acordó en su
sesión habitual de ayer, no autorizar alza alguna en la 
tarifa de los automóviles de alquiler de la comuna de 
Santiago.

La mayoría de los ediles se pronunció en contra de la 
posibilidad de reajustar las tarifas, por cuanto el gremio 
de taxistas tuvo en marzo del año pasado un alza supe
rior al 200^,. que los compensa del costo del manteni
miento de los vehículos.

De acuerdo con el Reglamento Interior de la Bala, 
esta materia no podrá ser tratada hasta dentro de seis 
meses, siempre que sea solicitada su Inclusión en la tabla 
por cinco regidores, como mínimo.

Técnicos universitarios expresan
su apoyo a Convenios del Cobre

Enviaron telegrama apoyando la gestión del Gobierno sobre este 
punto y la chilenización de Compañías de Teléfonos y Electricidad

Los Institutos de Técnicos Universitarios, que celebran su primer Congreso Na
cional, enviaron una nota en la que expresan su más amplio apoyo a la gestión de 
Gobierno sob e Convenios del Cobre y chilenización de la Compañía de Teléfonos y 
de Electricidad. Al mismo tiempo, manifiestan su disposición a colaborar con los or
ganismos estola'es y con la oficina de planificación, "con el fin —dicen— de obtener 
el desarrollo nacional de Chile."

La nota telegrama expresa textualmente;
"Primer Congreso Nacional Institutos Técnicos Universitarios acordó apoyar con

venios cobre y chilenización Chllectra, Teléfonos, y otros.
Colabora igualmente organismos estatales y Oficina Planificación, fin obtener 

desarrollo nacional Chile. Atte, HERNAN RODRIGUEZ, presidente; JUAN MONTE
NEGRO, secr*íarlo.” 
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3) Aves, animales y 
pájaros

GRANJA MANQUEHUE HA RENO- 
vado totalmente su» reproducto
res y ofrece pollitos de un día 
Rnode. Plymouth. Broiler. New 
Hampshlre. hembritas patitos 
Pekín y Rouen Alimentos Com
pañía 1271, fono 83591a On-TTS-Art 1

4) Automóviles, 
garajes y vehículos

¿NECESITA DINERO, SEÑOR? ENTRE- 
gu« a Jorsacor *u automóvil. Avenida 
Buine» 367.

¿QUIERI VENDER SU COCHE 
comprar otro? Jortacor, Avenida

¡9<-a*ztlc<,rielo
CORTE Y 

CONFECCION MÈCANICA-
INGLES

Bul-

JORSACOR NECESITA URGENTE 
temóvile» y camioneta». Avenida

AU-
Bul-

3> |4

8) Arriendos ofrecen.

CASA TODU SECTORES. ALAME- 
da 2458.

9) Compraventas 
varias

MAQUINAS AFEITAR REMINGTON IM- 
portedas 4-6 cuchillo», facilidad«». Elec- 
troradio San Antonio 378, local^9¿

10) Construcción y 
sus materiales
CORTINAS METALICAS *TACOR- 

ME7F", presupuesto, reparaciones. 
Precio» fuera toda competencia, 
puntualidad atención domicilio y 
provincia. San Diego 1671. Fo_ 
¿o 51096. Casilla 7132. Santiago.

PARA CORTINAS METALICAS, 
puertas plegables y mallas trans
parentes, reparaciones domicilio, 
atención < provincias, atención es
pecial para zona terremoto. Soli
cite cotizaciones módicas a Rlya- 
deneira, Arturo Prat 1444, telefo
no 568171. casilla 510«, Santiago^ 

PINTURAS, MURALES, ESPECIALIDAD 
Inferior«»; «Jecuto personalmente. Tra
bajo» rápido». Zófllo« 60234^ 

GASFTTERIA EN GENERAL, INS- 
t Mociones, reparacione», techum
bre» cañería», czlLfonts, eliminar 
<i.'»graíadore». Pono 87970. Brasil 
863 A- 171°-

14) Estatutos y legales

NOTIFICACION Y REQUERIMIENTO — 
Ante Cuarto Juzgado Civil M»v°r 
Cuantía Santiago, expedienta 1556B2, 
caratulado: "Malfanti Amigo, Elsa oon 
Pasicivic Nlgoevic, Pedro", elimento» y 
apremio, foja» 80, demandante, aolic.ia 
notificación y requerimiento demanda-

apercibiéndosele, ademé», señalar den
tro quinto día domicilio dentro lími
te» urbano» Santiago, bajo apercibi
miento efectuársele toda* notlficacione» 
por mera carta certificada. Juzgado pro
veyó; Santiago, 30 Julio 1965. Previa
mente oficies» ■ Correos y Telégrafo», 
Regiitro Civil • Identificación y Cara
binero» d« Chile, para qu« Informen 
»cerca actual domicilio o residencia 
demandado. Nave», Juez. Pérez, aecre- 
tario. Cumplido» trámite» legale» »in 
reiultado» positivo», foja* 88, deman
dante reitera petición. Juzgado Prove
yó; Santiago, tre» noviembre 1965. 
Por evacuado trámite en rebeldía. Vis
to»; con mérito antecedente», ha lugar 
reposición foja» 87 y de consiguien
te, »e deja »in efecto ordenado fo|a» 
86. Proveyendo foja» 80, como se pi
de y hágase publicaciones legale* por 
tre» veces diario "La Nación" y "El 
Diario Ilustrado", sin perjuicio de la 
que corresponda Diario Oficial. Foja» 
76. Lo principal, Mario Carrasco Ba
rrio», por Elsa Mjilfantl Amigo, «uto» 
elimento» contra Pedro Pasívic Nigoe- 
vic, rol 155682, a US. digo: Que, de
mandado no paga pensión alimenti
cia de »estenta y cinco eteudo* men
suales desde mayo, inclusive, de 1962. 
Unico pago hecho por demandado 
consta fojas 9 cuaderno compulsa», de 
novecientos escudos y mediante él te 
cancelaron pensione» hasta abril 1962. 
En consecuencia, desde mayo 1962 
hasta abril 1965, inclusive, señor Pe- 
visic adeuda a señora Malfanti suma 
dos mil setecientos escudos a tituló 
pensiones alimenticias. Se trata, deuda 
líquida, exigióle e invoco tituTb ejecu
tivo. A US. Pido: ordenar se despache 
mandamiento ejecución coptra Pedro 
Pasívic Nigoevic, comerciante, Avenida 
Club Hípico 333, departamento B., es
ta ciudad, por suma dos mil setecien
tos escudos, intereses legales y costas, 
que adeuda a mi mandante a título 
pensione» alimenticias, debiendo em-

gare arto requerimiento. Primer otro
sí: Señalo bienes embargo accione» y 
derecho» que Pedro Pasívic posee en 
bienes mices ubicados Antofagasta, 
Avenida Washington 56, hoy 374, rol

pú 122, después 328 y hoy 338, rol 
177—23 misma Tesorería, Inscritos 
Registro Propiedades Conservador Bia-

N9 398, año 1959, y fojs» 300 vta. 
N9 396, año 1959, re»pectivamente, 
nombre Antonio, Nicolás y Pedro Ps- 
sivic Nigoevlc. Segundo otrosí: Desar
chivo causa M. Carrasco. Foja* 73. 
Proveído: Santiago, 31 mayo 1965.

cipel, despáchese; primer otro»f, tén
gase presente; segundo, como «e pi
de. Papel simple demandante y 
E° 0,20 demandado. Rol 155.682, Na
va». Proveído por Juez titular, Gui
llermo Nava». Pérez, secretarlo. Juzga
do fecha 5 junio 1965, despachó man
damiento ejecución y embargo contra 
Pedro Pasívic Niaoevic, por suma 
E® 2.700, más Intereses y costas, or
denando trabar embargo sobre bienes 
suficientes propiedad demandado y se 
indican primer otrosí demanda ejecu
tiva, designándose depositario provi
sional propio ejecutado, bajo su respon
sabilidad legal. Por tanto, notifico y re
quiero de pago a Pedro Pasívic Nigoe- 
vic, de demanda ejecutiva, mandamiento 
y demás actuaciones extractadas prece-

octubre 1965, cóncedió

tlva herencia intestada de Felisa Díaz 
Bravo a hijo» legítimo», Manuel Anto
nio y Emilio Jilberto Acuña Díaz.— Se-

JUZGADO CIVIL MAYOR CUANTIA 
San Miguel, resolución 11 noviembre 
1965, concedió posesión efectiva he
rencia intestada de luis Alberto Mnno 
Salinas Delpiano a hijo» legítimos, Pa
tricio Mario, María Angélica, María 
Soledad y María Macarena Salinas Díaz, 
»in perjuicio derecho» cónyuge sobre
viviente, Elba Victoria Díaz Parede». 
Practicaré inventario solemne 18 no
viembre 1965, 11 horas, en »ecrete-

A. 13, 15, 16|14 
MAYOR CUANTIAJUZGADO CIVIL ___________ _

San Miguel, resolución 12 noviembre 
1965, concedió posesión efectiva he
rencia intestada de Alejandrina Ague- 
rre Rife a hijas legítimas, Olga María 
e Hilda Alejandrina Ibarboure Ague- 
rre.— Secretaria.

JUZGADO CIVIL MAYOR CUANTIA 
San Miguel, resolución 23 octubre 
1965, concedió posesión efectiva he
rencia intestada de Eduardo Enrique 
Moya Sánchez a hijo» legítimos, 
Eduardo Enrique, María Angélica 
Haydée. Luis Osvaldo y Bernardo Do
mingo Moya Morgado, sin perjuicio 
derechos cónyuge sobreviviente, Mar
ta Haydée Morgado Hormazábal. Prac
ticaré inventario solemne 18 noviem
bre 1965, 11 horas, en secretaría.— 
Secretaria.

A. 13, 15, 16J14

14) Estatutos y legales
HABIENDOSE EXTRAVIADO CHE- 
que No 1364130, E9 90,13, de 
"LAN”, a nombre de Alfredo Guz- 
mán. queda nulo por dar

TERCER JUZGADO CIVIL.— CITASE 
señor Defensor Público y parientes de

diencia dieciocho presente, nueve y 
treinta hora», objeto deliberar su in
terdicción provisoria. Retamal, secre-

A 17|14 
JUZGADO CIVIL MAYOR CUANTIA 
San Miguel, resolución 12 noviembre 
1965, concedió, con beneficio inventa- 
riorio, posesión efectiva herencia inte»- 
lada de Cario, Segundo Fernández a 
hijo legítimo, Carlos Alberto Fernán
dez Peñaloza, sin perjuicio derecho» 
cónyuge sobreviviente, María Elba Pe
ñaloza Sepulveda. Practicaré inventario 
solemne 25 noviembre 1965, 11 ho
ras, en secretaría.— Secretaria.

QUINTO JUZGADO CIVIL CONCE- 
dió posesión efectiva herencia Isafa» 
Lozano Viniegra a María Candela, 
José Isaías y Hernán René Loza
no Arbea. sin perjuicio derecho» 
cónyuge María Luisa Arbea Perrot. 
— Becretarlo.

RESOLUCION ______ _ _____ _
Civil, doce novfembra 1965, conce
dió posesión efectiva herencia in
testada de Natividad Arlas Valle- 
jos, a hijos: Carlos Gilberto. Ma
rio Raúl. Georgina Magdalena. Ali
cia del Carmen, Olivia Natavldad. 
Silvio Ernesto. Lui» Sergio. Nelly 
Rosarlo y Eugenir Alberto Díaz 
Arlos, sin perjuicio derechos cón
yuge sobreviviente Carlos Díaz Bus
tos. Practicaré inventario solemne 
bienes causante, dieciocho noviem
bre. diez hor»», en mi oficina 
Bandera 342.— Secretario.

POR RESOLUCION DE 9 PRESEN- 
te Juzgado Letras San Bernardo" 
concedió posesión efectiva heren2 
cía intestada quedada fallecimien
to de Sergio Enrique Chandía Arias 
a su» padres legítimos Fidel Chnn- 
e.lM ?k‘raí° 7 Bcrta Rosa Aria», 
calidad herederos eblntestato. San 

Bernardo. 12 noviembre 1965 — La 
secretarla.

PRIMER JUZGADO

QUIEBRA;
Klein. 3er. ,
Cuantía de Btgo. ror resolución 
ae 28 de octubre de 1965. se fijó 
como fecha cesación de pegos, el 
día 26 de febrero de 1963.— Se
cretarlo.

PEDRO VOGELFÄNGER
Jdo. Civil de Mayor 

Por resolución

CAUSA 11.550, AUTO FECHA 3 AGOS- 
1° por el de 29 octu
bre 1965 Juzgado Letra» Maipo-Buin, 
concedió posesión efectiva herencia de 
Manuaj Marchant Jara a Enrique Mar- 
chant Reyes, Rafael. Francisco y María 

ífYCfl.a7. Aray* en representa
ción de Rafael Marchant Reyes y Artu
ro, Eugenia del Carmen, Gloria Isabel, 
Fernando y Silvia Elena Marchant Cor
nejo en representación de Arturo Mar- 
eh»n, Rey., V„a\a,t lnvent.no

1965. a nt O hn

QUIEBRA aivaro Saavedra* mus 
— Segundo Juzgado Civil de Mayor 
fai,". .o'V'”'”0 F” d.

por agregado inventario.

VALMKAIso. OCTUBRE M
* Dante TAanrtnIll Tb__■

17114
1965. 

propie- 
Auxllia-

------- vvivokE 
7„r^an^, ??nd011‘ Rosal,

M«r1« »™ua- 
B señor Intendente de Val- 

^■aíso, respetuosamente expone- 
1í°lr u“

de ejercicio permanente y continuo 
rn ;nG?a <l<‘1 sls,enia hldrográfl- 
eo del Estero Lo, M.ltenes Las 
aguas se usarán en el regadío dn 
una superficie aproximada <]e 2« 
lí.! ’.L fI,con£umo doméstico. 
íluIS 4 TCrén conducld°a hacia 

1U?®TJ de aprovechamiento sin 
necesidad de establecer aervldum- 
bre3 de ninguna especie. La obra 
de captación consiste en un pozo 

C0“trulrA un punto 
ubicado según se observa en el 
plano adjunto, y corresponde a I» 
siguiente situación geográfica: A 
100 mt». del Estero Lo» Maltones 
y a 53 mus. del camino público 
de Casoblanc» a Mellplll». Má» 
•bajo no hay canales o aprove
chamientos de aguas. R» acompa
ña a la presente «ollcltud, un es
tudio preliminar de las obra» por 
ejecutar, conteniendo un plano do 
situación de 1» futura captación, 
una memoria explicativa de la 
obra proyectada, un presupuesto 
aproximado de su costo y el com
probante de ingreso de la Teso-

tendente de Valparaíso. Presente__
Intendencia de Valparaíso.— Val
paraíso, 2 de noviembre de 1965 
N° 1980. Háganse laa publlcacio-

del Código de Aguas cuyo texto de
finitivo fue fijado por decreto 
No 2310, de 12 de abril de 1951, 
ley 9 909, de 28 de mayo de 1951, 
modificado por ley N° 11.471, do 
15 de diciembre de 1953. por tre» 
vece» dentro del plazo de sesenta 
días en un diario de la capital 
de la provincia y en uno de San- 
Vlcente, Intendente de Valparaíso, 
tingo, todo por cuenta del inte
resado. Anótese. Enrique Vicente 
— Germán Rodríguez Ortiz, Secre
tarlo-Abogado.

vlembre de 1965, ante la presen
cia de la inspectora del Trabajo 
señora Dora Rufatt Lodl, se llevó 
a efecto la nueva directiva do 
1965-1966 del Sindicato Profesional 
de Recibidores de Cueros de la» 
Curtiembres de Santiago y R S . 
saliendo elegidos los siguientes; 
Presidente, Julio González Meneses. 
Secretarlo. Víctor René Esplnoza 
Camus. Tesorero, José Castro Pi
neda. Directores, Ramón Ramlre» 
de la Fuente y Raúl Alvarez Pe
ralta. r____ _
bllcaclón conforme al artículo 378 
del Código del Trabajo.— El Se
cretarlo.

Tesorero.

POR RESOLUCION DE FECHA 5 
del presente, recaída en los autos 
rol 18821-65, del 7.o Juzgado ci
vil de Menor Cuantía, caratula
dos: “Toloza, José _ Rectifica
ción”, se ha ordenado citar a lo» 
pariente« de José Toloza Mora, 
para la audiencia del día 17 del 
presente, a las 10 horas.— Secre
tarla.

A. 16|14. 
HABIENDOSE EXTRAVIADO Li
breta de ahorro N° 55774, perte
neciente a María Blanca Méndea 
Salgado. Banco del Estado, Reco
leta, queda nula por aviso co
rrespondiente.

MEDICOS EDUCACION ABOGADOS

DR. ABRAHAM 
WAISSBLUTH 

» Corazon, Pulmón,

sulta», República N? 6Ü, Santiago. 
Telefono 94092-465451. Atención

en Pedro Leon Ugalde 96, Opto. 
73 (por Moneda 1360). 

Telefono 86369.
GP. 2-1

Valentin Letelier 20 — 88315 
(Junto Ministerio Educación)

Todos lo» ramos de humani 
preparatorias y bachillerato.

PRACTICANTES
GP. 2|ll|66

FOTOGRAFIAS
1223, Oficina IB, segundo piso. 

GP. 18-1-66

TRADUCTORES

CONTADORES
AGUIRRE Y MORENO 

Contador«» 
(Consulta orati») 

Huérfano» 1223, oficina 16 
2.0 piso), teléfono 8809).

GP. 10-2-66

OCULISTAS OPTICAS

ORTOPEDICOS CLINICAS

Juicios civiles y comercial«, 
Ahumada 131, Oficina 318.

Teléfono 88387
A. GP. 9|10

OFICINA JURIDICA, CONTABILI- 
dades, Leyes Tributarias, Encargos

domicilio,

San Antonio 427. Of. 1003.
12 a 13 — 18.30 a 20 horas.

C. 20|Nov. 65. G.P.

ENSEÑANZA
COMERCIAL

CURSO OFICINISTA Y EMPIEO 
Con E® 3,50. semanal. 

Comercial N9 9.

LATINO - AMERICANAS
ESTADO 337. 5’ piso Of 51a 

CLASIFICADOR 862 —

HOY MISMO

iiiüiiifiiiiiiiiniiiiiiiiiiii

INSTALADOR
AUTORIZADO

"TECNICAS"
EDUARDO OBREGON O. 

Servicio autorizado por la D

"TELEVOX". SERVICIO TELEVISION 
a domicilio. Stereofonia en F. M. 
Irarrázaval 314, teléfono 254528.

GP. 18|51

garantiiado. Bandera 576, 
Teléfono 62503.

REMITA Ele CUPn

20) Libros, estampillas 
y útiles de escritorio

HISTORIA CHILENA COMPAS s 
«T*is. COMPARU

LEYES COMPAÑIA 1 *MP*

COMPRAVENTA LÍB’-Os’r’wSSí 

compro, ^e’nís1-^0 
vistas y novela». "El Rebelde"' 
Gabriel Jerez Mena. Arturo prat 
2018 Santiago.

TIMBRES DE GOMA Y TARJETAS 
^eno’UJtas< ■■RáPld0"- Alameda 
1628, Santiago.

C. 20120.

25) Máquinas de coser
SIN PIE, MAQUINAS SINGER. AHORA 
o nunca. Precio» rebajado», ha»ta 19 
meses. E° 22 mensual. Victoria 1074.

C. 5/1/66/25

30) Muebles y útiles
ATENCION COMERCIANTES 
provincias, veladores, E° 10. Fá- 
brlca de Muebles Universal. San 

Poblu 2863 C 27'30
SILLAS E® 10. FABRICA DE MUE. 
bles Universal. San Pablo 2863.

FABRICA DF MUEBLES UNIVER 
sal. San Pablo 2863.

O. 27130
MESAS DE CENTRO, E® 10. FA. 
brlca de Muebles Universal. San 
Pablo 2863 O. 25130
MARQUESAS. E® 15. SAN PABLO 
2863. C. 27130
ROPEROS. E® 59. SAN PABLO 2863

C. 27130
MUEBLES DE COCINA. E® 49 SAN 
Pablo 28 63.

MUEBLES UNIVERSAL. CREDI, 
tos, San Pablo 2863.

C 27'30 
"MUEBLERIA GUICHE". RECIBE SUS 

mueble» viejo» en parte de pago por 
living-comedior o dormitorio, especia
lidad en tapicería, decoraciones y an
tigüedades. Agustina» 1494

C-27-11-66-30

33) Negocios venden
SE VENDE ALMACEN Y PROVISIONES 
en general, ubicado en García Reye» 
esquina M. de Roza» García. Reyes 898.

A. 18133

36) Ocupaciones buscan
SE OFRECE MODISTA PARA HA- 
cer trabajo» a domicilio. Precio» 
módicos. Llamar al fono 374018.

C 20'36

37) Ocupaciones 
ofrecen

SE OFRECEN V SE NECESITAN 
empleadas todo servicio. Ager._ 
cía "América”. ** J* 
no 80634.

Ahumada 56, fo-

JOVENES BUENA 
venta artículo ar- 

domiclllo.

10 Dí?®

—2*aci°Sh

Remat» S

°— OÍ‘¿5
KntATF , ' ‘V'i.a 

i

50i 3- ,
«nfecci '

prii»®1’

U corni

87892 ‘ *ÏUn<io ¿L’ I

U"’c, 
«CHum r je»11;ACHURAS

no».

Cftda fisión i,n -

Sábado todo% ,T’
■CARLOS y’A
Hechuras *>s?” Antsnft 2
ciña 4. “ '‘te

S 'STreria . „
ras m!» *i

H fe

J Gobie

00Per

ïüder en 
¡i neceS’ 

vivien

¡jjmniiiC' 
jones de

51) Servicio j® 

el hogar.

"BAZAR DOS MUNOQf- 
na, menajes, cuchi! ’«? 
•Iculo» par» reculo, £ 
promiso, San Pablo < 

estiramos som» 
olemos niall-- 1 
domicilio. 60734.

X- roâs 
extrem 

¡ación i

u de fair 
■ especia 

Corpora. 
>1 <lue 
ro enfoq 

* h v rea
----  0Uflll Je const 

olemos rnalifl» 
domicilio. 60734. ’
COLOCACION IH ’¡“¿'l, 
drios domicilio, üj¡!» 0 “ °0’

SEÑORITAS Y 
presencia, para 
te, fácil colocación, a 
Porcentaje y comisión sobrepasará 
E° 700 mensuales Tratar, Salva
dor Donoso 1495, de 9 a 12 ho
ras. Valparaíso.

A. 20137. 
EMPLEADA QUEHACERES CASA 
necesita, poca familia, buen tro. 
to y buen sueldo. Calle Rodó 1912, 
Teléfono 497288.

uaiub aomiciiio, iüim J , 
espejos. 252717. t» a‘end

lavadoras, nc 
Juguera«, exceluui 
Victoria 1074.

COLCHONES, SOMU 
quesea, eobrecamu, । 
bañas. "Cesa Mes«' 
,o 137. Fono 63638.

TINTORERIA LAVAS 
CARGI" Ofrece mi 
vicios de limpíen e 
fombras, cortinada, i 
laclonado para »j I realiz 
especíale«: Restaunj I Operat 
y Hoteles, consulutí™ ’ 
Lira 263.

( 
REFRIGERADOR«, 
17 cuota». Victoria]

hiena pl 
i,la V
*1 de i 
mistas D 
itión de

r 
y;-.-

que p» 
i errad

ESTABLECIMIENTO 
ORTOPEDICO 

EDUARDO THEODULOZ 
Prótesis sobremedlda. Fajas or» 
fopódices. Medias elásticas. Apa
ratos Colostomia. Urinales, Pior- 
na», Braios artificiales. Plantillas, 
Vendas, Silla» ruedas. Pantinas. 

CARMEN 105 — 382068.

PEDICUROS
AVILES

Pedicuro - Practicante
Av. Cummins 662 65842
(Clínica Suboficiales (R). 

Indoloro, tratamiento, pies 
delicados.

También domicilio».

SANTIAGO, 1* DE NOVIEMBRE 
do 1965.— En presencia del señor 
Inspector del Trabajo, Alcldes Lu
cero, se renovó la directiva 
Sindicato Profesional de la 

nufacturo 
siendo elegidos:

del

del Cartón y -Tetas 
Presidente, Lula 
, Lui» Vilchez 

---- , ------ - Valenzuela V. 
Directores, Luis Palacio y Luis 
Gutiérrez, s« hace la presente pu
blicación de acuerdo a los regla
mentos vigentes del Código del 
Trabajo— El Secretario.

QUINTO JUZGADO CIVIL — 17 ÁC- 
tual, 10 horas, practicaré amplia
ción Inventarlo solemne bienes he
rencia Alfredo Gómea Freitas.— Se
cretarlo.

EN MAIPU, A 12 DE NOVIEMBRE 
1965, en presencia del Inspector 
del Trabajo, señor Samuel Fernán
dez Zubízarreta, se llevó a efecto 
la elección de la directiva del 
Sindicato Profesional de Choferes 
de Taxibuses Tobalaba-Las Rejas, 
quedando integrada la Mesa di
rectiva en la siguiente forma: 
Presidente, Ramón Zapata Morales. 
Secretario, Sergio S. Gutiérrez Ta
pia. Tesorero, Luis H. Ruiz Ba
rrientos. 1er. J,~ 
tlérrez Rivas. __ ___
Gutlérres González. Se ___
presente publicación en conformi
dad a lo dispuesto por el articulo 
3TO, inciso 3o. del Código del 
Trabajo.— Presidente_ Secreta
rio.

QUINTO JUZGADO CIVIL CON- 
cedló posesión efectiva herencia 
Luisa Aida del Carmen Moya Ro
mero a Justo Jermán, Corina 
Anastasia y María Mercedes Moya 
Bustamante.— Secretario.

QUINTO JUZGADO CIVIL CON- 
cedló posesión efectiva herencia 
Antonio Pizarro Covarrubias y 
Matilde Leiva Grendón a Vitalicia 
del Carmen Pizerro Lelva, por si 
y como ceslonarla de Adelina, 
Luis Antonio y Leopoldo Pizarro 
Lelva.— Secretario.

CLINICA CAPILAR ENNAILET. 
Arturo Prat 1016, Santiago 
ofrece a usted un tratamiento 
para la calvicie único en Chi
le, calda do pelo, calvicie total 
y quemaduras. Tratamiento» ga
rantido». Horario especial par» 
caballero». Reserve »u hora: só
lo se atienden dies tratamien
to» diario».

o Tjvnx-et op.

MATRONAS

14) Estatuios v legales
QUINTO JUZGADO CIVIL CON- 
cedló posesión efectiva herencia 
Carmen Villalón Luco a Juanita 
del Carmen, Renato, María Cecilia, 
Carmen Francisca y Víctor Hernán 
Agulr.e Villalón, sin perjuicio de
rechos cónyuge Renato Aguirre 
Ureta. Inventarlo solemne prac
ticaré 19 actual, 15 horas.— Se
cretarlo.

A. 18,14. 
QUINTO JUZGADO CIVIL CON- 
cedló posesión efectiva herencia 
Ellen Gibson Helms a Hellmuth 
Paul, Roberto Rudolf y Lucy Mo
ria Steinmetz Gibson.— Secreta-

SEGUNDO JUZGADO CONCEDIO 
posesión efectiva. Rubén Mario 
Niño Ibáñez a Elena, María, Ser
gio y Leontina Niño Ibáñez,

A. 18H4. 
TERCER JUZGADO CIVIL M A_ 
yor Cuantía. Santiago. Notifica
ción. Presentóse Lucia Pilar Apa
ricio Hortol, sin profesión. Ave
nida República 779. demandando 
Antonio Aguilera Vásquez. rentis
ta. calle Luis Zegers 288 pasaje 
casa 1. fin obtener pensión ali
menticia de E° 500 mensuales. No 
ubicado demandado ordenóse no
tificarlo avisos diarios "La Na
ción “El Ilustrado”, y correspon
diente “Diario Oficial”. En con
secuencia notificó demanda a An 
tonto Aguilera Vásquez, autos roí 
1280-65.— Secretario.

A. 18114. 
EXPROPIACION DE TERRENOS CON 
motivo de la habilitación de un po
zo de lastre en el Camino Longi
tudinal Sur. Paso Superior de Pai
ne Propietario, Emilio Aguad Mus- 
tas, superficie 21 400 m2._ valoi 
E9 12 ?40. Para reclamar Judicial
mente de este avalúo hay un pía- 
z,o de veinte días contados desde 
la última de estas publicaciones.— 
Sergio Saavedra Violller, Intenden
te de Santiago.

CHEQUE 7611370
SSfla R Tacinz-X
------ -  DE CUENTA 
5539-8, Banco O’HLggina por 
E° 125, ee nulo por extravío y avl_

ESCRITURA A MAQUINA 
AL TACTO, Y EMPLEO

MATRICULA 
EN LA INSPECTORIA 

Hernán Yávenes, Inspector General, 
Instituto Comercial 9.

C. GP 11'8 166)

CON PAGO DE E® 3,50, SEMANAL, 
Curso» completos oficinista. 

Comercial 9
C. GP 1118 (66)

QUIEBRA: RAFAEL FARCUH 
Cherlt— Segundo Juzgado Civil 
de Mayor Cuantía de Santiago, 
por resolución de fecha 12 de no- 
vlemb.e de 1965, tuvo por agre
gado inventario.

15) Fábricas diversas
NOVIOS, COMPREN SUS AHGO- 
Has en la fábrica más antigua 
de Chile. Casa Sostln Nueva 
York 66. o ina na
FABRICA DE MARMOL RECONSTITUI- 
do. Lavarropa», cubierto», banco» y ja
rrones. Juan Colina Moreno. Irarráza
val 291, Santiago C. 18|15
FABRICA DE TECHOS AMERL. 
canoe y claraboyas y campanas, 
según medidas, canales pn toaos 
los estilos. Elias Hernández A. 
Gran Avenida. José Miguel Carre
ra 2523, Paradero 1. Este negocio 
no tiene sucursales.

18) Instrucción y 
Educación.

SE HACEN CLASES PARTICULARES A 
domicilio (preparatorias). Llamar al 
teléfono 51381. Z. 16|18
APRENDA TAQUIGRAFIA, DACTL. 
lografia. Redacción Créditos, Sala
rios Leyes Sociales, Contabilidad, 
Kardex, Facturación, por sólo treln 
ta escudos mensuales, aímpleo au
gurado. Alameda 4Gb.

CLRSOS COMPLETOS COMERCIO, 
diurno, comprende: contabilidad, 
aritmética, documentación, uiqui- 
grafíe, redacción, ortografía, dac
tilografía, máquinas sumadoras. 
Sección separada señoritas pro
fesores especializados Instituto 
Contabilidad, fundado 1922. San
to Domingo 1030 (cerca Puente), 
teléfono 69595.

A. 1818. 
MODAS SASTRERIA, CAMISERIA 
Método práctico y rápido. Cate
dral 1257.

“CASA GONZALEZ” 
INSTALADOR AUTORIZADO 
Refrigeración, Industrial, Co
mercial y doméstica: Construc
ción y Aislación de cámaras 
frigoríficas; Montaje y repara
ción de máquinas de amonia
co FREON, y todas clases de 
equipos industriales También 
se hacen trabajos a domicilio 
de reparaciones eléctricas. Fo
no 460166, Manuel Montt 27.

C. 19 Dic. 65. G.P.

“PEZOA HERMANOS”.
Gasfiteria. Electricidad, repa
raciones, intalacion.es. artefac-

garantido. Personal competente. 
Providencia. Fono 255464.

C. 20 Nov. 65. G.P.

Radio», reparacione».

GP. 211X163
“CARLOS BARRO”

Radio, televisión, antenas, ser
vicio, técnico. Brasil 7. Fono 
65562; 10, 13, 16 y 19..................

C. 30|G. P.

18) Instrucción y 
Educación.

HENRY 
Internado moderno. Teatino» 
750.

HENRY 
Cursos rápidos, peinado», 
tinos 750.

HENRY 
Permanentes, peinados, corte. 
Teatlnos 750.

G.P. 30 Nov.
HENRY 

Peluquería señoras. Teatino» 
750.

PELUQUERIA PARA SEÑORAS, 
caballeros. Cursos completos e in
tensivos. Catedral 1257.

INSTITUTO “ALONSO 
roa”. Catedral ------
cursos rápidos __ .-Hu-t,.»..»,
Dactilografía, Contabilidad. SollJ 
cite Informe.

___ F1GUE-
1257. Empiezan 

de Taquigrafía,

A. 20118. 
DIAZ GASCOGNE, ESCUELA Po
litécnica. Matrícula abierta. Mo
das adultos, infantiles, peluque
ría niños, pedicuro, cortador sas
tre. enseñanza rápida. Práctica 
individual. Diplomas profeslon«i_ 
les Establecimientos reconocido» 
E’jpremo Gobierno. Fundado 1914 
Internado femenino. alumnns 
provincias Eulogla Sánchez 0ñ4 
(Vicuña Mackenna frente Mar- 
coleta), casilla 2724.

C. 20118.

20) Libros. Estampillas y 
Utiles de Escritorio

NOVELAS. COMPAÑIA 1429.

TEXTOS UNIVERSITARIOS. COM- 
pafila 1429. C 7-VTn_66l2®
TEXTOS SECUNDARIOS. COMPA- 
ñía 1429. O 7—VIH—66j2(

38) Peinados, belleza y 
modas.

ACADEMIA “ALICE” CURSOS 
completos de peluquería, tinturas mo 
demás, etcétera Enseñanza prácti
ca. Matrícula abierta todo el año. 
Teatlnos 666 departamento 11.

C 4-VII—66J38

LAVADO, CORTE Y 
E° 1.— Indl»pen»abl» 
evito. Ahumada 131,

A. U XII 38 
"SALON DE BELLEZA SARY", SAN PA- 
blo 1392, teléfono 88660. Sara Go
doy de Abalo». Peinado», permanen
tes, corte» de pelo, manicure, tintura,

C. 4-111-66-38 
SE RECIBEN TRANSFORMACIO- 
nea y arreglo«. Tenderlnl 19.

C. 30138.

HECHURAS FINAS EN 48 HORAS. 
Berta Rojas Müller. Tenderinl 19. 
Teléfono 392291.

40) Propiedades venden
ESPLENDIDO CHALET, 204 m2. EDIFI* 
cados concreto y hormigón, cuatro dor
mitorio», 1 baño y medio, garage apar
te con departamento de empleada», 
totalmente independiente, antejardín y 
patio, rejas de fierro y persiana», 
E° 50.000. Florencia 1200, Paradero 
8 Gran Avenida, Llano Subercaseaux.

A. 16|40
GRANDE,SE VENDE CASA

E? 9 500. 3 dormitorio», 
medor y patio. Tratar, 
ranjos 5549 (Conchalí).

Z. 3O|40.

8 000 PIE, 6 000 a I AÑO. 9 000 
a 2 años, vendo sitio 800 m2., 
barrio Colón-Magallanes, cerrado 
pandereta, reja fierro, urbanizado, 
frutales. Manuel Montt 049, Depto. 
601.

45) Préstamos, valores y 
socios

NECESITO SOCIO CAPITALISTA 
para trabajar grandes yacimiento» 
de oro, cobre, plata, mayores in
formaciones calle Carmen 1858. 
Santiago. . „...

47) Radios y Discos
REPARACIONES DE RADIOS, 
transistores. Ejército 315.

O. 23-I-6o|4<- 
35 ANOS DE EXPERIENCIA Al» 
servicio de su radio, Ejército 813'O 23-1-66147.
LAS MEJORES REPARACIONES DE RA- 
dio» de Santiago las ejecutan en tier- 
cito 315, esquine de Graieles, Ton 
80494. O-23-'^v
TALLER DE RADIOS. RELOJES * 
Tocadiscos, especialidad en, traneu» 
tores y trabajos difíciles, 1™" 
rrázaval 3344. Q

SI 8U RADIO DESEA ARREGLAR 
a "Teiradlo Service", la debe lle
var. Reparaciones de radios do to
das los marcas. Tocadiscos, radio a 
transistores, 15 años de experlenc 
en el ramo, seriedad 
lldad, garantía " Talladlo Service 
Arturo Prat 888. Fono ^2i"i96fl|47 
RADIOS, TOCADISCOS, HASTA «• 
cuota», sin pie. Victori» c[07¿jl/6ó/47

PINTURA ESPECUU
rlpres ejecuto. ZúEA i p.» 
MARQUESAS TAPIUM P1 
mamo» a eniunad».
Barnice», pintura, rt i
Julio 748, teléfono 25

SOMMIERES REFOU
otos fábrica. San N i_

“ESTRUCTURAS í
Muebles para tema,

Knda, 
i en co

"TINTORERIA MAM4 
TO B”. Ofrece wi « 
cúrenles hoteles e W - -- 
peclalidad en tefilM rp;«eco y en vapor. 1Cc
Santiago. que i 
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comprende: 5.341 mediaguas y letrinas.— 5.743 viviendas definitivas.—
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EL EQUIPAMIENTO DE LAS 
POBLACIONES
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economía del país.

MATERIALES NACIONALES
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dES\RROLLO LA “OPERACION SITIO

77105.052.490 SE INVIERTEN EN REVOLUCIONARIO

• ón del Ministro de Obras Publicas, Modesto Collados, en conferencia de prensa 
eXpo^^Qj^yj,— Declaraciones del Vicepresidente de la Corporación de la Vivienda, 
- Valdés, y del Jefe del Departamento de Construcción, Isidoro Latt 

jiecio*

etapa COmF ......... ........3-----. ^ciaaaaaavgo.---
876,96 metros cuadrados.— Urbanización definitiva de 23 poblaciones repartidas 

Upará0 ’ jej Qran Santiago.— 11.666 sitios.— Construcción de 11 locales escolares, con 
10 metros cuadrados.— Establecimiento de 8 Centros Sociales, con un total de'
-lal de 1 3 cuadrados.— 17 Centros para la atención parvularia, con 4.689,50 metros 

cuadrados, y 62 locales comerciales, con 5.616 metros cuadrados
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’ Corporación de la Vi- 
j que respondió con 

m enfoque en la pro-
v realización de losi fc v realización ut 

os sommi de construcción habi-

60734.

urgentes en tanto se termina les y una gran ayuda para la 
la construcción de viviendas —«-
definitivas.

Al referirse a los contratos 
de obras de urbanización rea
lizados por la CORVI con este . 
objeto, el Ministro Collados 
nrecisó que ascienden a la 
cantidad d? F° 21941236— y 
se refieren a la extensión de 
redes de alumbrado público, 
instalación de medidores, y 
Contratos de Obras de Urba
nización definitiva en los ru
bros Pavimentación. Agua Po
table, Alcantarillado y Provi
sión y Armado de mediaguas 
y letrinas.

Por otra parte— agregó—, 
las propuestas para la cons
trucción de viviendas defini
tivas ascienden en la ac
tualidad a la cantidad de 
E° 21.117.637,67. correspondien
tes a 1 498 viviendas de cons
trucción tradicional. El total 
del programa definitivo de la 
Operación Sitio se completará 
en el curso de la presente se
mana. con la contratación de 
4.245 nueva.s viviendas en cu
ya construcción se aplicarán 
modernas técnicas en base ti 
sistemas constructivos prefa
bricados.

La inversión en el rubro vi
viendas completará con los 
nuevos contratos que ascien
den a la cantidad de 
E° 51.420,618.04, un total de 
E° 72.538.255,71. que correspon- 

a 5.743 viviendas definiti- 
con un total de 240.434,68 
edificados.

—" ‘.po de viviendas que 
se construirán en la Operación 
Sitio se utilizarán exclusiva
mente materiales de construc
ción nacionales, lo que signi
fica un gran incremento de la 
producción, ya que se estimu
la la participación de la In
dustria de la Construcción y 
de todos los Profesionales y 
Técnicos del ramo.

en Santa Julia, en Ñuñoa, 1, 2. 
3 y 4: en Conchalí, Renca y La 
Cisterna.

Actualmente, hay aproxima
damente 11.200 familias en las 
localidades de Barrancas y 
Santa Julia, que están ubica
das en sitios urbanizados, en 
los que se han construido las 
viviendas provisorias, a base de 
mediaguas.

SANTIAGO ES EL PRIMER 
PASO

La Operación Sitio, que com
prende la urbanización de ellos 
y la construcción y organiza
ción comunitaria, se está apli
cando en Santiago como me
dida de ensayo, y una vez so
lucionado el problema habita- 
cional de las familias damni
ficadas por las inundaciones de 
julio pasado, se extenderá a 
todo el país, con el mismo fin.

El Equipamiento Comunita
rio de estas nuevas Poblacio
nes. se realizará conjunta
mente con las obras de urba
nización y construcción de 
viviendas, correspondiendo la 
primera prioridad en la ejecu
ción, a los Locales Escolares, 
cuya habilitación se programó 
para marzo de 1966.

Para el cumplimiento de es
ta meta, se solicitó las Pro
puestas Publicas correspon
dientes, en base a sistemas 
constructivos prefabricados.

La resolución y contrato do 
las obras antes indicadas, so 
realizará en el curso de la 
presente semana y la inver
sión prevista, alcanza a la su
ma de E° 4.638.499.93. valor 
que corresponde a 11 Escuelas 
con una superficie edificada 
total de 17.703,25 m2.

LA "OPERACION SITIO’’ EN CRITERIOS Y CIFRAS — El Ministro Modesto Collados explica el criterio con que el Go
bierno creó la "Operación Sitio ’, destinada a dar casa propia a los acetares más postergados del Gran Santiago y de la«, pro
vincias, a las cuales se extenderá próximamente. A su derecha está el vicepresidente de la Corporación de la Vivienda, Héc
tor Valdés Phillips., y a su izquierda, el jefe del Departamento de Construcción de la CORVI, Isidoro Uatt, quienes explicaron 
en cifr&s el novedoso y revolucionario sistema.

La calificación de los di
versos sistemas constructivo! 
propuestos, se efectuó median
te modernos métodos de análi
sis lineal, computación y de
terminación de Indices, etc., a 
fin de cuantificar numérica
mente las bondades de cada 
proposición y poder discernir 
las adjudicaciones de los con
tratos de obras, con la mayo! 
ecuanimidad.

de Viviendas y Edificios do 
Equipamiento Comunitario de 
la Operación Sitio, constituye
ron un Concurso amplio do 
Sistemas Constructivos Prefa
bricados .

Los equipos participantes, se 
organizaron al estimulo de 
esta nueva política de Pro
puestas que propiciaba la Cor
poración de la Vivienda, e in
cluyeron Arquitectos, Ingenie
ros, Constructores Civiles e In
dustriales. productores de ma
teriales de construcción de to
do el país. Esta alianza dio 
resultaaos mas que satisfacto
rios, si se considera que cons
tituye el primer ensaye masi
vo de esta naturaleza.

En lo expuesto anteriormen
te, se anticipó como condición 
especial de los programas de la 
Operación Sillo, la íntima re
lación entre los temas y las 
prioridades de construcción. 
Esta mterrelación se resolvió 
en forma general, mediante 
la solicitación y contrato de 
obras, en propuestas paralelas 
de; Urbanización, Construcción 
de Viviendas y Edificios de 
Equipamiento Comunitario. Se 
logro de esta manera, una 
notable disminución en los 
plazos de ejecución normales 
a este tipo de obras.

pa de Urbanización Básica, 
permitirá el inicio de las obras 
de construcción de los loca
les escolares, cuya fecha da 
término se programó para 
marzo de 1966, con el objeto 
de prestar en forma inmedia
ta atención a la población es
colar de estas nuevas poblacio
nes.

debe completarse en el curso 
del presente mes hasta un tu- ’ 
tal de 5 649 familias. La erra- ] 
dicación, marca el término de i 
la primera etapa de la Ope- i 
ración Sitio, que se designa 
como Urbanización Básica.

Coincidiendo con la finali
zación de esta primera etapa, 
se inician las obras de Urba
nización Definitiva, la cons
trucción de los locales escola
res y viviendas definitivas y 
la construcción del resto del 
equipamiento comunitario, en 
base a sistemas constructivos 
prefabricados.

Debo destacar en forma es
pecial la ejecución median
te prefabrícación, de vi
viendas, Locales Escolares y 
Edificios de Equipamiento Co
munitario, por cuanto consti
tuye la característica técnica 
más relevante de la Operación 
La extraordinaria acogida dis
pensada por los proponentes, 
la industria de la construcción 
y profesionales del ramo en ge
neral, representa el mejor es
tímulo y un gran respaldo pa
ra el enunciado de esta nueva 
política de Propuestas Públicas.

Expresó el Ministro Colla
dos que por esta experiencia 
de construcción prefabricada 
no se desecha en absoluto la 
edificación tradicional, y que, 
en todo caso, sirve de compa
ración. Agregó, que este tipo 
de edificación es insustituible 
en algunos tipos de construc
ción, como, por ejemplo, la 
edificación de departamentos.

LABOR DEL SERVICIO DE 
ASISTENCIA SOCIAL Los antecedentes con que se 

solicitaron las Propuestas, in
cluían los Proyectos Básicos da 
Viviendas y Edificios y la es
pecificación de característica! 
técnicas de las partidlas.

Los proponentes aportaron 
soluciones constructivas y va
retones planimétrica« refe
ridas a los proyectos bases.

Esta Propuesta-Concurso, 
constituyó un verdadero censa 
de la potencialidad de la In
dustria de la Construcción en 
Chile, en el campo de la Vi
vienda de interés social, y un 
efectivo estimulo para el in
cremento de la producción ds 
nuevos materiales y la Investi
gación de nuevos usos y apli 
caciones de los ya existente*.

Paralelamente a e«ta labor 
técnica, el Servicio de Asis
tencia Social de la institución, 
realizó la inscripción simultá
nea de postulantes a viviendas 
y sitios, en 14 comunas dJ 
Gran Santiago.

Se contó en esta gestión, con 
la valiosa cooperación de! 
Cuerpo de Carabineros. Muni
cipalidad. Gobernaciones y 
Centros Comunitarios que fa
cilitaron locales para la aten
ción a los interesados.

LOCALES ESCOLARES, 
CENTROS SOCIALES Y 

OTROS
“lición Sitio -—dijo el 

gn atender la solución 
ilema planteado, cons
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ESFUERZO SIN 
PRECEDENTES EN 

LA HISTORIA

Ministro de Obra«; Pù-El _______  — _____
blicas recalcó que la Opera
ción Sitio significa un es
fuerzo sin precedentes en 
la historia ñor solucionar 
el agudo problema habitacio- 
nal chileno.

Manifestó, igualmente, que 
este tipo de viviendas signi
fica una extraordinaria nove
dad en los planes habitaciona-

A la solicitud de propuestas 
se presentaron 49 firmas a re
tirar antecedentes, y 30 de ellas 
lograron obtener el pase téc
nico que es necesario para este 
fin.

lugares Ponde se esta 
APLICANDO EL PLAN

Al referirse a los lugares de 
Santiago donde se está apli
cando la Operación Sitio, ex
plicó el Ministro Collados, que 
ellos están ubicados en la Po
blación Colón Oriente, en Las 
Condes; en La Cisterna, el gru
po 1 y 2; en Barran ?as, el 1;

El programa de Equipamien
to Comunitario, consulta ade
mas de la construcción de los 
Locales Escolares, la ejecución 
de 8 Centros Sociales, 62 Lo
cales Comerciales, 17 Párvula 
ríos y 23 Plazas para Juegos 
Infantiles; de una superficie 
total de 23.738 m2. y un costo 
estimado de E° 5.934.500.00.

Las Propuestas Publicas co
rrespondientes al saldo del 
Equipamiento Comunitario se
ñalado, se solicitan en la ac
tualidad, y su resolución y 
contrato de Obras, 
para mediados ’ 
próximo.

de
se prevee 

diciembre

primera vez se aprovecharán los
(eriales nacionales integralmente
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(MOfß10* s se HECTOR VALUES PHI
LLIPS. vicepresidente de 
CORVI. expone el alcan
ce social e industrial de 
la "Operación Sitio".
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pizarreño,

i

terciada, 
lax y 
materiales 
zados de la madera. En 
acero: planchas chica
das y revestimientos. 
Yeso, volcanita, termo- 
fort y planchas de ce
mento con viruta de 
madera.

Otros de los elemen 
tos que se utilizarán se
rán el Superflexi y el 
Purmalit. Todo este 
material es de una va
riedad enorme y se uti
liza especialmente en la 
construcción de 
prefabricadas.

Los materiales 
enumerados son
bricación nacional, es- 

CORVI empeñada en uti- 
concreto y bal-I lizarios en bien del incremento de la 
reconstituida y| industria chilena.

En resumen, 
Sitio consulta ___ ________
total de E° 105.052.490.00 para 
la construcción de 5.341 me
diaguas y letrinas; 5.743 vi
viendas definitivas, con un to
tal de 233.876.96 mí.; La ur
banización definitiva de 23 
Poblaciones repartidas en JO 
Comunas del Gran Santiago, 
con un total de 11.666 sitios; 
La construcción de 11 Locales 
Escolares, con un total do 
17.409 m2.; La construcción 
de 8 Centros Sociales, con un 
total de 3.052,50 m2.; 17 Par
vularios, con un total da 
4.689,50 m2., y 62 Locales Co
merciales, con un total da 
5.616 m2.
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tando la

MINISTERIO DE AGRICULTURA

i: i¡ ïUHï su
Llámase a concurso de antecedentes y 
oposición para proveer cargos vacantes de: 
INGENIEROS AGRONOMOS, MEDICOS 
VETERINARIOS. ABOGADO, INGENIE
ROS COMERCIALES. INGENIERO CIVIL 
O INDUSTRIAL, QUIMICOS, CONTADO
RES, TECNICO PESQUERO. TOPOGRA
FOS. TECNICOS EN ARTES Y OFICIOS. 
INSPECTOR DE PESCA Y CAZA, DIBU
JANTES Y GUARDABOSQUES. DE LA 
PLANTA PERMANENTE DE ESTA 
DIRECCION.

Los antecedentes <e recibirán en la Oficina 
de Personal de estaSDirección, Teatinos 40, 
89 piso, de lunes a viernes, de 9 a 12 horas. 
Este concurso se abre el 15 de noviembre 
en curso y se cerrará el. 30 del presente 
mes. Los exámenes se tóniarán el 6 de 
diciembre próximo, en Santiago.

RICARDO ROLDAN ALVARADO 
Jefe Administrativo Subrogante

El proyecto original prevé 
la realización del Plan en for
ma escalonada y su término 
definitivo se ha programado 
para fines de julio de 1966.

En el campo técnico, la ex
periencia que realiza la Cor
poración de la Vivienda es tan 
valiosa' como la construcción 
de edificios y obras de urba
nización, por cuanto señala la 
Iniciación de una política en 
que se estimula especialmente 
la participación en Propues
tas Públicas, de un nuevo 11- 
pó de proponentes provenien
te de) campo industrial y pro
fesional independiente.

SISTEMAS CONSTRUCTIVOS 
FREI ABRIGADOS

De hecho, las propuestas 
publicas para la construcción

PALABRAS FINALES

SE ERRADICAN 356

datos,
la
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¡irse del monto 
gastos de tras-

j de 1964 los vendedores 
derecho a rebajar de sus

En consecuencia, a partir del l.o de ei 
en el Registro Nacional de Viajantes sólo tiene 
raciones, para el 
lación y viáticos 
cargo de ellos.

inscritos 
remune- 

el monto de los gastos de tras
correspondiente, cuando sean de

cálculo del impuesto a la ren 
que les fije el Director Regioi

RICAS EXPERIENCIAS

TKABAJO EN ETAPAS

El Plan de Propuestas y 
Obras, se cumple en la actua
lidad de acuerdo a las etapas 
previstas en forma general y 
su desarrollo hasta la fecha, 
permite suponer que se cum
plirá con éxito en el total de 
«lias.

Etapa característica de 
Operación Sitio es la Urbani
zación Básica, que incluye 
obras de habilitación de los 
predios de todas las poblacio
nes que componen el Plan de 
Obras, en los siguientes aspec
tos: Formación de calles, pa
sajes y manzanas; estacado 
de sitios; construcción de me
diaguas y letrinas provisorias; 
provisión de agua potable pro
visoria a cada predio y ex
tensión de redes de alumbra
do público e instalaciones do
miciliarias de luz eléctrica pro
visoria.

Esta Urbanización Básica 
en pleno desarrollo, culmina a 
mediados del mes en cuq,$o 
con el traslado de asignatarios 
de viviendas y sitios, a las 
mediaguas provisorias que 
construyen Contratistas Gene' 
rales de Urbanización. con 
aporte de elementos prefabri
cados adquiridos directamente 
por la Corporación de la Vi
vienda en Propuestas paralelas 
y oportunas.

La habilitación de las ca
lles y la formación de man
zanas, realizadas en esta eta-

DIRECCION DE APROVISIONAMIENTO DEL ESTADQ

13 KARDEX METALICOS
2 CAJAS DE FONDOS

Se llama lo atención de los Interesados que se está son
citando PROPUESTA PRIVADA No 202, por lo arribo 
Indicado* destinado al Servicio Médico Nocional de Em
pleados.
BASES 1 demás antecedentes pueden solicitarse en el 
Departamento de Adquisiciones. Sección Propuestas Públi
cos y Compras en el Eitron|ero. de esta Dirección, de 
9 30 a 12 horas
los oferto» ’• recibirón en •■Oficina del leño« Directot, 
(Amuaategul N° 66. 1er PisoXxl dio

25 de Noviembre 1965, hasta las 12 horas
\ DIRECTOR

IMPORTANTE Lo Dirección de Aprovisionamiento del Es
tado, no aceptara altos d« precios superior^ a los már
genes sustentados oor lo político económica *ei Supremo 
Gobierna

E1 personal de Asistentes 
Sociales de la Corporación de 
la Vivienda, a cargo de esta 
labor de inscripción atendió a 
65.000 solicitantes, que se re
sumieron después de la prime
ra revisión a W.OOO postulan
tes inscritos. De este total, se 
ha encuestado a la fecha 40 
mil familias, a fin de realizar 
calificaciones, selección y asig
naciones previas.

Con estos primeros datos, 
fue posible realizar la errad! 
cación más urgente de 356 fa
milias en la comuna de Las 
Barrancas, a la Población 
“Barrancas II”. Este primer 
grupo, constituye la avanzada 
del Plan de Erradicación, que

La mayoría de las proposi
ciones han sido ricas en idees 
a inventivas y llegaron a al
canzar el considerable número 
de 49 para viviendas y de 12 
para locales escolares.

La toma de conocimiento y 
calificación de estas proposi
ciones y la adjudicación de las 
oropuestas, realizadas por el 
Departamento de Construcción, 
fue una re»al y valiosa expe
riencia y próximamente se pu
blicará en extenso, en un nú
mero extraordinario de la re
vista de la Cámara Chilena do 
la Construcción, con patrocinio 
especial de la Corporación.

Quiero terminar esta expo
sición general sobre la Opera
ción Sitio, anticipando la con. 
tinuidad en esta nueva forma 
de enfrentamiento al problema 
Habitucional del país.

No « casualidad este cam
bio de política en la formula« 
cíón de Propuestas y realiza 
clones con juro cas dt Obras, si 
no el resultado de una expe 
riencia adquirida y expresada, 
en nuevos caminos que acele
rarán el tránsito hacia la so
lución del déficit habitación»!, 
estimulando la participación de 
la Industria.

ADVERTENCIA
INSCRITOS
NACIONAL

A LOS VENDEDORES 
EN EL REGISTRO 
DE VIAJANTES

de Impuestos Internos aclara una 
información errónea publicada por el Registro Nacional

Viajantes
de

con 
im-

Los vendedores inscrito» en el Registro Nacional de Viajantes tienen la 
lidad de empleado partícula? y. por consiguiente, sus remuneraciones tributan 
el impuesto a la renta de Segunda Categoría, tasa del 3,5%, sin perjuicio del 
puesto Global Complementario y o Adicional que proceda.

Para el cálculo del referido impuesto de 3.5% sólo podrán 
de las remuneraciones bputas las imposiciones provisionales y 
lación y viáticos que sean de cargo del vendedor viajante.

Para tener derecho1 a la rebaja por concepto de gastos dé traslación y viáti
cos. cuando son de cargo del vendedor viajante, el interesada deberá solicitar a la 
Oficina de Impuestos Internos correspondiente a su domicilié; la fijación de la cuan
tía de dichos gastos, cuyó monto dependerá de las circunstancias de cada caso en 
particular, a juicio del Director Regional respectivo, ejr conformidad con lo expre
samente dispuesto en el Art. 17, N.o 16, de la Lej^obre Impuesto a la Renta en 
v igencia.

Por consiguiente, es inexacto lo exprp^ado por el Registro Nacional de Via
jantes en un aviso publicado en la prensa del día 9 de noviembre en curso, en 
cuanto a que los vendedores, viajantes tienen derecho a descontar un cincuenta por 
ciento de sus remuneraciones por concepto de gastos de traslación y viáticos, de 
acuerdo con el Art. 16 de la ‘Ley N.o 9.588, y que tienen derecho a impetrar este 
beneficio fijo reclamando de ^¡^respectivas liquidaciones de impuesto y pidiendo 
devolución de lo pagado de más. Ai^efecto. se aclara que la referida rebaja del 50% 
de las remuneraciones estuvo \ i gen tensólo hasta el 31 de diciembre de 1963. pues, 
a partir del l.o de enero de 1964 entreten. vigencia la nueva Ley sobre Impuesto a 
la Renta, y desde esta última fecha quectoron derogadas todas las disposiciones tri
butarias preexistentes que fueren incompVibles con las materias comprendidas en 
la nueva Ley. entre las cuales está indiscutiblemente el Art. 16 de la Ley N.o 9.588, 
en virtud de lo establecido en el Art. 6A de la Ley Njd 15.564, sobre ~ 
Tributaria. \

se hace presente que el RegistroV^acional de Viajantes carece de 
interpretar disposiciones de es tributario, ya que de acuer- 

’ ' ~ o Tributario, corresponde cu 
nternos la interpretación ad- 
acuitad de fijar normas, im- 
íición y fiscalzación de los

Por último, 
atribuciones para 
do con lo dispuesto en el Art. 6.o, letra A. del 
forma exclusiva al Director Nacional de Impuestos 
ministrativa de todas las disposiciones tributarias y 1 
partir instrucciones y dictar órdenes para la a¡ 
impuestos.

IMPUESTOS INTERNOS



in
El señor JAQ 

palabra
El señor PAPIC 

te en ejercicio'. —Ti 
labra Su Señoría.

El señor Jaque —
moment) escuchábame 
Honorable señor Muga..

—HABLAN VARIOS 
RES DIPUTADOS A L

Presiden

Pido ia

M/rtes IS ds Nov 1965 T

El señor JAQUE—/.. atri
buyendo pasión polítjfca a los 
parlamentarios de tos ban 
eos porque expresa 
tras ideas, nuestras/posiciones, 
frente al proyecto/de ley en 
discusión...

—HABLAN VAHIOS SEÑO
RES DIPUTADO A LA VEZ

El sefi r PAPIC (Presidente 
en ejercicio'.— cHonorab’e se
ñor Valenzuela Valderriama, 
ruego a Su Señoría guardar 
Kilpnciasilencio

El señor JAQUE.— Señor 
Presidente, reclamo para mi, 
el mismo ’ derecho que recla
maba para sí el Honorable 
colega señor Samuel Fuentes, 
para expresar mi pensamiento 
y para hacerlo, desde luego, 
en un plano de seriedad v res
ponsabilidad y. sobre todo, de 
respeto hacia los colegas par
lamentarlos.

Quiero demostrar que la pa
rlón política no nace de estos 
bañe s: nace de los bancos de 
Sus Señorías. %

Hace un momento escucha
mos decir al Honorable señor Es 
corza, con exacerbada pasión, 
que estaba total y absoluta
mente insatisfecho, con el 
provecto despachado por el 
Señad?. Este pensamiento 
coincide tal vez con lo ex
presado por el Presidente de 
la República, al dirigirse al 
país, quien, entre otras cosas, 
efrpresó textualmente que "la 
revolución en libertad está, 
contenida en las leyes que no 
despachan, entre otros, quie
nes nos critican”.

Sin embargo, esto está en 
total contradicción con la ac
titud eeria y respetuosa asumi
da en el Senado por el señor 
Ministro de Obras Públicas, 
aquí presente. En la Cámara 
Alta, en la sesión ordinaria del 
15 de septiembre, expresó su 
gratitud hacia todos los par
lamentarios que habían con
tribuido al despacho del Pr0- 
yecto. Manifestó que la Co
misión de Obras Públicas no 
había sido partidaria de apro
barlo en la forma propuesta 
por el Ejecutivo y acogida por 
la Cámara, que revestía el ca
rácter de una delegación de 
facultades al Presidente de la 
República, pues la mayoría de 
sus miembros había preferido 
la dictación de una ley direc
ta, en la cual se consignaran 
los diversos aspectos de la 
materia. Añadió que el Ejecu
tivo había estimado aceptable 
Jo propuesto por dicha Comi
sión, porque, en lo fundamen
tal, no se apartaba de su cri
terio. Finalmente, reiteró sus 
lagradecimientos por la cola
boración prestada para el des
pacho del proyecto tanto en 
la Cámara como en el Senado.

Pero fue más explícito en la 
sesión del miércoles 3 de no
viembre. en la cual se discu
tió el segundo informe de la 
Comisión de Obras Públicas 
del Senado. Dijo que la trami
tación dei proyecto en el Con
greso Je había parecido suma
mente fácil. Luego, textual
mente, agregó:

"No quiero terminar mis 
palabras sin dar mis más sin
ceras gracias a todos lo® miem
bros de la Comisión de Obras 
Públicas, quienes, sin excep
ción alguna, y con un interés 
extraordinario, aportaron algu
nas de las ideas que forman j 
parte del proyecto sometido 
ahora a la consideración del 
Senado”.

“Como dije, todos y cada 
uno de ellos han puesto espe
cial interés en esta iniciativa, 
ja cual, en dfrttA{tiva. se con
vertirá er ana IJ^y que permi
tirá indisautldo 'progreso para 
el país.”

Despué» de citar estas pala
bras, yo me pregunto: ¿Dónde 
está la pasión política? El >e- 
ñor Ministro ha reconocido un 
hecho concreto, al expresar su ' 
gratitud a] Parlamento Na
cional.

El señor Muga.— ¿Me per
mite una interrupción muy 
breve, Honorable colega?

El señor JAQUE.— Con to
do agrado.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Con la venia 
de Su Señoría, tiene la pa
labra el Honorable señor Mu
ga.

El señor MUGiA— Señor 
Presidente, cuando hablé de 
pasión política, me referí a las 
palabras de mi estimado cole
ga señor Clavel. El dijo que 
íbamos a tratar un proyecto 
nuevo. Ha quedado en claro 
que no es asi. El texto aproba
do por la Cámara concedía fa
cultades al Presidente de la 
República. El despachado por 
e] Senado tiene el carácter de , 
una legislación directa, pero es 
el mismo propuesto por el , 
Ejecutivo. No estamos, pues, ¡ 
en presencia d0 un proyecto 
distinto. Por eso, he hablado 
de pasión política. .

Nada más.
—HABLAN VARIOS SEÑO- ! 

RES DIPUTADOS A LA VEZ ( 
El señor PAPIC (Presidente . 

en ejercicio).— ¡Honorable ‘ 
señor Montt, ruego a Su Se
ñoría guardar silencio!

El señor JAQUE.— Señor ' 
Presidente, en el primer trá
mite constitucional del proyec- ' 
to. nosotros expresamos nues
tro más amplio apoyo a la ’ 
idea de crear ej Ministerio de ’ 
la Vivienda y Urbanismo, que 1 
está considerado en el progra
ma de nuestro partido 1

E] señor MONTT.— ’ ¿Desde ' 
cuándo tienen programas Tus * 
Señorías? ।

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— ¡Honorable se- 1 
ñor Montt! i

—HABLAN VARIOS SEÑO
RES DIPUTADOS A LA VEZ

El ceñor PAPIC (Presidente । 
en ejercico).— ¡Honorable se- i 
ñor Penna, llamo al orden a Su ’ 
Señoría! ।

El señor JAQUE.— Conside
ramos fundamental la creación 
de este Ministerio, por la mag
nitud del problema habitacio- 
nal y por Ja urgencia con que 
debe ser resuelto.

El señor PENNA.— ¡Tuvie
ron tiempo de más para hacer
lo'

El señor PAPIC (Presidente 
pn ejercicio).— ¡Honorable se
ñor Pénna, amonaste a Su Se
ñoría!

-HABLAN VARIOS SEÑO
RES DIPUTADOS A LA VEZ.

El aeñor PAPIC 'Presidente 
pn eiercicio).— ¡Honor-«ble se
ñor Penna, censuro a Sü Seño
ría!

E'i seuoi “AyUL.— KSva R 
gisiacion directa, que viene del 
Senado, perfectamente pudo 
haber nacido como tal en la Cá
mara. si el señor Ministro la 
hubiera propuesto. Recuerdo 
que llevó a ¡a Comisión Espe
cial de la Vivienda el "orga
nigrama ' a que se ha referido 
hace un momento, en el cual 
se traza el esquema del nuevo 
Ministeuio y se señalan las 

eas centrales sobre su orga- 
"ación, atribuciones y fun- 

ció^amiento. Nos ha explica- 
uo e los decretos con fuer
za de\ey se estudiaron mien
tras el royecto estaba en el 
senado. embargo, él ex
preso todas estas ideas matri- 

esenciales en la Comisión 
Especial de la Vivienda de la 
Camara. En consecuencia, lo 
que el Gobierno pretendía era 
simplemente, obtener faculta
des extraordinarias sumamente 
amplias.

El señor PENNA.— isel., 
meses ha demorado el proyec-

El señor papic (Presidente 
“ñorTS’- 'H— 

exfr¿^J^a-dS™ 

midad con esto acritud porque 
como se ha señalado en un 
reamen presidencial como el nuestro, el Ejecutivo S 
das las herramientas —]a le
gislatura extraordinaria, el ve
to, el mecanismo de las ur- 

epea?ho^?ra ac^ar el d¿ 
Pacho de los proyectas. Ade
mas de todas esas medias el 
actual Gobierno tiene una ma- 
mira ex‘raordln«-rto en la cá- 

„ „ señor VALENZUET. A
VALDERRAMA (don Héctor). 
*„er? nos encontramos con la 

Pct1CÓ« de Jos radicales.. I 
at? SJñort PAPIC «Presidente 

ejercicio).— ¡Honorable 
señor Valenzuela!

El señor JAQUE.- sin em- 
bargo —en esto discrepo del 
Honorable señor Lavandero— 
la mayoría aquí existente des
pachó el proyecto en una for- 
ma que, sin duda, disminuye la 
importancia de la Cámara, ya 

’ que Insistió en aprobar, sim
plemente, la concesión de las 

‘ facultades extraordinarias con
tenidas en los artículos 2o al 

' 7o.
—HABLAN VARIOS SEÑO

RES DIPUTADOS A LA VEZ.

El señor PARIO (Presidente 
en ejercicio).— iHonorable 
señor Rodríguez Nadrue, llamo 
aJ orden a Su Señoría!

El señor JAQUE.— Como lo 
han expresado los colegas de 
estos bancos que me han pre
cedido en el uso de la pala
bra, nosotros «poyaremos el 
proyecto de ley directa .que nos 
ha enviado el Senado y qbe. 
eln duda, lia sido estudiado con 
acuciosidad, responsabilidad y 
seriedad.

Nada más.
El señor MILLAS.— Pido la 

palabra.
El señor PAPIO (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pa
labra Su Señoría.

El señor MILLAS.— Señor 
Presidente, el Ministro señor 
Collados ha dicho que, en el 
momento en que en el Senado 
68 optó por una legislación di
recta, el Ejecutivo presentó la 
totalidad de los antecedentes y 
los decretos estudiados, para 
que sus disposiciones fueran 
incorporadas en el texto que 
ahora conocemos.

Esto mismo sucedió en 
la Cámara con aquellos 
artículos a los cuales, 
en la Comisión Especial de la 
Vivienda, primero, y en la , 
de Hacienda después, se esti
mó necesario darles el carác
ter de legislación directa.

En el caso del articulo 
señalé que era indispensable 
determinar el carácter de la 
fundación del Ministerio. In
mediatamente el señor Colla
dos presentó un texto prepa
rado por el Ministerio de 
obras Públicas, que fue el que 
aprobamos.

Asimismo planteé oportuna
mente la conveniencia de que 
el artículo 29 señalara, en for
ma concreta, las atribuciones 
del Ministerio. Esta disposi
ción ha quedado prácticamen
te con la misma redacción 
aprobada por la Cámara, ya 
que sólo ha sido modificada 
parcialmente por el Senado y 
en aspectos secundarlos.

Los parlamentarios comu
nistas estimamos que el ar
tículo 39 corresponde a lo que, 
en derecho constitucional, 
Íuede considerarse una legis- 
aclón propiamente normati

va, que es la que faculta al 
Presidente de la República pa
ra dictar disposiciones, algo 
asi como reglamentarlas, pero 
ceñidas a 1« norma legal que 
les sirve de base. En este sen
tido. no tuvimos inconvenien
te para que se despachara en 
la forma en que fue aprobado 
p:r la Cámara.

Respecto del artículo 49 hu
bo discrepancia, porque nos
otros estuvimos porque fuera 
una disposición directa. Esto 
no fue zanjado en la Cámara, 
pero si en el Senado. Precisa
mente. respecto de las mate
rias contenidas en el artícu- 
1) 49, se tuvo que legislar en 
detalle en el Senado, para lo 
cual se contó con todos los an
tecedentes ya estudiados por el 
Ministerio de Obras Públicos.

¿Qué nos enseña esto? Que
remos sacar algunas conclu
siones, en forma objetiva, con 
ánimo estrictamente construc
tivo.

La verdad es que. a pesar 
de disponer de todos los an
tecedentes del caso y tener, 
no sólo un criterio general so
bre la materia, sino incluso 
1-s proyectos de los decretos, 
el Ejecutivo prefirió que se le 
concedieran determina das 
atribuciones, a fin de comple
tar, por la vía del decreto con 
fúerza de ley, las disposiciones 
de carácter general aprobadas 
por el Parlamento.

Nosotros señalamos oportu
namente que la creación del 
Ministerio de la Vivienda y 
Urbanismo era un asunto de 
extraordinaria urgencia. Por 
eso. como lo recordé al co
mienzo de este debate, estuvi
mos aquí, en la Cámara, por 
despachar el proyecto, con el 
trámite de “suma” urgencia. 
Dentro de este plazo, las Co
misiones Especial de la VI- 
v i e n d a y de Hacienda 

El señor PAPIC (Presidente 
trabajaron con celeridad y acu
ciosidad. y despacharon una 
legislación directa en todos 
aquellos casos en los cuales 
hubo coincidencia con los par
lamentarios de mayoría.

Sin embargo, se ontó por 
otorgar facultades al Presiden
te de la República en cuanto 
a la política habitaeional y al

ur-

Cámara de Diputados
SESION IS? EXTRAORDINARIA, EN Ml ERCOLES 10 DE NOVIEMBRE DE 1965

(De 11 a 18.13 horas)
PRESIDENCIA DE LOS SEÑORES PA PIC Y VALENZUELA, DON RICARDO,

Y DE LA SEÑORITA SAAVEDRA
SECRETARIOS, LOS SEÑO RES KAEMPFE Y LARRAIN

plan habltaclonal mismo. Esto 
dio margen a una dilatada 
tramitación del proyecto en el 
Senado Los Senadores comu
nistas fueron partidarios de 
apresurarla. Nosotros no excu
samos esa demora. Pero, ¿a 
qué se debió?

A que. en el primer trámite 
constitucional, no se propuso 
una legislación directa.

El Ejecutivo conoce la com- 
oosición de ambas Cámaras. 

. Sabe ¿jue en ellas existe clara 
mayara para aprobar disposi- 

. dones 
! liquen cambios y una orien

tación -----------——
que no 
sentimiento cuando 
de otorgar facultades así "en 
blanco" al Presidente de la Re
pública. por lo cual es nece
sario presentar las disposicio
nes en forma concreta, como 
lo hizo el Ministro señor Co
llados cuando fue requerido 
para ello y se encontró con que 
sólo en esa forma podría ob
tener el despacho del proyecto 
en el Senado.

De esto, los parlamentarios 
comunistas sacamos la conclu
sión general de que, en todas 
las materias sobre las cuales 
se requiere legislar con urgen
cia, jxira hacer cambios, para 
avanzar deben presentarse rá
pidamente al Parlamento pro
yectos de legislación directa.

Lo mismo debe hacerse res- 
gecto de aquellas materias so
re las cuales la Cámara apro

bó el denominado proyecto de 
ley normativa, que. en el he
cho, más que eso es una con
cesión de atribuciones al Eje
cutivo. Nosotros hemos solici
tado que su articulado se con. 
crete en proyectos específicos 
de legislación directa, a fin 
de que su tramitación pueda 
avanzar y no siga paralizada.

En el caso de la reforma 
agraria, que el país espera con 
extraordinario interés y cuyo 

xpronto envío al Parlamento ha 
sido solicitado en dos oportu
nidades por esta Corporación, 
esperamos que, en el primer 
trámite constitucional, aquí, en 
la Cámara, se nos presente un 
proyecto similar al que el Se 
nado despachó en esta opor
tunidad! una vez que conoció 
las disposiciones estudiadas 
por el Ministro con sus asesores 
y encontró que eran adecua
das.

He dicho.
El señor PHILLIPS— Pido 

la palabra.
El señor PAPIC ("Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala, 
bra Su Señoría.

El señor PHILLIPS — Señor 
Presidente las palabras del 
señor Ministro de Obras Pú
blicas y de los colegas Jaque 
y Millas me ahorran expresar 
algunos conceptos, porque com 
parto sus opiniones

Pero no deseo dejar pasar 
esta oportunidad sin referirme 
a otro hecho.

El señor Ministro, que tam
bién tiene a su cargo las ma 
terias relacionadas con la vi
vienda. ha expresado un cri 
terio totalmente claro. En el 
caso de la creación del Minis
terio de Ja Vivienda y Urba- 
nlsmo. la Cámara aprobó un 
proyecto de ley normativa. El 
Senado lo substituyó por dis 
posiciones específicas, que con 
taron con el visto bueno del 
Crobierno o fueron iniciativas 
suyas.
„—HABLAN VARIOS SEÑO
RES DIPUTADO A LA VEZ

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— ¡Honorable se
ñor Rodríguez Nadruz. llamo 
al orden e Su Señoría!

Puede continuar el Honora
ble señor Phillips.

El señor PHILLIPS - Así lo 
ha expresado el señor Minis
tro en el Senado y en su ex
posición de esta mañana. En 
consecuencia, no es efectiva la 
teoría sostenida por el Hono
rable colega señor Lavandero. 
El ha tratado al Senado de 
obstruccionista” pOr lo de

mas. no es la primera vez que 
¡o dice Hace algunos días, se- 
HU¿L«.entlfndo después de unos 
debates habidos en la Demo
cracia Cristiana, lo calificó de 
contrarrevolucionario”.
LaS modificaciones introdu

cidas al proyecto en debate 
son Justas y necesarias y al 
país no le interesa la paterni
dad de la iniciativa, riño la 
pronta creación de este Mi
nisterio para solucionar sus 
proclamas de vivienda. Si el 
Senado comparte el criterio 
del Ejecutivo no puede afir
marse que sea "obstruccicn is
la , menos aún después que 
el señor Ministro se ha feli
citado por la ayuda prestada 
por esa Corporación, ni se pue
de decir que los proyectos dr 
la Camara son estupendos y 
Ioí del Senado malos. Con mo
tivo de la discusión del proyec
to relativo al cobre. quedó 
claramente establecido ante la 
opinión pública que la sana 
doctrina era la de) Senado y 
el mismo Ministro de Mina
ría. al reconocer la ayuda pres 
tada por el Senado en la ela
boración de dicho provecto in
dicó que resguarda ¿1 interés 
del país.

Es cuanto deseaba decir.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra el Honorable señor Ja
que.
n™!..Jíefi.°r Señor
Presidente, fólo deseo aclarar 
una observación, mejor dicho 
un concepto, recién emitido 
por ej Honorable señor Millas, 
en el sentido de que muchos 
preceptos tendrían el carácter 
de leyes normativas. Se refi- ----------------

positivas que signi.

progresista; pero 
se produce este cen

se trata

, mciLl Vd3 <
rio específicamente al 
lo 3".

Nosotros discrepamos 
posición.

El señor MILLAS — 
neme. El artículo 3« no 
mMívo- quise aludir al

de esa

Perdó- 
e,r nor- 

„ - ........- at 2°.
El señor JAQUE— En todo 

caso, se refirió a él como ley 
normativa, y este concepto fue

(Versión

CONCLUSION
) repetido luego por el Honora

ble señor Phillips.
1 El artículo 3o del proyecto 

de ley aprobado por la Cámara 
■ autorizaba al Presidente de la 
■ República para crear, modifi

car. fusionar o suprimir servi
cies. reparticiones o personas 
jurídicas en las que el E ta- 
do tengí «portes de capital o 
representación. Y más ade
lante, en otras disposiciones, 
se le facultaba, incluso, para 
establecer impuestos especia
les sobre biene? ralees.

Estos* preceptos, de acuerdo 
con el artículo 44. de la Cons
titución Política del Estado, 
son materias propias de ley, 
porque una ley es norniativa 
cuando en ella se fija un con
cepto fundamental y Se auto
riza al Presidente de la Re
pública para que, por la vía 
de la potestad legislativa, dic
te el reglamento necesario ra
ra el funcionamiento de un 
servicio. En tales disposiciones 
se establece, por ejemplo, 
"créase tal o cual Ministerio”; 
enseguida, se somete a la vo
luntad del' Presidente de la 
República la reglamentación 
de su funcionamiento. Pero, en 
presencia del artículo 3P al cual 
acabo de aludir, no me cabe 
la menor duda de que no ,se 
trata de una ley normativa, 
sino, simplemente, de una am
plia delegación de facultades 
legislativas.

Nada más. señor Presidente.
El señor PAPIC ((Presi

dente en ejercicio).— Tiene 
la palabra al Honorable señor 
Castilla.

El señor CASTILLA.— Re
nunció al uso de la palabra, 
señor Presidente.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Ofrezco la pa
labra.

El señor OLAVE.— Pido la 
palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra el Honorable señor Olave

El señor OLAVE.— Señor 
Presidente, los Diputados so
cialista aprobamos en general, 
en su primer trámite, este pro
yecto que crea el Ministerio de 
la Vivienda y Urbanismo, en 
el afán de no entorpecer la la
bor del Ejecutivo y de no cons
tituirnos en freno de las aspi
raciones populares, que son 
nuestras, en lo que refiere a la 
vivienda y otras materias im
portantísimas para el país y 
para los trabajadores.

Pero en ese primer trámite 
se nos negó el acceso a la 
discusión paa evitar que plan
teáramos algunas importantes 
objeciones al articulado del 
proyecto enviado por el Ejecu
tivo Sin embargo, esta negati
va que hubo en la Cámara da 
Diputados para la minoría die
ra a conocer su pensamiento 
no imperó en el Senado, don
de. incluso, se ha redactado 
prácticamente un proyecto 
nuevo, como es la iniciativa 
modificada por esa Corpora
ción, "substituida" como expre
sa el Eoletin N° 21.503,

Nosotros protestamos por es
ta circunstancia, debido a que , 
deja a la Cámara de Diputados . 
en situación desmedrada fren
te a la opinión del país. Por . 
muy razonable que sean los , 
argumentos dados para justi- , 
ficar. subsiste, empero, un he
cho claro: si bien los artículos ' 
nuevos introducidos por el Se
nado no alteran el espíritu del ‘ 
proyecto de ley en estudio, hay 
en ellos importantes modifi
caciones. que reflejan las as
piraciones de los partidos de 
oposición. Por lo demás las ' 
matemáticas no engañan v de
muestran, en forma fehaciente, 
que este proyecto es práctica
mente nuevo en su forma, pues 
se despachó en la Cámara do ' 
Diputados con quince artícu- ' 
los y vuelve ahora del Senado 
con ciento diez permanentes y ' 
diez transitorios. Creo que lás 
cifras son bien clara y expresivas ' 
para señalar que nos encon
tramos en una situación in
confortable.

La Cámara de Diputados 
no puede seguir siendo un or
ganismo que, a fardo cerrado, 
acepte todas las disposiciones 
(propuestas por el Ejecutivo,.- 
por imperio de una mayoría 
política que debiera observar, 
me parece, con mayor cuida 
do estas iniciativas y resguar- ' 
dar con entereza y altivez el ' 
prestigio de esta rama d«¿ ' 
Parlamento.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala- 1 
bra el Honorable señor Mu
ga.

El señor MUGA.— Señor 
Presidente, he escuchado las ‘ 
palabras del Honorable señor '* 
Olave y estimo que. en real!, 
dad. aparecen eñ‘ 
abierta contradicción 
con las del Honorable señor 
Millas, siendo ambos parla- ' 
mentarlos de la minoría F.ste ' 
ultimo expresó que los Dipu
tados comunistas fueron partí- ' 
dorios de calificar de "suma” 
urgencia” este proyecto y que i 
en el seno de la Comisión Es 
pecial de la Vivienda encontró ; 
la opinión favorable de todos : 
los Diputados hacia los pup- i 
tos de vista de la minoría a 
la cual también pertenece el ' 
Honorable señor Millas. ’

Sin embargo el Honorable ' 
señor Olave dice ahora que ’ 
no ha tenido acceso a la di«- i 
cusión del proyecto v protes
ta por las pocas posibilidades 
dadas a la minoría. Creo que ] 
esta afirmación es contradic 
toria, porque mientras un ser* i 
tor de la minoría dice que I 
ha colaborado en la Comisión 
Especial de la Vivienda para ! 
plantear sus puntos de vista. । 
por otro lado, un Diputado ' 
del Partido Socialista expresa i 
que no ha tenido acceso a •«- । 
ta Comisión para manifestar i 
su criterio frente a este pro- i 
blema

El señor FUENTES (don i
Samuel).— Pido la palabra,
señor Presidente. ।

El SEÑOR TUMA. — Pido :

la palabra,
El señor PAPIC (Presiden, 

te en ejercicio).— Tiene la pa 
labra el Honorable señor Fuen 
tes. don Samuel.

Él señor FUENTES (don 
Samuel).— Creo que el Ho
norable (señor Ola\e ha que
rido plantear lo mismo que

Por efecto de las mayorías 
que priman en todas las Co. 

i misiones de la Cámara de Di
putados y en la Sala, a los 
parlamentarlos de la minoría 

» se nos ha impedido formular 
■ observaciones que interpreten 

los anhelos de nuestras res- 
. pectívas colectividades políti- 
. cas.

Respecto del problema ha- 
bitacional. nadie puede recia, 
mar el derecho de ser el úni 

i co en abocarse a su solución.
Las palabras 

por el señor ------------
Obras Públicas sólo corrobo- 

i ran lo que manifesté en mi 
primera intervención. Dije que 
el señor Ministro de Obras 
Públicas, comprendiendo el 
problema creado en el Senado 
había modificado su criterio y, 
como lo expresó, redactó di
rectamente como artículos de 
un proyecto de ley aquellas 
disposiciones destinadas a dic
tarse como decretos con fuer
za de ley.

Prueba evidente de esto es 
el informe de la Comisión de 
Obras Públicas del Senado de 
la República, el cual, en la pa
gina 27 dice: "El proyecto de 
ley remitido por la Honorable 
Cámara de Diputados, consta 
de 15 artículos” —como dijo el 
Honorable .'éñor Olave, ahora 
vuelve con más de 100 artícu
los permanentes y 10 transito
rios— “que, fundamentalmen
te. están concebidos en forma 
de disposiciones normativas, 
vale decir, susceptibles de pro
vocar la generación de decre
tos con fuerza de ley por im
plicar una delegación amplia 
de facultades". Y agrega: Bas
ca con leer las normas de loa 
artículos l.o. 3.o, 4.o, 5.o. 6,o 
y 7.o y otros para que este 
aserto quede corroborado”.

El Honorable señor Muga 
afirmó que el Partido Radical 
y otras colectividades políti
cas otorgaron facultades ex- 
tr ordinarias al ex Presidente 
de la República, señor Alessan- 
dii pero no dijo que aquellas 
facultades eran para enfocar 
el problema de la vivienda y 
no para crear un ministerio con 
toda** sus ramificaciones, que 
es, en cambio, lo propuesto en 
este proyecto, como consecuen
cia del estudio que sobre esta 
materia han hecho el actual 
Gobierno y. en especial, el Mi
nistro de Obras Públicas.

No se trata de crear ' una 
simple repartición, sino un Mi
nisterio. i

Por esta mlJna razón, la Cu- 
Senado dice./a] referirse ai 
mlíión de O»ras Públicas del 
proyecto de Ity remitido por la 
Cámara: "Las autorizaciones 
(< que se otorgaban al Prcsi- 

•jefnte J? República po- 
drian definirse como una va- 

«• rJatía *ama <Iue consultaba 
M desde las medidas directas 
„ encaminadas a la realización 
t< de un plan popular de vi- 

yiendas hasta las fórmulas, 
(< indirectas. desde la dicta- 

cion, modificación y deroga- 
( cion de disposiciones lega- 

les referentes a urbanización, 
loteos de terrenos y cons- 

)t tracción, hasta la creación, 
.. modificación o supresión de 
,. bonificaciones, primas, bene- 

fimos, franquicias tributarlas 
etcétera.”
“Todas estas normas que Im- 

u pilcan delegación de faculta- 
u des, fueron impugnadas por 
(i la mayoría de la Comisión 
u que estuvo conformada por 
<( los Honorables Senadores 
u señores Gómez, Chadwlck, 
¡t Contreras Tapia y Von Muh- 

lenbrock, quienes le expresa- 
„ ron al Ministro su opinión 

e.n , ‘i? a q«1® el proyecto 
(( de la Cámara de Diputados 
.. ooiría el riesgo inminente

' «b^tcUa.do en general 
pur la ComisionT>.

- ' Luego de otras consid 
nes, agrega: "se adujo que 

( proyecto de ley tenía que ve- 
( nir configurado desdo las 

.. altas fuentes del Poder 
(( Ejecutivo en forma de Men- 
„ saje. conteniendo indica- 
u ciones que estructurarán un 
•• Proy,ecto de ley orgánico so

bre la . materia”. »
.. "E.* MÍIústro accedió a cón- 

®ul¿ar esta posibilidad y ella 
debe haber fructificado por 

„ cuando entregó a la Comisión 
un Mensaje de S. E. el Pre- 

„ s‘dente de la República con- 
teniendo las normas sobre 

h organización, atribución y 
.. *unciones del Ministerio de 
t la Vivienda y sus organis

mo« dependientes".
Pues bien, nosotros hemos 

defendido nuestros derecho a 
legislar en forma directa. El 
señor Collados, Ministro de 
Obra« Públicas, nos ha manl- 
f-jtado, y eUo me satisface 
plenamente, que el Gobierno, 
comprendiendo los plantea
mientos de los partidos políti- 
cors de Oposición, aceptó en
viar un Mensaje que proponía 
un proyecto de ley directa, el 
cual estamos discutiendo en 
este momento.

Nada más.
El señor TUMA.— Pido la 

palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio!.— Teñe la pala
bra Su Señoría.

El Señor TUMA — Señor 
Presidente, ya se ha dicho en 
asta Sala que el proyecto, tal 
como fue aprobado ñor el Se
nado. si bien ha sido amplia
do en su articulado, en el fon
do conserva el espíritu de la 
ley y, más bien se» mantienen 
las ideas centrales que conte
nía el original.

Pero quiero referirme r al
gunas indicaciones que me per
mití formular durante ru dia-

pronunciadas
Ministro de

। cusión en la Comisión de Ha
cienda de la Honorable Cá
mara. y que, felizmente, ei Ho
norable Senado ha mantenido 
porque también en esa opo. tu
mbad contaron con el asenti
miento del Ministro de Obra® 
Públicas, señor Collados. Le 
agradezco que haya acogido 
estas indicaciones porque, en 
realidad, parece que hubiera 
sido producto de una omisión 
en la redacción del proyecto el 
no haber incluido, por ejem
plo. en el número 14 dej ar
tículo 2’, a las viviendas ru
rales.

En e] número 5 del artículo 
4’ también me permití formu
lar indicación para incorpo
rar una fiase que establece qne 
estas normas >e aplicarán asi- 
ñiismo a las comunidad« in
dígenas.

Como el proyecto ha llegado 
a mis manos sólo hoy, y ha 
cambiado totalmente su ar
ticulado, no estoy seguro de si 
se mantiene esta frase en la 
mrma forma o está interpre
tada a través de otro precepto. 
Lo importante es establecer 
esta norma, porque para noso
tros ya constituyen personas 
Jurídicas las comunidades in
dígenas. y en esta inicativa se 
habla de cooperativas de vi
viendas o asociaciones de per
sonas. No sé hasta qué punto 
en estas “asociaciones de per
sonas” puedan estar tam- 1 
bién incorporadas 1 a s co- 
m uni dades indígenas. Por 
eso. si ella no ha sido 
agregada en las modificaciones 
introducidas por el Senado...

E] señor PAPIC (Pra ¡dente 
en ejercicio).— Ruego a los 
señores Diputados tomar asien-

El señor TUMA.— ...ruego 
al señor Ministro que, por 
medio del veto aditivo, se sir
va incorporarla, en e¡ proyec
to, para dar satisfacción a la.« 
necesidades de vivienda de es
te gran .rector campesino.

En el artículo 51 me permi
tí también formular indicación 
para que se declaren de uti
lidad pública, asimismo, todos 
los predios situados eri pue
blos creados por decreto del 
Ministerio de Tierras y Colo
nización, cuyos ocupantes, por 
carecer de los media; legales 
no hayan podido adquirirlos 
u obtener sus títulos de domi
nio. Se trata de aquellas ciu
dades creadas. hace muchos 
años, en virtud de decretos del 
Ministerio de Tierras y Co
lonización. sobre todo en las 
provincias sureñas llamadas 
“La Frontera”. Allí se dio vida 
e algunos pueblos, tales como 
La Paz, Quitratúe, Lastarría 
Barros Arana, Teodoro Schmidt 
Trovolhue, Curarrehue y Me- 
Jipeuco, v a una infinidad de 
otros pueblos, cuyos ocupan
tes no han podido, hasta la 
fecha, legalizar sus títulos de 
dominio, porque carecen de los 
medio« jurídicos para hacerlo. 
Muchos de esos terrenos pei- 
tenecian a indígenas y. cn as
ios casos, las diligencias para 
este objeto deben hacerse a 
través de los Juzgados de In- 
°!°cs. con arreglo a ¡a ley N° 
,, 51,*- ha originado di
ficultades a esos pobladores. 
Quiero mencionar especialmen
te una. La ley N? 14 171 con
cedió franquicias y préstamos, 
a través de la CORFO, a los 
Pj°P*etarios de bienes raíces 
afectados por el terremoto 
Desgraciadamente, estas perso
nas que sufrieron gravé« daños 
en sus viviendas, tío pudieron 
optar a esos beneficios, porque 
?. Pesar de. que sus casas es
tán construidas en aros terre
nos desde hace 30 ó 40 años 
no son legalmente dueños d¿ 
las propiedades.

Por e-'e motivo, especialmen
te. hemos querido introducir 
en el proyecto esta disposición 
que el Senado ha mantenido’ 
por considerarla necesaria para 
que el Minuterio de la Vivien
da y Urbanismo pueda legali
zar la situación de esas po
blaciones, una vez despachada 
esta ley.

La disposición contenida en 
el artículo 53 también co .tó 
con el apoyo de mi estimado 
colega señor Santiago Gajar- 

■ . Juntos, redactamos la 
¿ón que dice: “Las Mu

des podrán soll- 
vés del Mlnbte- 

nda y Giba
ra . j Mjstituciones
o que de él depen la ex- 
o propiación de los _ edio» 
o qj’e sean necesarios pa 

planes de remodelacíón ur 
o na y consolidación de comí’ 

nio en favor de sus actuales 
ocupantes."

<« "Bvtas expropiaciones serán 
« cargo de la respectiva

Municipalidad.”
Este artículo se refier» n 

aquellas poblaciones que se 
nan establecido en condicio
nes anormales, a] margen de 
tas exigencias de las leyes so
bre urbanización. Hay muchas 
poblaciones “callampas” de ca
sas cuya situación jurídica 
°ZreSe dudas, ya sea porque 
sus dueños se encuentran au
sentes o porque los herederos 
no han establecido fehaciente
mente sus derechos. Por eso 
ha habido serias dificultades 
Para comprobar la legalidad 
de estas poblaciones. En Te- 
muco. por ejemplo, tenérnoslas 
poblaciones "Manuel Rodrí
guez . "La Fama". "El Esfuer-

\ qup la Corporación de la Vivienda no tiene in
terés en expropiar, porque sus 
medios económicos están orien
tados a la creacción de nuevas 
poblaciones y no a ]a adquisi
ción de predios donde ya exis
ten tales poblaciones, construi
das sin ajustarse, muchas ve
ce5 a los reglamentos de ur
banización.

Por eso. en el artículo 53 del 
proyecto en debate se dan 
facultad eF a las Mu nici nal ida- 
des para que. a través de1 Mi
nisterio de la Vivienda y Urba
nismo. puedan expropiRr pre-

citai. a 
rio de la

dio’. con medios prnp¡og , 
uran.ieme, y lianslery.o. J 

m ocupantes, a mm0 ¿ ® 
SO O gratuito, como ]0 estiman 
conveniente, a fin de termm!? 
de una vez con la anarquía "ue 
«xlsteu,en 105 Pueblos de 'i» 
República, donde hav pobll 
nones establecidas iísgalm** 
te y cuya situación jurídica 
acuerdo con las leyes vigente® 
es casi imposible determinar Por eso, considero muy Jmjo.r- 
ante que el Senado haya rían" 

tenido estas di5poSlcl0¿,6sma", 
fueron aprobadas por L u?,® 
norable Cámara. a Ho’

En cuanto a las observacio 
nes de los Honorables colegas 
señores Clavel y Fuentes 7» 
las cuales fui aludido referen 
te al proyecto de ley presenta' 
do en Ja Comisión Investigado
ra de la industria automotriz 
para devolver los valores co
brados en exceso en la com
praventa de televisores, la ver
dad es que todos sus miembro« 
por solidaridad, lo firmamos 
Pero hicimos presente que pa
ra su aprobación, era indis’pen- 
-a ble contar primero con un 
informe jurídico de la Comi
sión de Constitución. Legisla
ción y Justicia.

No se hizo asi, porque la 
mayoría estimó que teníamos 
atribuciones para legúlar so
bre la materia. Fue así como 
después de aprobarse ese pro
yecto. con el voto en contra 
del Honorable señor Clavel y 
del Diputado que habla, cuan
do pasó a la Sala, ésta tuvo que 
solicitar el informe jurídico de 
la Comisión de Constitución 
Legislación v Justicia. En ella 
hice presente que es*e provecto 
tenia graves inconvenientes 
jurídicos, porque no sólo ha
bía que devolver las cantidades 
cobradas en exceso, sino tam
bién los impuestos de compra
venta y cifra de negocios, lo 
que representaba serios obs
táculos para legi-lar sobre tan 
delicada materia.

Nosotros solidarizamos con 
la idea de sancionar a aquellos 
comerciantes o industriales 
inescrupulosos que han obte
nido utilidades fuera de lo 
normal. Ese fue nuestro ánimo 
y nue tro deseo. Per0 la ley 
debiera facultarnos, efectiva
mente, para obligarlos a de
volver esa diferencia de valo
res. Por desgracia, nuestra 
Constitución Política no per
mite. muchas veces, proceder 
con el sentido de justicia y 
honradez con que la Honorable 
Cámara ha querido actuar en 
esta materia.

Quise hacer este alcance, pa
ra dejar en claro nuestra ac
tuación respecto de ese proyec
to de ley.

El señor COÑUEP\N.— Pi
do la palabra, señor Presidente

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor COÑUEPAN.— Se
ñor Presidente, en representa
ción de los indios, aprovechan
do la presencia del señor Mi
nistro de Obras Públicas, de
seo expresar nuestra opinión 
respecto de algo que ha dicho 
el Honorable señor Turna. De 
una de sus frases se entende
ría que. con el fin de legalizar 
la situación de algunos pueblos 
chicos del sur. habría que ex
propiar. en más de una oca
sión, algunos terrenos de in
dígenas. Nosotros, los indios, 
siempre nos hemos opuesto a 
estas expropiaciones. porque 
con ellas hemos sufrido injus
ticias, por la falta de defensa o 
por la falta de medios para te
ner una buena defensa.

De manera que yo quiero de
jar establecido ante esta Ho
norable Cámara que nos opo
nemos a que se incluya en es
ta ley de muchos beneficios pa
ra nuestro pueblo, disposicio
nes que vayan en contra de las 
comunidades Indígenas,

Por la forma como va a ser 
despachada esta iniciativa, me 
permito felicitar al señor Mi
nistro de Obras Públicas; pe
ro también le ruego que consi
dere que los indios tenemos 
une legislación aparte, una ley 
que, en cierta manera, nos de
fiende mejor.

Dejo planteada, pues, mi 
oposición, en representación de 
la mayoría de los indígenas, 
porque no se puede tomar el 
nombra de ellos en este pro
yecto.

Nada más. señor Presidente.
El señor TUMA.— Pido la 

palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor TUMA — Señor 
Presidente, mi estimado cole
ga, el Honorable señor Coñue- 
pán dice que se opone a que se 
tome el nombre de los indíge- ' 
ñas en este proyecto.

Quiero hacerle presente a Su 
Señoría que estos pueblos a que 
se refiere este artículo y que 
han sido Incorporados en esta 
ley, existen desde hace ntás 
de treinta ó 40 años. Los due
ños de esos predios, volunta
riamente han permitido la edi
ficación de casas en ellos, por 
las cuales cobran arriendo. 
Pero están resultando perjudi
cados. porque hay gente que 
está viviendo en esas casas, que 
ni siquiera les paga la renta 
de esos predios, ni siquiera el 
valor del terreno que está ocu
pando en comodato precario.

El Honorable señor Coñue- 
pán, en ningún momento está 
defendiendo a esos propieta
rios indígenas, sino que los es
tá perjudicando con su oposi
ción. Quiero decir algo más. 
El Honorable colega Jamás los 
ha defendido. Si lo hubiera 

echo, en la ley N9 14.511 no 
ría permitido que se inclu- 

una disposición que ha 
rol i f erar los minif un

ía subdivisión de la
a en la forme en 
tablecido en la cl-

dios, 
tierra 
que se ha 
tada ley. .

Por eso. quiero decir que la 
disposición establecida es, jus
tamente. en beneficio de esos 
propietarios indígenas.

El Honorable señor Coñuepán 
ha votado, en esta Cámara, 
en contra de la modificación 
del N° 10 del artículo 10 de 1» 
Constitución Política del Esta
do. porque estima que, par® 
defender a los indios, no se de
be modificar la Carta Funda
mental. que nosotros queremos 
enmendar en materia da pro
piedad.

Su Señoría dice que nuestros 
indios han sido despojados. 
¡No han sido despojados por 
el Gobierno, ni por ninguna 
ley! Han sido despojados por 
agrie ultores inescrupulosos, 
que siempre les han estado qui
tando sus tierras, les han co
rrido los cerros y los han en
gañado, haciéndolos estampar 
el dedo en un contrato, que 
ella«' llaman de arrendamien
to: dp suerte que cuando han 
querido recuperar la tierra, se 
han encontrado con que s,® 
trata de una venta "fulera 
mediante la cual lo® mañoso® 
terratenientes «e las han qui
tado ¡Contra eao debe defen-

a 1« 
señor rv-Mn,
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a través de un procedimiento daderas explosiones^ 'SeinoiFá- 
que garantice una elección f ’ ~~ u"
«♦lectivamente democrática. < 
Creemos que la redacción pro- 1 
puesta por el Senado así lo 1 
permite. ' 1

Por estas razones, votare
mos favorablemente el artlcu- r 
lo 22 propuesto por el Senado.

He dicho. ___
El sefter VALENZUEIuA. don : 

Ricardo (Presidente accider>- ! 
tal1.— Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra. 1
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a 1a Cámara, se 

aprobará.
Aprobado.
En discusión el artículo 23.

—PUESTOS SUCESIVA
MENTE EN DISCUSION Y 
VOTACION LOS ARTICU
LOS 23. 24. y 25. FUERON 
APROBADOS POR ASENTI
MIENTO TACITO

El señor VALENZUELA, 
don Ricardo (Presidente acci
dental).— En discusión el ar
ticulo 26.

El señor TUMA.— Pido 1a 
palabra.

El feñor VALENZUELA. don 
Ricardo (Presidente acciden- 
£alj-— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor TUMA.— Señor 
Presidente, en este artículo 26 
noto que se ha suprimido la 
palabra "villorrios”, que figu
raba en el proyecto aprobado 
por la Cámara y que está in
corporada en el artículo 18 de 
la ley N9 15.020, de Reforma 
Agraria, donde están específi
camente determinados.

El artículo en discusión so
lo habla “de la. remodelación y 

, de la reconstrucción de barrios, 
’ poblaciones, edificios y vivien 
t das en sectores y zonas urba

nas o rurales". Me parece que 
t la palabra "villorrios” figura

ba en el texto aprobado por la 
Cámara.

Deseo que el señor Ministro । 
de Obras Públicas nos aclare 1 
si esa palabra se mantiene en 
alguna otra disposición del 
proyecto, porque debido a la 
tardanza con que se nos en
tregó este boletín, no hemos 
tenido tiempo para estudiarlo 
detenidamente

El señor COLLADOS (Minis
tro de Obras Públicas).— Pida 
la palabra.

El señor VALENZUELA. don 
Ricardo (Presidente acciden
tal).— Tiene la palabra el señor 
Ministro.

El señor COLLADOS (Minis
tro de Obras Públicas).— Se
ñor Pre-idente. de acuerdo con 
la redacción de este articulo 
26. se deduce que él se refiere 
también a los villorrios. Se 
habla “de la reestructuración, 
de la remodelación y de lá re
construcción. de barrios, pobla
ciones, edificios y viviendas en 
sectores y zonas urbanas o ru
rales”. Entonces, e.s evidente 
que te expresión "poblaciones 
en zonas rurales" comprende 
también a los villorrios.

Por esta razón, el Senado 
no mantuvo la palabra villo
rrios, pero es evidente, repito, 
que estos están incluidos dea- 
tro de las atribuciones y fun
ciones que tendrá esta Corpo
ración.

El señor SANHUEZA.— Pi
do te palabra.

El señor VALENZUELA. don 
Ricardo (Presidente acciden
tal). Tiene la palabra Su Se
ñoría.

El señor TUMA.— Pero yo la 
había pedido antes, señor Pre
sidente.

El señor VALENZUELA. ¿on 
Ricardo (Presidente acciden
tal).— A continuación, Hono- 

• rabie Diputado.
El señor SANHUEZA.— Se

ñor Presidente, seré muy bre-

es la situación, por lo que a mi lo 12 con el epígrafe Déla Di- 
zona respecta, de varios muñí- recclón General de Obras Ur- 

cipios del norte. ...
Por eso concuerdo con lo ex

presado por el Honorable señor 
Millas, pues las facultades y 
atribuciones de las Municipa
lidades no deben cercenarse en 
lo más mínimo. Ese fue nues
tro propósito al aprobar el ar
tículo 14. que por su inciso 
segundo, soluciona los graves 
problemas de expropiación de 
predios y consolidación de do
minios.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Ofrezco la pa
labra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorable 

Cámara y no se pide votación, 
se aprobará el artículo 2’ pro
puesto por el Senado.

Aprobado.
En discusión el artículo 3°
—PUESTOS EN DISCUSION 

Y VOTACION SUCESIVA
MENTE LOS ARTICULOS 3.o, 
4.O, 5.O. 6.0, 7.o y 8.0. PRO
PUESTOS POR EL SENADO 
FUERON APROBADOS POR 
ASENTIMIENTO TACITO.

10 cual subsisten las atrl- 
bUra°N0 6peaueenh?‘pasado a . 
ser ¡fe* cSaESÍ’cS ‘¿“s 1 
•í ^Hoaíidades en la elabo- 
MSn de programas de cons- 
ra ian de viviendas, desarro- 
tr’1C Sano V equipamiento co- 
’“.„itario en 1¿ «muñas res- 

pues bien, el Sena- 
? M SUOiunldo la frase final 
-en ‘as «muñas respectivas

n, e significa que este Ml- 
¡,%terto deberá fijar las nor- 

generales por las que se re. 
,n0ó dictar las ordenanzas del ^laborar co„ las Mu 
C^nalidades en muchas de 
iasiPrealteaciones prácticas o 
trabajos que corresponden es
pecíficamente a las Municipa- 
Cdades. de acuerdo con su le- 
gÍEnC&eñor COIjLAP^h 
nistro de Obras PHbUcSS,T 
P^o la palabra, señor Presl- 
d£Eiteseñor MILLAS — Quería
mos hacer presente este he
cho. a fin de que quede clara
mente establecido en 1a histo
ria de la ley. _

He visto que el señor Minis
tro ha solicitado la palabra. 
Creo que tes aclaraciones oue 
él pueda hacer al respecto, 
serán de mucho interés. Los 
Diputad -s comunistas estima
mos que ‘7o que abunda no 
daña”, y óue es Preferible 
aprobar una disposición clara 
sobre el particular, pára evi
tar dudas, especialmente en te 
aplicación de 1a ley. o cual
quiera querella artificial de 
competencia, que pueda pro
vocarse. no entre el Ministerio 
v las Municipalidades, sino en
tre funcionarios subalternos.

Por esa, nos parece conve
niente insistir en 19 manten
ción del artículo 14 aprobado 
por la Cámara en el entendi
do de que las disposiciones in
corporadas por el Senado en. 
este artículo 29 contribuyen' 
a afirmar esa tesis, relaciona
da con el ámbito del problema 
originado en te actuación del 
Ministerio de la Vivienda y 
Urbanismo y de los organismos 
dependientes de él, por una 
parte, y por otra, el sistema de 
atribuciones de las Municipa
lidades. Nosotros votaremos 
por dicha redacción que, por 
lo demás, es muy similar a la 
de la Cámara en el artículo 
2o.

He dicho.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra el señor Ministro de Obras 
Públicas.

1 El señor COLLADOS (ML 
1 nistro de Obras Públicas). — 
> Señor Presidente, me parece 
■ muy oportuna la intervención 

del Honorable señor Millas.
i porque permite fijar en la 

historia fidedigna del estable
cimiento de la ley. el criterio 
que ha habido, tanto en la Cá
mara de Diputados como en 
el Senado, sobre las atribucio
nes de las Municipalidades.

Aquí, en la Cámara, quedó 
perfectamente en claro, y de 
ello se dejó expresa constan
cia en un artículo, que estas 
atribuciones que se otorgaban 
al nuevo Ministerio no menos
cababan ni reducían, en modo 
alguno, las atribuciones que 
actualmente tienen las Mumci- 

iimuicu ««-y_____ . palidades. Por su parte, la Co-
k ios cuales, hubo misión de Obras Públicas del

ficas de pequeñas poblaciones 
donde el avance de la técnica 
moderna y las condiciones «s- ¡ 
pee tales de la zona han per* , 

' mitido instalar industrias al- ¡ 
rededor de las cuales ha au- ¡ 
mentado la poolacion en lornia ( 
violenta, con gente que ha 
llegado de otros lugares co
mo ha ocurrido en Cerro 
Sombrero y Puerto Williams, 
en Tierra del Fuego, donde, 
por equis razones, ha cre
cido la población en forma 
3ue ha producido una serie 

e dificultades. Es evidente 
que el nuevo Ministerio de la 
Vivienda y Urbanismo tomara 
en cuenta estos factores.

Por eso. al hablar de secto
res y zonas urbanas o rurales 
se engloba a todos y, por 3U- 
puesto. será el buen criterio 
del Ministro el que haga el 
resto. . ,

El señor MILLAS.— Pido la 
palabra. _ ,

El señor VALENZUELA. don 
Ricardo (Presidente acciden
tal).— Tiene la palabra Su 
Señoría. „ ,

El señor MILLAS.— Señor 
Presidente, junto con anunciar 
que votaremos favorablemen
te las diposiciones relativas a 
la Corporación de la Vivienda, 
los Diputados comunistas con
sideramos indispensable fijar 
un criterio acerca de los pro- 

। blemas habitacionales funda
mentales del momento.

Ya lo hicimos en forma 
i amplia en la discusión del 

proyecto en el primer trámite 
constitucional y los Senadores 

. de nuestro partido hicieron 
r referencia a ellos en la mis

ma forma en el Senado de la 
República.

Pero hay una serle ae pio- 
blemas sobre los cuales desea
ríamos insistir en la forma

La situación que se había alguna forma de autoconstruc 
producido allí en la obra “ope- cu
ración Santa Julia", según mt 1 
informaron loa propios Cara- 1 
bineros y luego los obreros, es 1 
que esta firma, después de te- í 
ner dos meses en trabajo a sus 
obreros, no habia firmado 1 
contrato con ellos, no habu 
hecho las imposiciones, no ha- 1 
bia pagado ninguna asigna
ción familiar ni habla cumpli
do otra serle de compromisos 
con ellos. Y esto porque se ha
bía establecido un salario muy 
elemental sobre la base de 
cierta asignación mensual. Se 
habia cumplido el segundo mes. 
y tales asignaciones no se pa
gaban en relación al primer 
mes.

Sorpresivamente, el señor 
Rodríguez. Inspector del Tra
bajo de la comuna de Ñuñoa. 
llegó al lugar en los momentos 
en que se iban a pagar los sa
larlos. y presionó a los obreros 
en forma que constituye un 
verdadero delito para que ellos 
suscribieran un contrato en 
blanco, a contar desde esa fe
cha, lo cual significaba la pér
dida de todos sus derechos por 
los dos meses ya trabajados y 
todos los riesgos que trae con
sigo el hecho de firmar un do
cumento de esa naturaleza en 
tales condiciones. Pero el señor 
Inspector exigió la firma del 
contrato en blanco como re
quisito previo, como condición 
que revestía el carácter de ver
dadero chantaje, para que los 

1 obreras recibieran sus salarios.
La reacción de la generali

dad de los obreros fue negarse 
1 a suscribir el contrato en blan

co en esas condiciones. Enton
ces. el pagador se negó a pa
gar los salarios. Transcurrió ¡a 

i noche del viernes y los obreros 
no pudieron regresar a sus 

- hogares con sus jornales. Los ' 
1 carabineros hicieron presente ' 

la conveniencia de que se pa- f 
gara lo adeudado por salarios 1 
,y que después se discutieran 
los otros problemas, pero la 1 
firma se negó a ello. No sé si ¡ 
en el día de ayer se haya lie- 1 
gado a alguna solución; pero 
hasta el día lunes, hasta ayer 
en la mañana, subsistía el pro
blema en las mismas condicio
nes. Estos hechos fueron ob
servados por Inspectores de la 
Corporación de la Vivienda 
que estaban realizando algunas 
labores de tales en la obra.

Esta situación indica en re
lación con los trabajadores, la 
necesidad de adoptar en for
ma urgente una solución, pues 
hay miles de familias que es
tán esperando que se les re
suelva un problema de tan 
grande interés nacional, como 
es apresurar la realización de 
esta operación.

La actuación de una firma 
que así se comporta con sus 
obreros, que provoca inquietu
des en sus hogares por la fal
ta de pago de los salarios, y 
también el atraso en las obras 
mismas, es verdaderamente in
calificable.

Deseo hacer notar que po
drían hacerse algunas econo 
mías, si acaso aplican en al
gunas obras las disposiciones 
que acabamos de aprobar, por 
unanimidad, re’acíonadas con 
el sistema de fiscalización de 
la Contraloria General de la 
República, en los servicios que 
dependerán del Ministerio de 
la Vivienda y Urbanismo que 
hemos establecido. Los Dipu
tados comunistas lo hemos he
cho con plena conciencia, al 
aprobar unánimemente un pro
cedimiento más expedito, que 
establece una fiscalización es- , 
tricta, pero, a la vez, flexible, 
que permita, por ejemplo, que 
se efectúen algunas obras d3 
emergencia por administración. ¡ 
de acuerdo con las propias fa
milias interesadas, a fin de 
aprovechar los recursos de que ¡ 
se disnone y emplearlos mejor, 
sin estar sujetos a eventuali ] 
dades como la derivada de la , 
conducta verdaderamente in- , 
tolerable de la firma que ha • 
provocado ese conflicto en 
Ñuñoa.

Creemos que todo lo que se 
haga en este momento por • 
al’egar recursos, con el objeto 
de construir viviendas, para 
que el plan habitacional se 
desarrolle si no en su aspecto 
integral propiamente tal, por 
lo menos en la medida que 
permita afrontar una situación 
de emergencia, a través de Ja 
"operación sitio”, contribuirá a 
la solución de este problema.

Tales recursos deben desti
narse a quienes más los nece
sitan y a quienes con más 
premiosa urgencia requieran de 
la solidaridad nacional, ya que 
la sociedad debe garantizar, a 
lo menos, una vivienda míni
ma a cada familia.

En segundo lugar, esto sig
nificaría un aprovechamiento 
mejor de nuestros recursos 
económicos. Por eso. haciéndo
me eco de lo que decía en dias 
pasados el Gobernador del de
partamento de San Miguel, con 
lo cual estuve de acuerdo —en 
una concentración realizada 
en La Granja por familias sin 
casa—, reuniones que se repi
ten día a día, una y otra vez. 
en las comunas de Santiago, 
considero conveniente que los 
parlamentarios que representa
mos a Santiago, así como los 
que representan a otras pro 
víncias, en las cuales es indis
pensable aplicar también esta 
operación de emergencia, ha
gamos presente al Gobierno, al 
aprobar este articulo 269 del 
proyecto en debate, la necesi
dad de abordar en términos 
más amplias esta medida de 
emergencia que se ha dado en 
llamar “operación sitio’. En 
verdad, esta operación com
prende. además del sitio, una 
urbanización elemental, la me
diagua y la perspectiva de ¡a 
edificación de una vivienda 
mínima en un plazo determi
nado.

Hace algunos días, un grupo 
familias sin casa del depar- 

tákiento de Puente Alto nos 
aran aquí, al Honorable 

señor Fernández y al 
o que habla, su inquie

te situación que las 
tes desean que esta 

sitio” se extienda 
sa localidad. Allí 

tregarse un nu- 
ente pequeño 

ción con el 
ción; pe- 

ésto se

banas”- /El señor MILLAS.— Pido la < 
palabra. 1

El señor VALENZUELA. don 1 
Ricardo (Presidente acciden
tal).— Tiene la palabra Su Se
ñoría. „ _

El señor MILLAS— Señor 
Presidente, los Diputados co
munistas consideramos nece
sario que la Dirección General 
de Obras Urbanas tenga las 
atribuciones señaladas en es
te articulo. Algunas letras n^s 
merecen, en verdad, reparos; 
pero, al no existir en el pro
vecto otras disposiciones sebre 
ía materia, ya que la Cámara 
había autorizado al Presidente 
de la República para legislar 
no nos queda sino aprobarlas.

Es > sí. para la historia de la 
ley queremos hacer constar 
cue cuando en la letra a) se 
habla de “formular, realizar ' 
ejecutar los programas de 
obras urbanas de acuerdo a 
las metas y objetivos 
dos por la Dirección de Pla
nificación y Presupuesto : o 
en la letra f). de conceder la 
facultad de “aprobar proyec- 
t- s de urbanización y de inha
laciones domiciliarias, inclu
yendo redes de servicios de 
'agua notable v de alcantari
llado, obras dé pavimentación 
y servicios eléctricos, de gas 
y teléfonos” no se establece 
con precisión la esfera de las 
atribuciones de la Dirección 
General de Obras Municipales 
y la Je las demás Direcciones 
que integrarán la de Obras 
Urbanas, lo que habrá que 
hacer en un reglamento.

Creo que es indispensable 
precisar este asunto en el re- 

■ glamento, porque la redacción 
: dada por el Senado puede ori

ginar, si no existe una clara 
1 disposición reglamentaria, pro- 
■ blemas que podría afectar a 
> terceros, o prestarse para una 
- diversa interpretación por la 

Dirección General de Obras 
- Municipales asistida por la 

defensa municipal correspon 
diente, o por el Ministerio de 
la Vivienda y Urbanismo.

P r eso basándonos en el 
criterio expuesto por el Mi
nistro señor Collados, solicita
mos que esta materia sea re
glamentada en forma acucio
sa. En segundo lugar, la re
dacción demasiado amplia aue 
tiene este artículo 12. nos de
muestra más fehacientemente 
la necesidad de mantener el 
artículo 14 aprobado oportu
namente por la Cámara.

Nada más.
El señor VALENZUELA. don 

Ricardo (Presidente acciden
tal1. Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si la parece a la Cámara y 

no se pide votación, se apro
barán el epígrafe del párrafo 
5b. que dice: “De la Dirección 
General de Obras Urbanas"; 
y el articulo 12.

Aprobados.

ción, con el objeto de apresu
rar y hacer más económica 
realización de esta operación. 
Por eso, es indispensable que 
se les considere en ella.

Cuantía se produjo, hace po
co, la ocupación de las áreas 
verdes del Parque “Isabel Ri- 
quelme", en 1a comuna de San 
Miguel, por parte de las fa
milias sin casa de 1a Pobla
ción Santa Adriana, esto fue 
interpretado como una especie 
de asalto de esa gente. Pero 
ha quedado demostrado que 
era te expresión de una tre
menda necesidad. Allí están 
instaladas en estos momentos, 
en espera de que se tes inclu
ya en 1a “operación sitio” o en 
cualquier otra.

Cuando uno visita a esas fa
milias, ellas manifiestan su in
terés en contribuir en algo pa
ra avanzar en 1a solución de 
su problema. Creemos que el 
propósito del Parlamento y del. 
Gobierno al despachar este 
proyecto de ley debe ser, fun
damentalmente, buscar en for
ma urgente nuevas medidas 
para paliar este problema. Se 
han adoptado ya algunas, co
mo 1a "operación sitio"; pero 
pueden y deben estudiarse mu- 

! chas mas, salvando los obs
táculos que significan las ga- 

। nancias e interferencia de loa 
. contratistas, a fin de dar 
. pronto soluciones de emergen

cia a la inmensa cantidad de 
pobladores que se encuentran 

5 en 1a grave situación de no 
disponer siquiera de una vi- 

, rienda.
He dicho.

3 —PRORROGA DEL PLAZO 
REGLAMENTARIO
RA DESPACHAR DOS 
PROYECTOS.

El señor VALENZUELA, do® 
Ricardo (Presidente acciden
tal».— Antes de suspender la 
sesión, procede tomar algunos 
acuerdos.

Hoy vence el plazo regla
mentario para despachar el 
proyecto que establece un ré
gimen especial aplicable al de
partamento de Arica. Propon
go prorrogarlo hasta el venci
miento del plazo constitucio
nal. o sea. hasta el 21 del pre
sente mes.

Si le parece a la Cámara, asi 
se acordará.

Acordado.
En la sesión celebrada ayer, 

se prorrogó, hasta el venci
miento del constitucional, eR 
plazo reglamentario de urgen
cia del proyecto que fija tea» 
rentas de arrendamiento de las» , 
propiedades fiscales, en aten
ción a que no habia sido des
pachado por la Comisión de 
Agricultura y Colonización. Sin 
embargo, como ésta lo despa
chó en 1a mañana de hoy, 
propongo reconsiderar ese 
acuerdo, en el sentido de pro
rrogar el plazo sólo hasta el 
martes 16 del presente mes.

Si le parece a 1a Cámara, asi 
se acordará.

Acordado.
El Honorable señor Hé tor 

Valenzuela ha solicitado que,, 
al reanudarse te sesión, se le 

• concedan cinco minutos para 
rendir un homenaje.

El señor CAMUS.— No hay 
acuerdo.

El señor ROBLES.— Yo pi
do dos minutos, señor Presi
dente.

El señor VALENZUELA, don 
Ricardo (Presidente acciden
tal).— Por su parte el Hono
rable señor Robles solicita dos 
minutos.

¿Habría acuerdo para con
ceder esos tiempos?

El señor CAMUS.— No, se
ñor Presidente.

El señor VALENZUELA, don 
Ricardo (Presidente acciden
tal).— No hay acuerdo.

—HABLAN VARIOS SEÑO
RES DIPUTADOS A LA VEZ.

El señor VALENZUELA. don 
Ricardo < Presidente acciden
tal».— ¡Honorable señor Ca- 
mus! ¡Honorable señor Héctor 
Valenzuela!

4 —CAMBIOS EN COMISIO
NES.

El señor VALENZUELA. don 
Ricardo < Presidente acciden
tal).— Solicito el »sentimien
to unánime de 1a Cámara pa« 
dar cuenta de algunos cam
bios de miembros en Comisio
nes.

Acordado.
El señor LARRAIN (Prose

cretario subrogante).— El se
ñor Cantero renuncia a 1a Co
misión Especial investigadora 
del Plan Camelot. Se propone, 
en su reemplazo, al señor 
Montes.

El señor Guajardo renuncia 
a 1a Comisión de Agricultura 
y Colonización. Se propone, 
en su reemplazo, al señor An
drés Aravena.

El señor VALENZUELA. don 
Ricardo (Presidente acciden
tal».— Si le parece a 1a Cá
mara. se aceptarán las renun
cias y los reemplazos.

Acordado.
5 — SUSPENSION DE LA 

SESION.
El señor VALENZUELA. don 

Ricardo (Presidente acciden
tal'— Se suspende la sesión 
hasta tes 15 horas.

—Se suspendió a las 13 hO'S 
ras 33 minutos.
6 —CREACION DEL MINIS

TERIO DE LA VIVIENDA 
Y URBANISMO.— TER
CER TRAMITE CONSTI
TUCIONAL.— OFICIOS 
EN NOMBRE DE LA CA
MARA

—Se reanudó la sesión a laS 
15 horas.

El señ r PAPIC 'Presidente! 
en ejercicio).— Continúa la 
sesión. •*

Es»á en discusión el artícu
lo 26 del Senado encabezadd 
por el erúgrafe "De la Corpo* 
ración de te Vivienda.’’. 1

Ofrezco la palabra.
La señora RETAMAL— Pi

do te nalabra.
El señor PAPIC (Presidenta 

ep ejercicio».— Tiene te pa
labra 1a Honorable señorí 
Retamal

La señora RETAMAL.— Se- 
ñ r Presidente. aun cuandd 
va lo hizo brillantemente el 
Honorable colega señor Millas, 
también deseo referirme a Iq 
establecido en este artículo, 
como representante del segun4 
do distrito, donde hay m'led 
de familias sin casa, para des
tacar oue la Corporación de 'al 
Vivienda ha resuelto en gran 
medida este problema a tra
vés de las “mediaguas” de la-( 
drillos tipo pandereta oue ha 

nstruido. con las cuales ha 
echo una sentida aspiraré 

muchas familias chl-^
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E1 feñot PAPIC (Presidente 1 
en ejercicio).— En discusión 1 
el artículo 9o. con el epígrafe ; 
que dice “De la Dirección Ge- i 
neraj de Planificación y Presu- 1 
puesto”. ;

El señor MILLAS.— Pido
la palabra. <

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor MILLAS.— Señor 
Presidente, el arJítulo 9*? se 
refiere a la creación de te Di
rección General de Planifica
ción y "Presupuesto; y digo 
creación por tes atribuciones 
que se le entregan, aunque 
cuando tenga relación con or
ganismos ya existentes en el 
terreno administrativo del Mi
nisterio de Obras Públicas, o 
que se interesen por los pro
blemas municipales.

Los parlamentarios comunis
tas aprobamos la redacción que 
el Senado ha dado a 1 ar
tículo 9, pero nos preocu] i 
que tes municipalidades no dis
pongan de recursos para llevar 
a la práctica los planos regula
dores.

La letra b) establece que la 
Dirección General de Planifi
cación y Presupueste revisará 
“los planes comunales de des
arrollo, los que deberán ser es
tudiados por tes municipalida
des y cordinados con te políti
ca de desarrollo urbano for
mulada por el Ministerio. Los 
planes comunales de desarrollo 
se referirán a toda el área co
munal. El Reglamento deter
minará el contenido de estos y 
la oportunidad en que se debe
rán desarrollar'’. También con
sideramos conveniente la re
dacción de las letras c) y d) 
de este artículo.

¿Qué ocurre en te práctica? 
Que las Municipalidades no 
disponen de recursos para ha- 

' cer realidad los planos regu- 
! la dores. Este es un problema 

bastante serio. Por desgracia, 
’ en este proyecto no se consul- 
1 tan fondos para estos fines ni 

se procura algún financiamien- 
' to municipal. De este modo se 
! deja pendiente una situación, 
’ de la que pronto deberá pre- 
’ ocuparse el Parlamento por te 

importancia que reviste.
Es cierto que se dan pasos 

hacia adelante con todas aque
llas disposiciones a tes que se 
refirió el señor Ministro en el 
artículo 2°, pero se requiere 
abordar este problema en otro 
proyecto de ley que destine re
cursos a tes Municipalidades, 
a fin de que hagan realidad los 
planos reguladores.

He dicho.
El señor MOSQUERA.— Pi

do te palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en eiercicio).— Tiene te pala
bra Su Señoría.

El señor MOSQUERA.— Se
ñor Presidente, los que hemos 
sido Regidores de comunas 
grandes, como la de Concep
ción. adherimos plenamente a 
]o dicho por el Honorable se
ñor Millas, porque hasta aho
ra los planos reguladores de 
las grandes ciudades han sido 
verdaderos elefantes blancos.

De nada sirve que los Muni
cipios aprueben ambiciosos 
planos reguladores si no exis
te posibilidad alguna de llevar
los a la práctica jror su inmen
so costo. Lo mismo ocurre con 
los planes habitacionales. con 
tes expropiaciones, o con te 
ejecución de avenidas, cuyas 
obras resultan de un subido 
costo.

Por eso adhiero a lo expre
sado por el Honorable s?ñor 
Millas y me alegro de la co
laboración que el nuevo Minis
tro prestará a tes Municipali
dades en te construcción de vi
viendas y equipamiento comu
nitario.

Nada más. ., ,
El señor GARAY.— Pido 1a 

palabra. . ,
El señor PAP’C (Presidente 

en ejercicio».— Tiene 1a pala
bra Su Señoría.

El señor GARAY— Señor 
Presidente, creo que no hay 
nadie en esta Cámara que no 
esté de acuerdo con lo expues
to por los Honorables ^señores 
Millas v Mosquera.

Es efectivo que tes Munici
palidades se hallan totalmen
te desfinanciadas, pero estoy 
en condiciones de anunciar a 
la Cámara que hay práctica
mente listo un proyecto de ley 
destinado a resolver, en defi
nitiva. casi todos los proble
mas municipales, por lo me
nos a^í lo pretende, no sólo 
éstos sino también los de la 
locomoción, urbanismo, etcé
tera. Por lo tanto, en una pró
xima oportunidad podremos 
legislar sobro todos estos pro
blemas. como es el proposito 
de todos los señores parlamen
tarios.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Ofrezco la pa
labra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación el artículo 9”.
Si le parece a la Cámara, se 

aprobara.
Aprobado.
-PUES TOS SUCESIVA

MENTE EN DISCUSION 
Y VOTACION LOS AR
TICULOS 10.o y ll.o, PRO
PUESTOS POR EL SENA
DO FUERON APROBA
DOS POR ASENTIMIEN
TO TACITO.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Solícito el 
asentimiento de la Cámara 
para que pase a presidir te se
sión el Honorable señor Ricar
do Valenzuela.

Acordado.
—EL SEÑOR RICARDO V^- 

LENZUELA PASA A PRESI
DIR LA SESION.

mus uic'c
Junto con el plan ‘ habita- 1 

cionaí propiamente tal .. del ( 
Gobierno, se ha planteadoNJa I 
urgente necesidad de dar al- í 
guna solución o tomar alguna ’ 
medida en relación a la tra- 1 
gedia tremenda de quienes no 
tienen casa en tes mandes ciu^ 
dades. Particularmente, es el 
caso de Santiago. Valparaíso, 
etcátera, pudiéramos decir de 
Santiago y de las zonas afecta
das por los últimos sismos y 
temporales, y por el anterior 
terremoto en la zona sur, 
donde todavía hay situaciones 
que es necesario remediar.

En Santiago, debido a los 
caracteres que presenta este 
problema, se ha iniciado la 
denominada “operación sitio 
Consiste en adoptar medidas 
de emergencia que permitan 
resolver en las condiciones 
mínimas los problemas Se 
aquellas familias mas extraer 
dinariamente necesitadas. 
han inscrito optando a un te- 
rreno con la urbanización mí
nima y con una 
que es lo que inicialmenle re
ciben en esta operación si 
fio” con la perspectiva de 
tener allí posteriormente una 
vivienda mínima, murtinnas 
familias.

El hecho de opt-^r a un 
neficio tan ermo éste, v de inscribirse en 
esta peración. indica que •- 
tas familias se «ncuentran en 
una situación de extrRordina 
ría penuria económica

Hasta ahora se han ¡«scrlto 
en Santiago, sesenta mu y 
tantM lamillas; y depuran*, 
esta cifra, n-r una,Zl?nllS1 
doble inscripción, puede esu- 

¡ marse, en todo caso, une h 
holgadamente cincuenta mil 

familias inscritas para esta 
operación. ,

El Gobierno ha adoptado al
gunas medidas de emergencia, 
e n el objeto de disponer en 
estos meses, de diez mil sitios.

i Sin embargo, la situación real 
que se advierte en diversas

i comunas de Santiago ind]ca 
que la existencia de diez mil

, sitios disponibles no significa 
solucionar, sino en muy pe-

1 queño porcentaje, el proble
ma angustioso de estas fami
lias que se encuentran sin ca
sa prácticamente allegadas « 
otras familias, apiladas en las

। endiciones más horrendas. 
1 viviendo en algún camino, o 

en una mejora construida en 
carácter de transitorio. al 
borde de un canal.

Por estas razones, se han 
realizado una seHe de actos 
públicos y manifestaciones a 
través de las cuales los miles 
de familias sin c’sa han oue- 
rldo expresar que se debe 
atender, con la may r ampli
tud ooslble. la solución de su 
problema.

SI acaso se pretende reali
zar todo el plan habitacional. 
es decir, si las construcciones 
encargadas a la Corporación 
de la Vivienda se mantienen 
en vías de desarrollo en forma 
simultánea con la existencia 
de esta natural y normal pre
sión de decenas o miles de 
familias que se encuentran sin 
casa, el plan habitacional. en 
sí mismo, no podría realizarse 
en condiciones normales, por
que esta presión, manifestada 
una v otra vez. obligaría a las 
autoridades de ese organismo 
a considerar preferentemente 

blema de las familias ac- 
tu" te sin casa.

Por los parlamenta
rios com stas hemos plan
teado insis temente —y lo 
volvemos _ acer en esta 
oportunidad, c m-'tivo de la 
discusión del ar ulo 26. oue 
establece e’ estatuto jurídico 
definitivo de la 
de la Vivienda-- q 
disnensable realizar 
mayor amplitud posi 
acción de carácter de 
mada “Operación Sitio".

Respecto a esta matemXes- 
tlmamos que diez mil sitios 
alcanzan a satisfacer las r 
les1 necesidades de las fam 
lias sin casa, v en verdad to 
do lo que se haga de acuerdo 
con la “operación sitio" es la 
forma más económica y de 
mínimo costo que. en el mo
mento actual, se puede reali
zar en esta materia

En el desirrollo de esta ope
ración. ahora nos preocupa el 
hecho de cue no se dé aún su
ficiente participación al pro
pio esfuerzo de los pobladores, 
es decir, ?. la cooperación cue 
desean aportar las propias fa
milias interesadas en esta 
operación y afectadas por la 
falta de casas.

Yo he estado la otra noche 
en Santa Julia, en la comuna 
de Ñuñoa, donde se está rea
lizando la operación del mis
mo nombre que, indudable
mente. mostró el camino para 
poder realizar la “operación si
tio”. ante el problema pavo
roso que se presenta en el gran 
sector sur de la comuna de 
Ñuñoa. Y allí me he encon
trado con que la firma López 
Ríos, contratista de la Corpo
ración de la Vivienda, había 
burlado una serie de disposi
ciones en el trato con sus tra
bajadores.
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Senado consideró innecesario 
establecer un articulo, <'$ esta 
naturaleza, porque no hay nin
guna disposición del proyecto 
que cercene las facultades mu
nicipales.

Por el contrario, en cuatro 
de sus disposiciones, tres de 
las cuales puedo citar de me
moria. se otorgan nuevas fa
cultades y mayores facilidades 
a los Municipios.

En forma concreta, en el N’ 
5 del artículo 2’, se dice que el 
Ministerio deberá “colaborar 
con las Municipalidades...’’, 
etcétera. Es evidente que el 
verbo “colaborar” no puede 
significar, de manera alguna, 
entrometerse en las atribucio
nes propias de estos organis
mos.

En otro artículo se establece 
que las Municipalidades podrán 
Solicitar la expropiación, a 
través del Ministerio, de pre
dios que sirvan para el desa
rrollo de sus objetivos.

Por último, en el más im
portante de todos, se faculta 
a la Municipalidad de Santia
go para realizar y llevar ade
lante planes de remodelación. 
En principio, es la Municipali
dad la que tiene más posibili
dades de desarrollarlos, pero, 
en el futuro, si el éxito de la 
aplicación de este articulo es 
satisfactorio, se extenderá a 
los demás Municipios.

A tal extremo llega la inten
ción de no disminuir la$ facul
tades de las Municipalidades, 
conveniente, el Ejecutivo po- 
que. si la Cámara lo estima 
dría, por la vía del veto, res
tablecer el artículo 14 del tex
to primitivo. No habría incon
veniente para ello.

El señor JAQUE.— pido la 
palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor JAQUE.— Señor 
Presidente, seré muy breve. Nos 
alegramos de las expresiones 
del señor Ministro, porque ase
guran la invulnerabilidad de 
las atribuciones municipales.

Debemos recordar que el ar
tículo 14 tuvo su origen en 
una indicación que el Honora
ble señor Martínez Camps pre
sentó en la Comisión Especial 
de la Vivienda, con el objeto 
de resguardar- expresamente las 
prerrogativas de los munici
pios, que. como lo saben los 
Honorables colegas, languide
cen por falta de recursos. En 
consecuencia, no era lógico 
cercenar la parte importante 
de sus atribuciones.

Nada más, señor Presidente.
El señor GAJARDO.— Pido 

la palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra el Honorable señor Ga- 
jardo.

EL señor GAJARDO.— Señor 
Presidente, tal como lo acaba de 
señalar el Honorable señor Mi
llas, el artículo 14 es una dis
posición que resguarda las pre
rrogativas municipales. Ella 
tiene por objeto enfrentar gra
ves problemas de expropiación 
de predios que hasta ahora no 
han podido solucionar los mu
nicipios, especialmente en las 
poblaciones de los sectores pe
riféricos cuyos ocupantes no 
han logrado consolidar los tí
tulos de dominio que el Fisco 
les ha entregado.

Las mismas dificultades se 
presentan con las instituciones 
particulares nue han recibido 
predios del Fisco con un pro
pósito determinado que no ha si
do posible cumplir y que aho
ra desean entregarlos en ven-•tUM *ñai a,des , 1 uesean enrosarlos en ven- 

* **> m?. ’s ten» n a ,r* municipios para que
* ’biciativk' ^ean aprovechado- en beneficio ........... .. . -

•’ de los propios pobladores. Esta tal).— En discusión el articu-

El señor VALENZUELA, don 
Ricardo (Presidente acclrlen-

En discusión el articulo 13 i
—PUESTOS SUCESIVA- . 

MENTE EN DISCUSION Y . 
VOTACION LOS ARTICU- , 
LOS. 13 14. EL EPIGRAFE 
DEL PARRAFO 69. LOS AR
TICULOS 15. 16. 17 EL EPI
GRAFE DEL PARRAFO 79, 
LOS ARTICULOS 18 19 20, 
21. Y EL EPIGRAFE DEL TI
TULO II. FUERON APROBA
DOS POR ASENTIMIENTO 
TACITO.

El señor VALENZUELA, 
don Ricardo (Presidente acci
dental).— En discusión el ar
tículo 22.

El señor SANHUEZA.— 
Pido la palabra.

El señor VALENZUELA, 
don Ricardo (Presidente acci
dental).— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor SANHUEZA.— Se
ñor Presidente, los Diputados 
demócratacristianos votaremos 
afirmativamente el artículo 
22 del Título II. Sin embargo, 
consideramos que el Ejecutivo, 
mediante el veto aditivo, de
berá introducirle algunas en
miendas relacionadas con ’os 
distintos organismos que inte
gran el Consejo. Así. por 
ejemplo, los personeros del 
sector empresarial son desig
nados en la actulidad por el 
Presidente de la República a 
propuesta de las organizacio
nes respectivas y no directa
mente por los organismos co
rrespondientes. Esta facultad 
del Presidente de la Repúbli
ca debe mantenerse, ya que 
no existe ninguna razón para 
modificar el sistema actual 
En la disposición en referen
cia se individualizan organis
mos que si bien pueden ser 
en este instante representa
tivos de determinados sectores 
pueden dejar de serlo en el 
futuro. Por consiguiente, no es 
conveniente dejarlos estable
cidos en.la ley.

Por otra, parte, el artículo 
establece que también integra
rá el Consejo Nacional de la 
Vivienda un representante de 
los adnuirentes de vivienda.-' 
n través de las Asociaciones 
de Ahorro v Préstamos. Pero, 
hay que h-»er nrecente que 
los adqu¡rentes de dichas ins
tituciones son aproximada
mente el 10% de las personas 
aue intervienen en ellas y 
aue el 90% restante esta cons
tituido por los depositantes, 
oue no estarán representados.

Consideramos que el Eje
cutivo debería fijar con clari
dad su posición respecto a 
estas observaciones y, en e 
caso de acogerlas enviar el 
veto correspondiente para que 
el Consejo Nacional de la Vi- 
vieda quede integrado en la 
forma más representativa po
sible.

Nada más.
El señor MILLAS- Pido la 

palabra.
El señor VALENZUELA don 

Ricardo (Presidente a/aden-
) __ Tiene la palabra bu 

Señoría.
El señor MILLAS-— Señor 

Presidente, los Diputados co
munistas aprobaremos el ar
tículo 22 pr puesto por el Sa
nado que establece la composi
ción del Consejo Nacional de 
la Vivienda, organismo que 
estimamos indispensable crear. 
CILa disposición seftila en 
forma precisa, qué funciona
rlos. sectores u organismos lo 
integrarán. Enseguida el ar- 
«culo 23 deja entre?ado a. 
Reglamento la determinación 
de la forma en que Se desig- 
narán los miembros del Con- 
se1o que no lo sean en razón 
del cargo que desempeñen.

El criterio de los parlamen
tarlos de est s bancos, es que 
los representantes de los di
versos sectores deben elegirse 
en la forma más democrática 
posible. O sea. somos particU- 
rios de que la designación la
hagan los propios Interesados, en

Los títulos III, IV y V con
templan normas generales 
sobre la Corporación de la Vi
vienda. la Corporación de los 
Servicios Habitacionales y la 
Corporación de Mejoramiento 
Urbano. La redacción de este 
artículo fue propuesta por el 
Ejecutivo. Votaremos favora
blemente esta disposición, pe
ro creemos que puede mejorar
se su redacción a través del ve
to. inclusive para aclarar el 
punto al que fe ha referido el 
Honorable señor Turna.

El señor VALENZUELA. don 
Ricardo (Presidente acciden
tal).— Tiene la palabra el Ho
norable señor Turna.

El señor TUMA.— Señor 
Presidente, insisto en que la 
palabra villorrio está incorpo 
rada en la ley N9 15020. sobre 
Reforma Agraria. En realidad, 
los villorrios aún no existen 
Hasta ahora no se ha construi
do ninguno ep Chile, no obs
tante lo dispuesto en el ar
tículo 18 de la citada ley. Pero 
ellos se establecerán algún día 
y estarán constituidos por gru
pos habitacionales que se cons
truirán en los fundos o las 
comunidades de parcelas, que 
re formarán con la nueva re
forma agraria.

Seguramente en esos villo
rrios habrá escuelas. po<tas de 
salud y . o,tras servicios. Por 
eso. insisto en qpe el villorrio 
tiene sus característicTv--xj.ro- 
pias. No es, precisamente, un», 
población rural y está estable
cido en la ley de reforma agra
ria.

Por estas razones, pido al 
señor Ministro que, por medio 
dej veto aditivo, se incorpore 
la palabra “villorrios’’ en esta 
disposición. En todo caso, me 
alegro de que fe haya abierto 
debate sobre la materia, para 
que quede constancia en la 
historia de la ley que este pre
cepto incluye también a los 
villorrios. Por lo tanío. que ¡s 
Corporación de la Vivienda de
berá ocuparse de ellos y po
drán asignarse créditos para 
su construcción y los oft-ós? fi
nes que se conminen en la nue
va Ley de Reforma Agrarla-

E1 señor GARAY.— Pido la 
palabra.

El señor VALENZUELA. don 
Ricardo (Presidente acciden
tal).— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor GARAY— Señor 
Presidente, comparto la inquie
tud del Honorable señor Tu
rna. Al respecto, debo recor
dar que, en materia de salud 
pública, nos interesan no sólo 
los villorrios, sino qi*a 1<» po
blados y caseríos, que son 13 
expresión mínima del grupo 
habitacional, pues están cons
tituidos por dos o tres casas.

En la setión de ayer, me re
ferí al aumento extraordina
rio de la población, en nuestro 
país, a esta verdadera explo
sión demográfica, que e$ un 
hecho real en América I.atina 
y. principalmente, en Chile, en 
donde a 
villorrios 
damente.

Quiero 
Ministro 
mente, 
ción respectiva, 

consideración

veces estos casorios y 
se desarrollan rápi-

que.
reglamenta
se tomen 
estas ver-

r poración

la 
tina 
lía-

colé 
Dipu 
tud 
afecta, 
"operació 
también a 
tendría que 
mero relativ 
de sitios, en r 
conjunto de la o 
ro es muy urgente 
realice.

En cuanto a Santiago, 
que ps prudente, no ambici 
pensar en la necesidad de so
lucionar el problema habitacio- 
nal de treinta y cinco mil a 
cuarenta mil familias a través 
de este medio, a fin de que en 
determinado plazo de realiza
ciones sucesivas de esta opera
ción. lleguen a contar con una 
vivienda mínima Estas perso
nas hacen presente constante
mente a los parlamentarios, y 
lo expresaron también en una 
reunión de pobladores, que es
tán dispuestas a participar en

lenas.
Creo Que 

ción entre este 
reforma agraria. . coma 
se decía en te maftan por te 
menos 50 000 familias carecen 
de casa, y esta escasez habi- 
taciom1 seguirá aeravánd'el 
sí eouélla no se hace con ur
gencia Digo estn debido a qui 
átennos dueños d? fundo ni 
tratan bien a sus inquilino^
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lo cual obliga a éstos a bus
car nuevos derroteros en las 
ciudades, a cuyas pablaciones 
se trasladan con sus familias.

Por eso, destaco esta tarde 
que la llamada "operación si
tio” siquiera proporciona un 
lugar estable a aquellas fami
lias' que. hasta este momen
to. no han tenido el hogar que 
todos los chilenrs merecen. 
Por esa misma razón no soy 
partidaria de que los llamados 
sin casa” ocupen sin autori

zación terrenos ajenos no ur
banizados. Es indispensable 
que previamente se efectúe un 
pequeño loteo y se entregue a 
estas personas una "me
diagua” en un sitio con calles 
delineadas y servicios de agua 
potable y luz eléctrica: cosas 
que no lograrán al tomarse 
los terrenos a la fuerza.

Al mismo tiempo, y ya que 
estamos hablando de habita
ciones. quiero manifestar que, 
al asignarse a la Corporación 
de la Vivienda la responsabi
lidad exclusiva de los loteos 
de terrenos, tengo plena con
fianza en que podremos solu
cionar con mayor prontitud el 
grave problema que afecta a 
las familias sin casa.

También quiero referirme a 
los contratistas y expresar que 
ya está bueno que en este país 
se dé un castigo ejemplar a 
quienes no proceden correcta
mente. Así como he escucha
do muchas? veces decir que se 
debe castigar a los malos pa
trones, creo que sería conve
niente publicar los nombres 
de los malos contratistas para 
conocerlos y, sencillamente, no 
darles la oportunidad de par
ticipar en la ejecución de 
obras públicas. Esa sería la 
única manera de terminar con 
estos malos chilenos que se 
están enriqueciendo con el di
nero de sus compatriotas.

Quería dejar constancia de 
estas opiniones que he mani
festado un poco atropellada
mente. Al mismo tiempo, de
seaba felicitar a la Corpora
ción de la Vivienda por su 
acelerado trabajo y expresar 
mi gran confianza en que es
te organismo nos permitirá so
lucionar el grave problema de 
los chilenos sin casa.

Nada más, señor Presidente.
El señor SANTIBAÑEZ — 

Pido la palabra
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor SANTIBAÑEZ.— 
Señor Presidente, me voy a 
referir muy brevemente al sig
nificado e importancia de en- 
™e£arJa ¥ Corporación de la 
Vivienda las facultades nece
sarias para proyectar v eje- : 
cutar loteos. formar poblacio- 
?fteS« vlJrJ»nl2arl*'. Porque es- ; 
ta iniciativa, unida a otra que 
legisla especialmente sobre ur
banización de poblaciones en 
los sectores populares v á las 
disposiciones de la lev sobre 
recon-strucclón. nos permitirá, 
™ amia, mejorar en gran 
medida el estado en que se ene,,ent„„ Ja, ]?amada'

.. .marginales".
encuentran
"poblaciones «u»*Kuiaies

"0 han recibido, gdurant¿ 
años, la adecuada 

atención de las autoridades 
«a h-18, Pro?ncla de Valparaí
so. tiene extraordinaria impor
tancia la autoconstrucción, a 

cual la Sente mo
desta ha solucionado por si so
la ti grave problema de la fal
ta de viviendas.
.^víO^entar la C°HVI las 
actividades a que he hecho 
mención, tendremos en el futu
ro una legislación y una regla
mentación más completas v 
realistas y no sucederá, como 
ahora, que muchas veces la au
toconstrucción no se desarrolla 
Porque, desgraciadamente, la 
reglamentación vigente exige 
demasiados requisitos que los 
pobladores modestos no pueden 
cumplir.

Una gran solución para el 
problema habitacional —que
ría dejar constancia de este 
pensamiento— es el esfuerzo 
que la comunidad organizada 
realiza a través de cooperati
vas, de sociedades inmobilia
rias y de gente modesta, por 
medio de la autoconstrucción, 
para obtener sus propias vi
viendas. Ojalá en el futuro po
damos prestarle toda clase de 
ayuda y, en vez de una legis
lación que reprima esa activi
dad, tengamos otra que la 
oriente y estimule a aportar 
ese enorme esfuerzo constructi
vo a los planes del Gobierno 
para solucionar el déficit ha
bí taclonal.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— ofrezco la pa
labra.

El señor AGUILERA.— Pido 
la palabra.

El señor JAQUE.— pido la 
palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra el Honorable señor Agui
lera.

El señor AGUILERA.— Se
ñor Presidente, los Diputados 
socialistas concordamos plena
mente con las modificaciones 
y algunos artículos nuevos in
troducidos por el Honorable 
Senado.

La Honorable señora Reta
mal acaba de manifestar que 
debiera aplicarse severos casti
gos a los contratistas que no 
cumplan con el tanfado na
cional de los obreros de la cons
trucción y no paguen oportuna
mente las imposiciones. En este 
proyecto debió establecerse al
guna disposición para sancio
nar a esos malos profesionales, 
como pedia la Honorable Dipu
tada, e impedirles participar 
en futuras obras. Pero, hemos 
visto que a los contratistas que 
han levantado establecimientos 
educacionales, en los cuales se 
han comprobado deficiencias, 
se les han aplicado sólo leves 
sanciones, como el no permitir
les ejercer sus actividades por 
nno o dos meses.

Por otra parte, a veces la 
Cámara no acoge las indica
ciones de los parlamentarios de 
Oposición. El Diputado que ha
bla presentó una para 
obligar a todas las ins
tituciones fiscales a vender 
a su personal los terrenos 
de su propiedad que no ocu
paran, a fin de que éste pudie
ra construir individual o colec
tivamente. Pero en la Cámara 
la mayoría demócratacrlstiana 
se opuso a esta disposición, de 
la que el Gobierno pidía ha
ber echado mano. Por ejem
plo, la Empresa Nacional de 
Minería posee en el norte te
rrenos aptos para levantar po
blaciones. La Empresa de los 
Ferrocarriles del Estado, por 
su parte, tiene facultad para 
vender terrenos que no ocupa, 
a su personal, pero se ha ne
gado a hacer uso de ella.

Nosotros estamos de acuer
do en oue la CORVI dirija y 
planifique esta actividad. En la 
¡tarde de hoy ha hablado de la

Operación Sitio, que dirba ins
titución está llevando & cabo. 
Pero debo decir que se ha pues
to mucho énfasis en esta ope
ración en Santiago, no asi en 
las provincias, donde la esca
sez de habitaciones es extra
ordinariamente aguda. como 
sabemos mejor que nadie los 
parlamentarios que las repre
sentamos. Por ejemplo, en 
Coquimbo, tan azotada por el 
último terremoto, especialmen
te en sus departamentos de 
Combarbalá e Illapel, un par
ticular donó 60 hectáreas de 
terreno a fin de que el Go
bierno construyera poblaciones; 
pero hasta este instante nada 
se ha hecho. Sólo hemos logra
do que se hagan los levanta
mientos topográficos. La perso
na que donó estos terrenos es 
don Jorge Aracena Ramos, 
hasta no hace mucho militante 
del Partido Conservador.

Siento que no se encuentre 
presente el señor Ministro, pa
ra que hubiera tomado nota 
de esta donación de un parti
cular y hubiera dispuesto de 
este terreno. .

Creemos conveniente desta
car la generosidad de algunas 
personas, como este ciudadano 
llamado Jorge Aracena Ra
mos quien fue hasta hace po
co militante del Partido Con
servador, ex hacendado que 
renunció a su partido —pare
ce que el haber renunciado lo 
indujo a tal desprendimiento— 
y ha entregado a los chilenos 
el terreno necesario para cons
truir por los menos unas 500 
casas. Su gesto podría servir 
como ejemplo para otros ha
cendados, no tan sólo del Par
tido Conservador, sino de otros 
partidos, que podrían donar 
un pedazo de terreno para 
realizar la “operación litio", 
y no ser tan tacaños.

Por ejemplo, en Lo? Vilos 
hay una señorita dueña de 
una extensa hacienda; sin em
bargo, no es capaz de des
prenderse de un pedazo de te
rreno. En Ovalle mismo, per
dónenme mis Honorables co
legas radicales, el señor Pedro 
Enrique Alfonso tampoco ha 
regalado siquiera un retazo de 
suelo...

—HABLAN VARIOS SEÑO
RES DIPUTADOS A LA VEZ.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio). — Ruego a los 
señores Diputados guardar si
lencio.

El señor AGUILERA.— Nos
otros vemos a la gente donar 
parte de sus terrenos, pero si 
hay generosidad, también la 
Democracia Cristian^...

—HABLAN VARIOS SEÑO
RES DIPUTADOS A LA VEZ.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Ruego a los 
señores Diputados guardar si
lencio.

El señor AGUILERA.— De
seamos que el Gobierno tome 
la responsabilidad de urbani
zar estos terrenos, porque de 
lo contrario, el desprendimien
to de esta gente no sería sino 
un “volador de luces”, como 
dicen los ciudadanos de Ova
lle.

Vamos a apoyar al Gobier
no frente a este proyecto de 
ley, como lo hicimos en el pri
mer trámite constitucional, 
porque queremos que la Ope
ración Sitio se haga extensiva 
al país y no se limite sólo a 
la provincia de Santiago.

Ojalá sean acogidas las In
dicaciones que hemos presen
tado, si no es posible en este 
proyecto, en otro que. han 
anunciado los Honorables co
legas demócratacristlanos. De 
lo contrario, esta ley no será 
muy efectiva.

Eso no más quería decir, se
ñor Presidente.

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— Pido la palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoria.

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— Señor Presidente, es
tamos en presencia de un pro
yecto de ley que permitirá ha
cer realidad la aspiración de 
mucha gente que, a través del 
tiempo, ha estado esperando 
para tener un techo.

—HABLAN VARIOS SEÑO
RES DIPUTADOS A LA VFZ.

El señor..PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— ¡Honorable'se
ñora Aguilera, ruego a Su Se
ñoría no interrumpir!

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— Cabe recordar, señor 
Presidente, lo acontecido en 

loslas provincias a raíz de 
últimos temporales.

—HABLAN VARIOS SEÑO
RES DIPUTADOS A LA VEZ

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— ¡Honorable se
ñor Sanhueza!

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— En la provincia que 
represento en la Honorable 
Cámara, muchas personas que
daron sin vivienda. Y, así, en 
la ciudad de Talca, como en 
otras, cientos de pobladores 
están viviendo todavía en con
diciones que estimo subhuma
nas.

En consecuencia, si se des
pachara rápidamente este pro
yecto de ley, creo que se po
drían solucionar, dentro de lo 
posible y con la mayor celeri
dad, todos los problemas seña
lados esta tarde en la Corpo
ración.

La institución de los “sin ca
sa” ya está formada en la 
íayona de los pueblos, y ha 
tomado mayor cuerpo en los 
sectores suburbanos. Así, por 
ejemplo en el pueblo .de San 
Clemente, en la provincia de 
raica, los “sin casa” están lu
chando hace ya mucho tiempo 
por obtener vivienda. Y en una 
actitud ejemplar, ellos, a pesar 
ae sus escasas remuneraciones, 
han formado un fondo común 
Para adquirir una propiedad- 

de^o a 10 exiguode sus 
rentas, hasta hoy no han lo- 
Sha? reumr 106 recursos nece- 
ín \pai;a c°mprar un terreno 
en el cual puedan construir vi
viendas las 200 y tantas fami
lias sin casa.

Estos problemas que se pre- 
S“r‘ Clemente’en 

las ciudades'de Talca y en to
do el país, • odemos afrontar- 
ios ahora, de una vez por to
das, para satisfacer esta aspi
ración habitacional, que & mi 
me parace que no sólo es fun
damental en el sentido huma
no. sino también para la con
formación de la vida de la fa
milia.

El Partido Democrático Na
cional sumará sus votos favo
rables a la mayoría de los ar
tículos del proyecto, para que 
sea una realidad y se satisfa
gan estas aspiraciones tan sen
tidas en nuestro pueblo.

El señor FUBNTEALBA — 
Pido la palabra, señor Presi
dente.

: El señor GUASTAVINO.— 
Pido la palabra, señora Presi
dente.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra el Honorable señor Fuen- 
tealba.

El señor FUENTE  ALBA — 
Señor Presidente, en forma 
muy breve, quiero recoger, en 
parte, las expresiones de mi 
Honorable colega señor Aguile
ra. Su intervención respecto a 
las personas que ceden parte 
de sus excesivas tierras para 
que se construya una pobla
ción. es muy acertada. Su Se
ñoría ha expresado que en el 
departamento de Illapel o de 
Combarbalá hay un agricultor, 
ex conservador, que donó una 
gran superficie de terreno, y 
que lo mismo se podría hacer 
en Los Vilos. Pero no me ex
plico por qué expresó que el 
señor Pedro Enrique Alfonso 
estaría en iguales condiciones.

El Honorable señor Aguilera 
sabe que don Pedro Enrique 
Alfonso tiene en el departa
mento de Ovalle un solo fundo, 
distante, más o menos, unos 
40 kilómetros de la ciudad de 
Ovalle, en una comarca donde 
no hay ninguna población. Yo 
estoy seguro de que si se pre
tendiera construir una, cerca d? 
su propiedad, él no tendría in
convenientes en ceder algunas 
hectáreas de terreno.

En esta Cámara, declaro que 
me comprometo a conseguir 
una donación de don Pedro En
rique Alfonso en tal sentido, 
que hoy no es radical. Pero 
tengo la obligación de aclarar 
este cargo que se le hace.

El señor GUASTAVINO.— 
Pido la palabra, señor Presi
dente.

Señor PAPIC (Presidente en 
ejercicio).— Tiene la palabra 
Su Señoría.

El señor GUASTAVINO.— 
Señor Presidente, la verdad de 
las cosas es que, a esta altura 
del debate del proyecto de ley 
por el cual se crea el Ministe
rio de la Vivienda y Urbanis
mo, tiene gran importancia el 
punto relacionado con los “sin 
sitios”, con la gente sin casa

Esta mañana, el Honora
ble Diputado señor 
Orlando Millas ya planteó 
el problema que se refiere 
a la "operación sitio”, que se 
balbucea por parte del Go
bierno aquí en Santiago...

El señor SANTIBAÑEZ. — 
¡En Valparaíso se está reali
zando !

El señor GUASTAVINO. — 
. A eso me voy a referir, Hono- 
• rabie colega: a la "operación 
¡ sitio” en Valparaíso.
i Deseo comenzar diciendo que 

debe cobrar enorme seriedad y 
. honestidad el planteamiento 
, que se haga, particularmente 
> por las esferas oficiales de Go- 
¡ bierno, acerca del problema ge- 
• neral de la vivienda y, en es

pecial, del drama que está vi
viendo la gente damnificada

i por las últimas catástrofes na
cionales.

Al respecto, y para que la 
Honorable Cámara tome cono
cimiento exacto y se ponga en 
la esfera que realmente co- 

. rresponde, sobre lo que ha es
tado ocurriendo al analizarse 
este problema desde el punto 

■ de vista oficial, me voy a per- 
. mitir citar parte del mensaje 
, leido el miércoles en la noche 
. por el Presidente de la Repú- 
l blica, señor Eduardo Freí, con 
t motivo de su primer año de 

Gobierno.
Acerca del problema de la vi- 

■ vienda, dijo textualmente: "En 
i el período que termina el 4 de 
i noviembre de 1965 se ha cum- 
■ piído exactamente con lo pro

metido dentro del plan general 
de construcción de 360 mil vi
viendas en el sexenio (esto es 
más que lo hecho en 16 años 
o sea, desde 1948 a 1964), plan 
que asignaba al primer año la 
iniciación de 46 mil vivien
das.

"Ahora bien, sumando las 
32.046 nuevas viviendas, que ha 
iniciado el sector público y las 
14.664 que ha contratado el sec
tor privado, se llega a la cifra 
de 46.700 viviendas. En los dos 
meses que restan del año llega
remos a 52 mil viviendas.

“Esta labor, tanto en número 
de viviendas como en metros 
cuadrados edificados, es la 
más alta registrada en la his
toria del esfuerzo habitacional 
de Chile, superando con cre
ces las 22.662 contratadas en 
el curso de 1964 y superando 
considerablemente el año más 
alto que se conoce, 1962, en nú
mero de casas y metros cua
drados construidos.

“No solamente se ha cum
plido en los aspectos cuanti
tativos del Plan Habitacional, 
sino que se han llevado a la 
realidad en forma rigurosa to
dos los aspectos cualitativos del 
plan prometido.”

Acerca de las viviendas de 
emergencia, el mismo mensaje 
dice textualmente: “Quiero de
clarar que todo lo anteriormen
te señalado no incluye las vi
viendas de emergencia cons
truidas a raíz del terremoto 
y el temporal, para lo cual se 
lanzó un plan extraordinario, 
habiéndose construido en total 
alrededor de 40 mil viviendas 
de emergencia que se agregan 
al plan anteriormente señala
do.” Quiere decir que se trata
ría de 90.000 familias beneficia
das en un año con este plan. 
“Por eso” —agrega— “dije al 
comienzo que en muchas ma
terias hemos ido más lejos 
que las metas trazadas.”

Señor Presidente, creo qu» 
el problema hay que mirarlo 
con frialdad, seriedad y pro' 
funda honestidad. Por eso 
pregunto: ¿Quién le propor
ciona estas cifras tropicales a] 
Excelentísimo señor Frei? 
¿Quién controla la veracidad 
de lo que se le informa al 
Presidente de la República, v 
que él lo lanza al país, con 
verdadero escarnio para los 
pobladores? El problema es 
extraordinariamente serio. Te
nemos en nuestras manos do
cumentos oficiales del Go
bierno. documentos del Minis
terio de Obras Públicas y da 
la Corporación de la Vivienda, 
con datos y cifras oficiales. 
Porque, más allá de los titu
lares de la prensa oficialista 
de los comentarios radiales y 
de farándula de las cadenas 
nacionales, con la voz del se
ñor Renato Deformes, nos in
teresa lo que un Ministro se 
compromete, con su firma a 
decirnos acerca de la verdad 
de todo esto.

La verdad, Honorable Cáma
ra. es que. respecto de la pro
vincia de Valparaíso, la segun
da del país, en estos instantes 
sólo aparecen "mandadas a 
construir" o en vías del llama
do a propuestas públicas, 884 
viviendas en la población Gó
mez Carreño. que se termina
rían en mayo de 1966; 139 vi

viendas en Las Compuertas

(La Calera), que se termina
rían en octubre de 1966; 49 vi
viendas de Hospital Viejo, de 
Quillota. que se terminarían en 
junio de 1967; 41 viviendas en 
la 1’ Comisaria de Valparaíso, 
que se terminarían en noviem
bre de 1966; 20 viviendas en 
la 8" Comisaría de Valparaíso, 
que se terminarían en junio de 
1966, y 84 viviendas en Fuerte 
Vergara, que se terminarían 
en marzo de 1966. Eq total, en 
la provincia de Valparaíso; 
1.217 viviendas.

Piensen. Honorables colegas, 
que el Honorable señor Cante
ro y el que habla hemos te- 

, nido un cuidado minucioso en 
observar, estudiar y ser lo 
más ponderados y serios en la 
verificación del informe que 
tenemos en nuestras manos. 
Hemos recorrido enteramente 
la provincia, y, en estos ins- 

, tantes, no hay concretamente 
ni una sola población que pue
da señalarse como favorecida 
por la realización definitiva de 
estos planes de construcción de 
viviendas del actual Gobierno.

No está bien, entonces, que 
se lance al país con tanta fa
cilidad una serie de cifras fal
sas que, en fin de cuentas, 
embaucan a la opinión públi
ca. Su Excelencia el Presidente 
ha dicho que se han construido 
o se han iniciado 47.000 vivien
das. Pero el Honorable señor 
Santibáñez estuvo presente en el 
cabildo abierto realizado en el 
Fortín Prat de Valparaíso, en 
donde el Senador demócrata- 
cristiano, señor Benjamín Pra
do dijo que se habían construi
do 27.000 viviendas. Pues bien, 
sólo 30 ó 40 días después. Su 
Excelencia el Presidente de la 
República aumenta espectacu
larmente la cuota a 46 ó 47.000 
viviendas. Esto quiere decir 
que las “28 viviendas por mi
nuto” del período anterior, han 
quedado, en realidad, "atrapa
das” por esta meteòrica carre
ra demagógica del actual Go
bierno. en materia habitacio
nal.

En el conjunto del cuadro 
nacional, ¿no debería consig
narse una cifra mucho mayor 
para Valparaíso —consideran
do que se trata de una inmen
sa provincia damnificada por 
el terremoto—, que las 1.217 
viviendas que aquí aparecen 
como “mandadas a hacer”, y 
que corresponderían al actual 
Gobierno?

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— ¿Me permite, 
Honorable Diputado? El Hono
rable señor Sanhueza le soli
cita una interrupción.

El señor GUASTAVINO.— 
Con todo gusto, siempre que 
sea con cargo al tiempo del 
Comité de Su Señoría.

El señor SANHUEZA.— 
Muy bien.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Con la venia 
del Honorable señor Guasta
vino. tiene la palabra Su Se
ñoría.

El señor SANHUEZA.— 
Muchas gracias, Honorable co
lega.

En respuesta a la observa
ción planteada por e1 Honora
ble señor Guastavino, debo de
cirle a Su Señoría que las ca
sas que se indican en el Men
saje Presidencial no significan 
casas construidas...

El señor BASSO.— ¡Ah!
Vanos señores DIPUTADOS. 

— ¡Ahora entendemos!
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— ¡Honorable se
ñor Guastavino!

El señor SANHUEZA.— Per
dón, Honorables colegas, el ín
dice que se usa para estable
cer el número de construccio
nes se refiere a las casas que 
se han iniciado. Porque, como 
muy bien saben los Hono
rables colegas, el período de 
construcción de las casas al
canza a veces a un año mí
nimo. De modo que el número 
de 46 mil y tantas casas que 
figura en el informe se refie
re a casas contratadas o ini
ciadas. Todos los Gobiernos 
han mantenido este criterio y 
han seguido iguales normas 
para determinar el número de 
casas que se construyen en uu 
periodo dado.

Nada más, señor Presiden
te.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio). — Puede conti
nuar el Honorable señor Guas- 
tavino.

El señor GUASTAVINO. — 
Entiendo el buen espíritu con 
que el Honorable señor Sau- 
hueza trata de explicar lo 
inexplicable. El mismo recono- 
ce que todo sigue igual con el 
señor Freí. Pero tengo en mi 
poder un oficio de la Corpo
ración de la Vivienda, en que 
se expresa: “Pa'ra el año pró
ximo se le asignará a la pro
vincia de Valparaíso una Im
portante cuota de viviendas." 
Y, a continuación, —¡escú
chenlo bien!—: “No es posible 
indicar cifras, en razón de que 
el plan del año 1966 no está 
aun nnalizado”. Repito: “..en 

de el Plan del ano 
1J66 no está aún finalizado“. 
Luego, para el próximo ano no 
puede fijarse el plan de cons
trucción.

El señor DAIBER— Hono
rable colega, en primer lugar 
quiero señalar a Su Señoría 
que el año termina el 31 do 
diciembre y no en el mes de 
octubre.

El señor MUGA. — Faltan 
dos meses todavía.

El señor DAIBER.— En se
gundo lugar, deseo agregar que 
es norma general que. todos 
los años, se contrate la cons
trucción de casas, y se habla, 
entonces, de metros cuadrados 
contratados.

Así, por ejemplo, si se dice 
que el año pasado fueron cons
truidas 14 mil viviendas, esto 
no significa que su construc 
ción se haya terminado dicho 
año. sino que se han contra
tado —repito— estas 14 mil 
viviendas, muchas de las cua
les se entregarán sólo el pre
sente año.

Por esta razón en el año en 
curso figuran tan pocas casas 
terminadas y entregadas.

Nada más, y muchas gracias, 
Honorable colega.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio). — Puede conti
nuar el Honorable señor Guas
tavino.

El señor GUASTAVINO. — 
Señor Presidente, quiero ma
nifestar, enfáticamente que pl 
reconocimiento de los colegas 
de la Democracia Cristiana a 
lo que he afirmado es defini
tivo y que nada tiene que ver 
una obra que se construye ac
tualmente con otra que se va 
a proyectar o planificar en el 
futuro.

Este es otro problema plan
teado en estos documentos ofi
ciales y que no ha sido escla
recido por ninguno de los dos 
Honorables Diputados de ’a 
Democracia Cristiana que han 
intervenido en el debate.

Deseo terminar mis obser
vaciones, manifestando que la 
“operación sitio” de Valparaíso 
merece ser atendida de una 
manera totalmente distinta de 
como se est haciendo hasta 
ahora.

El Honorable colega señor 
Millas planteó esta materia en 
la mañana de hoy. porque nos 
interesa extraordinariamente 
la forma cómo iluminar el ca
mino para llegar a la cons
trucción de viviendas'definiti
vas, ya que la casa que se en
trega actualmente a los pobla
dores significa una burla san
grienta si no se entiende que 
ella se construye solo como 
una medida transitoria y de 
emergencia.

Por nuestra parte, nosotros 
estamos contribuyendo a que, 
en el próximo invierno, po 
exista una sola “mediagua” en 
que habiten familias de pobla- ¡ 
dores, como está ocurriendo ac- i 
tualmente en las queoradas de 1 
Valparaíso, y la Democracia 
Cristiana está desafiada a que 1 
ésto se termine. “ i

Quiero agregar, señor Presi- ' 
dente, que el sábado pasado en 
la mañana, conversamos du- i 
rante dqg horas con el coronel < 
señor Alberto Aranda, en la j 
Intendencia de Valparaíso. El i 
pos dijo que se estaba cons- 1 
truyendo una población de i 
‘mediaguas”, en el sector de i 
Quebrada Verde, en Playa 1 
Ancha, que hemos visitado. i

Señor Presidente, nosotros < 
entendemos que ya no deoen i 
construirse poblaciones de t 
mediaguas”, sino que debe 

tenderse a la construcción bá- < 
sica definitiva. Sin embargo, ( 
esta tendencia no la vemos en 1 
nlP°u,no *^e los documento« 1 
oficiales que pos entrega 
Gobierno, en los cuales

El señor MUGA.— ¿De quó 
fecha es el oficio?

—HABLAN VARIOS SEÑO
RES DIPUTADOS A LA VEZ.

El señor GUASTAVINO. — 
Nada tiene que ver con cual
quiera técnica científica de 
planificación el que deba es 
perarse que termine una cons
trucción para planificar la qua 
se va a hacer a continuación.

Y esto no es todo. Tengo 
en mi mano lo informado por 
el señor Carlos Valenzuela Ra
mírez, Subsecretaría de Obras 
Publicas, que dice: “Para el 
año próximo se le asignará e 
la provincia de Valparaíso una 
importante cuota de viviendas 
No es posible indicar cifraa, 
en‘razón de que el plan 19b5 
no está aún finalizado”.

Señor Presidente, estimo que 
con lo que tan irrebatiblemen
te decimos, estamos invitaniti 
a adoptar una actitud seria a 
la Democracia Cristiana para 
que se realicen definitivamen 
te los cambios que se ha pro
metido ruidosamente operar 
respecto de materias tan fun 
damentales como éstas...

El señor PENNA__¡Ya- es
tán en marcha!

El señor PAPIC (Presidenta 
en ejercicio).— Honorable se
ñor Penna, llamo al orden a 
Su Señoría.

El señor GUASTAVINO. - 
Deseo terminar, señor Presi
dente, planteando el proble
ma. ..

El señor DAIBER. — ¿Me 
permite una interrupción, Ho
norable colega?

El señor GUASTAVINO. — 
Con todo agrado.

El señor PAPIC (Presidenta 
en ejercicio). — Puede hacer 
uso de la palabra el Honorable 
Diputado.

vjuuierno, en ios cuales no 
existe un solo astibo de que 
esto se vaya a producir a bre
ve plazo.

El señor PENNA. — 
equivocado Su Señoría

El señor PAPIC (PrKidente 
£Letercicio)— Honorable se- 
2° 2?nna' llamo al brteo O 
Su Señoría.

El señor GUASTAVINO. — 
Señor Presidente, nosotros pen
samos que, si se quisiera ejecu

tar realmente este tipo de opera
ciones, en forma serla y decl- 

tse acogería no sólo una iFVf.1341.™' Que “ nuestra, sino 
cualquiera otra progresista 
que surja. Me reitero a°la ex
propiación de los fundos ‘‘El 
Pajonal” y ”E1 Hinojo”, qe 
Valparaíso, para cuyo efec
to hemos presentado un 
proyecto de le; en conjunto 
con el Honorable compañero 
Manuel Cantero.

Asi, al Honorable colega, ya 
dijimos que se trataba de 388 
hectáreas de terrenos que per
fectamente podrían destinarse 
a la construcción de gruñes 
escolares, viviendas y a rese’- 
vas forestales para Valparai-

Sin embargo, esto que fue 
aprobado por unanimidad, tam 
bien con los votos de los Dipu
tados democratacrlstianos, en 
la Comisión Especial de la VI- 

Fimaneoe archivado 
en el Parlamento. Y no hav 
una actitud positiva de la De
mocracia cristiana que signifi
que incluir en la convocatoria 
extraordinaria dictó; iniciativa 
?roKiJes01',fr aIeuiios de estos 
problemas, tan serios, de la te
rrible topografía de Valparaí- 

_¡?a'a ,‘erminar mi interven
ción, pido que, por la vía de 
la adopción de un acuerdo 
unánime de la Honorable cá- 
mara, se oficie en forma ur- 
gente al señor Ministro del In- 
tenor respecto de este telegra- 
íi'„a,.c,Ut,: segl‘n teng0 entendí- 
ao: también lian recibido otros 
señores Diputados, y que dice. 
Denunciamos intervención de 

Carabineros objeto impedir ins 
lalación mediaguas en terrenos 
que compra nuestra sociedad 
formada por obreros en el li
mite comunas Viña-Quilpué. 
Intendencia concedió fuerza 
publica a petición del vende
dor Gastón Ossa. pedimos in
vestigación. Asimismo, pro
tección Parlamento en solu
ción problemas habitacional 
que realizamos. Sin ayuda es
tatal. Hemos pagado 60 millo
nes vendedor Ossa. Situación 
angustiosa familias damnifica
das población Villa Hermo
sa. Romeo Morelli, presiden
te. Viña del Mar.”

Solicito que se envíe oficio 
respecto de este problema 
atíngeme con el asunto que 
estamos debatiendo.

Nada más.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Solícito el 
asentimiento unánime de la 
Honorable Cámara para enviar 
el oficio solicitado y transcri
bir al señor Ministro del In
terior, el telegrama a que se 
ha referido el Honorable señor 
Guastavino.

¿Habría acuerdo?
Acordado.
Solicito el asentimiento uná

nime de la Honorable Cámara 
nara que pase a presidir- la se-

Está

- sión el Honorable señor Va- 
lenzueia Valderrama, don Héc- 

i tor.
» Varios señores DIPUTADOS. 
3 — No hay acuerdo.

El señor PAPIC (Presidente 
i en ejercicio).— Hay oposición.

El señor RUIZ-ESQUIDE 
(don Mariano).— pido la pa- 

! labra.
i El señor PAPIC (Presidente 
. en ejercicio».— Tiene la pa- 
. labra Su Señoría.
( El señor RUIZ-ESQUIDE 

(don Mariano).— señor Presi- 
i dente, el artículo que se está 

discutiendo ha daao motivo 
। para que se enjuicie la labor 

habitacional del Gobierno. A 
। mi me parece indispensable en 

primer lugar, dejar estableci
do en forma deiuúLiva el índi
ce por el cual se mide la labor 
habitacional del Gobierno.

Tal como lo han manifes
tado los Honorables señares 
Sanhueza y Daiber, dicho índi
ce corresponde al número de 
casas iniciadas o contratadas 
en un año. Si acaso no se 

' acepta ese criterio, es absolu
tamente imposible medir el 
esfuerzo de un Gobierno en un 
año determinado, puesto que 
las viviendas se van a termi
nar dentro del plazo de uno o 
año y medio después.

En ese sentido, el señor Mi
nistro de Obras Públicas ha 
dado las informaciones que le 
fueron solicitadas. Asimismo, 
el Mensaje Presidencial ha si
do .extraordinariamente claro 
para precisar el número de vi
viendas que, desde este punto 
de vista, sigiaifíca la labor del 
año 1965. Y este es el misrao 
criterio intemacionalm ente 
adoptado como medida por 
todos los gobiernos que desean 
hacer un análisis serio de su 
obra habitacional. Es el mis
mo criterio que ha seguido 
nuestro país desde 1959.

Este mismo índice es el que 
se está adoptando ahora, 
cuando se habla de que en 
1965 se han construido 40 mil 
y tantas casas.

Me parece indispensable es
clarecer esto, poique de otra 
manera estaremos discutiendo 
inútilmente, para detenninar 
cuál es la labor realizada en 
un año en comparación con la 
de años anteriores. También 
se ha dicho que se puede pre
sumir en un momento deter
minado esta labor. Para el 
año 1966 puede apreciarse, y 
carece de seriedad tal afirma
ción, porque no están hechos 
los planes.

! El señor Ministro, en la ex
posición hecha en Concepción, 
el año pasado, Su Excelencia 
el Presidente de la República 
y los personeros más respon
sables de Gobierno, han dicho 
claramente, en forma reitera
da, que el programa de la po
lítica habitacional no es una 
cosa estática, que se puede 
afirmar que se construirán 
tantas casas en un año y tan
tas en otro.

Nosotros nos hemos propues 
to lina meta: construir 360 mil 
casas en el sexenio, evidente
mente en una escala y pro
porción variables. Es perfec
tamente posible que dentro de 
una politica o programa de 
inversión, o que en la politica 
habitacional para 1966, en un 
momento determinado, no esté 
expresamente fijado el núme
ro de viviendas que se cons
truirán .

A este respecto es necesario 
que nosotros nos planteemos 
otra cosa importante. Dijimos 
que había que invertir los tér
minos de la construcción de 
casas y procurar que haya 
más inversión pública, par
tiendo de la base de que ésta 
favorecerá a aquellos sectores 
más pequeños o menores. Asi 
por ejemplo, en 1965, los tér
minos de la inversión han 
cambiado en tal forma, que 
contra un tercio del sector pú
blico que se construía en años 
años anteriores, este año ha 
llegado a 46.710 casas.

Hemos planteado una políti
ca habitacional que cumplire
mos en el sexenio; hemos 
planteado una inversión en 
términos distintos para el sec
tor público y privado, que 
también estamos realizando. 
Por otra parte, la meta fija
da para este año de 40 mil 
casas ha sido cumplida, pues, 
según nuestras informaciones, 
han llegado a 46.710 las vi
viendas construidas en el pre
sente año.

Por eso, sin perjuicio de las 
situaciones particulares que se 
plantean, estimo lógico y acep
table considerar que la politi
ca habitacional del Gobierno 
está cumpliendo las metas que 
éste se propuso y que se da 
fundamental importancia a los 
sectores de ingresos más ba
jos, los cuales, por la natura
leza de la inversión, no ha
bían podido adquirir casa en 
años anteriores.

Nada más.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Solicito el 
asentimiento unánime de la 
Honorable Cámara para que 
continúe presidiendo la sesión 
la Honorable señorita Saave- 
dra.

ACORDADO.
El señor PENNA.— Pido la 

palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pa
labra, Su Señoría.

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— ¿Me permite una 
interrupción, Honorable cole
ga? Es sólo un minuto.

El señor PENNA.— Señor 
Presidente, esta mañana escu
ché con suma atención...

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Honorable se
ñor Penna, el Honorable se
ñor Aravena le solicita una 
interrupción. ¿La concede, Su 
Señoria?

El señor 
mucho gusto.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio) — Con la venia 
de Su Señoría, tiene la pala
bra el Honorable señor Arave
na.

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— Señor Presidente, 
La Mesa había propuesto con 
anterioridad a otro Honorable 
Diputado para que pasara a 
presidir la sesión, para lo cual 
hubo oposición. Me parece 
que no se acostumbra a recha
zar esta clase de proposiciones. 
Por eso, quiero dejar estam
pada mi total disconformidad 
con este procedimiento.

Por otra parte, creo inneco 
sario recabar estos acuerdos. 
Es lógico pensar que lo que 
hoy día se nos pide para una 
persona, mañana nosotros po
demos solicitarlo para otra. 
Estimo que debemos obrar con 
un sentido de equidad y ser 
respetuosos unos con otros.

Nada más.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— puede conti
nuar el Honorable señor 
Penna.

El señor ZEPEDA COLL.— 
¿Me concede una interrupción,

PENNA__ Con

Honorable colega? SerA 
breve. Solo deseo expresa,“!? 
adhesión a las palabra^ 
Honorable señor Aravena Üel

El señor PENNA._ Con to
do agrado. °n to-

E1 señor PAPIC (Presidenta 
en ejercicio) — con la 2 
de Su Señoría, tiene la naua 
daacollHOnOrable 5eflw ZeP®-

E1 señor ZEPEDA cgtt 
Señor Presidente, sin s¿b«"¡¡ 
nombre ni la .colectividad » 
que pertenece el Honorable cif 
lega propuesto por la ¿fe 
para que continúe presidiendo 
la sesión, porque acabo de in 
corporarme a la Sala, oui„. 
manifestar que estov plena 
mente de acuerdo con lo „ 
presado por el Honorable sel 
ñor Aravena, don Jorge v 
seo agregar algo más. B1 reí 
ponsable de la conducción d¿ 
los debates de la Cámara „ 
el Presidente titular. El tiene 
derecho, por lo tanto, a nrro 
poner que lo reemplace la 
persona que estime convenlen 
te porque, en su calidad de 
titular, es responsable de lm 
errores que pueda cometer el 
Presidente Accidental, y ade
más, puede ser objeto dé cen
sura. En consecuencia, la bue
na política en este sentido 
aconseja aceptar sin discusión 
lo que el Presidente proponga

Eso es todo. '
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Puede conti
nuar el Honorable señor 
Penna.

El señor PENNA.— Señor 
Presidente, esta mañana escu
ché con mucha atención las 
palabras del Honorable señor 
Millas, y debo manifestar que 
concuerdo en gran parte con 
lo expresado por él en cuanto 
a que la “operación sitio” de
bería alcanzar en Santiago no 
sólo a los diez mil que se ha 
contemplado, sino por lo me
nos a cuarenta mil, y mucho 
más en las provincias, a fin 
de resolver el problema habí- 
taclonal de mucha gente mo
desta. El solo hecho de tener 
en propiedad un sitio y una 
“mediagua”, los impulsa a 
progresar, ya que pueden va
ciar todo su esfuerzo en mejo
rar algo que es propio y del 
cual no se les va a echar ni 
quitar.

Lo hecho hasta ahora por 
la CORVI, es un gran experi
mento, con muchos problemas 
lateralés, como inscripción, 
empadronamiento, investiga
ción de los casos, capacidad de 
pago, etc., lo que hace que por 
el momento, esté casi todo el 
jersonal ocupado en este pro
blema y Que aún haga falta 
mucho más.

No dudo, que con la expe-, 
riencia adquirida ahora y con 
esta nueva herramienta que 
significa el Ministerio de la 
Vivienda, en los próximos me 
ses se ampliará esta “opera
ción sitio”. Sin embargo, no 
dejo de advertir una contra
dicción en lo dicho por el Ho- 
norable señor Guastavino, hace 
un momento, en el sentido do 
que para Valparaíso él pide no 
una “operación sitio’', sino ca 
sas de construcción sólida.

El señor MILLAS.— ¿Me 
concede una interrupción, Ho
norable colega?

El señor PENNA.— Con 
mucho gusto.

—La señorita Wilna Saave
dra pasa a presidir la sesión.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta Accidental). — 
Puede hacer uso de una Inte 
rrupción, Su Señoría.

El señor MILLAS.— En rea
lidad no veo que exista una 
contradicción en las palabras 
del Honorable colega, señor 
Guastavino, porque lo que su
cede es que la “operación si 
tio'’ ha sido planeada para 
predios que tienen una deter
minada cabida, en los cuales 
sa hace una urbanización mí
nima, se instala una “media 
gua" y, al mismo tiempo, S6 
proyecta, en el espacio que 
queda, la construcción de una 
vivienda mínima. O sea, S6 
planifica la construcción de 
una vivienda mínima que 
cuente con la urbanización y 
con la “mediagua” que queda 
finalmente a disposición 
ella.

En cambio, a lo que se 
feria el Honorable colega 
ñor Guastavino es a que

de

se- 
____  __ _ en 

Valparaíso está considerada 
sólo la construcción de “me
diaguas”, como una medida da 
emergencia y no dentro de un 
plan de “operación sitio” co
mo el que explicaba hace al
gunos instantes que, aun cuan 
do lo estimamos de carácter 
precario y elemental, es, indu
dablemente, una manera de 
abordar el problema que pue
de llevar, dentro de un tlem 
po determinado, a lograr su 
solución total.

Nada más, ■ señorita Presi
denta.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta Accidental). — 
Puede continuar el Honorable 
señor Penna.

El señor PENNA— Es evi
dente —y asi lo puedo asegu
rar “* ’■
ción 
de _  ....____ ____
rán jamás una población “ca
llampa” en una ciudad, y me
nos todavía sin los servicios 
mínimos de higiene.

El señor GUASTAVINO. - 
Pero en los extramuros, sí.

El señor PENNA.— Conozco 
muy bien Valparaíso, Honora
ble colega, de manera que pue
do asegurarle que no va a sel 
como dice Su Señoría.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta Accidental). — 
Honorable señor Penna, ruego 
a Su Señoría dirigirse a la 
Mesa. ,

El señor PENNA.— Señorita 
Presidenta, quiero agregar al
gunas consideraciones sobre 
esta materia, que conozco y en 
la que tengo alguna experien* 
cia. Participé activamente en 
una “operación sitio” realiza
da en Ovalle y por la que se 
radicó a los pobladores que vi
vían en la ribera del rio Li* 
marí, cuyas casas fueron arra
sadas por el aluvión.

El gran problema es el que 
se crea con la adquisición de 
los predios expropiados; en 
esto solamente no cabe sino 
llegar a un acuerdo 
propietario.

Muchos de ellos 
aprovecharse para 
precios especulativos.

que ni la Funda- 
ni la Corporación 

la Vivienda construi-

con el

quieren 
obtener

pieuiua capcLuiaiouu.
mente, vemos en el articulado 
de esta ley una solución paró 
estos casos. .

Por suerte, en Ovalle se lie* 
gó a un buen acuerdo con un 
prestigioso vecino: don Abdon 
Giménez, propietario del pre
dio “La Carmelitana.”, y se 
pudieron adquirir asi 20 hec
táreas para radicar unas ouu 
a 700 familias.

Debido a que la tramitación 
de la compra por parte de la 
CORVI, es necesariamente 
lenta, por cuanto hay que ob

■r^ner el
í>éc2.lc°. eiacüfíío. o'.
'an'»£S! »'SÀIKt“di0 ¿K1 O’m 
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ro ' íor ’S"*
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Pido la palabra ¿r1 
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gente mas

que 
r irlt

algunos 
lis viviei

K ® seño? J 
&“„a ‘’«‘tai; feoc 
breie para referirme« „ónrita 
presado por el S í acci( 
ñor Guastavino.^ gfji

Es posible que ti l su Seño: 
colega no conozca liS «BASS 
lizada por este 
la provincia. Noe.*^. 
porque para ello hn ¿ 
correr los barrios, fa Añores 
de Valparaíso y Viáj 
en íin, toda la proqj LbASSí

El señor GDAST15 edis di 
Recorrámosla juntos, ¡ k prop; 
ble colega. gjj Vj>

El señor SANTUU PDTADO 
Esta es la única lona atonta 
der apreciar lo quen .t. accic 
tes se había hecho. X Be

Al respecto, cabe * ¿»Car 
durante los terreno ; - 
porales, con el fm d* 
nar problemas de a 
inmediata, se entra 
mil “mediaguas'1.

El señor GUASTA' 
¿Cuántas?

El señor 
¡30 mil!

pregunt 
ise irati

pdas di

señor Be

.. BASS' 
tiempo 
ja todo 
fcGARC

ßA! :ta accii
El señor LAEMMO 8?

— ¡Nunca!
El señor GUASTAI K 

Pero si en todo <M 5?,. t 
40 mil. ¿Dónde olii ' 
dad de Su Señen»! L“leg’sdad de Su Señoría?

con ।

Jreron la
—HABLAN VARI« °cla el 

RES DIPUTADOS AL sele que er
El señor SANTBJ 

Respecto de la “opa 
tio”, voy a dar dato- a 
de lo que se ha heds 
provincia de Valpaná

—HABLAN VARIOS J 
RES DIPUTADOS AII

Baron

i' con r 
1 temper 
señorita 
sta aedi

tar BAí 
«la aen 
» trata 
i« algo 
■ Entone 
decir qu

La señorita SAI! 
(Presidenta accidaí 

Honorable señor Acera 
El señor SANH» 

Desde luego, la Puna 
Viviendas y Aslsteno 
está construyendo 
para substituir las 
instaladas después “ ^ua 
terremoto, a fin «9 jyrad 
damnificados vivan b nieto c 
mejores. _

Dentro del Plan ® Un Vj 
gencia. y con la »1® hJTAIX 
comunidad, se 
algunas obras de agua 
y luz eléctrica, y 
parado algunos cao» 
F En La Calera se m 
gado cuarenta o» , 
quinientas cincuffiM * IS] 
construyendo la “l-K 
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I ■* ' n — Seúori-

discusión el artículo 36. pro- 1 
puesto por el Honorable Se- ’ 
nado. i

El señor MILLAS.— Pido la 
palabra. <

La señorita SAAVEDRA 1 
(Presidenta accidental).— Tie- 1 
ne la palabra Su Señoría.

El señor MILLAS.— Señor!- i 
ta Presidenta, dentro de la exi
güidad del tiempo disponible. • 
los parlamentarios comunistas 
queremos dejar constancia, res
pecto del artículo 36, de algo 
que nos parece evidente, pero 
que consideramos necesario de
jar establecido en la historia 
de la ley.

Al heredar, por decirlo así. 
las obligaciones, como las atri
buciones de la Fundación de 
Viviendas, el nuevo organismo, 
o sea, la Corporación de Servi
cios Habitacionales, indudable
mente deberá completar, en el 
más breve plazo, la entrega da 
los títulos de dominio, quo 
hasta ahora sólo se han dado 
en forma parcial. En la ac
tualidad, ni siquiera se ha ini
ciado en el porcentaje mínimo, 
que seria de desear, la entrega 
de los títulos en referencia, a 
los ocupantes de las casas de 
la Fundación de Viviendas, lo 
que debiera hacerse, de acuer
do con las leyes vigentes so
bre la materia.

En resumen, esperamos qua 
la Corporación cíe Servicios 
Habitacionales lleve a buen 
término esta obligación legal, 
y lo antes posible.

Nada más.
La señorita SAAVEDRA 

(Presidenta accidental).— 
Ofrezco la palabra.

, Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación el artículo 36. 
Si le parece a la Honorable 

Cámara, se aprobará.
Aprobado.
En discusión el artículo 37..
—Puestos en discusión y vo

tación, sucesivamente, los ar- 
i iiculos 37, 38. 39, 40. 41, 42, el 
, epígrafe del Titulo V, 43 y 44. 

del proyecto del Senado, fue
ron aprobados por asentimien
to tácito.

k La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta accidental).— En

i discusión el artículo 45, apro- 
- bado por el Senado, con el 
- epígrafe que dice: "Titulo VI". 
) 'De la planta y el personal".

El señor RUIZ-ESQUIDE 
(don Mariano).— Pido la pa
labra.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta accidental).— Tie
ne la palabra Su Señoría.

El señor RUIZ-ESQUIDE 
(don Mariano).— Señorita 
Presidenta, en relación con es
te Título VI, que se refiere al 
personal que formará parte del 
futuro Ministerio de la Vivien
da y Urbanismo, quiero dejar 
establecido que el artículo 47 
y el 4.° transitorio, dejan plena
mente resguardados los dere
chos de los empleados que pa
sen a integrar la planta de ese 
Ministerio. Esto no hace más 
que confirmar lo que disponía 
sobre esta materia el artículo 
7.° del proyecto despachado 
por la Cámara.

—Pasa a presidir la sesión «1 
Honorable señor Papic.

Nada más.
El señor OLAVE.— Pido 

palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor OLAVE.— _____
Presidente, los Diputados so
cialistas votaremos favorable
mente el artículo 45. porqpe, 
fundamentalmente, obedece a 
un acuerdo suscrito, en el Se
nado, por los Diputados de la 
Oposición, el partido de Go
bierno y el mismo Ejecutivo.

Eso es todo.
El señor JAQUE.— Pido la 

palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor Jaque.— Señor Pre
sidente, solamente quiero ma
nifestar nuestra conformidad 
con lo que han expresado al
gunos Honorables colegas que 
me han precedido en el uso 
de la palabra.

En realidad, la inquietud que 
había surgido en relación con 
la inamovilidad y el pago de 
las remuneraciones del perso
nal que pasará a integrar la 
planta del Ministerio de la Vi
vienda y Uranismo, la hicimos 
presente en el seno de la Co
misión Especial de Ja Vivien
da. Nos alegramos de que el 
señor Ministro haya acogido 
con muy buena voluntad, la 
indicación, que oportunamente 
presentamos los parlamenta
rios de estos bancos, y que es
tá contenido en el artículo 7.° 
del proyecto despachado por 
la Cámara.

El Senado no ha hecho sino 
ratificar el criterio que hemos 
sostenido sobre esta materia. 
Por eso, votaremos favorable
mente estos artículos.

El señor PAPIC (Presidenta 
en ejercicio).— Ofrezco la pa
labra.

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación el artículo 45. 
Si le parece a la Honorable 

Camara, se aprobará.

tículo 14 del proyecto primiti
vo, que en el del Senado ha pa
sado a ser artículo 53.

Los Diputados democrata- 
cristianos votaremos favorable 
mente todos los artículos de 
este Título.
• El señor PAPIC (presidente 
en ejercicio).— Ofrezco la pa
labra.
Ofrezco la palabra.

Cerrado el debate.
En votación el artículo 48.
Sí le parece a la Honorable 

Cámara, se aprobará.

truyen «hora en la» poblado- 1 

”'s hablan VARIOS SEÑO- 
□ S DffUMIOS A LA VEZ. 1

«boma SAAVEDRA 
(Presidenta accidental)— Ho
rrible señor Santibanez. lia- t 
mo al orden a Su Señoril.
“vt señor BASSO...sin ntn- 1 

de comodidades y .
Sos itóntzacton: sólo un 
Sao con una ventamta de cua- , 
Snta centímetros cuadrados 
de luz par« loda la :
Eso es lo «ue la Democracia . 

entrega como solu- 
S,n habitaconal de Chile .Ea- 

mistificación! Pongámo
nos la mano en el corazón y 
Sigamos la verdad, la pura y 
santa verdad.
?“da sTñmita SAAVEDRA 

(Presidenta accidental).— Ho- 
nnrable señor Basso, el Hono
rable señor Sanhueza le solí 
rita una interrupción.

¿1 señor BASbO—He tezml- 

n LÍ’ señorita SAAVEDRA 
(Presidenta Accidental). — A 
continuación está inscrito el 
Honorable ¿eñor Jaque.

El Honorable señor banhue- 
va le solicita una interrupción, 
le. concede Su Señoría con 

caigo al tiempo del Comité 
DSSr JÁQUTISÍ. seño- 

riEl TSrd SANHUEZA.-Gra- 
cias Honorable colega .

Señorita Presidenta, lamen
to que la pasión política del 
Honorable señor Basso no lo 
dele ver con claridad lo que 
ha dicho el Presidente de la 
República en el Mensaje que 
dirigió al país con motivo de 
cumplir su primer ano de Go- 
bl£inpresidente de la Repúbli
ca dijo lo siguiente: "En el pe- 
•• ríodo que termina el 4 de 
“ noviembre de 1965 se ha 

cumplido exactamente con 
lo prometido dentro del plan 
general de construcción de 
360.000 viviendas en el se- 

“ xenio (esto es más que lo 
“ hecho en dieciséis años, o 
“ sea desde 1948 a 1964), plan 
“ que asignaba al primer año 
“ la iniciación de 46 mil vi- 
“ viendas.

"Ahora bien, sumando las 
" 32.040 nuevas viviendas que 
" ha iniciado (no construido)

el sector público y \as 14.664 
“ que ha contratado el sector 
•• privado, se llega a la cifra 
" de 46.700 viviendas. En lo» 
" dos meses que restan del ño 
•• llegaremos a 52 mil vivien- 
“ das.”

No es posible que en esta 
Corporación se tergiversen los 
claros conceptos que ha ex
presado el Primer Mandatario, 
y que esto tarde nosotros he
mos ratificado.

Se ha iniciado la construc
ción de viviendas; pero, como 
el Honorable colega debe sa
ber, las casas no se levantan 
de la noche a la mañana.

Señor Presidente, asimismo 
es inaceptable que se quiera 
enganar a la opinión publica, 
diciendo que se están cons
truyendo habitaciones con ven
tanas de 40 centímetros, y otra 
serie de cosas mq.>. Esto no so
lo significa argumentar de ma
la fe, sino también desconoci
miento de los hechos. 40 cen
tímetros es un espacio tan pe
queño, que no puede destinar- 

¡ se a iluminación. Es solamen
te el ancho que estoy señalan
do. No es posible que se pre
tende. desvirtuar la realidad 

k en esta forma.
La señorita SAAVEDRA 

(Presidente accidental).— Pue
de continuar el Honorable se
ñor Jaque.

El señor JAQUE.— Señorita 
, Presidenta, quiero referirme 

muy someramente a algunas 
’ consideraciones de carácter 
, técnico que se han formulado 
' en relación con este artículo.

—HABLAN VARIOS SEÑO- 
’ RES DIPUTADOS A LA VEZ. 
! La señorita SAAVEDRA 
5 (Presidenta accidental). — 

¡Honorable señora Allende, lla_ 
’ mo al orden a Su Señoría.

El señor JAQUE.— Señorita 
¡ Presidenta, no deseo aludir a la 

"modestia" con que el Hono
rable señor Santíbáñez reseñó 
hace un momento el extraordi- 

¡ nano plan de construcciones 
1 habitacionales del actual Go- 
[ bierno, sino sólo a lo que el 
. mismo Honorable colega mani

festó en su primera interven- 
i ción sobre las nuevas atribu- 
1 clones que se otorgarían a la 
। Corporación de la Vivienda pa- 
• ra desarrollar una acción más 

amplia. La verdad es que las 
. funciones que él señaló —la 

proyección, ejecución de obras, 
■ formación de conjuntos habi- 
, tacionales, realización de lo- 
। teos, urbanización de predios, 
■ etcétera—. están establecidas 
¡ actualmente en el decreto con 

fuerza de ley N? 2. SI la 
CORVI no ha podido cumplir 

1 una labor más efectiva es sim- 
' plemente porque su actividad 

esta extraordinariamente con
gestionada. Por eso nosotros 

’ apoyamos esta nueva estructu
ra más racional, que se le da 
a la Corporación de la Vlvien- 

• da.
El artículo 26 del proyecto 

. en debate concentra las fun
ciones de la Corporación de la 

■ v.¿L«^nda en la construcción de 
, «awtaciones, quitándole otras 

tiene en la 
actualidad, como recaudación 

de dividendos, asigna- 
c óñ rtí lvlvi.endr« y adquisi
ción de los terrenos, las cua- 

. entregan, «egún la 
a di l?n?s del Proyecto, 

distmtaj reparticiones.
P?r eÍemPlo. la Corpo- 

iÍílÓn de Servlclos Habitacio- 
se encargará de los pro- 

memas asistenciales y la Cor- 
*°racion de Mejoramiento Ur
bano, de la adquisición de te- 
ri enos.
fi.ií«»través de ^ta nueva es- 
tructuración de los organismos 
habitacionales y con las herra- 
mi en tas jurídicas que se le con
ceden al Gobierno, esperamos 
«h?g-€5t,e Pueda realizar sin 
obstáculos su plan habitacio-

mantienen organismos au- 
que existen en la ac- 

uaiidad, como la Corporación 
h! .^Vivienda, la Fundación 
ae Viviendas, que se denomina- 
ía ®n lo sucesivo Corporación 
ae Sevicias Habitacionales, y 
tL.\aJa Central de Ahorro y 
¿Téstamo. sólo se crea un nue- 
ñ?<«?rgxnisni0 Que« a nuestro 
juicio, también es muy impor- 

.i’ Porciue no puede des- 
.arse nln831n plan habita- 

si no se adquieren los 
r^rren,os adecuados. Me refie
ro a la Corporación de Mejo
ramiento Urbano.

or, todas estas consideracio
nes. Jos Diputados de estas 
skión5 apoyaremos 6511 dispo- 

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— Muy bien, Honora

Sanhueza sobre la misma ma
teria a que yo me Iba a re
ferir.

El señor ARA VEN A <don
Jorge).— Pido la palabra.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta accidental).— ¿De
sea una interrupción el Ho
norable setfior Aravena?

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— Había pedido la pa
labra; pero si se me conceda 
una interrupción, haré uso de 
ella, porque es muy breve lo 
que voy a decir. Le ruego a 
la Mesa que nos díga qué ar
tículo está en discusión.

La señorita 1' " *
(Presidenta accidental).— 
artículo 26, Honorable ’ 
tado.

Tiene la palabra, Su 
ría.

El señor ARAVENA -----
Jorge).— Parece que estuvié
ramos en la Hora de Inciden
tes. Si todos los señores Dipu
tados van a exponer al señor 
Ministro los problemas de sus 
respectivas provincias, yo 
también lo puedo hacer, apro
vechando su presencia. Pero 
estimo que ésta no es la opor
tunidad para plantearlos, 
porque estamos discutiendo el 
proyecto que crea el Ministe
rio de la Vivienda y Urba
nismo y todavía quedan mu
chos artículos que tratar. Es
tamos perdiendo el tiempo.

La señorita SAAVEDRA (Pre
sidenta accidental).— Está 
en discusión el artículo 26 
Según los acuerdos de los Co
mités, cada Partido dispone de 
una llora y puede utilizar ese 
tiempo a su arbitrio.

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— Para referirse a los 
artículos del proyecto.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta Accidental).— Tie
ne la palabra la señora Allen
de.

La señora ALLENDE.— A 
pesar de que el Honorable se
ñor Aravena dice que estamos 
perdiendo el tiempo, me voy a 
referir, brevemente, a un pro
blema que estimo muy impor
tante, relacionado con la cons
trucción del Sector “F” de la 
población “José María Caro".

Las casas que allí se están 
edificando constan de dos ha
bitaciones, además de una se
paración que se habilita como 
comedor. En realidad, para 
una familia numerosa, que 
tiene siete u ocho niños, una 
vivienda de dos piezas, de re
ducida superficie, no reúne las 
condiciones mínimas que debe 
tener una casa para que sea 
verdaderamente un hogar.

Considero que este tipo de 
construcción atenta contra la 
familia, porque no es posible 
que vivan en dos plecas un 
matrimonio y siete u ochó ni
ños. Por lo tanto, estimo que 
oeberia haber mayor preocu
pación por darle a la familia 
una casa que cuente con un 
mínimo de comodidades.

Algunos pobladores del Sec
tor “F” de la población "José 
María Caro”, nos han solici
tado que pidamos, en su nom
bre, que las viviendas sean 
más solidas, con el fin de que 
ellos, en el futuro, puedan 
levantar un segui-lo piso por
que el terreno es tan peque
ño, que no podrían hacerlo en 
otra forma, y si se levanta 
una mediagua para hacer des
pués una construcción defini
tiva, tampoco podría perma
necer la mediagua coa la cons
trucción, porque no habría es
pacio.

Me parece de g-an 
portañola el que se 
construyendo para toda 
gente que carece de vivien
da; pero considero que 
aeoe tenerse presente un mí
nimo de comodidades para ia 
iamilia, sobre todo en cuanto 
al espacio vital, para que los 
niños puedan criarse como co
rresponde a gente de un pan 
civilizado.

Además, volviendo a un ta
ma ya tratado aqui, el relacio
nado con el contratista LO^ea 
Ríos, sobre el cual no pudo 
intervenir en ¡el momento 
oportuno, deseo expresar mi 
opinión en el sentido de que 
a estos contratistas que tienen 
conflictos cu nsus obreros de
biera borrárseles de las listas 
de los que pueden optar a una 
propuesta publica. La firma 
mencionada no sólo ha tenido 
problemas el presente año, si
no que continuamente, cada 
vez que está realizando una 
obra por este sistema de pro
puestas públicas tiene conflic
tos con sus obreros. Por lo 
tanto, estimo necesario defen
der al trabajador contra la 
gente que los trata en esta 
íorma y que no respeta las la
yes sociales vigentes.

El señor GUAJARDO.— Pi
do la palabra.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta accidental).— Tie- 
ne la palabra Su Señoría.

El señor GUAJARDO.— Se
ñorita Presidenta, con todo el 
respeto que me merece el se
ñor Ministro, quisiera pregun
tarle en esta oportunidad cual 
es el plan habitacional del 
Gobierno para la provincia de 
Magallanes.

Hago esta pregunta, porque 
actualmente no se está des
arrollando ningún plan haui- 
tacional en la provincia« Nu 
hay trabajo; existe una crisis 
tremenda y alrededor de cua
tro mil cesantes, situación que 
se va a agravar a raíz del re
ciente conflicto limítrofe, en la 
zona de Aisén, ya que dos o 
tres mil chilenos están traba- 
Íando en los yacimientos de 
tío Turbio, en Argentina.
Por esto, quisiera solicitar 

del señor Ministro que, si el 
Gobierno tiene en proyecto un 
plan habitacional para la pro
vincia de Magallanes, o cual
quiera otras obras pública», 
interponga su alta influencia 
para qeu comiencen a reali
zarse a fin de solucionar, a 
través de ellas, la situación 
actual de cinco mil trabajado
res de toda esa zona.

Nada más, señor Presiden
te.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta accidental). 
Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación el artículo 

conjuntamente con el epígra
fe.

Si le parece a la Honorable 
Cámara, se aprobará.

Aprobado.
En discusión e lartículo 27.
—PUESTOS EN DISCU

SION Y VOTACION, SUCE
SIVAMENTE, LOS ARTICE- 
LCx 27, 28, 29, 30, 31. 32, EL 
EPIGRAFE DEL TITULO IV. 
33, 34 Y 35. DEL PROYECTO 
DEL SENADO. FUERON 
APROBADOS POR ASENTI
MIENTO TACITO.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta accidental).— En

ble colega. Por fin se centró 
el debate.

El señor AGUILERA.— Pido 
la palabra.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta Accidental).— Tie
ne la palabra Su Señoría.

El señor AGUILERA.— Se
ñorita Presidenta, he escucha
do con mucho interés los plan
teamientos de mi Honorable 
colega señor Marino Penna, 
que también representa a la 
provincia de Coquimbo. El ma
nifestó que en Ovalle se está 
efectuando una “operación si
tio" y que, más o menos, 300 
familias están ubicadas. Eso 
es efectivo, pero están instala
das en 300 ‘ mediaguas”. Yo le 
pediría que, como parlamenta
rio de Gobierno, nos informe 
cuál es el plan habitacional pa
ra .Ovalle. Consulté sobre el 
particular en la Fundación de 
Viviendas y allí me informa
ron que sólo se construirán 40ü 
casas en La Serena y 40U en 
Coquimbo. En Ovalie, no se 
contempla la construcción de 
viviendas básicas. Es indispen
sable que esas 300 lamillas, 
ubicadas en un terreno que se 
expropió no hace mucho tiempo, 
tengan la seguridad de que el 
Gobierno les construirá vivien
das mínimas.

Antes de terminar, deseo 
aprovechar la presencia del 
señor Ministro para recordarle 
el problema dei agua potable 
en Illapel. Cuando el señor Mi 
nistro viajó a esa ciudad, al 
día siguiente del terremoto, lo 
informamos de esta situación. 
Junto con sus técnicos, pudo 
comprobar que era indispensa
ble reemplazar el estanque por 
otro, cuya construcción es im
prescindible que se inicie cuan
to antes, porque se están edifi
cando poblaciones en lo alto.

Tengo conocimiento de que 
ya se adjudicó la propuesta a 
un contratista, quien obtuvo 
la* resolución favorable de la 
Contraloria General de la Re
pública hace mas de un mes. 
tíin embargo, hasta este ins
tante no se inician las obras.

En consecuencia, ruego al 
señor Ministro, que, si tiene los 
antecedentes en su poder, se _z_.._ u__._z.__ __ ti

esto 
en

SAAVEDRA 
El 

Dlpu-

APROBADO.

Beño-

(don

En discusión el artículo 49, 
nuevo, propuesto por el Senado.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Honorable 

Camara, se aprobará.

APROBADO.

rio del Senado e Insistan en < 
el de la Camara. (

Nada más. ___ (
El señor RUIZ-ESQUIDE <

(don Mariano)Pido la pa
labra. ,

El señor PAPIC (Presidente
en ejercicio).— Tiene la pa
labra Su Señoría.

El señor RUIZ-ESQUIDE 
(don Mariano).— Señor Pre- 1 
sitíente, con respecto a lo ex
presado por el Honorable co
lega señor Jaque, en la Comi
sión Especial de la Vivienda, 
se explicó, en forma muy cla
ra. el procedimiento de expro
piación.

Evidentemente, al establecer 
que se utilizarán los textos pri
mitivos de las leyes N.os 
3.313 v 5.604, el Inciso prime
ro obvia una serie de dificul
tades.

El Honorable colega señor 
Jaque ha planteado su oposi
ción al inciso tercero, incor
porado por el Senado. En la 
Comisión, se dieron todos los 
antecedentes del caso y se se
ñalaron las desventajas de la 
situación actual. Se dijo que, 
al obligar a Impuestos Inter
nos a nacer la tasación, se 
produce un alargamiento ex
traordinario de la tramitación 
para conseguir la expropia
ción, como lo hemos visto rei
teradamente, a través del tlem 
po. Muchas expropiaciones em 
prendidas por la Corporación 
de la Vivienda siguen una 
tramitación excesivamente lar
ga, que las hace ineficaces. 
Esto retarda los beneficios que 
reporta el poder expropiar, 
construir, variar, en muchos 
casos, la cara de las ciudades.

Es perfectamente posible 
que. en el reglamento, 6e prí- 
cisen algunas otras condicio
nes especiales sobre la apll- 

' cación del inciso tercero, cuya 
supresión causaría una serla 

1 de dificultades y alargaría in
necesariamente la 'tramitación 
de las expropiaciones.

Nada más.
1 El señor JAQUE.— Pido la 

palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

’ en ejercicio).— Tiene la pa- i 
‘ labra Su Señoría.
; El señor JAQUE.— Señor 
1 Presidente. las observaciones 

del Honorable colega no co
rresponden a la verdad. Ha 
dicho que se produce Un alar
gamiento de la tramitación . a 
causa de que es la Dirección 
de Impuestos Internos la que 
determina la tasación comer
cial. En realidad, lo que ac
tualmente obstaculiza todos 
los trámites expropiatorios es, 
como dije, el número 10 del 
articulo 10 de la Constitución 
que no permite a la entidad 
expropia dora tomar posesión 
inmediata del bien expropiado.

Voy a señalar hechos con
cretos- Durante el periodo pa
sado. se realizó en la provin
cia de Concepción, una serie 
de obras públicas. En una de 
ellas la Escuela Vocacional de 
Lola*, me correspondió hacer 
personalmente las gestiones 
relacionadas con la tramita
ción de la expropiación. El 
propietario solicitaba 36 millo
nes de pesos por el terreno y 
la Dirección de Impuestos In
ternos lo tasó en 37 millones 
500 mil pesos.

Debemos depositar nuestra 
confianza en este organismo 
técnico. La ley dice claramen
te que él hará la tasación co
mercial. o sea. la actual, que 
es lo que debe pagar el Fisco. 
Naturalmente, si el propietario 
no está de acuerdo, podrá re
currir a la justicia ordinaria 
para formular las reclamacio
nes correspondientes.

Nosotros insistimos en nues
tro punto de vista, porque es
te procedimiento, repito, no 
obstaculiza el trámite expro
pia torio. En no menos de diez 
expropiaciones efectuadas en 
la provincia de Concepción en 
el período pasado, las tasacio
nes comerciales hechas por 
Impuestos Internos fueron 
aceptadas Inmediatamente por 
los propietarios.

Por lo tanto, no señalar lí
mite legal a la indemnización 
es inconveniente para I03 in
tereses del Estado y, en el he
cho, significa desconfiar de un 
organismo técnico tan impor
tante como la Dirección de toa- 
puestos Interno«.

El señor RUIZ-ESQUIDE 
(don Mariano).—Pido la pala
bra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala- 
ora Su Señoría.

El señor RUIZ-ESQUIDE 
(don Mariano).— Señor Presi
dente, el Honorable señor Ja
que ha dicho que se trata de 
confiar en un organismo y de 
imponer un poco de austeridad 
en el procedimiento. En ver
dad, no se trata de lo uno ni 
de lo otro, sino, simplemente, 
de facilitar un sistema extra
ordinariamente Importante, so
bré todo para la remodelación 
de las ciudades.

Como ejemplo, ha afirmado 
que el procedimiento se ha 
aplicado sin dificultades en la 

1 provincia de Concepción. Sin 
1 embargo, debe saber que, en 

Talcahuano, ciudad en la cual 
se remodelarán dos manzanas 

1 y probablemente una tercera el 
1 próximo año, fue absolutamen

te imposible llegar a acuerdo 
1 con uno de los propietarios, 
1 que ocupa aproximadamente la 
1 quinta parte de una manzana. 
' A causa de esto, en la remo

delación definitiva no se podrá 
| incluir ese predio, lo cua] sig

nificará un evidente perjuicio 
de tipo urbanista. Con e te in
ciso, quizás se hubiera llegado 
a un acuerdo y se hubiera ob
viado una dificultad que pri
va a la ciudad de Talcahuano 
de satisfacer una de sus más 

ras aspiraciones. Es perfec- 
ente posible que este caso 

ita en otras condiciones 
tra sciudades.

experiencia que he- 
vi^ido personalmente y 

o atenta contra la 
i alarga inneccsa- 

tramitación, los 
ocratacristianos

do a pagarle esta suma, por
que esta disposición establece 
3ue la indemnización no ten-

rá limitación legal.
De tal manera que esto se 

presta para abusos y puede 
quebrar la línea de probidad 
de los funcionarios en la Ad
ministración Pública al tener 
que llegarse a acuerdos con 
propietarios Inescrupulosos.

Por lo tanto, reitero el cri
terio que hemos mantenido 
unánimemente en esta Hono
rable Cámara y en el Hono
rable Senado, y repito que 
estimamos mejor, aplicar el 
procedimiento al cual he dado 
lectura, establecido tanto en 
la ley N° 14.171, como en la 
ley N9 15.840, dictada el año 
pasado, que aprobó la orga
nización y funciones del Mi
nisterio de Obras Públicas.

Nada más.
El señor MILLAS.— Pido 

la palabra.
El señor PAPIC (Presiden, 

te en ejercicio).— Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor MILLAS.— Señor 
Presidente, entiendo qúe 11 
votación del artículo 50 por 
incisos, correspondería a los 
incisos del artículo 10 del pro
yecto de la Honorable Cáma
ra. O sea, si se rechaza el 
inciso tercero del artículo 50 
propuesto por el Senado, se 
entiende que se insiste en el 
inciso tercero del artículo 10 

¡ de la Cámara. En este caso, 
, no existe peligro de que no 
' haya ley sobre la materia, 

pues queda establecida, do 
» acuerdo a la redacción pro. 
' puesta por la Honorable Cá- 
' mara, la posibilidad de llegar 
‘ a un acuerdo directo entre el 
‘ Ministerio y los propietarios. 

Pero la indemnización queda 
‘ limitada, como ha señalado 

el Honorable señor Jaque, a 
un monto razonable, que no 

t podrá exceder de la tasación 
de Impuestos Internos.

En caso que el propietario no 
acepte la tasación de este 
Servicio, la tasación hecha al 
día se podrá utilizar el proce
dimiento de expropiación mu
cho mas expedito fijado por 
las disposiciones del texto 
primitivo de la ley N9 3.313, 
Por eso consideramos que el 
sistema propuesto iniciaimen- 
te a esta Corporación por el 
Ejecutivo y aprobado por la 
Honorable Cámara es bueno. 
Establecer en una ley, en tér
minos amplios, la facultad de 
llegar a acuerdo directo con 
los propietarios sobre el mon
to ae ios avalúos, o sea, que 
se puede pagar cualquier su
ma, sin limitación, es un pro
cedimiento en principio in
conveniente en una legisla
ción y da margen para que, 
con posterioridad, puedan 
iormulx.se acusaciones u ob
servaciones indebidas a quie
nes tengan alguna responsa
bilidad en la aplicación de 
estas disposiciones legales en 
asuntos de trascendencia muy 
grande, porque se trata de re- 
modelación de ciudades, del 
desarrollo urbanístico, no só
lo de la construcción 4® Yi- 

> viendas.
Por haber observado acu

ciosamente que el artículo 
propuesto inicialmente por el 
Ejecutivo da las garantías del 
caso, estimamos que, en ver
dad, tiene razón el Honorable 
señor Jaque, decir que la 
redacción del Honorable Se
nado resulta algo exagerado 
y se presta para que después 
se produzcan situaciones des
dorosas.

He dicho.
El señor PAPIC (Presidente 

en Ejercicio).— ¿Me permite. 
Honorable señor Millas?

¿Su Señoría podría repetir 
cuál inciso del artículo 10 da-, 
sea mantener?

El señor MILLAS.— Señor 
Presidente, el Honorable se
ñor Jaque he pedido votación 
por incisos del artículo 50. Es
ta disposición reproduce casi 
exactamente el artículo 10’ de 
la Cámara y la discusión se 
ha referido al inciso tercero, 
único en el cual existen dife
rencias entre el Senado y la 
Cámara, por cuanto tiene otra 
redacción.

He dicho.
El señor PAPIC (Presidente 

en Ejercicio).— Ofrezco la pa
labra.

En discusión el articulo 50, I 
respecto del cual se ha pedido ' 
división de la votación por in- '• 
cisos. Ademas, el Comité Radl 1 
cal ha solicitado que so vote, 1 
en reemplazo del Inciso tercero 1 
del artículo 50 aprobado por el 1 
Senado, el Inciso segundo del ' 
articulo 79 de la Cámara.

El señor JAQUE__ Pido la ■
palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor JAQUE.— Señor 
Presidente, el artículo en deba
te es, sin duda, uno de los mas 
interesantes de este proyecto y 
se relaciona con las expropia
ciones que deben efectuarse 
para realizar el plan habltaclo- 
nal.

El Mensaje del Ejecutivo es
tablecía que, para estos efectos, 
se utilizaría el texto primitivo 
de la Ley N° 3.313. En la Co
misión Especial de la Vivienda, 
le hicimos presente al señor 
Ministro, la conveniencia de 
agregar el de la .Ley nu
mero 5.604, que es el que ha 
venido empleando la Corpora
ción de la Vivienda. Lo propu
simos en atención a que el pro
cedimiento establecido en la 
Ley 3.313 es mu? antiguo, por 
no decir anticuado, por lo cual 
ha sido desplazado en la legis
lación dictada en los últimos 
años, ya que la Ley N? 5.604 
fija un procedimiento comple
to, que comprende la designa
ción de la comisión técnica que 
debe hacer el avalúo; la apro
bación de la tasación; la con- 

1 slgnaclón de su valor a la or- 
' den del tribunal que debe co

nocer del proceso cuando hay 
1 reclamación —lo que es muy 
1 importante— la toma de pose- 
' slón del bien expropiado, una 

vez efectuada la tasación. Na- 
l turalmente, esto último es in- 
■ constitucional en la actualidad 
• pero no lo será cuando se pro- 
■ mulgue la reforma del número 
) 10 del articulo 10° de la Cons- 
’ titución, ya aprobada por la 
i Cámara. La Ley N9 5.604 esta- 
’ blece todo un procedimiento 
) para que puedan reclamar los 

propietarios afectados por las 
1 expropiaciones. Contiene nor

mas relativas a la designación 
de los peritos que deben reali
zar la tasación a la publica
ción de la misma para los 
efectos de que los interesados 
puedan reclamar oportunamen
te; y, po último, al saneamien
to de los títulos de dominio.

Por todo esto, en esa oportu
nidad. consideramos de extra
ordinaria importancia incor
porar el procedimiento de la 
Ley N o 5.604 en la disposición 
que hoy es el articulo 50.

Sin embargo, deseamos lla
mar la atención del señor Mi
nistro y de los señores Dipu
tados sobre el inciso tercero 
de este artículo, el cual esta
blece que, ?n las expropiacio
nes que efectúe el Ministerio 
de la Vivienda y Urbanismo, 
el monto de la indemnización 
que se convenga con los inte
resados no tendrá limitación 
de carácter legal.

Este precepto, incorporado 
por el Sepado. desvirtúa el 
criterio uniformemente segui
do en esta materia. Por vía 
de ejemplo leeré una dispo
sición de la Ley N.o 14.171 que, 
para los efectos de determi
nar el monto de la indemni
zación, le concede atribucio
nes a un organismo técnico 
como la Dirección de Impues
tos Interno«. El artículo 9.4 da 
esa ley establece: “Ijara los 
efectos de la aplicación del 
inciso primero del artículo 9.o 
de la Ley N.o 9.618 —que fi
ja uno de los procedimientos 
que también se emplea para 
realizar expropiaciones—. el 
monto de la indemnización 
que se convenga directamen
te con los interesados no po
drá exceder de la tasación 
que. para estos efectos, prac
tique en cada caso la Direc
ción de Impuestos Internos”.

Este mismo procedimientq 
se incorporó en la Ley 
N.o 15.840, que reestructuró el 
Ministerio de Obras Públi
cas. El inciso tercero de su 
artículo 60 dice: "El monto de 
la indemnización que se con- 

¿Y directamente con el in
teresa no podrá exceder de 
la tasación que. para estos 

 

efectos, practique en cada ca
so la Dire ¡ón de Impuestos 
Internos”. orno se puede 
apreciar, esta\disposición es 
casi idéntica al rtículo 94 de 
la Ley N.o 14.1

El precedo apro do por el 
Senado rompe el procedimien
to que se ha venido adoptan
do uniformemente en Adiestra 
legislación, y es probable que 
también rompa la línea*' de 
probidad que debe observarse 
en la Administración Pública. 
Además, lesionará la activi
dad constructora del Minis
terio de Obras Públicas. Como, 
en el caso de las expropiacio
nes que efectúe el Ministerio 
de la Vivienda y Urbanismo, 
no habra limitación legal pa
ra el monto de la indemniza
ción, naturalmente, todos los 
dueños de terrenos o de pro
piedades tendrán mas interés 
en venderle a esta institución, 
y no a los organismos del Es
tado que se rijan por la ta

sación de la Dirección de Im
puestos Internos.

Por eso, hemos solicitado que 
el artículo 50 se vote por in
cisos. Lo aprobaremos total
mente, con la sola excepción 
del Inciso tercero, incorpora
do por el Senado. En esta ma
teria, Insistiremos en el cri
terio de la Cámara, que es 
muy claro, ratificando así, re
pito, un procedimiento ya adop 
tado en nuestra legislación.

Nosotros —insisto—, consi
deramos absolutamente incon
veniente establecer, en forma 
tan amplia, que el monto de 
la Indemnización no tendrá 
limitación legal. Por este mo
tivo, pedimos a los Honorables 
colegas que rechacen el crlte-
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sirva decirnos cuando se 
ciará la construcción de 
estanque de agua potable 
Illapel.

Concedo una interrupción al 
Honorable señor Penna, seño
rita Presidenta.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta Accidental).— Con 
la venia de Su Señoría, pue
de hacer uso de una interrup
ción el Honorable señor Pen
na.

El señor PENNA.— Seré 
muy breve, señorita Presiden
ta.

En respuesta a la pregunta 
formulada por el Honorable se
ñor Aguilera, puedo decir, con 
alegría y orgullo, que este Go
bierno esta prácticamente re
solviendo el problema habita
cional en Ovalle, con lo cual 
cumple uno de los grandes 
compromisos contraídos, con 
nuestro pueblo.

Al respecto, cabe señalar que 
la nueva Población "José Tq- 
más Ovalle", ya por terminar
se, tiene 250 casas pareadas de
finitivas y esta también ya he
cha la urbanización de otras 
250 casas más, para las cuales 
se llamará a propuestas dentro 
de poco.

Hay que agregar, además, 
que en la población “21 de Ma
yo’, se empezara a construir 
dentro de pocos días la segun
da parte, esto es. 300 casas so
lidas "de erradicación”. T_ 
propuesta fue adjudicada 
principios de octubre.

Además, tendremos 400 fa
milias de acuerdo con la "ope
ración sitio", con mediaguas y 
otras 300 en plena autocons
trucción. Como dije en mi in
tervención anterior, los terre
nos ya han sido adquiridos y 
el plan está en pleno desarro
llo.

En resumen, mediante la 
construcción de casas definiti
vas, casas sólidas "de erradi
cación" y "operación sitio", 
dentro de los próximos 8 a 12 
meses se habrá dado techo a 
1.500 familias.

Para que la Honorable Cá
mara tenga un punto de com
paración, puedo decir que es
to equivale a todos los esfuer
zos habitacionales hechos por 
el sector público_ en Ovalle en 
los últimos 15 años.

El señor COLLADOS (Minis
tro de Obras Públicas).— Pido 
la palabra.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta Accidental).— Tie 
ne la palabra el señor Minis
tro.

El señor COLLADOS (Minis
tro de Obras Públicas).— Se
ñorita Presidenta, deseo con
testar brevemente al Honora
ble señor Aguilera, en relación 
con el problema del agua po
table en Illapel.

Efectivamente, después del 
terremoto visité la ciudad de 
Illapel y pude comprobar la 
insuficiencia de los estanques 
y de las instalaciones de agua 
potable que existen, tanto par
ra abastecer a la actual po
blación como para el desarro
llo futuro de la ciudad .

Por esa razón, se hicieron 
de inmediato los planos para 
la ampliación de estos estan
ques y se han pedido las pro
puestas correspondientes.

Puedo asegurar que a estas 
propuestas se les dará el 
trámite normal y que las 
obras deberán iniciarse de in
mediato. Una vez comenzadas, 
tendrán que terminarse den
tro de los plazos previstos. En 
consecuencia, puedo aseverar 
que el problema del agua po
table de Illapel será resuelto 
dentro del plazo correspon
diente.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta accidental).— ¿Ha 
terminado el Honorable señor 
Aguilera?

El señor AGUILERA.— No, 
señorita Presidenta.

La señorita SAAVEDRA 
(Presidenta accidental». — 
Puede continuar, Su Señoría.

El señor AGUILERA.— Me 
alegro mucho de las expli
caciones que ha dado el señor 
Ministro, porque de ellas se 
desprende que muy pronto se 
resolverá el problema del agua 
potable en esa ciudad. En 
cambio, mantengo mis dudas 
con respecto al plan de in
versiones y de construcción 
que ha anunciado el Go
bierno en Ovalle. Debo decir, 
como representante de esa 
provincia, que ojalá se cum
pla, porque bastante lo nece
sita esa ciudad.

Nada más.
La señorita SAAVEDRA 

(Presidenta accidental).— Tie 
ne la palabra la Honorable 
señora Aguilera.

La señora AGUILERA.— No 
haré uso de ella, porque ya 
intervino el Honorable señor

La
lm- 
esté 

la

M,

la

Señot

Ofrezco la palabra.

Cerrado el debate.

En votación ej artículo 50, 
por incisos.

En yotaclóa el Inciso prU 
mero.

61 le parece a la Honorable 
Camara, se aprobará.

Aprobado.

En votación el inciso se¿uru, 
do.

APROBADO.
—PUESTOS EN DISCUSION 

Y VOTACION, SUCESIVA
MENTE, LOS ARTICULOS 4(1 
Y 47 DEL PROYECTO DEL 
SENADO, FUERON APROBA
DOS POR ASENTIMIENTO 
TACITO.

El señor PAPIC (Presidente, 
en ejercicio».— En discusión 
el artículo 48 propuesto por el 
Senado, con el epígrafe que 
dice:

“TITULO VII"
“Disposiciones Generales ’.

El señor SANHUEZA.— Pido 
la palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra, Su Señoría.

El señor SANHUEZA.— Se
ñor Presidente, en el Titulo 
VII se establecen diversas nor
mas generales, a fin de auto
rizar al Presidente de la Repú
blica para distribuir las distin
tas facultades y atribuciones 
de los organismos que consti
tuirán el Ministerio de la Vi
vienda y Urbanismo. En el ar
tículo 49 se expresa que “la 
Corporación de la Vivienda, la 
Corporación de Servicios Habí 
tacionales y la Corporación do 
Mejoramiento Urbano estarán 
exentas de todo impuesto, tasa 
o contribución fiscal o munici
pal ... ”, y en los artículos 50 y 
51 se mantienen las disposicio
nes aprobadas por la Honora
ble Camara sobre las expropia
ciones. El artículo 52 que de
batiremos más adelante es 
prácticamente el mismo artícu
lo 12 aprobado por la Cámara. 
También se han conservado 
dentro del Título Vil las dis
posiciones contenidas en el ar

Por 
mos 
porque el 
austeridad 
riamente 1 
Diputados d . . . 
aprobaremos el inciso tercero 
del artículo 50, sin perjuicio, 
como he manifestado, de que 
en el reglamento o en el veto 
se fijen normas para «vitar 
abusos.

Nada más.
El señor JAQUE.— Pido la 

palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor JAQUE. — Señor 
Presidente, sólo deseo hacer 
constar que el Honorable se
ñor Mariano Ruiz-Esquide no 
ha señalado ningún fundamen
to jurídico serio y convincen
te en esta materia.

Si una propiedad es tasada 
por Impuestos Internos en 100 
millones de pesos y el dueño 
pide por ella 300 millones de 
pesos, »1 Fisco se verá obliga-

Si le parece a la Sala, se 
aprobará.

Aprobado.

En votación el inciso 
tercero del articulo 50 del 
senado, que, según se ha ex
presado, sustituye el inciso ter
cero del articulo 10? de la Ca
mara.

—EFECTUADA LA VOTA
CION EN FORMA ECONOMI
CA, DIO EL SIGUIENTE RE
SULTADO: POR LA AFIR
MATIVA, 39 VOTOS; POR LA 
NEGATIVA, 22 VOTOS.

El señor PAPIC (Presidenta 
en ejercicio).— Aprobado el 
inciso tercero propuesto por eJ 
Senado.

La Mesa declara que la pe
tición formulada por el Co
mité Radical no es proceden
te, por cuanto la idea está con
tenida en el inciso primero deJ 
articulo 47 del Senado, ya apro 
bado por esta Cámara. Por lo 
tanto, la petición es incompa
tible con lo acordado.

En discusión el artículo 51.
—Puestos en votación y dis

cusión, sucesivamente, los ar
tículos 51? y 529, propuesta« 
por el Honorable Senado, fue
ron aprobados por asentimien
to tácito.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— En discusión 
el artículo 53.

El señor MILLAS.— Pido 
^E?3 señor PAPIC (Presidenta 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor MILLAS.— Sefiof 
Presidente, el artículo 53 pro
puesto por el Senado corres* 
ponde al 14 del proyecto de la 
Cámara, salvo la supresión da

iormulx.se
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i» inciso primero, que dice: 
“En ningún caso las iaculta- 
des que se conceden por la 
Íjresente ley, podran vulnerar 
as prerrogativas municipales".

De su lectura podría des
prenderse que la redacción de 
la Camara no es lo suficiente
mente clara para salvar las 
prerrogativas municipales, por
que no hay una disposición ex
presa sobre ellas en el nuevo 
texto propuesto por el Sena
do, que podrían entenderse 
otros alcances. Pero, sin du
da, cualquiera interpretación 
de esta especie puede salvar
se a través del veto del Ej?- 
cutivo. Lo importante es que 
el articulo quede, a fin de evi
tar mil dificultades en la apli
cación de la ley. En este sen
tido. como lo ratificó el señor 
Ministro de Obras Públicas es- 
ti mañana y durante el pri
mer trámite constitucional del 
proyecto, el criterio del Go
bierno es que este precepto, 
no afectará la actuación de las 
municipalidades, sino en aque
llo que se establece mediante 
disposiciones concretas 
que entregan determinadas fa
cultades a ciertos organismos.

Ahora bien, si se estima que 
la redacción del articulo 14 
de !a Cámara puede dar lugar 
a interpretaciones que extra
limiten su finalidad concreta, 
es fácil corregirla a través del 
veto. Pero, como ya lo expre
sé. considero innecesario que 
figure en la ley la idea de quo 
esta disposición no afectará 
les atribuciones de las muni
cipalidades.

En consecuencia, los parla
mentarios comunistas conside
ramos preferible el articulo 
14’ de la Cámara y solicita
mos que el 539, propuesto por 
el Senado, se considere como 
sustitutivo de aquel.

Por estas razones, votaremos 
por el rechazo de la redacción 
propuesta por el Senado y a 
favor del artículo 14 de la 
Cámara.

He dicho.
El señor COLLADOS (Mi

nistro de Obras Públicas).— 
Pido la palabra

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio».— Tiene la pa
labra el señor Ministro.

El señor COLLADOS (Mi
nistro de Obras Públicas».— 
Señor Presidente, el articulo 
53 del Senado es a tal punto 
respetuoso de las funciones y 
Atribuciones municipales, que 
dispone que las expropiaciones 
recesa rías para la remodela- 
cióú urbana sólo podrán eier- 
cit’rse a través de la solici
tud de las Municipalidades.

En efecto, establece dicho 
artículo oue “las Mur.icipali- 
d”des podrán solicitar a tra
vés del Ministerio de la Vi- 
vierd1 y Urbanismo y de las 
instituciones que de él depen
dan. la expropiación de los 
predios que sean necesarios...’ 
Es decir, si las Municipalida
des no toman la iniciativa; el 
Ejecutivo no podrí hacer de 
ninguna manera, algo a este 
respecto.

En consecuencia, está per
fectamente claro que todas las 
atribuciones municipales que
dan vigentes. Por otra parte, 
re 1ps da una ayuda que antes 
no tenia »i para la ejecución 
de sus planes urbanísticos, a 
través de las expropiaciones 
por el Fisco.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Ofrezco la 
palabra

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación.
Se vota el artículo 53 , 

puesto por el Honorable Se
nado. en el entendido de q»ie. 
si es rechazado, seria susti
tuido por e’ artículo 14 de la 
Honorable Cámara, de acuerdo 
enn la petición formulada por 
el Honorable señor Millas.

pro

—EFECTUADA LA VOTA
CION EN FORMA ECONOMI
CA, DIO EL SIGUIENTE RE
SULTADO POR LA AFIR
MATIVA. 4'3 VOTOS: POR LA 
NFGATTVA 16 VOTOS

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio). — Aprobado el 
arKculn.

En discusión el artículo 54 
pronucsto por el Honorable Se-

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala, ¡A 

ap- obe rá.
Aprobad»».
En discusión el artículo 55, 

propuesto por el Honorable Se
nado.

El señor OLAVE.— Pido la 
palabra

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pa
labra Su Señoría.

El señor OLAVE.— Señor 
Presidente, en realidad el ar
tículo 55 complementa el 54.

Los socialistas, frente a esta 
problema, hemos tenido una 
sola línea. No somos partida
rios de la reajustabilidad. Es- 
timos más de acuerdo con el 
proyecto de ley que la Demo
cracia Cristiana paseó a !o 
lurgo de todo Chile durante »a 
última cempaña. presidencial 
bajo el slogan “no mas reajus
tes COR VI’.

Nosotros no hemos cambia
do de parecer Seguimos en la 
misma lineo y n » aceptimos 
la político de reajuste, porque 
edemas. acelera p| proceso m- 
flacionista. Desgraciadamente, 
la inflación golpea a obreros 
y empleados y los afecta en Ion 
rubros mas importantes, cuuies 
son vestuario, alimentación y 
viviendas.

Para nosotros la solución del 
problema inflacionario no es
tá en crear este sistema de 
reajustes, sino en evitar que las 
grande» compañías extranje
ras sigan sacando fabulosas 
utilidades del país sin reinver
tirlas luego en el territorio na
cional. También repercuten . n 
el déficit fiscal las extraordi
narios exenciones tributarias 
que se otorgan generosamente 
e los grandes capitalistas chi
lenos.

Por eso. los socialistas propu
simos en el Senado que se de
rogaran las exenciones tribu
tarias de que gozan tonto laa 
sociedades constructoras de vi
viendas económicas como sus 
socio.s y accionistas. Desgra
ciadamente, fue rechazada esa 
indicación, y so mantienen lo« 
privilegios otorgados a los em. 
P’-esaríos de la construcción y 
otros en el anterior régimen v 
oue continúan durante el Go
bierno de la Democracia Crls- 
ti°.nfl.

Mientras exista inflación, no 
re brá pora el trabajador m 
ocupación segura, ni salario 
justo, ni vivienda económica

Pero como a p*»sar de to
do. este artículo significa un 
ligero avance dentro de hs po
tabilidades d® la familia lo 
Mproba haremos.

Nuestro planteemient o era

ximo de un 10 por ciento da 
lo que recibe para su diario 
sustento, pero esa '■*“ 
prosperó y se asignó 
del 20 por ciento . _ 
construcciones tipo CORVI y 
de un 25 por ciento para laa 
otras. Nosotros votaremos fa
vorablemente este artículo, pe
ro en el bien entendido de qu» 
no somas partidarios de la rea. 
instabilidad, porque creemos 
que en Chile la propiedad de
be cumplir, fundamentalmente, 
una función social.

El señor RUIZ-ESQUIDE 
(don Mariano).— Pido la pa
labra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor RUIZ-ESQUTDB 
(don Mariano).-- Señor Pre
sidente, a propósito de lo que 
en relación con el Honorable 
señor Olave ha expresado res
pecto de este artículo, en el 
sentido de que la Democracia 
Cristiana habría paseado por 
todo el país, el programa de 
no reajustabilidad de las cuen
tas CORVI, tengo a la mano 
el discurso que pronunciara el 
señor Freí...

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— ¿Me permite, 
Honorable Diputado? Ha ter
minado el tiempo del Comité 
de Su Señoría

El señor MILLAS.— Pido la 
palabra

El señor PENNA.— Voy a 
conceder una Interrupción al 
Honorable señor Ruiz-Esqulde, 
don Mariano.

El señor PAPIC Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra el Honorable señor Millas.

El señor MILLAS.— Señor 
Presidente, los Diputados co
munistas concordamos plena
mente con lo que ha manifes
tado el Honorable señor Olave, 
en representación del Partido 
Socialista. A nuestro iuicio, el 
sistema de reajustabilidad de 
los dividendos ha fracasado 
Mantenerlo para el financia- 
miento regular y estable de la 
Corporación de la Vivienda o 
de los organismos de previsión 
es un engaño y un martirio 
innecesario que se impone a 
los adquirentes, de acuerdo con 
la situación de los salarlos que 
rige en el país. Por eso. esta
mos en desacuerdo con la 
mantención del régimen de 
reajustabilidad

Ahora bien, nos parece ex
cepcionalmente grave la fija
ción de un porcentaje tan ele
vad । oara el reajuste de los 
dividendos, como es el 16%. 
que es el monto de la tasa de] 
interés corriente bancario ac
tual. tanto para los nrésta- 
mos de la CORVI e institucio
nes de previsión, como de las 
asociaciones de ahorro y prés
tamos.

Las asociaciones de ahorro y 
prestamos están siendo finan
ciada.? por el Estado, concre
tamente. con fondos públicos. 
Han dispuesto de 20 millones 
de escudos de aporte fiscal, 
est? es de 20 mil millones de 
pesos: de 10 millones de dóla
res por una parte v de 13 
millones 700 mil dólares per 
otra, conseguidos con el aval 
fiscal, con e] aval público; 
mas otros 5 millones de dó
lares. quo fueron donados, e n 
motivo de los sismos de] año 
1960. por el Gobierno de Es
tados Unidos. Se les aplicó a 
ellas; ñero erA una donación 
para fines públicos.

Se trata de instituciones am
paradas por el Estado, que es- 
tan obteniendo ganancias ex
traordinarias, oue dan mar
gen. según estudios hechos re
cientemente por INSORA or
ganismo técnico de la, Univer
sidad de Chile a toda una de
formación en esta materia

No disponemos de tiempo 
Para referirnos a este proble
ma En la reunión de Comités 
parlamentarios, habíamos so- 
ncitado que se concedieran dos 
noras por Comité para la dis
cusión de» provecto, lo que 
hubiera sid un tiempo pru- 
ctente oara abordar estos asun
tos. Pero, en todo caso con
sideramos que. como es un 
pequeño m»so hacia adelante, 
estamos obleados a apoyar la 
redacción dado a este artículo 
55 por e] Senado, que pone 
una limitación a los reajustes 
de dividendos de las deudas 
provenientes de préstamos hi
potecarios. tanto de las aso
ciaciones de ahorro v présta
mos como de las cajas de pre-

■n _>v la c rporación de la 
Vivienda. En realidad. debe 
irse a una solución más com
pleta y definitiva sobre esta 
materia. Dejamos sentado 
Pues nuestro pensamiento so- 
bre Ja materia 
n,ín.(;Uu?to a Ia diferencia 
que establece el Senado al fi
jar el tope del 20% de la ren
ta líquida del grupo familiar 
ae las deudas proveniente«: de 
prestamos dados por la CORVI 
respecto de 11 establecido por 
esta Corporación. en lo cual 
tuvimos parcialmente la ini
ciativa nos parece convenien
te. poroue es mucho más jus
to revi r pee porcentaje por 
a i-pnta liquida. Esto también 

induce a oue apovemns ]a re- 
írffcul" Mda D°r El Senid° aI

idea no 
un tope 

para las

Nada más. señor Presidente 
pJq'b»enor PENNA.- Pido Ja

El señor PAPIC (Presidente 
ericic,°' — Ti»n» la na- 

labra Su Señoría
nJL5€,,or PENNÁ - He enn- 
cedido jiña interrupción al Ho- 
norabie .señor Ruiz-Esquide, 
señor Presidente-

El señor PAPlc <Presldente 
en » éretelo) - Con la venia 
hr. Señoría tiene la oala- 
feutae F MñOr Ruiz-

NrS.’"°r nui^-ESQUIDE 
Mon Mariano).- En ^apuesta 
a lo manifestado por el Horo-

Olave- rtc“Ia h»e» 
un momento, que fenfa en ,, 
nor"rl Z ,di!curf" P-»nunc¡ado 
nor el entonces candidato do la 
Democracia Crisiíane v col.,al 
Evoe'|de,|rP de RoP'iblica. 

xcelentlsimo señor Eduardo 
Freí, en la proclamación de lo. 
profesionales y técnicos en el 

"CauPollcán-, el nañ„ 
pasado

. En él dita textua-menle le 
entínente: 'En 3, na«
de las cuotas, deberán reaius- 
rarsp en proporción a un nor- 
r'ntaje d«l salario. El reajurio 
en la forma actual nn onera 
r/ínC¡ría,^Í,Ía,ra «a <anto

según sea

al pago de dividendos un m¿-

adecuado financiamiento del 
plan "

Señor Presidente, esto des
virtúa la afirmación del Hono
rable sofor Olave, porque la 
declaración rP?pec|o fjo 1 . no 
reajustabilidad de los dividen- 
oos- se refería exclusivamente 
a la casa mínima, cuyas espe-

dficadones están perfectamen
te clara».

El proyecto que viene del 
Senado contempla, justamente, 
estas tres aspectos. Por una 
parte, permite el íinanciamien- 
lo de un plan habitacional. 
porque a nadie puede escapar 
que la no reajustabilidad de 
las cuotas tiene que producir 
un impacto serlo en la realiza
ción de este plan.

En segundo lugar, limita el 
dividendo a un porcentaje del 
ingreso personal o familiar, 
con lo cual se cumple, justa
mente, uno de los postulados 
que habíamos manifestado.

Y, en tercer lugar, a través 
de las disposiciones d» estos 
mismos artículos 54 y 55, se 
está imponiendo al Estado, el 
financiamiento de la dife
rencia correspondiente; es 
decir, se está cumplien
do también nuestro postulado 
de que e-la diferencia, cuando 
no puede ser pagada por un 
chileno, porque no dispone de 
ingresos suficientes, debe ¿er 
cargada al costo social de la 
Nación.

Nada más, señor Presidente.
El señor TUMA__ Pido la

palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor TUMA.—SeñOr Pre
sidente. en el incido segundo 
del artículo 55 se establece que 
“los dividendos se reajustarán 
en un porcentaje no ¡superior 
a la tasa de interés corriente 
bancario vigente al p de ju
lio de cada año y su monto 
bonificado no podrá exceder 
del 25% de la renta líquida del 
grupo familira de] deudor, que 
habite la casa respectiva.”

La verdad es que, en el fon
do, no me parece mal que se 
quiera limitar estos reajustes 
de los dividendos. Pero en
cuentro inconveniente la re
dacción de] inciso en lq que se
refiere al interés bancario, 
porque esto va a servir de pa
lanca para incitar el alza del 
interés bancario a un valor 
mayor que el normal, én este 

, caso.
» Si bien es cierto que con es

tas disposiciones se favorece a
• un inmenso grupo de adquiren

tes de viviendas, por otro lado, 
ellas podrian, tal vez, perjudi
car a los sectores de la produc
ción, porque los intereses bals
earlos, en virtud de esta dis
posición, podrían, tal vez, su
bir hasta un porcentaje incon
veniente. que puede frenar las 
actividades productoras.

Es de lamentar que se busque 
una medida de esta naturaleza 
para medir la reajustabilidad, 
haciendo referencia a los inte
reses bancarios, que constituyen 
un problema bastante delicado 
No debe legislarse tomándolos 
como base y como metro para 
medir los factores de un siste
ma que descansa, justamente 
en una tasa variable y que, poi 
su naturaleza, está fuera de lo 
normal y de lo lógico. No hay 
país en el mundo donde los 
intereses bancarios sean tan 
Altos como en Chile, y, desgra
ciadamente, nuestra inflación 
ha servido de pretexto para no 
rebajarlos. Ahora, con esta dis
posición, también se entrega 
otra palanca a los organismos 
que deben regular la tasa de los 
intereses, para que los suban 
aún más, pues, entre líneas, se 
está diciendo, en este precepto, 
que podrán subir a un 25%, en 
circunstancias que, en este mo
mento, están en un 18%, apar
te de los impuestos que signi
fican los sobregiros diabólicos 
.que se han inventado por me
dio de las letras y los des
cuentos de éstas, cuyo impues
to. actualmente, es del 15 por 
mil, algo increíble, que sirve 
solo para retrasar nuestro pro
ceso económico y nuestro des
arrollo industrial.

En esta disposición, se toman 
en cuenta, evidentemente, me
didas que significan algún be
neficio para los sectores más 
modestos. Pero no debemos de
jar de advertir que ellas pue
den también traer perjuicios a 
los sectores de la producción. 
Lamento que esto no se pueda 
corregir, porque ya fue aproba
do por el Senado y tenemos in
terés en que el proyecto en es
tudio sea despachado rápida
mente. Sin embargo, he creído 
necesario formular estas ob
servaciones, para los efectos de 
la historia fidedigna de la ley, 
con el objeto de que se sepa 
que los intereses bancarios su
birán hasta muy cerca del 25%, 
y que, seguramente, pronto se
rán alzados aún más, porque 
la disposición en examen no 
implica su limitación, sino que, 
por el contrario, incita a que 
sigan aumentando.

El señor OLAVE.— Pido la 
palabra.

El señor PAPIO (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoria.

El señor OLAVE.— Señor 
Presidente, quiero referirme a 
l's palabras del Honorable se
ñor Mariano Ruiz-Esquide, 
quien lia querido desvirtuar lo 
que he aseverado respecto a 
la reajustabilidad de las cuo
tas CORVI, en el sentido d» 
que. Su Excelencia el Presiden
te de la República había ex
presado en una concentración 
un criterio diferente. Yo no 
discuto que haya sido como 
dice Su Señoria; pero si. quie
ro decir que esa actuación ha 
sido conocida por muy pocos.

Sin embargo, la Democracia 
Cristiana redactó un proyecto 
de lev y lo imprimió en folle
tos, que fueron distribuidos 
por miles a través de todo el 
país, én cada tribuna y en ca
da pueblo de Chile, cómo una 
de las banderas de su campa
ña presidencial, en cuya ex
posición de motivos prometía 
oue no habría más reajustabi
lidad de las cuotas CORVI. 
Por lo tanto, no ha desvirtua
do en nada mis palabras el 
Honorable señor Ruiz-Esqulde

El señor RUIZ-ESQUIDE — 
Pido la palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Hago presenta 
a Su Señoría que no le queda 
tiempo al Comité de la De
mocracia Cristiana.

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— Pido la palabra.

El señor PAPIC (Presidenta 
en ejercicio).— Tiene la pala- . 
bra Su Señoría. ;

El señor ARAVENA (don 
Jorge».— Concedo una inte
rrupción p.1 Honorable señor ' 
Ruiz-Esquide, señor Presiden- '

El ssfior PAPIC IPresIdenta 
%rc,lcl“l~ Fwde Iwcer 

uso de la Interrupción e: Ho- 
nireble señor Rui^Rsquide 
tata, aien<°r ,RUIZ-SSQGIDE 
,ro’ Mariano).— Señor Preri- 
d-nta. en realidad creo ¿un 
10 que he manifestado ha 
cundido muy c aro en el cri
terio de todos les p,rlamento- 
r>os. Por eso, sólo ouiero de- 
r - e ni Honorable señor Olo
te que lo expresado por el

Presidente de la República 
cuando era candidato, y que 
yo he leído, fue impreso y re
partido a través de todo Chile 
en un folleto que tengo en mi 
mano. Es posible que si Su 
Señoría hubiera leído el fo
lleto .hubiera conocido mejor 
nuestro planteamiento y. po
siblemente, habría reconocido 
en parte...

—HABLAN VARIOS SEÑO
RES DIPUTADOS A LA VEZ.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Honorable se
ñor Dueñas, llamo al orden a 
Su Señoría.

El señor RUIZ-ESQUIDE 
(don Mariano).— Por otra 
parte, los Diputados demócra- 
tacristianos. que estamos en 
estos bancos fuimos todos di
rigentes de la campaña presi
dencial del señor Eduardo Freí, 
y nunca, en ninguna parte 
planteamos la no reajustablli- 
dad de las cuotas CORVI. en 
el sentido que ha dicho el Ho
norable señor Olave. Reitero 
que nuestra posición fue muy 
clara: no reajustabilidad de laj 
cuotas por viviendas mínimas, 
incluso antes de que se apro
bara la posterior bonificación.

Nada más, señor Presiden
te.

El señor JAQUE.— Pido la 
palabra.

El señor PAPIC (Presidenta 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor JAQUE.— Señor 
Presidente, en esta materia, los 
Diputados radicales considera' 
mas que el sistema en actual 
vigencia, sin duda, es oneroso 
—yo diría que extraordinaria
mente oneroso— y que ha 
creado una situación de verda
dera angustia entre los traba
jadores que han adquirido al
guna vivienda por intermedio 
de algunos de estos organismos 
habitacional es.

Sin embargo, creo que a 
través de esta disposición, sa 
da un paso positivo en nuestra 
legislación, porque, de admi
tirse la no reajustabilidad, sin 
duda se iría a la descapitali
zación de estos organismos de 
la vivienda y de las institucio
nes de previsión, y se produciría 
seguramente, ia paralización 
de las obras públicas. Además, 
como se señaló muy bien, días 
atrás, en un debate en el Se
nado de la República, se esta
blecería un privilegio respecta 
de aquellos sectores que. en la 
actualidad, poseen una vivien
da, en desmedro de los que 
carecen de ella. La solución, 
en este último caso, sólo se 
podría alcanzar a través de la 
recuperación real de la inver
sión habitacional.

A pesar de no estar total
mente conformes con este ar
tículo, en atención a que se 
da un paso positivo en benefi
cio de los asalariados, »os 
Diputados de estos bancos vo
taremos favorablemente esta 
disposición.

Creemos que se ha avanzado 
en esta materia, porque en el 
artículo 55 se establecen tres 
limites para esta clase de re 
ajustes, que no podrán ser ex
cedidos: el índice de precios al 
consumidor, el índice de suel
dos y salarios y, finalmente, la 
tasa del interés corriente ban
cario. El reajuste anual de los 
créditos hipotecarios se deter
minará, entonces, de acuerdo 
con esta disposición, sobre la 
base de estos límites, debiendo 
elegirse la cifra más baja para 
los efectos de realizar el calcu
lo. Aún más, en el inciso se
gundo de este mismo articulo 
se establece un nuevo tone 
máximo, ya que se dispone que 
"los dividendos se reajustarán 
en un porcentaje no superior 
a la tasa de interés corriente 
bancario vigente al Io de julio 
de cada año y su monto boni
ficado no podrá exceder del 
25% de la renta líquida del 
grupo familiar del deudor, que 
habite la casa respectiva”. Es 
decir, se toman los resguardos 
necesarios en favor de los ad
quirentes de viviendas, para 
que este reajuste no les resulte 
muy oneroso.

Por estas razones, votaremos 
favorablemente este artículo, 
como lo hiciéramos con el 54, 
que contempla algunos bene
ficios y subvenciones, con es
te mismo espíritu social.

Nada más.
El señor PAPIC (Presiden

te en ejercicio)Oí: 
palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación el artículo 

propuesto por el Senado.
Si le parece a la Honorable 

Cámara, se aprobará
APROBADO.
— PUESTOS SUCESIVA

MENTE EN DISCUSION Y 
VOTACION, LOS ARTICU
LOS 56, 57 y 58 DEL PRO
YECTO DEL SENADO, FUE
RON A P ROBADOS POR 
ASENTIMIENTO TACITO

El señor PAPIC (Presiden, 
te en ejercicio).— En discu
sión el artículo 59 del Senado.

El señor PENNA.— Pido la 
palabra

El señor PAPIC (Presiden^ 
te en ejercicio).— Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor PENNA.— He con. 
cedido una interrupción al 
Honorable señor Sanhueza

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio».— Puede hacer 
uso de la interrupción Su Se
ñoría .

El señor SANHUEZA.— Se
ñor Presidente, sólo dereo 
destacar que este artículo co. 
rresponde exactamente al ar
tículo 6o del proyecto de la 
Honorable Cámara, al cual 
dimos nuestra aprobación los 
Diputados demócrata cristia
nos.

Nada más, .señor Presidente.
El señor PAPlc (Presiden, 

te en ejercicio).— Ofrezco la 
palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate
Si la parece a la Honorable 

Camara, se aprobará el artícu
lo 59.

Acordado.
™™™PÜESTO<:! SUCESIVA. 
MENTE EN DISCUSION Y 
VOTACION LOS ARTICU
LOS 60, 61. 62 y 63 DEL SE
NADO. FUERON APROBA
DOS POR ASENTIMIENTO 
TACITO.

El señor PAPlc (Presidente 
en ejercicio).— En discusión 
el artículo 64 del Senado

El señor AGUILERA.— Pi
do la palabra.

El señor PAPJC (Presidente 
en ejercicio».— Tiene la pa
labra su Señoría.

El .señor AGUILERA.— Se
ñor Presidente. en relación 
con este artículo, quiero ha
cer presente oue existe una 
ley que da derecho a obtener 
tti uto eratuitn de dominio a 
todos los chilenos que hayan 
levantado sus casas o realiza
do otaas obras en terrenos
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í fiscales situados en las provin. 
i cías de Tarapacá, Antofagas

ta, Atacama y Coquimbo. Sin 
i embargo, nos hemos encon- 
. trado con ciertas dificultades 
i en el otorgamiento de dichos 
’ títulos.

En estos últimos tiempos se 
’ han estado entregando títulos 
' en la provincia de Antofagas

ta, pero no así en las de Ata- 
cama y Coquimbo.

Al recurrir al Ministerio de 
Tierras y Colonización, hemos 
podido comprobar que hay bue 
na voluntad y disposición para 
realizar esta tarea, pero que 
el personal de la Oficina Tec- 

’ nica, que debe hacer los le
vantamientos y la planifica
ción de las poblaciones que so
licitan los títulos, es insufi
ciente.

Por eso, deseo recabar la 
atención del señor Ministro en 
el sentido de que el Ministe
rio de Tierras o su Departa
mento Técnico apresure la con 
tratación de los funcionarios 
indispensables, exclusivamente 
para el otorgamiento de títu
los y para regularizar la si
tuación creada en las comu
nidades del departamento de 
Ovalle. No obstante, los Dipu
tados (socialistas contribuire
mos con nuestros votos favo
rables a esta disposición.

Terminó haciendo presente, 
una vez más, la necesidad que 
existe de que se dote del per
sonal suficiente a la Oficina 
Técnica del Ministerio de Tie
rras y Colonización, la cual, 
ademas, carece de materiales 
y de vehículos para recorre: 
las poblaciones y provincias.

Nada más, señor Presidente.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Ofrezco la pa
labra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parace a la Honorable 

Cámara, y no se pide votación, 
se aprobará el artículo 64 pro
puesto por el Senado.

Aprobado.

En discusión el articulo 65.

—PUESTOS EN DISCU
SION Y VOTACION, SUCE
SIVAMENTE, LOS ARTICU
LOS 65, 66 Y 67, PROPUES
TOS POR EL SENADO, FUE
RON APROBADOS POR 
ASENTIMIENTO TACITO.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— En discusión 
el articulo 68 del Senado.

Ofrezco la palabra.
El señor MILLAS.— Pido la 

palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor MILLAS.— Señor 
Presidente, los parlamentarios 
comunistas aprobamos este 
articulo nuevo del Senado, en 
el etendido de que se trata de 
autorizar a las instituciones 
que aqui se indican para conve
nir modalidades mas favora
bles para los adquirentes. Su
cede que en la Corporación de 
la Vixienda, durante el ante
rior Gobierno, hubo un crite
rio que llegó hasta el fana
tismo. en la aplicación de es
ta idea del reajuste de los di
videndos. En efecto, respecto 
de aquellas poblaciones o asig
natarios que quedaban fuera 
del régimen de reajustabilidad 
se les imponía este sistema 
a raíz de cualquier atraso en el 
pago de los dividendos. Esta 
procedimiento ha significado, 
en verdad, establecer modalida
des que no han podido cum
plirse y que ha creado mayores 
dificultades a la Corporación 
de la Vivienda y a los adqui
rentes. Entiendo que el crite
rio actual, según nos han he
cho presente las autoridades vi
gentes de la CORVI, no es éste, 
sino, precisamente, establecer 
pactos en condiciones más fa
vorables, que puedan ser efec
tivamente cumplidos por los 
imponentes. Por eso, nosotros 
aprobaremos el articulo 68.

Aprovecho, muy brevemente, 
para dejar constancia de un 
problema que se ha presentado 
y que configura un caso muy 
singular, dentro de una pobla
ción del distrito que represen
to en la Honorable Cámara. 
La Caja de Previsión de Em
pleados Particulares construyó 
en él el grupo habitacional 
“Tobalaba’’. Ahí se estableció, 
en relación con algunas vivien- 
ds que cuentan, al mismo 
tiempo, con pequeños locales 
comerciales, un sistema de 
venta a un plazo muy exiguo. 
De esto ha resultado que el 
monto del dividendo ha salido 
demasiado alto, de modo que 
los pequeños comerciantes, mo
destos en general, imponentes 
a la vez de la Caja, que han 
adquirido aquellas viviendas y 
locales, se encuentran atrasa
dos en el pago de sus cuotas. 
Por las razones expuestas, es 
indispensable que se establezca, 
en vez del remate, una nueva 
modalidad de pago que pueda 
ser cumplida por los deudores y 
constituya, al mismo tiempo, un 
adecuado y seguro financia- 
mienot para la Caja.

Esto se podría hacer en 
virtud de lo establecido en el 
artículo 68 que estamos discu
tiendo. En realidad, no es po
sible que aquellos modestos co
merciantes que han estado 
atendiendo a la población du
rante un tiempo, con elevado y 
verdadero esfuerzo, pierdan con 
el remate de estos inmuebles 
todos sus derechos.

Reitero que los Diputados co
munistas estimamos que para 
problemas de esta especie, pa
ra crear modalidades que sean 
más prácticas y favorables pa
ra los asignatorios, es para lo 
cual se ha establecido el ar
tículo 68.

He dicho, señor Presidente.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Ofrezco la pa
labra .

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Sí le parece a la Honorable 

Cámara y no se pide notación, 
se aprobará este artículo.

Aprobado.

En discusión el articulo 69.

—PUESTOS SUCESIVAMEN
TE EN DICUSION Y VOTA
CION LOS ARTICULOS 69, 
70. 71. 72. 73. 74, 75, 76, 77 y 78, 
PROPUESTOS POR EL SE
NADO. FUERON APROBA
DOS POR ASENTIMIENTO 
TACITO

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio».— En discusión el 
artículo 79 del Senado.

El señor OLAVE.— pido la 
palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en e:e'.-cicio».— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor OLAVE.— Señoi 
Presidente, son conocidas las 
garantías que tienen nulcnes 
forman parte de la Camara 
Chi’ena de la Construcción, los 
cuales gozan en nuestro país

de las excesiva? granjerias que 
les otorga el sistema tributa 
rio.

Esta gente obtiene fabulosas 
utilidades con esta actividad, 
que se ha convertido en uno 
de lo- mejores negocios de Chi
le Sin embargo, y a pe=ar de 
tales ventajas se sigue trami
tando a los trabajadores, en 
cuanto al pago de] tarifario 
de la construcción. Cuando los 
Intendentes y las autoridades 
provinciales son requeridas, pa 
sa lo de siempre; e decir, si
gue teniendo la razón el pa
trón y no el trabajador.

Para reparar en parte esta 
Injusticia, los senadores del 
FRAP presentaron en la Cama 
ra Alta el artículo 79, que tien
de a someter a las viviendas a 
un riguroso control de precios 
para terminar con las fabulo
sas utilidades de estos empre
sarios. Baste decir que una sa 
la empresa tuvo utilidades en 
1964, por $ 1.700.0Q0.000.

Eso es todo, señor Presid«”^«.
El señor AGUILERA.— Pido 

la palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio)— Tiene la pala
bra. Su Señoría.

El señor AGUILERA.— Se
ñor Presidente, sólo deseo rea
firmar lo aseverado por el Ho 
ñora ble señor Olave. Este ar
tículo “incide“ más directa
mente en los monopolios del 
cemento y del fierro. Si el Go
bierno no fija los verdaderos 
precios de estos materiales pa 
ra obligar a sus productores a 
venderlos en forma razonable 
indudablemente irá aumentan
do cada día el costo de todas 
las habitaciones que se cons
truyan en el pais, lo que afec
tará principalmente a las vi
viendas básicas para obreros. 
Hay que “apretar" a los impe
rios del cemento y del fierro. 
Tenga la seguridad el señor 
Ministro de Obras públicas, 
aquí presente, que si esto se 
hace, bajarán un poco los cos
tos de la construcción.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio). —Ofrezco la pa 
labra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación el artículo 79.
Si le parece a la Cámara, se 

aprobará.
APROBADO.

Ofrezco la palabra, _
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debata ' 
En votación el artí-uin Q„ 
Si le parece a la ñn„ 88

Camara y no se Dldev^°rab'e 
se aprobará. Piae Vo^acion,

Aprobado.
En discusión el orH- , del Senado artículo 87
Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra.
Cerrado el débala
En votación.
Si le parece a u Kq,o se pide votació»i, ¿I no
Aprobado. aProbará.
En discusión el

del Senado artlculo 88
El señor Mosquera ¿o !. palabra, se^-H-

bra Su Señoría. la 
cedo una taSuSí'— Con-

El señor PAPlcen ejercicio).— Con’P i dente 
de Su señoría, tleñe * ^í11» 
húeza" H°nOrable San*!

beneficia a las neKm.t t cu»0 
«das por el sismo «Mee-

mos ablTOta'lo fav”?abl™ V> 

anunciamos que el enviará una lev t Ejecbtivo 
bre la maieru por^a?1 í0" 
nn beneficio que se n'ilí3® de 
unas pocas personas 8a 8

El señor PAPIC (Preein . 
en ejercicio).— Ofrezcan? nte 
labra. '-’^ezco la pa-

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación

se aprobará. vocación,

Aprobado.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate.- 
En votación.
Si le parece a la Sala -

88

*■'* paiole H ia Bala v no 
se pide votación, se aprobar*.

En discusión el artículo 80. Aprobado.
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—PUESTOS SUCESIVA
MENTE. EN DISCUSION Y 
VOTACION. LOS ARTICU
LOS 80. 81, 82, 83, 84 y 85 

PROPUESTOS POR EL SE
NADO, FUERON APROBA
DOS POR ASENTIMIENTO 

TACITO.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— En discusión 
el artículo 86.

El señor MILLAS. Pido la 
palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio) — Tiene la pala
bra Su Señoria.

El señor MILLAS.— Señor 
Presidente, en el boletín que 
tenemos a la mano, advierto 
un error, que no sé si será de 
transcripción, de acuerdo con 
lo que me consta aprobó el 
Senado en el articulo 86.

Esta disposición es de ex 
traordinaria importancia para 
los hogares modestos, por cuan 
to garantiza el bien raiz fami
liar que no tenga un avalúo 
superior a diez sueldos vita
les anuales. Lamentablemen
te, la Comisión de Obras Pú
blicas del Senado limitó este 
beneficio a diez sueldos vita
les mensuales, cambiando el 
propósito de la indicación que 
en otra oportunidad me co
rrespondió presentar en la Cá
mara, en representación de los 
Diputadas comunistas. Pero 
luego, la Sala del Senado co
rrigió esta situación, omitien
do la expresión “mensuales”, 
como pude apreciarlo, pues es
taba presente en la sesión.

La verdad es que, tal como 
aparece la disposición en el 
boletín, resulta una burla am
parar bienes raíces de un va
lor de dos mil escudos. Nues
tro propósito es resguardar a 
todos los pequeños propieta
rios que puedan estar afectos 
por la embargabilidad. Ya la 
Cámara, en el primer tramite 
de este proyecto había adopta 
do un pronunciamiento sobre 
la materia. Ahora, con la dis
posición del Senado, no sólo 
se trata de amparar la inem- 
bargabilidad de la ropa y el 
lecho del afectado, sino tam
bién de los muebles de dor
mitorio, comedor y cocina de 
uso familiar y la ropa indis
pensable para el abrigo del 
deudor, de su cónyuge y de los 
hijos además del bien raíz 
que ocupe con su grupo fami
liar, siempre que no tenga un 
avalúo fiscal superior —según 
nuestro deseo— de diez suel
dos vitales anuales. El artícu
lo del Senado dice “mensua
les”. A mí me consta que ésto 
se corrigió. Por eso estimo 
que debe ser un error de 
transcripción del oficio del Se
nado.

Doy esta explicación para 
que, si es un error del oficio 
del Senado, se pida a esa ra
ma la correspondiente rectifi
cación.

Nada más.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— La Mesa in
forma a la Cámara que el tex
to que figura en el Boletín 
corresponde exactamente 
contenido del oficio del 
nado.

El señor MILLAS.— En 
caso pido que se solicite 
confirmación del texto del _ 
tículo 86, para saber lo que la 
Cámara habra de aprobar.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Solicito el asen
timiento de la Cámara para 
enviar oficio al Senado con 
la consulta a que se ha refe
rido el Honorable señor Milla«

Acordado.
El señor MOSQUERA.— Pi

do la palabra.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra el Honorable señor Mos
quera.

El señor MOSQUERA.— 
Concedo una interrupción al 
Honorable señor Sanhueza.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Con la venia de 
Su Señoría, tiene la palabra el 
Honorable señor Sanhueza

El señor SANHUEZA— Se
ñor Presidente, seré muy bre
ve. Desde luego, concordamos 
con lo expresado por el Hono
rable señor Millas acerca del 
alcance de] artículo 86, y es
peramos que el Senado aclara 
esta situación. En caso contra
rio. el Eiecutivn deberá resti
tuir la disposición que contem- 
u e el espíritu oue ac’ba de 
ínoicpr el Honorable colega.

Nada más.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio».-- Puede conti
nuar el Honorable señor Mos
quera.

El smior MOSQUERA — Na
da mas. señor Presidente

El señor FAPitl (Presidente 
en ejercicio).

En discusión el articulo 90 
del Senado.

El señor AGUILERA.— Pido 
la palabra.

El señor PAPlc (Presidenta 
en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor AGUILERA.— Señor 
Presidente, los Diputados so
cialistas apoyaremos este ar
ticulo propuesto en el Senado 
por los representantes de la Iz
quierda, y que obliga a las em
presas explotadoras de minera
les de hierro a mantener en sus 
campamentos habitaciones ade
cuadas para los obreros casa
dos y solteros.

Nos alegramos de que este 
precepto sea imperativo, pues 
rsí todos los empresarios mi
neros, especialmente los que se 
dedican a la explotación del- 
hierro, deberán construir cam
pamentos decentes para sus 
obreros.

Ya he denunciado en otras 
oportunidades, aquí en la Cá
mara, que en mi provincia los 
mineros viven en cuevas, como 
en los tiempos primitivos. La 
Compañía ‘Santa Fe”, que 
prácticamente se ha llevado 
todo nuestro hierro, sin dejar 
nada, no ha hecho ningún 
aporte al progreso del país, y 
ni siquiera ha sido capaz de 
construir alguna población pa
ra sus obreros.

Yo me alegro de que el ar
tículo 90 sea imperativo, a fin 
de evitar lo que ha ocurrido con 
la Ley W 11.828, que, en la 
parte relativa a la construcción 
de casas para los obreros, las 
compañías de la gran minería 
del cobre no han cumplido.

El Honorable señor Barrio- 
nuevo puede confirmar que las 
empresas explotadoras de mi
nerales de cobre del norte, co
mo la Andes Copper, no cum
plen con esta disposición. En 
Pueblo Hundido viven, aproxi
madamente, 300 obreros de Po- 
trerillos, sin que hasta la fe
cha se les hayan levantado vi
viendas. Ojalá que por el re
glamento que deberá dictar el 
Presidente de la República en 
virtud del artículo 90 de este 
proyecto de ley, se obliga a 
las empresas explotadoras de 
minerales de hierro a cumplir 
con su cometido, a fin de que 
su finalidad no sea burlada 
con diversos subterfugios. Co-. 
mo ya lo dije, la Compañía 
Minera “Santa Fe”, que se ha 
llevado todas las riquezas de 
nuestro hierro, no ha aporta
do nada al progreso del país 
y al bienestar de sus obreros, 
ni siquiera ha sido capaz de 
levantar campamentos con 
luz eléctrica y agua potable.

Eso es todo, señor Presi
dente.

El señor ARAVENA 
Jorge).— Hay que 
sanciones.

El señor MOSQUERA.— 
Pido la palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pa
labra, Su Señoría.

El señor MOSQUERA.— 
Concedo una interrupción al 
Honorable señor Valdés Phi
llips.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Con la venia 
de Su Señoría, puede usar de 
la interrupción el Honorable 
señor Valdés Phillips.

El señor VALDES (don Ar
turo).— Señor Presidente, 
concuerdo plenamente con lo 
expresado por mi Honorable 
colega señor Aguilera.

En política habitacional, las 
compañías explotadoras de 
minerales de hierro han sido 
nefastas para los habitantes 
de la provincia de Coquimbo-

El señor ROSALES.— Y del 
cobre también.

El señor VALDES (don Ar
turo).— Desde hace un ano, 
como le consta al Honorable 
señor Aguilera, el señor in- 
empefiado en obligar a la- 
tendente de la provincia esta 
compañías a someterse a ias 
leyes chilenas.

Por eso, al amparo de esta 
nueva disposición, que en for
ma exnlícita oblica a i 
compañías a cumplir con 
cometido, confío en que, a 
una vez por todas, se baran 
la.s habitaciones que t^nto »» _ 
cesitan los obreros del nie
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Obras Publicas, sig- 
t hs empresas que 

do con el aporte del 
ito para la CORVI, 
¡ acogerse en ei fu- 
ieíicio de seguir co- 
o ti 2% de sus uti- 

fclo crearía una «i- 
t<j difíci la las in- 
jqueñas, que con 
«no han realizado 
rtreiones en vivien-

.„tímente » i» corporación a tienda, a fin de que 
“,,a desarrollara sus planes 
habitacionales En efecto, a 
ítmocracia Cristiana ludio ■- 
íSn de la votaclód pal. 
finar la palabra 'perma
nènte" Al suprimirse el ter- 
nmo indicado, se restablecía ™“ítlcülo 21 del decreto 1.10O 
va citado. Esto significaba que 
Ima vez que esas Industrias 
hubieran completado el plan 
Sabltaclonal para sus emplea- 

y obreros, seguirían abor
tando sólo el 2 por ciento de 
sus utilidades a la Corporacmn 
de la Vivienda, en vez del l 
P°A 'veres cuando los parla- 
notarios de estos bancos. ele- 
vamos un poco el tono de ia 
voz merecemos el calificativo 
¿e ' ‘‘apasionados’’. Nosotros 
deseamds colaborar para dal
le solución a los problemas vi
tales del país, pero no pode
mos silenciar los errores.

En aquella oportunidad, nos 
-arpció una aberración oue s» Ataran posibilidades a la 
Corporación de la Vivienda 
naraTdesarrollar el plan habi- 
tadonal. Considero que todos 
los sectores y, con mayor ra
zón, las empresas mineras, 
especialmente las de la gran 
minería, que gozan de gran
des privilegios, deben aportar 
recursos para esa finalidad.

Los parlamentarios de estos 
bancos, repito, atribuimos ex
traordinaria importancia a es
ta disposición, pues eila con
tribuye a la realización del 
programa habitacional del Go
bierno.

Nada mas.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Puede conti
nuar el Honorable señor CO- 
fiU® señor COÑUEPAN.— No 
tengo nada que agregar, señor 
presidente. ,

El señor OLAVE.— Pido la 
palabra, señor Presidente.

El señor PAPIC {Presidente 
en ejercicio).— iTene la pala
bra Su Señoría.

El señor OLAVE.— Señor 
Presidente, fueron los Sena
dores del FRAP quienes plan
tearon la derogación del ar
tículo 21 del decreto N*> 1.100, 
del Ministerio de Obras Pú
blicas. Nosotros queremos des
tacar el significado de esta 
disposición. Ella obliga a las 
empresas industriales y mine
ras, especialmente a las gran
des compañías del cobre, a 
colaborar en beneficio del plan 
habitacional. No resultarán 
afectados ni los pequeños in
dustriales ni los pequeños mi
neros .como se a dico en es
ta Sala, porque su aporte es 
exiguo, de manera que es muy 
difícil que lleguen a encon
trarse en el caso previsto, o 
sea. que completen la cons
trucción de viviendas para sus 
obreros y empleados. El Ho
norable señor Aguilera dijo, 
en su reciente intervención, 
oue en el norte hay gente hu
milde que vive en cuevas, co
mo en los tiempos primitivos. 
Lo mismo ocurre en el sur. 
También habitan en condicio
nes deplorables los trabajado
res de las compañías del co
bre, porque ellas no cumplen 
con las disposiciones vigentes 
y no les entregan casas con
fortables. La disposición pro
puesta por el Senado implica 
que las grandes empresas de
berán seguir aportando el 5% 
de sus utilidades a la CORVI, 
v no podrán rebajarlo en un 
60% cuando hubieren comple
tado las viviendas para sus 
trabajadores Ese incentivo 
oue contemplaba el artículo 21 
del referido decreto N’ 1.100, 
era exagerado y perjudicaba a 
vastos sectores populares.

El mayor estímulo para el 
empresario, es que el trabaja
dor viva bien, porque éste au
menta su rendimiento.

La vivienda forma parte del 
salario. El obrero que habita 
en una buena casa, trabaja

j • «¿ni i » )■ unnquicirt les Mj el articulo 21 
,n' '”r"’%a citado.
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melor.
Nada más.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Ofrezco la pa
labra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación el artículo 106.
Si le parece a la Cámara, se 

aprobará.
Aprobado.
En discusión el artículo 107. 
Ofrezco la palabra.
El señor GUAJARDO.— Pi

do la palabra.
El señor PAPIC (Presidenta 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra -Su Señoría.

El señor GUAJARDO.— Se
ñor Presidente, los Diputados 
socialistas votaremos favora
blemente el artículo 107.° pro
puesto por el Senaao, que au
toriza a la Corporación de la 
Vivienda para exoropiar algu
nos terrenos del barrio Carlos 
Bories o “Zanjón Río de la 
Mano”, de Punta Arenas.

Estos terrenos están ocupa
dos por gente de escasos recur
sos, que carece de medios eco
nómicos para adquirir una bue
na vivienda, y que se ve cons 
tantemente amenazada por la 
acción de la justicia y de quie 
nes pretenden desalojarla de 
ese predio. El artículo en de
bate resolverá este problema 
en forma definitiva, y esos po
bladores podrán vivir en paz 
y con tranquilidad. Asimismo, 
se podrán urbanizar los terre
nos, solucionando, de este mo
do, todos los problemas habi- 
taclonales que tienen en estos 
instantes.

Nada más.
El señor PAPIC (Presidenta 

en ejercicio).— Ofrezco la pa
labra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate, 
En votación el artículo 107. 
Si le parece a la Honorable 

Camara, se aprobará.
Aprobado.
En discusión el artículo 108
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Perma.

“■^Puestos en discusión y vo
tación, sucesivamente, los ar
tículos 108 y 109, propuestos 
P°r el Senado, fueron aproba
dos por asertimiento tácito.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— En discusión 
eJ artículo 110 propuesto por 
*1 Senado.
. El señor MOSQUERA.— Pi

do la palabra
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.
. El señor MOSQUERA.— Se
ñor Presidente, concedo una 
interrupción al Honorable se
ñor Cerda, don Eduardo.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Con la venia 
de Su Señoría, tiene la pala- 
Dr2,.eI Honorable señor Cerda

El señor CERDA (don 
Eduardo!.— Señor Presidente, 
quiero dejar constancia de la 
eran Importancia do este ar- 
„H‘° H0 propuesto por el Se
nado, oue tuvo su origen en 
u.na indicación formulada por

Senador señor Benjamín 
r.raa°. por cuanto beneficia ex- 
raordinariamente a los obre

ros de la construcción.

En primer lugar, establece 
que “la asignación de E° 0,25 
diarios por desgaste de herra
mientas a que se refiere el ar
ticulo 75 de la ley N9 16.250, 
del 21 de abril de 1965, tendrá 
carácter de permanente...”. 
Enseguida, dispone que el Ban
co del Estado establecerá una 
linea especial de crédito y se 
abrirán cuentas a nombre de 
cada uno de los obreros de la 
construcción. De este modo es
tos trabajadores, que tienen el 
grave problema de no contar 
con las herramientas necesa
rias para realizar su trabajo, y 
que les son exigidas en todas 
las faenas, podían adquirir 
herramientas de buena calidad 
y a precios adecuados, ya que 
en el mercado muchas vec*s 
se especula con esta clase dé 
elementos. Al mismo tiempo, 
los obreros tendrán mayor ren
dimiento en su trabajo, pues
to que es indudable que la 
herramienta desgastada no 
sirve en igual forma que la 
nueva y más apropiada.

Queremos dejar constancia 
del significado que tiene este 
artículo, por cuanto benefica 
a los obreros de la construcción 
de todo el país, permitiéndoles 
obtener repito, en ciertas con
diciones, un crédito para adqui
rir sus herramientas ■

El Banco del Estado deberá 
establecer como decía, una lí
nea de créditos con este fin 
pudiendo también, en determi
nada« condiciones, efectuar 
convenios especiales de compra 
con sus proveedores, llegando 
incluso, a Importar las berra- 
mientas que no haya en el 
país, siempre y cuando sea pa
ia entregarlas a los obreros de 
la construcción.

Por considerar que beneficia
rá a un importante sector de 
la población, nosotros apova- 
t?culodeCÍdldflm€nt€ este *r" 

enE1XÍ?L ?APIC Residente 
n.lai-JQC1o°l— Pued® conti
nuar Su Señoría.

El señor MOSQUERA__ No
tengo nada que aurever s» ñor Presidente. agregar> “- 
en^ilfíS0! >PAPIC '»«Mente 
en ejercicio).- Tlene ]a la_ 
vina don0'?™1’1’ Mfi0r ^ra- 
vena, aon Jorge 
Jo?ée>SeñOT „ARAV™A (don

He concedido una 
ai' Hono'mhí por.d'1-’ minutos, 
UosH bl seflor GAlleeul-, 

BÍ señor PAPIC (Presidente 
“ 41er“'».- Con 1? verni 
el Hon^’ÌS’’“' i16"6 la Palabr■ 

Él Wí.?eflor Gal'esmllos 
El señor GALUEGUliios — 

Señor Presidente, quieto agra
decer al Honorable colega Ara- 
vena la oportunidad que me da 
de exponer nuestro pensa- 
ciónnt° írente a 60ta disposl- 

Consideramos que este ar
tículo, da a los obreros de la 
construcción la posibilidad de 
reemplazar las herramientas 
que desgastan en su trabajo. 
Sin embargo, creemos que de
ben ser los patrones quienes 
deben proporcionar a los obre
ros las herramientas que uti
lizan. En el ramo de la cons
trucción, donde ni siquiera se 
respeta el tarifado legal, sa 
produce el hecho inaudito de 
que es el obrero que tiene ba
jos salarios y al que no le ha
cen las imposiciones correspon
dientes, lo que representa un 
serio perjuicio para sus fami
lias, ya que no pueden cobrar 
la asignación familiar, como 
tampoco gozar del auxilio de 
cesantía cuando están sin tra
bajo, el que debe comprar las 
herramientas y pagar los 
arreglos de ellas.

Como este articulo los benefi
cia, lo apoyaremos, pero dejan
do bien en claro que lo justo 
es que los patrones proporcio
nen las herramientas de traba
jo a estos obreros a los que ex
plotan a diario.

El señor AGUILERA.— Pi
do la palabra.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene la pa
labra Su Señoría.

El señor AGUILERA.— Se
ñor Presidente, los Diputados 
socialistas contribuiremos con 
nuestros votos a la aprobación 
de este artículo 110. aun cuan
do sabemos que este beneficio 
quedará sólo en la ley. Te
nemos una triste experiencia 
al respecto, poique cuando se 
fijó por ley al tarifado nacio
nal, en el ramo de la cons
trucción, también se dejó es
tablecido el pago del desgaste 
de las herramientas, pero la 
nyiyoría de los contratistas no 
ha dado cumplirtuento a esas 
disposiciones.

Por eso, me alegro de que mi 
Honorable colega señor Eduar
do Cerda haya puesto énfasis 
en el hecho de que los obreros, 
a través del Banco del Estado, 
podrán obtener préstamos pa
ra comprar herramientas. 
Ojalá que el Consejo de esa 
institución no les ponga tra
bas en el momento en que 
soliciten esos créditos. Asi
mismo, sería de desear que en 
la reglamentación de esta dis
posición no sólo se estable
ciera el procedimiento para 
comprar estas herramientas en 
forma individual .sino que 
también se autorizara su ad
quisición a través de los sin
dicatos, sobre todo, aquí en 
Santiago, donde haty grandes 
y poderosos sindicatos de la 
construcción, todos con perso- 
nalldad jurídica, que podrían 
adquirir dichas herramientas 
en grandes calididades.

Termino anunciando, una 
vez más, los votos favorables 
oe los Diputados de estas ban
cas al artículo en debate.

El señor CLAVEL.— Pido 
la palabra, señor Presidente

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Su Señoría 
no puede usar de la palabra, 
porque no le queda tiempo al 
Comité Radical.

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorabla 

Cámara, y no se pide votación, 
se dará por aprobado el ar
tículo 110.

Aprobado.
—PUESTOS EN DISCUSION 

Y VOTACION. SUCESIVA
MENTE. EL EPIGRAFE DEL 
TITULO VIII, “DISPOSICIO
NES TRANSITORIAS”. Y 
LOS ARTICULOS. P 2’. 
3<? 4? y 5? TRANSITORIOS 
DEL PROYECTO DEL SENA
DO FUERON APROBADOS 
POR ASENTIMIENTO TA
CITO.

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio.— En discusión el 
artículo 6n, transitorio, pro
puesto por el Senado.

El señor AGUILERA.— Pi
do la palabra, señor Presi
dente.—

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— Tiene ¡a pa. 
labra Su Señoría.

El señor AGUILERA.— Se
ñor Presidente, por el artícu
lo 6/) se autoriz-* al Presiden, 
te de ’a República para efec
tuar los nombramientos de ios

HOMENAJE A SEIS MARTIRES RINDEN BOMBEROS

Dos mi voluntarios de las quince Compañías de Bomberos de Santiago rindieron 
anoche un homenaje en recuerdo a los seis jóvenes voluntarios que perecieron en el 
incendio ocurrido en Amunáiegui y Huérfanos hace tres años. Las diferentes com-
pañias formaron en la Plaza de Armas y se dirigieron en formación hasta el sitio 
de la tragedia de la noche del 15 de noviembre de 1962 y procedieron a descubrir una 
placa con los nombres de los voluntarios que murieron en esa ocasión: Patricio Cantó 
Feliú, de la 3ra. Compañía; Pedro Delshauli Román, de la 4a. Compañía; Carlos Ca
ceres Araya y Alberto Cumming, de la 6a. Compañía, y Rafael Duaio Pol y Eduardo 
Georgi Marín, de la 12a. Compañía. Al descubrirse la placa hablaron don Alfonso 
Casanova, ex Comandante del Cuerpo y actual Director, y don Alfredo Fernández. 
El primero lo hizo a nombre de la institución, y el segundo, a nombre de las com
pañías que perdieron sus voluntarios en esa tragedia. EN EL GRABADO, un aspecto 
de este homenaje, que fue presidido por el Superintendente, Hernán Figueroa An- 

_____  guita, y el Comandante don Luis de Cambíaire.

cargos directivos del Ministe
rio y de los servicios respec
tivos.

Pues bien, nosotros desea
mos que no haya **tramitacio
nes” en este nuevo Ministerio; 
que ha sido creado para le
vantar casas para los chilenos, 
cuando las cooperativas y 
otros organismos de poblado
res recurran a él a formular 
las peticiones correspondien
tes. Lo digo porque los par
lamentarios de provincia es
tamos permanentemente gol
peando las puertas de la Cor
poración de la Vivienda, o de 
la Fundación de Viviendas y 
Asistencia Social, y notamos 
que hay “tramitación” en 
ellas. Incluso, no cumplen los 
deseos del Gobierno mismo en 
cuanto a construir poblacio
nes rápidamente, no sólo en 
Santiago, sino también en 
provincias.

Ojalá que el señor Ministro 
de Obras Públicas, que se en
cuentra presente en la Sala, 
tome en cuenta los deseos ae 
los Diputados socialistas en el 
sentido de que en este nuevo 
Ministerio no haya por nin
gún motivo ni la más mínima 
“tramitación” en los asuntos 
que tenga que resolver.

Asimismo, espero que tam
poco se mire el color político 
de los parlamentarios que 
concurran a sus oficinas, sino 
que se trate a todos en la 
misma forma y se les consi
dere con iguales derechos, 

[tanto a los de Gobierno como 
a los de Oposición.

Nada más, señor Presidente.
El señor PAPIC (Presidente 

en ejercicio)— Ofrezco 
palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate. 
En votación.
Si le parece a la Honorable 

Cámara, y no se pide vota
ción, se dará por aprobado el 
artículo 6’.

— PUESTOS SUCESIVA
MENTE EN DISCUSION Y 
VOTACION, LOS ARTICU
LOS 7.0, 8.0 y 9.0 TRANSI
TORIOS DEL PROYECTO 
DEL SENADO, FUERON 
APROBADOS POR ASENTI
MIENTO TACITO.

gol-

la

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— En discusión 
el artículo *“ ' 
puesto por

El señor 
palabra.

El señor ___ _ _______
en ejercicio).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor OLAVE.— Señor 
Presidente, al llegar a su tér
mino el debate y votación de 
este proyecto que crea el Mi
nisterio de la Vivienda y Ur
banismo, los Diputados socia
listas queremos hacer algunas 
observaciones generales sobre 
su contenido, en el breve plazo 
de que disponemos. Se ha da
do un paso adelante, natural
mente, en esta materia, pero 
se mantiene una política con- 
tlnuista, se conservan los pri
vilegios de los empresarios 
particulares de las sociedades 
constructoras de viviendas eco
nómicas, porque siguen exen
tas del pago del impuesto a la 
renta; sus socios, del global 
complementario, los que son 
extranjeros, del impuesto 
adicional a la renta. El Fisco 
deja de percibir 21.971) millo
nes de pesos debido a estas 
franquicias. Determinados em 
presarlos particulares, están, 
ademas, exentos del pago de 
las estampillas que gravan loa 
actos que realizan, a pesar de 
que obtienen fabulosas utili
dades.

En cuanto al problema de 
la vivienda, queremos hacer 
notar que las 360.000 habita
ciones que se promete cons
truir en el plazo de seis años 
representan un porcentaje ba
jo en comparación al de los 
países desarrollados, que llega 
al 10 por mil. En Francia, por 
ejemplo, es del 15 por mil y en 
Chile del 7 1,2 por mil. O sea, 
el ritmo de construcción en 
Chile será inferior en un 25 
por ciento al de los países des
arrollados y en un 50 por cien
to al de Francia, con la dife
rencia de que Francia no fun
damenta su programa de Go
bierno en el plan habitacional.

Agreguemos a esto que Chi
le tiene un déficit de arrastre 
de 500 mil viviendas. Por otro 
lado, la seguridad e higiene 
de la mayoría de las casas es 
deplorable, lo que hace nece
sario renovar gran número de 
las casas en uso.

La lógica indica que el nue
vo plan de construcciones ha
rá disminuir la calidad y di
mensiones de las habitaciones

Si hasta ahora se destiva un 
tercio del total de casas cons
truidas para los sectores de 
baios Ingresos y dos tercios 
para los de ingresos medios, el 
cambio de estos porcenta es, 
como se ha anunciado —es de
cir dos tercios para los secto
res’ de bajas rentas y un tercio

10 transitorio pro
el Senado.
OLAVE.— Pido la

PAPIC (Presidente
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ABASTECIMIENTO DE AGUA— Desde las 22 ho
ras de anoche hasta las 6 de la mañana de hoy perma
neció suspendido el abastecimiento de agua potable en 
un sector de Cristóbal Colón, con motivo del cambio de 
una cañería matriz en calle Martín Alonso Pinzón con 
Vasco da Gama.

CIENTIFICOS DE CALIFORNIA— El Grupo Cientí
fico de la Universidad de California visitará hoy la ha-- 
cienda “Huechún", de Polpaico, con el fin de conocer un 
aspecto de la realidad agropecuaria de nuestro país, res
pecto a sus especialidades. Los acompañará en esta visita 
el Decano de la Facultad de Ciencias Pecuarias de la 
Universidad de Chile, Dr. Ramón Rodríguez Toro.

CURSOS PARA BANCARIOS— Con una lección so
bre el tema “La Negociación Colectiva”, proseguirá hoy 
el Curso de Difusión para dirigentes de sindicatos ban- 
carios, que organiza el Centro de Estudios Sindicales y 
Cooperativos del Departamento de Extensión Universitaria 
de la Universidad de Chile. Los cursos, a cargo de Jorge 
Barria y Amoldo Camú, proseguirán durante toda la
semana.

SEMANA DEL ABOGADO— Con motivo de 
la fecha de la celebración de la Semana del___ ____
los organizadores llaman a los profesionales artistas a 
participar en la exposición de pintura, escultura y fo
tografía. Los trabajos deben ser presentados antes del 1’ 
de diciembre en el Club de Abogados.

acercarse 
Abogado.

JUVENTUD RADICAL RATIFICA LA 
INCORPORACION DEL PARTIDO A LA 
II INTERNACIONAL SOCIALISTA

En una conferencia de prensa ofrecida ayer, la nueva 
mesa directiva de la Juventud Radical, que preside Arturo 
Venegas, dio a conocer los acuerdos adoptados en la última 
convención nacional, celebrada recientemente en Viña del 
Mar.

El presidente de la rama juvenil del radicalismo reiteró 
la adhesión de la J. R. a los principios de la social demo
cracia y. por consiguiente, a la H Internacional Socialista. 
Señaló también que la juventud Radical es partidaria de 
impulsar la formación de un movimiento socialista, con la 
integración de todos los partidos progresistas, en torno a un 
programa definido y combativo.

En las relaciones del radi
calismo con el Gobierno, la 
J. R. propicia una oposición 
activa y fiscalizadora. recha
zando todo acercamiento al 
Partido Demócrata Cristiano, 
“ni aún a pretexto de circuns
tancias extraordinarias”.
ENTENDIMIENTO CON EL

FRAP
Consultado sobre la posibili

dad de un entendimiento con 
los partidos de izquierda. Ar
turo Venegas manifestó oue 
no habría inconveniente, siem
pre que estas fuerzas partici
paran de los tres principios' 
fundamentales que inspiran al 
radicalismo, como son el ser 
socialistas, laicos y democrátl-

eos. Agregó que cuando el ra
dicalismo estaba conducido por 
los antiguos dirigentes, este 
entendimiento no era posible; 
pero que ahora lo es, porque 
la nueva directiva inspira 
confianza.
DIFERENDO FRONTERIZO
Frente al diferendo fronte

rizo con Argentina, la Juven
tud Radical propicia que el 
problema sea llevado a la Or
ganización de las Naciones 
Unidas, para buscarle una so
lución pacifica. Al mismo 
tiempo, consideran que la po
lítica de la Organización de 
Estados Americanos no corres
ponde al pensamiento de los 
pueblos latinoamericanos.

POBLADORES V JUNTAS VECINALES
La Junta de Vecinos de la Población “Villa Sur”, en 

asamblea'celebrada recientemente, reeligió por tercera vez 
consecutiva el mismo directorio, compuesto de la siguien

te forma: presidente. Adolfo Lacabe; vicepresidente. Anto
nio Santo; secretaria, Paz Rojas; tesorero. Heradio Paz; 
protesorero, Juvelino Santander y directores. Adriana 
Fuenzalida. Gioconda Maturana. Alberto Sobarzo, Elias 
Saldivia, Juan Aguirre, Hipólito Rubilar, Gustavo Villa- 
rroel. Juan Requena y Luis Claverias.

Entre los adelantos comunales que este directorio ha 
realizado, se cuentan: creación de una escuela mixta 
primaria; cursos de educación fundamental; siete refugios 
en Avenida La Feria y la iniciación de las obras de equi
pamiento comunitario, que comprende escuela nacional, 
centro para el desarrollo, plaza cívica y policlínica.

El programa que desarrollará el directorio reelegido 
comprende, entre otros puntos, la creación de un comité 
interservicio para toda el área surponiente. bajo el patro
cinio de Promoción Popular; creación de una escuela de 
cultura popular que abarque niveles primarios, juveniles 
y adultos; finalizar la construcción del centro con unita
rio y organizar a la comunidad en forma definitiva, para 
que se incorpore en forma activa al oentro para el 
desarrollo.

En Estadio Maccabi 
alebrarán tercer 
año de FOSL

Con una concentración , 
blica en el Estadio Maccabi. 
celebrará el FOSL su tercer 
año de vida. En este acto se 
hará una reseña de la labor 
realizada, aparte de un progra
ma artístico que desarollarán 
los elementos artísticos de la 
organización.

El jueves, a las 12.30 horas, 
habrá una conferencia de pren
sa para dar a conocer algunas 
importantes noticias relaciona
das con este aniversario v otras 
de aspecto sindical. Esta ten
drá lugar en calle Catedral 
N’ 1246.

pú-

SE RUEGA DAR
NOTICIAS DE
NIÑA PERDIDA

Veintisiete días de ausencia 
de su hogar, llev» la señorita 
María Angélica Jara Chávez, 
de 15 años de edad.

Es morena, de ojos grandes, 
pardos, mide 1.60, pesa 48 ki
los. Cuando desapareció vestía 
un traje azul de lanilla, con 
cuello y puños de piel. Calza 
zapato reina negro. Cualquier 
noticia que se tenga de ella, se 
ruega informa a Luis Jara,

para los restantes— permitirá 
disminuir la calidad y dimen
sión de las casas. De manera 
que esta simple suma de uni
dades es engañósa...

El señor PAPIC (Presidente 
en ejercicio).— ¿Me permite, 
Honorable Diputado?

Ha terminado el tiempo 
Comité Socialista.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación el artículo 

transitorio propuesto por 
Senado.

Si le parece a la Honorable 
Cámara, y no se pide votación, 
se dará por aprobado.

Aprobado.
Terminada la discusión 

proyecto.
Se levanta la sesión.
—Se levantó la sesión a 

18 horas. 13 minutos.
JAVIER PALOMINOS GAL- 

VEZ, Jefe de la Redacción do 
Sesiones.
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DELITO TRIBUTARIO.— A las 19 horas de hoy, en 
el Salón de Honor de la Universidad de Chile, se inaugura
rán las primeras jornadas sobre Delito Tributario, que 
tienen por objeto dar a conocer al público las investiga
ciones realizadas por la Universidad; la política de re
presión adoptada por Impuestos Internos, y las garan
tías del contribuyente en la Investigación administrativa 
de delito tributario.

ELECCIONES DE PERIODISTAS— Se reunió el Con
sejo Regional del Colegio de Periodista* para designar 
la Comisión Receptora de Sufragios, para las elecciones 
que se efectuarán los días 6. 7 y 8 de diciembre. Quedó 
integrada por Guillermo Mena. Roberto Rojas. Daría Ca»- 
tagnoii, Humberto Peña y Eleodoro Cognián, quienes se 
constituirán el viernes, a las 19 horas.

DUEÑOS DE (CAMIONES.— Ayer se realizó una con
ferencia de prensa ofrecida por la Confederación Nacional 
de Dueños de Camiones, con el objeto de dar a conocer 
los alcances del Congreso Nacional Extraordinario, que 
se realizará en esta capital entre los días 3 y 5 de di
ciembre próximo.

PREPARAN CONGRESO.— El Omití organizador del 
Quinto Congreso Internacional de Odontología, que se 
inaugurará el domingo 28 del presente, mes. ofrecerá una 
conferencia de prensa *n el Hotel Carrera, el próximo 
lunes, a las 19 horas. En esta oportunidad, el presidente 
del Comité, Juan Pequeño, hará una exposición de las 
finalidades y proyecciones de este torneo.

PRIMER A DAMA VISEAR A EXPOSICION.— Hnv. a 
las 16 horas, la esposa del Presidente de la Remibllca. 
visitará la exnosición del Centrn de Madres d» la Fuerza 
Aérea, oue se presentará en la Base de “El Bosque”, 
con motivo del término del año de labore* luego de 
visitar la muestra la Primera Dama será agasajada con 
un té ofrecido por el Club de Esposas de Oficiales de 
la FACH.

INCIDENTES DE LAGUNA DEL DESIERTO SE ANA
LIZARAN FN SALA ALBORADA.— El Movimiento Chi-

mañ?nx. a las 19 30 hnras, en la Sala Alborada, Tea*t- 
nos N9 3’1. con el obietn de contribuir a un-» a^re^ia- 
ción-comnlría de los incidentes fronterizos acaecidos en La
guna del Desierto.

Un Seminario destinado a nrofr^ores esn^-ializodo« ori °n- 
señanza de adultos se desarrollará en ’a «ede d»1 Ins
tituto Superior del Maaisto-in hasta el de «>nern nró- 
xlmo. Al curso alisten dire-»«res v prnfevv’s d» asruela« 
primarias esoeciales de aduitn.« v personal especializado 
en labores propias de alfabetización.

REA!,IZARON RIFA.— Fl «abado recién pasado ce

Liceo N’ 13. de N’ña*. La lísH con In« núnie'’n« premia
dos puede ’■•’-«e en el local del e«tah1e»'lmien,n. Avenida 
Italia N.o 93<». y In« premios serán entregados en las 
mañanas, de 9 a 12 horas.

ros.— A las 19 30 horas de hoy *prá clausurado el 14° 
Curso de Estadística nara Médico* Clí^’co*. dictado ñor la 
Cátedra de Bioestnd»«tiea de la Escuela de Salubridad, e 
iniciado el 3 de sentiembre pasado. El nbjeto d® este curso 
era estimular el interés del conocimiento estadístico en el 
médico clínico v docente, tanto nara las investigaciones 
clínicas como también para la interpretación de trabajos 
publicados.

Mañana se inaugura Séptima Convención 
Nacional de Asoc. Impuestos Internos 

Tendrá lugar en el Salón Auditorio del Ministerio de Obras
Públicas, a las 19 horas

Con una ceremonia que tendrá lugar mañana a las 19 horas, en el Salón de 
Actos, del Ministerio de Obras Públicas, ubicado en Morandé N° 71. tercer piso, será 
inaugurada la Séptima Convención Nacional de la Asociación de Empleados de Im. 
puestos Internas. El programa a desarrollarse en este importante acto consulta un 
discurso Inaugural, por el Presidente de la Asociación, números artísticos, discurso del 
Presidente de ANEF, de representantes de provincia, del Jefe del Servicio, y dis
curso de una autoridad de Gobierno.

La Convención Nacional se prolongará durante los días 18, 19 y 20 de noviem
bre, fecha en que culminará con la elección de la nueva Directiva Nacional. 
Las Asambleas plenarlas y los trabajos de Comisiones se desarrollarán en el local del 
Audax Italiano Lira N’ 425. conforme al temario y al programa establecidos.

Al acto de inauguración están invitados todos los funcionarlos de Impuestos In. 
temos y otros funcionarios de la Administración pública.

TRATARA LA XIII CONFERENCIA MUNDIAL DE FAO:

PROGRESO ECONOMICO Ï SOCIAL PARA PAISES EN DESARROLLO
El torneo se efectuará en Roma, entre el 20 de noviembre y el 10 de 
diciembre del presente año.— Director General de FAO subrayó la 
urgencia en el cumplimiento de las legítimas expectativas do 
América Latina, Asia, Africa y el Cercano Oriente, en orden a 

alcanzar un nivel de vida mejor
La magnitud de los problemas que encara el mundo en la esfera de la agricultura 

y la alimentación serán, una vez más. los temas principales de la Décimotercera Confe
rencia Mundial Bienal de la FAO, programada para celebrarse en Roma entre el 20 de 
noviembre y el 10 de diciembre del presente año. En esta conferencia los^gobiernoa 
miembros de la FAO analizarán exhaustivamente la labor cumplida en el ultimb bienio y 
trazarán un plan de acción para el futuro.

EL ESPECTRO DEL 
HAMBRE

cooperar con los primeros en 
sus esfuerzos.

laEl director general de _ 
FAO. Dr. B. R. Sen. ha ad
vertido que. a menos que se 
intensifique apreciablemente 
la acción por elevar los índi
ces de producción y k," ducti- 
vldad. grandes zonas del mun
do serán víctima-; de desastro
sas hambrunas dentro de po
cos años.

La conferencia de la FAO 
en Roma será una nueva y 
valiosa oportunidad para con
tinuar el debate sobre cómo 
cump.'r esa responsabilidad, 
que no recae exclusivamente 
en las nabas en desarrollo, si
no también en los países 
ava nzados. que tienen la obli
gación. por su propio bien, de

CIENCIA Y TECNOLOGI

Destacando la imp'rtancia 
de esta acción común, la Con
ferencia de las Naciones Uni
das sobre la Aplicación de la 
Ciencia y la Tecnología hizo 
especial hincapié en el senti
do de que debía dispensarse 
una atención más sistemática 
a los oroblemas de los países 
en desarrollo.

A esto respecto, corresnonde 
a la FAO. c n el apoyo de to
dos los gobiernos miembros, 
contribuir a que los conoci
mientos científicos y técnicos 
de los países desarrollados 
sean efectivamente transferi
dos a las reglones en desarro-

lio «n todo el campo de la 
producción agropecuaria, en la 
cual descansa el 60% de lá 
economía de dichas regiones.

COMERCIO Y DESARROLLO

La conferencia de la FAO 
en Roma examinará Igual
mente las conclusiones de la 
Conferencia de las Naciones 
Unidas s-.bre Comercio y Des
arrollo celebrada en Ginebra 
en 1964. Esta conferencia pu
so de relieve la estrecha rela
ción que existe entre el inter
cambio y el crecimiento eco
nómico v social, así como lai 
dificultades que encuentran 
los naíses en desarrollo para 
ampliar sus exportaciones ▼ 
financiar su progreso, como 
resultado del deterioro de lo« 
términos de intercambio.
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Ultima hora!

BOXEO DE ANOCHE-

BARRIENTOS, DE

Wilson facultado para asumir control directo de Rhodesia
LONDRES, 16 (UPI).— A primera hora de hoy el Par

lamento británico aprobó un proyecto de ley dando al Go
bierno laborista del Primer Ministro Harold Wilson faculta
des especíales para asumir el control directo de la rebelde 
Rhodesia e imponerle graves sanciones económicas, finan
cieras y diplomáticas.

El proyecto fue aprobado finalmente por la Cámara de 
los Lores a la 1,35 de la madrugada, luego de ocho horas y 
media de deliberaciones, y pasó a la Comisión Real para ob
tener la promulgación definitiva.

APROBACION REAL
La aprobación real se concretó a la 1,48 cuando el Lord 

Canciller, Lord Garner, estampó en el proyecto el sello de 
la Reina y lo convirtió automáticamente en ley.

Lord Sadisbury, un anciano Par del Reino que encabeza 
un pequeño grupo de elementos ultra-conservadores, presen-

tó una enmienda destinada a limitar las facultades otorga
das por la ley al Gobierno.

Pero Salisbury retiró luego su propuesta, después de es
cuchar a Lord Garner, el Lord laborista de la Cámara Alta, 
quien explicó que los amplios poderes se hacían necesarios 
porque era imposible predecir que iban a hacer los extre
mistas de Rhodesia.

de que disfrutan los países que integran la comunidad bri
tánica de naciones.

La nueva ley fortalece los poderes del Gobernador de 
Rhodesia, Sir Humphrey Gibbs. como representante de la 
Reina y único Gobierno legal en dicha colonia.

LLAMADO DE SMITH

MEJOK FIGURA DE i > N
cïmpeona’oi'NSna?a?

SANCIONES A RHODESIA

La ley faculta al Gobierno para imponer las sanciones 
que anunció Wilson el jueves último, tan pronto como los 
gobernantes de Rhodesia declararon unilateralmente la inde
pendencia de Gran Bretaña.

Entre las medidas figuran el control de los depósitos de 
Rhodesia en los Bancos de Londres, la prohibición de crédi
tos y comercio y la suspensión de los beneficios preferericiales

SALISBURY (Rhodesia) 15 (UPI).— El Primer Minis
tro “rebelde”. lan Smith, exhortó esta noche a las Fuerzas 
Armadas y demás funcionarios de Rhodesia a permanecer 
fieles a su régimen, mientras proseguía sus infructuosas ne
gociaciones con el representante oficial de Gran Bretaña, el 
Gobrnador Sir Humphry Gibbs.

En círculos autorizados se informó que tanto Smith co
mo Gibbs mantienen con firmeza sus respectivas posiciones, 
después de las dos entrevistas que sostuvieron hoy.

PARIS, 15 (UPI).—El Presidente Charles de Gaulle y cuatro de sus adversarios 
políticos, se inscribieron hoy oficialmente como candidatos para luchar el cinco de di
ciembre por la Presidencia de la República.

Los cinco candidatos confirmaron al Consejo Constitucional que fiscalizará la 
elección, su decisión de realizar la campaña electoral cumpliendo con todas las forma
lidades exigidas por la ley.

LOS CANDIDATOS
Gastón Lewski, presidente del Consejo Constitucional, dio cuenta de haber ins

crito la candidatura ce De Gaulle después de visitar a éste en el Palacio de Gobierno. 
Los otras cuatro candidatos cumplieron este requisito por correo.

l.os adversarios de De Gaulle son: Francois Mitterrand, de 48 años, izquierdista, 
apoyado por los comunistas, los socialistas y los radicales; Jean Lecanuet, de 45 años, 
del Movimiento R=nJblicano Popular iMRP), católico moderado; el abogado Jean- 
Louis Tixier-Vignancour de 58 años, apoyado por varios movimientos de extrema de
recha, y Pierre Macch-Ilhacy, de 55 años, senador, representante independiente de 
centro derecha, escasamente conocido, y sin apovo partidista determinado

CANDIDATO AUSENTE
Mañana martes, a medianoche, expira el plazo para Inscribirse como candidato 

« la Presidencia. Paul Antier, de 60 años, ex Ministro de Agricultura, que hace algunas 
semanas anunció que entraría en la lucha electoral del cinco d0 diciembre, como candi
dato de los agricultores de toda Francia, no ha acudido hasta ahora ante el Consejo 
Constitucional para inscribirse.

INVESTIGARAN EL INCENDIO DEL “YARMOUTH CASELE”

Campeonato Nacional dT nXZ 
xeo Amateur realizada anocí 
en el ring del Caupollcán “í 
derrotar al mediomediata a 
Valparaíso. Enrique Zm.?’

Barrientos brindó una °? 
exhibición de sus mectas í 
pasear’ al fuerte

porteño, que fue el taSS” 
-por estilo- indicado 
lucimiento. a

Los resultados general a® j la reunión de anoche“ d< 
los siguientes: ueron

MEDIOPESADOS: Ricart. 
Onate. Santiago, derrotó p0? 
K' °.,al '’"Sumió round a Nel 
son Moraga, de Curlcó “

MOSCA: Roberto Sala™, (Temuco. derrotó por Spa¿“

GALLO: Hugo Miño (Tal 
ca> gano por puntos a 
jandro Parra (Puerto Mor. ;

ios a
«til

,-'«Otan

»I35
("tai ?» K*,«

Jai'a Q

Presidente Johnson
la Casa Blanca,

-——..

re3res¿^¡

C5si ru
WASHINGTON, 15 (Tjpn 

hace tres semanas, el PresiriPn¿" Por - 
integró hoy a su despacho en Í! Lv"a"'> B ?

El Presidente, que totav?.‘tCas* A'*« 
operación a la vesícula del J ? 'slí rei 
parecer en Washington hasta «ture. '«U 
a su “rancho” texano.

En único acontecimiento

? 594 resta'

anunciadoCeea Blanca es una L r)anU«M<> „ 
Director General de Corneos /ota“.141 «V» 
Jará pronto a Varsovla parada de Estados Unidos. AslsHráñ c,r2(?

El miércoles se ofrecerá un. .U^a’ 60
Margarita de Gran Bretaña v su 

oue llegaron hoy de Ar¡¿“ü
--------- ““ "Áicucin una 

Margarita de Gran Bretaña y 
rinn CHIA llorramn U«.. J- . . u

MIAMI, 15.-— (UPI). — Las opiniones se 
manifestaban hoy contradictorias acerca de 
las circunstancias en que se incendió y hun
dió el sábado el buque de pasajeros “Yar
mouth Castle*, de bandera panameña, en 
viaje de Miami a Nassau, Bahamas.

Mientras unos acusaban a la tripulación de

NO HUBO 
NEGLIGENCIA

El capitán V. C. Niebergall, 
jefe de Seguridad de Marina 
Mercante del Séptimo Distri
to del Servicio Guardacostas 
estadounidense, encargado de 
la Investigación del siniestro, 
declaró hoy que. después de 
entrevistas preliminares con 
varios supervivientes, no había 
hallado indicios de negligen
cia.

ORIGEN DEL FUEGO

Niebergall señaló que tal 
vez nunca se conozca la causa 
del fuego, pero que su pesqul-

negligencia y cobardía, otros alababan su 
abnegación y valor en auxilio de los pasaje
ros. De los 550 ocupantes del barco, 154 eran 
tripulantes, ochenta y una personas perecie
ron, dos de ellas, miembros de la tripulación. 
Numerosos sobrevivientes se encuentran con 
graves lesiones.

sa indica que comenzó en li 
sección delantera de los cama
rotes del pasaje. Agregó que 
las llamas y el humo ascen
dieron rápidamente por una 
escalera de tres pisos, aislan
do el compartimiento de ra
dio.

Según el Investigador, va
rios oficiales intentaron pe
netrar en dicho compartimen
to sin lograrlo, lo cual exnll- 
caría el que la nave no trans
mitiera pedido alguno de au
xilios.

vidas, probablemente a causa 
de las inhalaciones de humo, 
el forcejeo y la obstrucción de 
la salida a otros ocupantes.

INVESTIGACION OFICIAL

WASHINGTON, 15.— (UPI) 
—El senador demócrata. Wa
rren Magnuson, del Estado de 
Washington, pidió hoy una 
investigación sobre el reciente 
incendio y naufragio del navio 
“Yarmouth Castle”. incluso la 
conducta de la tripulación.

PERDIDAS DE VIDAS

Añadió que fue en lo alto de 
la escalera mencionada dondp 
ocurrió la mayor pérdida de

Magnuson dijo que la in
vestigación debe ser realzada 
conjuntamente por el Servicio 
de Guardacosta y el Departa
mento de Comercio. I

CONSUL CHILENO EN MIAMI METROPOLITANO — Juan Urnitia, recién designado 
Cónsc-- de Chile en Miami, recibe la- llave del Condado Metropolitano Dade del Alcalde 
Mayor Chuck Hall, junto con los colegas Tte. Coronel Carlos I. González Palacios, de 
Guatemala, y Luis Mauricio Bogaert, de la República Dominicana, al presentar creden
ciales recientemente. Les acompañaron a la visita al Alcalde Hall, la señora Stclla 
Cheesman, vicecónsul de Guatemala, y C. Cabrales, Cónsul General de El Salvador y 
Decano del Cuerpo Consular acreditado en Miami. (FOTO DEPARTAMENTO DE PU

BLICIDAD Y TURISMO DE MIAMI METROPOLITANO.)___________

Universitarios brasiíeños

Breve visiia en Buenos A¡ 
Secreiario de Estado

BUENOS AIRES. 15 (UPI) 
— El Secretario de 
norteamericano, Dean Rusk” 
llegó hoy aquí en breve vlsL 
ta extraoficial antes de asís-

Estado

designan
Presidente Frei Padrino de Graduación

En su invitación al Presidente, ¡os alumnos 
que se gradúan dicen a Freí que "el trabajo 
realizado en su gran país es, justamente, el 
que anhelamos para el nuestro y su actuación 
ha demostrado cómo

RIO DE JANEIRO, 15. - 
Œspecial para LA NACION, 
por Eugenio Grandy). — El 
Presidente Eduardo Frel Mon

Illia considera respuesta a Chile, la que será 
naesurada, anunció ayer e I Canciller Zavala Ortiz

BUENOS AIRES, 15 (UPI).— El Canciller Miguel Angel 
Zavala Ortiz dijo hoy que posiblemente esta noche se entre
gará al Embajador chileno. Hernán Vldela Lira, la respuesta 
Argentina a la protesta de su pais por el reciente incidente 
registrado en Laguna del Desierto.

El Canciller indicó que la respuesta aún está siendo ana
lizada y que su entrega al representante chileno en la fecha 
depende de que hoy la apruebe el President Arturo U. Hila.

RESPUESTA MESURADA

En medios del Gobierno, por otra parte, se había dicho 
que el proyecto de nota-respuesta había sido sometido esta 
mañana al Primer Magistrado por el Canciller.

En la Cancillería se afirmó que la nota “estará redacta
da en términos mesuradas, pero reafirmando la soberanía 
argentina en la zona de Laguna del Desierto.

SITUACION FRONTERIZA
SALTA (Argentina), 15 (UPI).— Han sido reforzados 

los puestos de gendarmería de la frontera con Chile, ante 
medidas similares de prevención adoptadas por los carabi
neros chilenos, que aumentaron sus efectivos en el Retén de 
Monturatti, a 40 kilómetros del limite.

El principal refuerzo de gendarmería se advirtió en la 
zona de Socompa, última estación ferroviaria argentina de la 
linea trasandina, con efectivos del Escuadrón San Antonio 
de Los cobres, situado a 200 kilómetros de ese lugar.

Entre tanto, el tráfico ferro-, PESADUMBRE 
viario por la línea transandina CHILENO-ARGENTINA 
es normal y no fue interrum- BUENOS AIRES, 15 (UPI).— 
Pido. I “a pesar de tratarse de una

^►1 CORPORACION 
I DE LA VIVIENDA

PROPUESTAS PUBLICAS
PROVISION DE REJA DE FIERRO DE 
PROTECCION EXTERIOR EDIFICIO 
CORPORACION, DE SANTIAGO

Se solicitan propuestas públicas para la 
provisión de una Reja de fierro platina de 
aproximadamente 115.m2.. destinada a la 
protección del piso zócalo y primer piso 
del edificio de la Corporación, ubicado en 
calle Serrano N.o 45. de Santiago.

Podrán participar los especialistas en ce
rrajería artística, los que deberán acredi
tar su calidad técnica, de producción y ca
pital. y contar, además, con el V9B9 del 
Departamento de Construcción de la Ins
titución.

ENTREGA pE ANTECEDENTES: Desde el 
día de noviembre hasta el día 17 de no
viembre. en l^^)ficina de Venta de Ante
cedentes. calle Serano 45. 3er. piso.
ENTREGA DE HO^A DE DECLARACION: 
Hasta el día 17 de\ooviembre de 1965, a 
las 17 horas, en la núvna Oficina.

APERTURA DE PROP>i£STAS: El día 
24 de noviembre, a las l^Kboras. en la 
oficina del Jefe del Departamento de Cons
trucción, calle Serrano 45, 3er. piso.

EL VICEPRESIDENTE EJECUTIVO

LA QUA

TENDE
Fono 392494 (No

Recuerde: Su olla en 
t?rin |p ahorra tiemnn y

norieami 
llr ’ h Cw,^ 
cill«R it23 
z,arí 51 
Janeiro.

avión n,, 
“ago al ítr J 
"al de Ezela/J 
® Secretarlo i", 
^americano

minares COn .'J 
A raen tina áÍ.’I

derivación surgida del derecho 
inalienable de defender el sue
lo argentino el incidente (en 
Laguna del Desierto) ha cau
sado una gran pesadumbre 
tanto en nuestro pueblo como 
en el chileno. Particularmente 
por el grave deterioro en las 
relaciones entre los dos países”, 
expresó el Comandante en Je
fe del Ejército, teniente gene
ral Juan Carlos Onganía, a 
poco de su arribo a esf-a capi
tal, de regreso de Lima, donde 
asistió a la Sexta Conferencia 
de Jefes de Ejército America
nos.

SOLUCION RAZONABLE

MONTEVIDEO, 15 (UPI). — 
El diario “Acción”, bajo la fir
ma de Santiago I. Rompan!, 
que ocupó importantes cargos 
en Gobiernos colorados anterio
res, publica un extenso edito
rial sobre el reciente incidente 
fronterizo argentino-chileno.

juzgando que ‘‘no puede ser tan 
difícil arribar a soluciones ra
zonables".

Hace una pormenorizada y 
objetiva reseña de los sucesos, 
con los puntos de vista de los 
Gobiernos chileno y argentino, 
y dice luego:

“Nos parece que tanto Chile 
como Argentina tienden a re
solver problemas mucho más 
graves que el de sus diferen- 
dos territoriales, sin descono
cer lo que el punto de honor, 
en materia de soberanía, im
porta, tanto en el ámbito indi
vidual como en el ámbito co
lectivo.

“Juzgamos, sin embargo, que 
no puede ser tan difícil arri
bar a soluciones razonables.1 
Existe una Comisión de Lími
tes. Existen asuntos sometidos 
ol laudo arbitral de potencias 
amigas. Debe existir el buen 
ánimo y la mejor disposición de 
las mismas partes enfrenta
das.”

se puede promover el
talva fue unánimemente esco
gido padrino de la ceremonia 
de graduación de los alumnos 
de la Universidad de Río de 
Janeiro. Esta es la primera vea 
que un Jefe de Estado extran
jero es elegido para patrocinar 
la fiesta universitaria de los 
estudiantes de Río, una de ia¿ 
más importantes de todo el 
Brasil. El Presidente Eduardo 
Freí es considerado por Iqs 
universitarios cariocas el ma 
grande estadista de América 
Latina.

En su invitación al Presi
dente los universitarios dic«n 
a Frei que “el trabajo realiza
do en su gran país es justa
mente el que anhelamos para 
el nuestro y su actuación ha 
demostrado cómo se pueae 
promover el bienestar común 
sin recurrir a la violencia".

La invitación de ios estu
diantes brasileños fue trans
mitida ayer al Embajador d* 
Chile en el Brasil, señor Co
rrea Letelier, en una carta en
tregada por una comisión Je 
lideres estudiantiles. La cere
monia de graduación será rea
lizada el 16 de diciembre en 
Río de Janeiro.
LA CARTA AL PRESIDENTE

El siguiente es e irexjo qe 
la carta enviada al Presidente 
Frei:

"Los alumnos de la Escuela 
de Servicio Social tienen el 
honor de invitarlo a patroci
nar la ceremonia de gradua
ción que se efectuará el día 16 
de diciembre próximo El

bienestar común sin recurrir a la violencia". 
Es la primera vez que un Jefe de Estado 
extranjero es elegido para patrocinar una 
fiesta de ceremonia de graduación en Río

nombre de su Excelencia fu« 
escogido porque estimarlos que 
su posición en el actual pa
norama mundial es la que más 
se-identifica con los principios 
de justicia social, en los cua 
les se basa la profesión a la 
cual nos vamos a dedicar.

El trabajo realizado en su 
gran país es justamente ei 
que anhelamos para el nuestro 
y su actuación ha demostrado 
cómo se puede promover ■£! 
bienestar común sin recurrir a 
la violencia.

Sabemos que le será muy 
difícil asistir a nuestra cere 
monia de graduación, pero 
nos gustaría escuchar en es« 
día algunas palabras suyas one 
nos servirán de estimulo para 
proseguir decididamente en 
nuestro propósito de avudar a. 
ser humano a realizarse plena 
mente.

Esperando que Vuestra Ex
celencia acepte nuestra Invi
tación, deseamos expresarle la 
certeza de nuestra sincera ad
miración.”

A.rsentl™. AÓ» 
otros altos

protestas B

CARACAS, 11 
En manllesújL 
contra la bren 
realizó a esta ¿ 
rretario de i», 
ricano, Dean ña 
extremista» 
capital, con 
tov” los locales i 
sas estedounlden® la. ™

LOS N 
U, tendí

extremistas asS gE»

Rouek. Los a»; 
ron las bombasí 
los en r_. 
de volantes

remi»,« 1(1 CJ 
ries a Id 11 3

Tradicional recepción en Nueva York 
al moderno barco chileno "Aconcagua"
caBuTnVneI<?h™ ,EI trasatlántico chileno Acón-
<vHrnia « este Puer*-o. completando su viaíe inau-
Srcacíonea nSevaí6 tradicloml acogida que reciben las 

uniMS .Tí» de C“tro

SERVICIO RAPIDO
teriaL°deCU|ñí?nKíl0S;írOIvistof de Aos disefios en ma- 

°e lr?^enieva naval automatizada, abrirán una nueva e”el ^VLC1° rápid0 entre Puertos de la císta deí
Sudamérica6 Estados ünldos X 105 de la costa occidental de

Programas nocturnos de 
fútbol profesional habrá 
sábado y domingo próximos

SE AGRAVO REINA 
MADRE DE BELGICA

BRUSELAS, 15 (ANSA).— 
En las últimas horas se agra
vó el estado de salud de la 
Reina Isabel de Bélgica, se
gún informó un vocero oficial.

La anciana abuela del Rey 
Banduino, tiene 89 años de 
edad y durante la semana 
pasada sufrió un ataque car- se estaba re_díaco del cual 
poniendo.

REGRESO
BRUSELAS. .—

El Rey Balduino y la Reina 
Fabiola de Bélgica, quienes 
están viajando por América 
Latina, decidieron abreviar su 
permanencia en Brasil y re. 
presar a esta capital mañana. 
Así lo comunicó un portavoz 
de la Casa Real de Bélgica.

ALBERTO Y PAOLA
El Príncipe Alberto y la 

Princesa Paola de Lie ja a su 
vez, regresaron hoy de Lima.

DEL RET 
15 (ANSA).—

El directorio de la Asociación 
Central fijo anoche las siguien 
tes programaciones para los 
encuentros que por los cam
peonatos profesionales de Uit- 
bol de primera y segunda di
visiones se disputarán en 
próximo fin de semana-

DIVISION DE HONOR (3a. 
fecha, 2a. rueda). Sábado 20, 
en el Estadio Nacional, 20 ho
ras; U. de Chile con Santiago 
Morning; a las 22 horas: Colo 
Colo con U. Católica. En el 
Estadio Sausalito de Viña del 
Mar: 21 horas: Everton con 
Rangers; en el Estadio Bra- 
den de Rancagua, 21 horas, 
O’Higgins con Wanderers. DO
MINGO 21, en el Estadio San
ta Laura, a las 18 horas, Pa
lestino con Magallanes; a las 
20 horas: Unión Española con 
Audax Italiano; en Coquimbo, 
a las 16.30 horas: Coquimbo 
con San Felipe; en Quillota, 
también, a las 16.30 horas: San 
Luis con Calera; y en Temuco, 
a las 16 horas: Green Cross 
con La Serena.

SEGUNDA DIVISION (3a. 
fecha, 3a. rueda): Sábado 20, 
en el Estadio San Eugenio, a 
las 14-30 horas: Municipal con 
Lister Rossel: a las 16.30 ho
ras: Ferrobádminton con Col- 
chagua. DOMINGO 21, en can
chas de los equipos nombrados 
en primer término, a las 16.30 
horas: Huachipato con San 
Bernardo; Núblense con Ibe
ria: Ovalle con U. Técnica y 
Trasandino con San Antonio.

AUDAX NO QUIERE 
MAS A CANTILLANA

el

El directorio de Audax Ita
liano se entrevistó anoche con

CGT argentina ataca celebración de Conferencia 
de Cancilleres Americanos en capital de Brasil
Vocero de la Cancilería brasileña califica de desaire , 

la en la cila in
a las 18 naciones americanas la ausencia de Venezue- 

I ieramericana

la directiva de la Asociación 
Central exponiéndole el perjui
cio que a dicha institución 
había causado el arbitraje de 
Lorenzo Cantillana en el en
cuentro con U. Católica. Y so
licitando que, en lo posible di
cho árbitro no fuese sorteado 
más para los encuentros en 
que participe el equipo itáli
co. El directorio de la Central 
contestó a los audaclnos que, 
reglamentariamente nada po
día hacer para satisfácer *>u 
petición, pero que la entregaría 
al Comité de Arbitros.

U. DE CHILE CON LA 
SELECCION HUNGARA

Una autorización para que 
U de Chile pueda enfrentar 
a la Selección de Hungría, el 14 
de diciembre, se tramita en la 
Asociación Central. De seguro 
que los húngaros se presenta
rán en Santiago.

tupa

nm
DIRECCION DE APROVISIONAMIENTO |

15. (ANSA).— La Confederación Ge
neral del Trabajo emitió hoy una declaración en la oue 
repudia la II Conferencia Interamencana Extraordinaria 
de la OEA y su realización en Río de Janeiro.

obl¡era argentina expresa que "los Intereses 
extranacionales y la gestión de Itamaraty tejieron la tra- 
£ariwrBri QUe í tcrritorio brasileño, que se encuentra bajo 
la dictadura de una casta encabezada por Castello Bran- 
?finUri?m.LeSCenar-10 de Conferencia de Cancilleres, 

pais aParezca como gozando de garantías constitucionales y respetando los derechos humanos." 
cürin riL bra5ileño —afirma finalmente el comunl- 
t’ddeÚ ¿ ntÍÍbaiadOre5?rBentin°s- veiado P°r «te 
tiene a a ÍUeg0 a una re™tón que no
nombre £ uf “omentP autoridad para hablar en 
nomore ae los pueblos de América.”

REACCION EN BRASIL

rd.rlrL? PE JANEIRO 15. (UPI).— Un portavoz del Ml- 
Exteriores brasileño dijo hoy queVenezuela, al boicotear la Conferencia Interamericana de

Cancilleres, no sólo desaíra al Brasil, sino a toda la Or
ganización de los Estados Americanos (OEA).

Venezuela decidió no concurrir a la reunión a causa de 
la situación interna, a raíz de que el Presidente Mariscal 
Humberto Castello Branco asumió poderes dictatoriales

El informante dijo que “si ésa es la actitud de Vene
zuela, y la consideramos desdeñosa, entonces es un des
aire no sólo al Brasil, sino también a los otros 18 Estados 
de la OEA.”

CONFERENCIA DE CANCILLERES

La reacción brasileña ante el boicot venezolano que 
tuvo eco extraoficial en varias delegaciones, cierne una 
nube sobre los preparativos para la inauguración de la Se
gunda Conferencia Extraordinaria de los Ministros de Re
laciones Exteriores de América, el próximo miércoles

La reunión tiene el propósito de infundir nueva vida 
a la letárgica OEA e impulsar la integración económica 
de la América Latina, por medio de un espíritu de coope
ración mutua, lo que también constltuve un objetivo lar
gamente buscado por la organización continental.

6 Tractores Diesel« HP aprwlmí»

6 Arados de 2 Discos de 20" a|n>*dl

6 Rastras de 18 Discos de 18" «prOTimw

6 Carros do Arrastre para 4 Tonelada»

1 Camioneta Pick-up para 500 Kilos

5 Motobombas Pulverizadoras para
1 Cepilladora Machihemhradora de 3 W

2 Soldadoras de Cautines de-8” y
1 Afiladora de Sierras Universal Autora) J

S. solldw.PROPUESTA PUBLICA N» 2”, I»'1“ j,, 

loSvy,7herramI«ntay arribo d«|plloa°J» 
tomento-Fóreñal del Ministerio 9r
■BASE? y.¿".re* osrereJ.nl.> ó“'*" 
.Departamento-d» Adquisiciones. S«ec» Owc£ii»* 
cas y Comprar «b el Extranjero, •

Esco 
! I Milnç
Lthn Fe

eif • Mi 
1: S. »tim

930 a-12 hora».
Las ofertar "jeróB otTertos y leído» « K ÍXt
interesadas'«(l Icr. Solo do Propue*’
tegui N*»- 66, 4« Piso), el da II I
26 de Noviembre de 1965, o I

IMPORTANTE: Lo DlreedónV 
todo, no oceptaró alzan d» Pr 
gen«! sustentados por lo poh*1 
Gobierna

osrereJ.nl


síflt,ND A
SECCION

LA NACION
SANTIAGO DE CHILE-MARTES 16 DE NOVIEMBRE DE 1965

ígioza Fase W ilei Myjiiial de Tiro
»n fn Currn In rnninPlPllf 13

a
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Peana Olímpica
has de maestría prosigue esta mañana en Lo Curro la competencia 

r^frl^Tiro al Vuelo.- Inician su participación los japoneses y el Equipo 
"J''1 e Alemán de Tiro al Vuelo, que llegó sólo ayer a Santiago
'■ olímp*00

. df^oanso se reinlcla uuevamen-
M club de Tiro al Vuelo Lo Curro el 

,»(0 • „« en rI C amorte que ha congregado en fedl.i de i’.« roundlil» de la especialidad. 
L51 jo] a l°s Skeet la justa mundial pro- 

mod’ ,dnn lós primeros 100 platillos de la 
te^^Spondleñtes a las series de Maes-

«stahL 
,br!

tría, que terminarán mañana, contra serle de 100
La presencia en esta especialidad de diferentes campe 

nes, ha suscitado el interés de la justa, ya que ararte de 
algunos tiradores cuyos antecedentes se conocen ., naora 
ocasión de ver en actividad a otros deportistas que son 
incógnitas hasta el momento.

Tal es el caso de los japoneses, cuyos representante, 
inician esta mañana su participación en la justa mundial 
y que vienen premunidos de muy buenos antecedentes

También habrá oportunidad de ver al equipo olímpico 
alemán de tiro al vuelo, que arribó a Santiago en la tarde 
de ayer y sin lugar a dudas serán una carta brava no sólo 
en Maestría de la Fosa Olímpica, sino también en la com
petencia por equipos y en la individual.

Aparte de esto, el interés de los espectadores estará con
citado en la participación de Juan Enrique Lira, la mejor 
carta de los chilenos en esta especialidad.

Lira, aparte de su gran capacidad internacional, posee 
varios títulos muy connotados y seguramente bregará duro 
en la Peana Olímpica, para afianzar la actuación de ios 
chilenos en la justa mundial y rubricar su participación 
con la obtención de otro título de categoría mundial.
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MEJORES tiradores del mundo en Peana LOtLdráE que reeditar su titulo de Campeón Sud- 
\ .i chileno Juan Enrique Lira, la mejor carta 
Ten la competencia que se inicia esta manana.

presidente de

Bernardo, 
Los atea 
bombas 4 
marcha, । 

otes en los

' Estado, 
ima visita
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Audax Italiano 
está muy molesto 
con el arbitraje 
de Lorenzo Canti
llana, en el match 
con U. Católica. 
Y existe una opi
nión generalizada 
en el club itálico, 
que Cantillana 
"tiene alergia” en 
contra de Audax 
No de otra mane 
ra —dicen repre
sentantes audaci-

nos—, se explica 
‘‘que ya en dos 
ocasiones nos ha 
y a perjudicado 
abiertamente en 
el presente cam 
peonato. Y re
cuerdan los itáli
cos que en el 
match con San 
Luis —empatado 
a 1— Cantillana 
le anuló dos go
les a Audax”.

Para tomar

acuerdos sobre el 
particular, el di
rectorio de Audax 
Italiano sesiona
ba anoche. Y 
existe concenso 
en las filas auda- 
cinas, que Lo
renzo Cantillana 
no deberia 
trar en los 
teos de los 
cuentros en 
participe el 
dro verde.

en- 
sor-
en- 
que 

tua-

EN EL JET CORONADO, DE SWISSAIR, arribaron ayer i Mundial de Lo Curro. La delegación germana viene pre- 
a Santiago, los integrantes del Equipo Olímpico Alemán sidida por M. Rehder y entre ellos figuran los tiradores 
de Tiro al Vuelo, que inicia hoy su participación en el 1 Abnus, Bartels y Twibenbach. (Foto Cerrillos.)

i----------------------------------------------------------------------------------- -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

| Wanderers decidió romper
; relaciones con La Serena
» WANDERERS ENOJADO CON LA SERENA ¡----------------------------------------------------------------------------------------

la Central

Fútbol viajó a Brasil al

de la Confederación
tupa a Antonio Labán la próxima Copa de Campeones y pactar 

encuentros para la Selección Nacional A TRATAR importantes pun
tos partió Antonio Labán a 

Brasil.
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Caras
10 mt. W 

imátif*

Labán, presi
la Asociación 

najó en la ma- 
a Río de 

en 
Con

de h Confederación 
que se ini- 
Puntos ¡ra

que lleva en 
el timonel nacio- 

Im que dicen rela- 
t el Campeonato 

y la irapo- 
de que el fútbol 

pueda participar

en su próxima edición, 
dado que el torneo local 
terminará en marzo. Pe
ro como la mayoría de los 
países afrontarán proble
mas de fechas, que tam
bién tiene el fútbol nacio
nal, para preparar a sus 
selecciones para la rueda 
final del Campeonato Mun 
dial, lo más probable es 
que por esta vez el Torneo 
de Campeones sea diferi
do.

Por otra parte, pendien
te está la resolución en
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PU Jas {elaci°nes entre los árbitros y el 
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R'— Luis);

Cabrera (Wanderers); Reinoso, 
T^Odenack, S. Biondi, entrena- 
dok Zuleta y A. Vargas, ex
pulsados, (Audax); I. Prieto y 
°""*ran, expulsado, (U. Cató-Sulln 
lica ) I
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chipd 
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RUNDA DIVISION; Ta- 
L Rossel); Angulo (Hua
ro); Peña, Mujica y Pé- 
L’rasandino); García y Vi- 

(Ferro); Becerra, Libe- 
y Armijo (U. Técnica); 
(Iberia); Escalona, Mi-Veri ____ /f _________

ranfla, Becerra y Varas, expul- 
sa<f), (Ovalle); y Rojas (San 
Bernardo).
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cuanto a la participación 
de los equipos vicecampeo
nes en la Copa América, 
lo que es resistido por una 
mayoría de países.

Antonio Labán tomará 
contacto también con los 
dirigentes de Argentina, 
Brasil y Uruguay, para 
tratar de concertar una 
serie de encuentros —o un 
torneo—, para que la Se
lección Nacional pueda al 
temar con dichas pode
rosas representaciones, an 
tes del Campeonato del 
Mundo. Es decir, la pre
sencia de Labán es im
portante para el 
chileno en Río de 
ro.

El Dr. Mauricio 
ner. vicepresidente de la 
Asociación Central, quo 
ha estado representando 
al fútbol nacional en la 
Confederación, viajará el 
viernes a Brasil, para ase
sorar a Labán. Y junto a 
estos mandámases está en 
Rio de Janeiro el presi
dente tle la Federación, 
Alberto Núñez.

fútbol 
Janei-

Wai-

Feliz inicialiva
de la "ASCRORER

La Asociación de Cronis
tas Deportivos, ASCRO- 
DER, que preside Gustavo 
Aguirre, acordó en su se
sión de directorio de ayer, 
en plausible iniciativa, ce
lebrar las próximas fiestas 
navideñas llevando alegría 
y presentes a los niños li
siados y de escasos recur
sos que son atendidos en 
el Sanatorio Pedro Aguirre 
Cerda, del Servicio Nacio
nal de Salud.

Los cronistas agrupados 
en esa entidad reunirán 
Juguetes, ropas y golosinas 
que juntarán entre ellos y 
el público auditor, a través 
de una campaña que se 
iniciará en cada una de las 
radios donde laboran estos 
colegas, y contarán, están 
seguros, con la colabora
ción de dirigentes y depor
tistas de las distintas ra
mas de la actividad nacio
nal.

Todo este trabajo se cen
tralizará en la sede de la 
ASCRODER, ubicada en 
San Antonio N’ 31, 8.o pi
so, Of. 803, en un horario 
de atención que se comu
nicará oportunamente, has
ta donde podrán llegar to
dos aquellos que deseen 
ayudar en esta feliz ini
ciativa.

El día 17 de diciembre, 
en caravana de vehículos, 
llegarán todos los nombra
dos hasta el Centro de Re
habilitación del Niño Lisia
do Pedro Aguirre Cerda, 
para junto a un espectácu
lo especialmente preparado, 
entregar unas horas de ale
gría a esos niños.

EQUITADORES 
DESPIDEN A
R. NONTI

Se va a Lima el coronel 
Monti.

La noticia no dice nada. 
Pero para los que conocen 
al Coronel (R) Rafael Mon
ti, la noticia tiene importan
cia fundamental. Especial
mente para los equitadores 
de Universidad Católica, 
que ven con indisc^ulada 
tristeza el alejamiento del 
distinguido maestro.

Rafael Monti se desempe
ñó en los últimos años co
mo profesor y maestro en la 
rama de equitación de la 
U.C. El formó a varios ji
netes juveniles e infantiles, 
y además fue guía impor
tante pana los jinetes adul
tos que gracias a sus sa
bios consejos supieron de 
más de un triunfo impor
tante-

El coronel Rafael Monti, 
no sólo fue maestro en Uni
versidad Católica, también 
lo fue de la selección na
cional que compitió con sin 
igual brillo en Viña del 
Mar y Buenos Aires, certá
menes donde Chile revalidó 
los títulos de Campeón Sud
americano.

Ahora el coronel se radi
cará en Lima, capital has
ta donde lo lleva un ven
tajoso contrato.

Los que fueron sus alum
nos y compañeros lo despe
dirán esta" noche con una 
comida de camaradería en 
el Casino del Estadio San- 
ta Rosa de Las Condes.

| VALPARAISO.— (Por Armando Jorqucra Márquez).— 
| El directorio de Wanderers resolvió romper relaciones de- 
। portivas con el Club La Serena, por la actitud de la entidad 
i nortina, de oponerse a todas sus peticiones que ha formu- 
| lado al Consejo de la Asociación Central. La determina- 
| ción se dispuso luego de conocerse el rechazo a la solicitud 
J de Wanderers, de lograr la realización de una reunión do- 
i ble en Sausalito, aprovechando que debían jugar en la zo- 
| na Everton con Unión Calera y los porteños con San Luis.

DELEGADO NORTINO SE OPUSO

I Asimismo, fue el delegado de La Serena, Carlos No- 
• voa, quien no dio el pase para que Wanderers pueda hacer 
! de local frente a Audax Italiano y O’Higgins, toda vez que 
I en la primera rueda cuando le correspondía, no dispuso 
| de estadio, por lo que debió actuar en calidad de visitante. 
♦ De lo que se desprende que el equipo porteño tendía de 
J nuevo que viajar a Rancagua y a la capital, para medir- 
I se con esos elencos, al igual que en la fase inicial del cer- 
J támen.
»

NO QUISIERON REUNION DOBLE

Pero, lo que dejó más molestos a los dirigentes porte
ños fue la negativa del representante ya dicho, que impidió 
la unanimidad de los votos que se precisaban para que 
en Sausalito se realizara una reunión doble vespertina, con 
la participación de Wanderers con San Luis y Everton con 
Unión Calera. En este sentido, económicamente esa pro
gramación convenía a los cuatro clubes interesados, más 
cuando quedó demostrado que al no hacerlo como se pi
dió, la asistencia de público bajó en forma considerable, 
en proporción a jornadas anteriores. En Playa Ancha asis
tieron poco más de 5 mil espectadores, es decir, la concu
rrencia más baja en el primer campo deportivo porteño. 
Y en Calera, no alcanzó a los 4 mil aficionados, lo que 
confirmaría entonces lo expresado.

Si a esto se agrega lo inoportuno de jugar a las 16.30 
horas, se llega a la conclusión que tenía Wanderers, jus
tificados motivos para formular su petición que no fue 
aprobada exclusivamente por la negativa del club serénen
se, representado por el delegado Carlos Novoa. Por lo mis
mo. las relaciones siendo ya tirantes, se entiende que se 
quebrarán definitivamente de un instante a otro.

VELIZ CON LICENCIA

Disfrutando de una licencia que le otorgó la directiva 
de Everton, se encuentra descansando el celebrado puntero 
izquierdo viñamarino, Leonardo Véliz, quien parece haber
se resentido por la dura campaña del cuadro oro y cielo. 
Véliz, de sólo 19 años, y una de las figuras más promiso
rias del fútbol chileno, acusaba en la semana pa
sada la perdida de varios kilos de su peso 

I normal, lo que obligó a los directivos a concederle un pe- 
• queño descanso, siendo bien probable que reaparezca frente 
| a Rangers, de Talca, la próxima fecha. Esa fue la razón por 
! la que no jugó en La Calera, siendo reemplazado por Ale- 
| jandro Rojas, autor del gol que dio el empate a Everton.

PORQUE NO JUGO ZURITA EN SAN LUIS

I El entrenador de San Luis, Francisco Torres, señaló 
* que no había querido arriesgarse incluyendo al delantero 
J Zurita en el partido que los quillotanos perdieron en Playa 
♦ Ancha ante Wanderers por 3 a 1. El delantero canario, pie- 
» za importante en el cuadro, sufrió una lesión en el compro- 
• miso anterior, sin mayor trascendencia, lo que motivó la 
। determinación del técnico. Este prefirió reservar a Zurita 
t para el el domingo próximo, que corresponde jugarse el clá 
| sico de San Luis y Unión Calera.

OTRO POSTULANTE AL ASCENSO 
»
| Por 13 votos contra 2, la Asociación de Fútbol Amateur 
! de Antofagasta resolvió afianzar la postulación del club 
I Portuario Atacama a la división de ascenso del fútbol ren- 
I tado. El acuerdo fue adoptado recién hace algunos días, 
| porporcfonando la información el director de Everton Gus-

PEDRO PEREZ, el player de La Serena, que en heroica 
lucha por su vida, luego del accidente sufrido hace al
gún tiempo, vuelve a ser hospitalizado, en esfuerzo por 

alcanzar su total recuperación y volver a las canchas.

FUTBOLERIAS
tavo Chellew, quien aparece como ejecutivo de la patroci 
nación de la entidad nortina, que desplazó al Unión Bella 
vista. Pese a lo dicho, se tiene entendido que el Unión Be 
llavista, que tanto dio que hablar en la postulación pasa 
da, podría insistir ahora, aunque no cuente para ello con e 
respaldo de la AFA. Incluso hasta gestionaría una posible 
fusión con el Portuario Atacama. En todo caso los directi
vos de esta entidad, conforme lo declaró el señor Chéllew, 
no emitirán ningún pronunciamiento hasta que no se inicie 
oficialmente la campaña de postulación, con entrevistas cor. 
las autoridades de los clubes profesionales, diversas otras 
personalidades y con los órganos de prensa, lo que tienen 
proyectado realizar en el curso de los próximos dias, páre
lo cual se trasladarán en masa a la capital.

PROBLEMAS PARA RESERVAS DE WANDERERS
Aunque parezca increíble, el cuadro suplente de Wan

derers no tiene cancha donde actuar. Por disposición del 
Administrador del Estadio Playa Ancha, no pueden ocupar 
ese campo de juego para celebrar partidos amistosos, pre
liminares de la actuación del plantel de honor para evitar 
que la cancha sufra daños. Aunque nadie discute la preocu
pación de mantener el estadio playanchino en óptimas con
diciones, inquieta a los dirigentes y al propio entrenador 
Martin García la situación. Esencialmente por el hecho que 
los jugadores de la reserva no llegan al primer equipo de
bidamente preparados por su escasa participación, lo que 
gravita cuando deben formarse alineaciones improvisadas 
por la serie de lesionados.

FERROBADMINTON YA TIENE SU ‘VEEDOR” EN 
NACIONAL AMATEUR

Oscar A. Ledesma, director técnico que está a cargo 
de la Escuela de Fútbol de Ferrobádminton, ha sido des
tacado por el club ferroviario en calidad de ‘‘veedor" de 
algunos encuentros eliminatorios del Campeonato Nacional 
Amateur. Ledesma, en consecuencia, está observando ya al
gunos jugadores aficionados de condiciones, que bien pudie
ran militar en un futuro cercano en las filas de Ferro.

AYUDAN AL PLANTEL DE HONOR
La rama cadetes de Ferrobádminton, en un ejemplo de 

organización, no sólo está financiando sola sus actividades, 
sino que incluso va en ayuda del plantel profesional. Al 
efecto, para el 4 de diciembre el directorio de los cadetes 
ferroviarios ha organizado una kermesse en la sede de la 
entidad, Castro N’ 677, cuyas utilidades irán a incrementar 
el financlamiento del plantel de honor.

AUMENTO DE PREMIOS
Desde el último encuentro con Huachlpato el directorio 

de Ferro, que preside Joaquín Dueñas, acordó, conforme a 
una petición de los jugadores, subir de 40 a 100 escudos los 
premios por partidos ganado. Pero en vísta que la situa
ción financiera de la institución no le permite de inmediato 
soventar este mayor gasto, y se les sigue cancelando E° 40 
para entregar a fin de año la diferencia de 60 de premio, 
en una liquidación final.

INTERESANTE CHARLA DE ALAMOS
Esta noche, a las 21.30 horas, se llevará a efecto en la 

Organización Israelita Maccabi la charla que dictará e< 
entrenador Luis Alamos y que se había postergado por una 
semana.

No deja de ser Interesante el hecho de que la citada 
charla versará sobre el título de “El momento actual del 
fútbol chileno" y la actuación de la Selección Nacional".

SE CASA ARAVENA
El sábado 20 del presente, a las 19.30 horas, contraerá 

enlace en la Iglesia “Lourdes”, de La Serena, el medioza- 
guero internacional de Palestino. Orlando Aravena.

La Sección Deportes de LA NACION desea muchas fe
licidades a los novios. 

Nueva intervención permitirá 
total mejoría de Pedro Pérez

Nuevamente fue hospitalizado Pedro Pé
rez, el delantero de La Serena, de cuyo ac
cidente y posterior lucha contra la muerte 
detalló en reportajes sucesivos LA NACION 
hace algún tiempo.

Como se recordará, el referido jugador su
frió un serio percance del tránsito conducien
do su motoneta y estuvo recluido en el Hos
pital de Neurocirugía, permaneciendo duran-

Sin embargo, los médicos 
aconsejaron, para hacer 
completa la recuperación 
facilitar su vida diaria, una 
nueva intervención en la que 
se le colocará una placa de 
platino en el sitio de la lo- 
botomía, operación que re
viste lógicamente una gra
vedad indudable.

Para someterse a la Inter
vención referida. Pedro Pé
rez ya se encuentra en el 
Hospital de Neurocirugía y 
felizmente para él, el Sindl-

cato de Jugadores Profesio
nales de Fútbol ha acordado 
ir en su ayuda.

En efecto, el Sindicato 
costeará toda esta segunda 
etapa de la recuperación de 
Pérez, incluyendo en ella los 
gastos derivados de la hos
pitalización, intervención 
quirúrgica y la compra de 
la placa metálica, lo que le 
permitirá al player afrontar 
esta seria intervención con 
absoluta tranquilidad mate
rial.

te semanas al borde de la muerte, luego de 
que se 1c practicó una delicada intervención 
quirúrgica por parte de los mejores especia
listas del país.

Luego de una larga convalecencia, Pérez 
se recuperó milagrosamente, culminando el 
éxito de la lobotomía a que fue sometido, 
abandonando el mencionado establecimiento 
hospitalario luego de permanecer durante 
tres meses en esc lugar.

Los médicos que lo atien
den, en equipo que encabeza 
el eminente neurocirujano 
Alfonso Asenjo, nos decla
raron que no dudan del ple
no éxito de la operación, 
debido al excelente estado 
físico y anímico de Pérez, 
que una vez recuperado de 
su anterior hospitalización, 
prosiguió con sus trabajos 
de gimnasia y otros, los que 
le prepararon para una 
nueva intervención.
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noviembre se cierra la recepción de

Olimpíada deportiva
de Empresa de Agua
Potable: resultados

cartillas.

TORRES 
(Wanderers)

VELASQUEZ 
(Wanderers)

MENDEZ 
(Wanderers)

ACEVEDO 
(Wanderers)

wwnww

Nómina general de los premios finalistas

■

FFO' 
terey y

La cortesía en las canchas ascensoristas no es muy frecuente. En varia 
Ferrobádminton destacó por su juego brusco, para ir dando paso, poca*.* 
propio fútbol. EN LA ESCENA. Julio Varela. coach tiznado, conforma In 
quien quedó con sólo una parte de su camiseta ante el mareaje a presión''a * 

val T.ne niñee rndpun a ambos admirados dr>l Dprcanra _ .... ’ ”

yjLL 
i ’con Ra3 

a va i——
: - .~ , ■ . , . , . , - “ r«vaiun d."

val. Los ñiños rodean a ambos, admirados del percance sufrido por Villegu l^Pour 3

CAMJH SUS CABULLAS DE FOTO-FUTMLÍOUEDAH SOLO 13 d
Un automóvil FIAT ANTIVERO, modelo 1865 y un televisor GELOSO, de BONACIC Y CARO LTDA., consiiluyen los premios "gordos" del gran sorieo~¡hJ>Í

■ i _■___ _____ _ Pnwlaelamne a Ine lorlnmc mía Inrmillfin COtlSuliaS.— Nómina 0606131 de IOS PreiUtOS finalínl-. tContestamos a los lectores que formulan consultas.
FOTO-FUTBOL, el míe "regalado" de los concursos de

portivos que se hayan efectuado en nuestro país, esta a solo 
TRECE dias de llegar a su término, por la temporada 1965. 
Esto, en buen romance, significa, amigo lector, que usted 
debe apresurarse a cambiar les Cartillas ya completas por los 
cupones numerados. No deje pasar un día en 
ello podría restarle opcion al automóvil FIAT-ANTIVERO, 
o al televisor GELOSO, de BONACIC Y CARO LTDA., o 
los centenares de premios valiosos y útiles que regalaremos en 
el sorteo final del próximo mes de diciembre

El sorteo final se efectuará ante Notario Publico, con los 
concursantes que deseen asistir, y utilisando las tómbolas ae 
1. POLLA CHILENA DE BENEFICENCIA.

En cuanto a los sorteos semanales, solo restan dos mas. 
El próximo sábado 20 de noviembre será el penúltimo, y el 
de despedida acontecerá el sábado 27 de noviembre, vale de
cir faltando solamente tres días para el cierre del millonario 
certamen deportivo FOTO-FUTBOL, que ofrece anualmente

LA NACION, el diario do los Deportistas, a sus millares de 
lectores, a través de todo el país.

RESPONDEMOS CONSULTAS DE LECTORES

En esta parte de la crónica damos respuestas a las 
sullas que nos formulan los concursantes desde iodos los . 
tos del país. Hé aquí las respuestas:

LUIS SALINAS TOLEDO.— Curicó.— Los cupones premia
dos en los sorteos semanales no pierden su opción al gran 
sorteo de fin de año. En la edición de ayer puede observar 
que publicamos la fotografía de un concursante que ha lo
grado obtener dos premios semanales, el señor Miguel Ara- 
vena Vera. Gracias por sus palabras de estímulo.

JORGE GONZALEZ.— Puerto Montt.— Las cartillas

con- 
pun-

____________ ______ _______ ______ _________ de
ben ser depositadas en la Oficina de Correos el mismo día 
30 de noviembre próximo. De esa manera, el matasellos hará

constar ese detalle, que servirá de testimonio fehaciente para 
FOTO-FUTBOL. De acuerdo con sus expresiones finales. Nues
tro concurso es serio y con regalos, que jamás ningún con
curso ha entregado hasta ahora.

CARLOS ESCOBAR.— Anlofagazt«.— Lo. jugadores de
ben pegarse en la. Cartilla, a gusto del concúrsente. No e. 
necesario ceñirse a la colocación que. conforme al Reglamento 
del Juego del Fútbol, lo. equipo, tienen en la cancha. Gracia..

PREMIOS FINALES: Un Auto FIAT, ultimo modelo, dis
tribuido por ANTIVERO.

Un «al.Tl.or GELOSO. d. BONACIC Y CARO LTDA.
¿oc. pelóla, de fútbol. SUPER-SEDERA1P; regalada, por 

Afilio Parede. Galar, de SEDERAP. Alameda Bernardo O Hlg- 
9Ín*D^Oo.34yIplLch^C%uSrl6cJ;°d.P,BADIOLANDIA.d. JOSE 

RICART Y CIA.___________________________________________

Juego, de cuchillería de 1, 
gos para seis personas cada unni BRiCA u. “

Pasaje, al exterior. dSnaSo? M“H1
WHIPPLE, y, finalmente, librc° ,-p« 1« e A 
por LIBRERIA RENACIMIENTO i

Los premios semanales del.. ’“Ilt¡IELTBOL. ,on lo. que . coaiípX^ttUr Co *
Un par de zapatos "ALONqn rí?? Be exn. “hl., SO E HIJOS. Alameda N.o 281S-DB,BUN^"S*1 

RBA. de San Antonio SS3 y n? 
muerzos o comidas —a elecciói d $
lauranle GERMANIA, Alamed^ l?''.‘’’«ImÍ1 í' 
RADIOLANDIA, de JOSE HICARt’ '
tes N.o 506; dos comida, ballrtl C1A‘ 0iS> 
A.enida Pedro d» Valdivia 1781 y l’V" U “»!«i 
po predilecto, y artículos de tocañe. F°»oco1aHA1U 
VET LTDA., Gemina Crista! 'verkl’ 
y para la mujer que busca hermos"a LecDhe’0dor’íl?

...... ...  WNVza».

Con varias pruebes atléticas 
prosiguió el desarrollo de la 
Olimpiada Deportiva de la 
Empresa de Agua Potable, que 
se encuentra ya en su fase fi
nal.

En la carrera de los iüO me
tros planos venció Jorge As- 
tica. de la Oficina Central, con 
56 segundos, seguido de Artu
ro Jaramillo, con 28 segundos; 
tercero llegó José Vergara de 
El Canelo, con 59 segundos.

En el lanzamiento de la ba
la Alfredo Cordero lanzó la 
bola de fierro a 11,43 metros 
Segundo fue Pedro Jiménez, 
de la Oficina Central, con 9,98 
metros, y tercero Arturo Ja
ramillo, con 9,66 metros.

El puntaje acumulado hasta 
el momento por los diversos 
equipos participantes es el si
guiente:

1» Oficina Central, con 42 
puntos: 2*? El Canelo, con 40; 
4’ MOVAL con 28; 4’ Vizca
chas, con 14: 5’ Estableci
mientos. con 6. y 6^ Maes
tranza con 1 punto._________

H E O

Este es el hermoso y flamante último modelo FIAT-ANTIVERO, el vehículo 
que le solucionará su problema de locomoción con sólo canjear cartillas del 
millonario concurso FOTO-FUTBOL.— Apresúrese que sólo restan TRECE días 

para el cierre del certamen deportivo más entretenido de Chile.

, mayor

Ite

Séptima fecha del
fútbol auiobusero

‘LOS JETS", UN BUEN EQUIPO DE LA LIGA LOS GUINDOS.— En el grabado 
vemos al primer equipo de Los Jets, que también se les conoce en la Liga Los Guindos 
como el equipo “ministerial’’, ya que en él juegan varios hijos de los actuales Ministros 
de Estado. De pie, de izquierda a derecha: Alberto Vargas, Carlos Videla, Reiner von 
Malaput, Gonzalo Trivelll, Hugo Trivelli y Juan de Dios Carmona. Agachados: César 
Videla, Carlos Philippi, Oscar Silva, Gustavo Saldivia y Pablo Trivelll. Sus últimas 
actuaciones han sido una serie de triunfos, que los ubica en un sitio de privilegio en

la Liga Los Guindos.

FOTO-FUTBOL
TORRES 

(La Calera)
MATURANA 
(La Calera)

SAPORITI 
(La Calera)

FUENTES 
(La Calera)

BALDOVINOS 
(La Calera)

PETRIC 
(Wanderers)

GARCIA 
(La Calera)

LEIVA 
(La Calera)

VALENCIA 
(La Calera)

HAROLDO 
(Wanderers)

HERRERA 
(Wanderers)

SALINAS 
(Wanderers)

Mañana miércoles se cum
plirá la 7a. fecha de la se
gunda rueda del Campeonato 
Oficial de Fútbol Interlíneas 
de la Asociación Deportiva 
Autobusera.

Los encuentros tendrán lu
gar en las canchas de loa 
Obreros Municipales, ubicadas 
en Avenida Bernardo OTIig- 
gins 4780. El horario de ini
ciación de los partidos está fi
jado para las 15 horas, con loa 
segundos equipos.

La programación completa 
es la siguiente: Cancha 1: 
Matadero Palma con San Pa
blo; cancha 2: Pila Recoleta 
con Funicular Sen Ramón; 
cancha 3: Plaza Egafia con 
Avenida Matta; cancha 4: Ca
rrascal-Villa Olímpica 
Ovalle Negrete Norte: ___
cha 5: Bernardo O’Hlgglns 
con Ovalle Negrete Sur.

Hasta el momento la tabla 
de posiciones deja como pun
tero absoluto Piara Egafia, con 
32 puntos, seguido de Matade
ro Palma, con 31; San Bernar
do, con 30: Pila Recoleta y 
Bernardo O’Hlgglns. con 87 
cada vno.

Tenis:
Raúl Renard ganó 
Torneo Primavera 
del Club Mundial

El domingo último se puso 
término a las competencias de 
tenis de Primera Categoría en 
ef Club de Tennis Mundial, 
obteniendo el titulo merecida
mente el jugador Raúl Rtmard 
que en la final ganó en una 
disputada contienda a Hugo 
Peña en 3 reñidos sets.

Asimismo en damas, la seno 
rita María Etchebame se im
puso en dos sets de difícil 
trámite a la pequeña Cons
tanza Brelnbauer, cuyo juego 
llamó la atención, ya que cuen
ta solamente con 14 años, y 
posee un juego de buena es
tructura técnica que la augu
ran un brillante porvenir. Los 
resultados finales de esta com
petencia fueron los siguientes: 
Raúl Renard ganó a Hugo Pe
ña por 2-6. 6-1 y 7-5. Ana M. 
Etchebame a Constanza Brein- 
bauer por 7-5 y 7-5. En dobles 
varones, se Impuso la fuerte 
pareja del Manquehue Koster- 
von Appen, que ganó a Alonso- 
Peña por 4-6, 9-7 y 10-8. En 
mixtos ganaron la competencia 
la señorita C. Brelnbauer-Juan 
López que se Impusieron a la 
señorita A. M. Etchebarme-M. 
Pérez por 6-3, y 6-3. Final
mente en infantiles, damos, se 
impuso categóricamente la se
ñorita Silvana Urroz sobre la 
señorita A. M. Etchebame-M. 
por la cuenta de 6-0 y 6-0. En 
una sencilla ceremonia y acom
pañada de un pequeño coctel 
se hizo presente el señor 
Mario Caracci, vicepresidente 
de la Federación de Tenis 
quien hizo uso de la palabra 
Los dirigentes del mundial pro
cedieron a la entrega de los 
estímulos de la competencia.

ASCENSO:

COD 
can-

La ADEC celebra
sus bodas de plata

El Consejo de la Asociación 
Deportiva de Empleados de 
Cajas tiene reunión esta no
che. a las 21 horas, en su se
de social de Morandé 348, en 
los altos.

El directorio y comisiones se 
reunirán con el objeto de es
tudiar los programas destina
dos a preparar las actividades 
sociales y deportivas con que 
se cerrará el año 1965. Este 
consultivo de dirigentes se 
realizará el viernes 26 del pre
sente, a las 21 horas.

Por eu parte, el viernes 17 
de diciembre, a las 20 horas, 
se desarrollarán en el salón- 
auditorio del Ministerio de 
Obras Públicas un interesante 
programa artístlco-cinemato- 
gráfico. como parte Importan
te de las actividades universi
tarias de la Asociación de Em
pleados dp Cajas, que celebra 
sus 25 años de vida. Se en
cuentra trabajando una comi
sión, con el propósito de que 
estas bodas.de plata sean ce
lebradas con el mejor de los 
éxits.

Varios compromisos deporti
vos tendrán oue afrontar fue
ra de la capital algunos clu
bes afiliados a la ADEC. Es 
así cómo el domingo 5 de di
ciembre el Deportivo Emplea
dos de Eolocc, irá a Curaca- 
vi. para enfrentar al Atlético 
de esa comuna. El 19 de di
ciembre Irá a Hospital un 
equipo de la ADEC. ocasión 
en que se aprovechará tam
bién para Intercambiar ideas 
entre los dirigentes de ambas 
entidades.

Iod: ai 
ottraoi“-

Están jugando con verdaderos deseos de triunfo y lo que es® 
aún, actuando en forma atinada y productiva.— Ya igual» 
punía je a Húachipato, pudiendo quedar de únicos líderes, ya 
tienen un partido menos que su rival.— Iberia sorprendió golea 

a Ovalle

Netamente favorable para las pretensiones ferrobadmíntinas fue la últlna 
nada ascensorista, ya que los diversos resulto dos le ubiciron al tope de hl

AGUÍ
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junto al otro grande, Húachipato, teniendo un encuentro menos que los sureñn PRO’ 

PREÍ 
CAT! 
APE! 

en la

El refrán "quien la sigve la consigue’’ tiene su total comprobación« 
campaña de los tiznados, que durante un largo tiempo mantuvieron eu tenaz J 
cución en pos de los punteros, que fueron varios. Ahora, lo han conseguido, y Is 
es mejor aún, desarrollando un juego brillante en su match último ante Liste 
sel, que despejó las dudas existentes sobre su capacidad verdadera. Mucho í , 
logrado por Ferrobádminton. y que se ha conseguido a costa de muchcs atril kcíód. 
tiene ahora su recompensa. La autodisciplina que se han impuesto los jugada 
el entrenador Julio Várela por afiatT '.¿s diversas líneas del cuadro y proda: ^oS

ANT

que son capaces, es el arma secreta de los tiznados. Saben todos que la meta o 
vuelta al torneo de primera división, no se logra con el solo anhelo de eli . „ 
que por el contrario, mediante disciplina y unidad férrea. Esto ha sido compra cna w,t 
por la comunidad tiznada, que ha estrechado filas en torno a su instiruciáa. 
jugadores se han estado concentrando en la sede del club para sus partidos, a 
resultado beneficioso que hoy ostentan.

DOC

VALIOSOS PUNTOS PIERDE los usineros los únicos que | dientes técnicos, ó 
HUACHIPATO I pueden hacer "pelear’’ a los ! una faena de pu 

Húachipato sigue encontran- | tiznados, ya que tanto Col- | superaron al alicaído 
do huesos muy duros que roer chagua como Ovalle, que son dino, que luego « 
en los rivales que ha tenido । sus escoltas más cercanos, se ■’ —•
en las fechas últimas. Su ofen- distanciaron varios puntos 
siva se nota débil y escasa- más atrás, 
mente resolutiva, lo que le ha1 
ido restando puntos en la ta
bla, por los empates cosecha-

EDDY BERMUDEZ.— El ju
gador costarricense, radicado 
en Valdivia, actuó por el cua-__ ( ____________ _ , w._ .. ....... ....
dro de la Zona Sur ante la “U” dos. A pesar de esta baja en los últimos lugares, batieron a 

y Valparaíso. su rendimiento habitual, son Trasandino y Ovalle. Los estu-

BASQUETBOL:

DOS SORPRESAS
Cuando nadie lo esperaba, 

dos cuadros oue marcan en

su rendimiento habitual, son 1 Trasandino y Ovalíe. Los estu-

SANTIAGO SE ADJUDICO EL
TROFEO “BENEDICTO KOCIAN
AL GANAR CUADRANGLARES

No hubo mayores sorpresas 
en el tercer y último certamen 
cuadrangular jugado a fines de 
la semana pasada en los Gim
nasios de Valdivia y Temuco. 
En general, se mantuvo la 
equiparidad de fuerzas de los 
equipos, característica que ya 
se había evidenciado en el For
tín Prat y en el Gimnasio Na- 
taniel anteriormente.

Los resultados registrados 
fueron los siguientes: En Val
divia, la primera noche, Val
paraíso vencip a Santiago por 
un punto 68—67, en el cotejo 
preliminar, mientras en el co
tejo estelar el representativo de 
la Zona Sur, que hizo jugar a 
Eddy Bermúdez, que está tra
bajando como entrenador de 
las selecciones de Valdivia, ga
nó a la "U" 81—78.

Al día siguiente en Temuco 
Santiago derrotó a Universidad 
de Chile 71—57, at paso que los 
sureños debieron jugar tiempo 
complementarlo para derrotar

a Valparaíso 93—92. Nueva
mente en esta oportunidad 
actuó Eddy Bermúdez en el 
cuadro vencedor.

En la tercera y última no
che, la “U” ganó a Valparaíso 
en cotejo de gran calidad téc
nica 73—69, cerrando su actua
ción el cuadro de Santiago con 
un triunfo amplio sobre Zona 
Sur por 94—69. El cuadro me
tropolitano esta vez contó con 
la actuación de Domingo Si- 
billa y Mario Donoso. Zona 
Sur lamentó la ausencia de 
Bermúdez.

De esta forma el cuadro me
tropolitano se adjudicó el tro
feo “Benedicto Kocian", al 
conseguir mayor cantidad de 
puntos en los tres eventos 
disputados. Segundo se clasifi- 
ficó Valparaíso, tercero Univer
sidad de Chile y cuarto Zona 
Sur.

Chacón 
PRO’ 
PRE.' 
APE1 

oficina ■
ANT

algunas fechas coa» 
pudo "aguantar” d 11 
jín del torneo, porjl 
de su plantel. la $ 
pulsión de uno d? 5 
dores diezma redime® ha. 
síbilidades andiga.'. !* 
reservas están lejos i 
plazarlos con eficacu

Iberia, que está fl 
denado’’ a terminar« 
en el campeonato w 

■i campanada de í® 
nortinos, que Jlc?® 
mente confiados sea 
debiendo retornar® 
dumbrados 
una goleada de R 
oue cayó como bi.» 
fría a los entusas» 
fes e hinchas ovalhi» 
tes. _
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Colo Colo y U. Católica 
anticipan su “choque” 
cotejando sus reservas

Hoy, a las 16.30, en el Estadio Independencia

Por la 2a. fecha de la segunda rueda del Campeonato 
Profesional de Fútbol de los equipos reservas, se efec
tuará esta tarde el siguiente programa:

En el Estadio Independencia; 16.30, U. Católica con 
Colo Colo; Estadio U. Técnica: 16.30, U. Técnica con 
Municipal; Estadio Santa Laura: 14.30, U. de Chile con 
Iberia; 16.30: U. Española con Audax Italiano; Estadio 
de Maipú; 14.30. Palestino con Santiago Morning; 16.30, 
Magallanes con Ferrobádminton.

El puntaje del torneo es el siguiente: Colo Colo y 
Palestino, 18 puntos; U. Católica, 17; U. Española, 16; 
Santiago Morning, 14; Audax Italiano y U. de Chile, 13; 
Ferrobádminton, 12; Magallanes, 9; Municipal, 6; U. Téc
nica, 5, e Iberia, 3 puntos.

que tuvieron amplia acogida. 
PRIMERO: Saber la real si
tuación de la venida del coach 
soviético, Stephan Spadarian. 
Si viene, no sólo entregarle lis
tas, sino que los cuatro quin
tetos titulares más dos o tres 
reservas de cada equipo, para 
que el entrenador ruso pueda 
realizar una selección que no 
podría durar más de dos o tres 
semanas. Es decir, entregarle 
las armas necesarias para que 
Spadarian vea en el terreno 
mismo cuáles son los jugado
res que más se adaptan a su 
sistema de juego o manera de 
trabajar. Se recordó que en 
Chile, existe el padrón de jue
go de Estados Unidos que usa 
dos o un pivote, en cambio 
Rusia juega en base a veloci
dad sin jugadoras con esta mo
dalidad, y SEGUNDO: Que en 
caso de no venir Spadarian se 
designe de inmediato el entre
nador chileno que tendrá a su 
cargo el equipo, contando, pde- 
más, con uno o dos ayudantes, 
considerando la tremenda res
ponsabilidad que significa en
tregar a un solo coach un 
plantel para un certamen a 
nivel mundial, y que en caso 
que así sea, es Inútil entregar 
listas en circunstancias que ei 
técnico chileno que sea 
nado, conoce de sobra 
son las condiciones y posibili
dades de nuestros jugadores.

SOLAMENTE TRES 
ARBITROS

Este certamen del sur, des
graciadamente tuvo en el ar
bitraje uno de los puntos cíe 
blles. Más que por poca capa
cidad de los árbitros, por esca- 
caso número de ellos. Solo a 
tuaron tres en todos los Paru" 
dos. La pareja de Valparaíso Y 
uno de Santiago, restándole 
de este modo seriedad a 
certamen que debiera tener 
respaldo de todo el 
bol chileno, conclderand« 10-

UNA REUNION 
PROVECHOSA 

Este certamen fue presen
ciado por un miembro de la 
Comisión Técnica designada 
por la Federación, Fernando 
Primará. quien aprovechando 
la oportunidad realizó una 
reunión informal con los cua
tro entrenadores de los plan
teles que actuaron, para soli
citarles la confección de una 
lista, de los jugadores que, se
gún el criterio de los mencio
nados técnicos, estuvieran en 
condiciones de forman en un 
plantel nacional para el Mun
dial, como, asimismo, tuvieran 
la disponibilidad de tiempo su
ficiente como para cumplir con 
un plan de entrenamiento ri
guroso y permanente.

Luego de un cambio de im
presiones, que resultó de alto 
provecho, se llegó al conven
cimiento que era inútil entre
gar una lista, la cual tendría 
el inconveniente de caer en 
injusticias que perjudicaría^ 
la chance del equipo chileno, i respaldo ae wuu «;* 
Finalmente, se llegó a estable- bol chileno, considerando n» 
cer como premisa dos puntos, fines que persigue.
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SACRAMENTO FUE A LA PALMA
BAJO LA DIRECCION DE ERNESTO GUAJARDO, ANOTO 2 MINUTOS 22 SEGUNDOS 3|5 PARA LOS 2.200 METROS

-ci íTO la atropellada de Betly, en la décima carrera de La Pal- 
-tXAR ¡1 doblegó al puntero Altunes. La pupila de Julio Castro Ruia 
«isin» scntCn añero de techo Bruno, que fue cotizado favorito v que remató 

P»1*; ñor su c07nfr, v 4a Star Line, por los palos, y cuyo jinete aún la castiga. 
il> ------------------------------------------------------------------------------------------

ii»; -- ----------------- ■ ■

'^:‘0/eario del próximo sábado.— Un buen año para Aguamiel 
[jtaord1113
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DIRECCION GENERAL DE OBRAS PUBLICAS
A.-) DIRECCION DE OBR AS SANITARIAS
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>4 AGUA POTABLE DE PALMILLA Y PANIAHUE.— Provincia de Colchagua 
LLAMASE A PROPUESTAS PUBLICAS

n la ejecución de las obras de agua potable de Palmilla y Paniahue, en el de- 
rtamento de Santa Cruz.

PROYECTO N.o 5652.
PRESUPUESTO OFICIAL: E° 428.179,56.
CATEGORIA: 3ra.
APERTURA DE LAS PROPUESTAS: El día 10 de diciembre, a las 11.30 ho- 

;en la oficina del Ingeniero Jefe del Departamento de Construcción de esta

los juj ANTECEDENTES: Se entregarán en la Oficina de Propuestas, 3er. pijo. Ofi- 
i N.o 5. Departamento de Construcción, los días 22, 23 y 24 de noviembre.

DOCUMENTOS ART. 26 DEL REGLAMENTO: Se recibirán en esta mismala meta-

ido amura ™ hasta el día 3 de diciembre, 
institut^ ' / ______________

partidos, a

únicos, à 
i de già 
al alicaído 
luego s

■chis cea

El "clubipiquenge” Sacramen
to estuvo en la arena palmeña 
en la mañana de ayer. El pu
pilo de Alien se alista para 
animar el Gran Premio y, por 
ello, lo movieron en 2.200 me
tros, registrando una marca de 
2 minutos 22 segundos 3/5. Los 
2.000 metros los cubrió en 2 
minutos 11 segundos finalizan
do los’últimos 200 metros, en 
12 segundos 4/5.

También, en la pista, estu
vieron Yumbel, Siete Cartas y 
Academista, elementos que se 
aseguran estarán entre los ani
madores del gran encuentro 
del día 28.

1.000

1.000

1.200

1.200

Premio: KURILEO.—
1.200 metros.— Septime 
torio.— Decimotercera

VICENTE BARRA — Presidente del Sindicato de Jinetes, es 
uno de los más activos en días de trabajo. Corre poco, pero 

siempre está entre los jinetes ganadores.

AGRADO EL

INSCRIPCIONES PARA EL DOMINGO 
EN EL HIPODROMO CHILE

Ever Dandy 53
La Sagán 53
Brillo de Luna ■ 52
Cochero 52
Gaeta 52
Magdalena 52
Marfilino 52
Moduño 52
Bombera 51
Chan Chan 51
Tiltil 51
Vivianlta 51
Diablillo 50
Excelsa 50
Gold Vase 50
Kina 50
Lagarterena 50
La Porra 50
Montpellier 50
Pituquín 50
Rabioso 50
Sorrentino 60

Premio RAMALA.
1.200 metros. Sert«

Aromática 
Petulancia

Los cotejos controlados en 
La Palma para pista de ca
rreras liviana fueron:

YUMBEL, F. Toro, 2.000 me
tros en 2.10. Vuelta en 1.49. 
Ultimos 500 metros en 31 3/5 
y últimos 200 metros en 12 
2/5.

SACRAMENTO, E. Guajar
do, 2.200 metros en 2.22.3/5. 
2.200 metros en 2.11 y últimos 
200 metros en 12 4/5.

SIETE CARTAS, Juan Ames- 
telly, 1 vuelta (1.634 metros) 
en 1.45 3/5, últimos 500 me
tros en 33 1/5.

AMAMIR, J. Salinas, 
metros en 1.02 2/5.

LUZEIRO, A. Salas, 
metros en 1.02 3/5.

OBSTINADO, L. Aros, 
metros en 1.15 1/5.

MISS BiAR, E. Naranjo, 
en 1.15 1/5.

ACADEMISTA, J. Ameste- 
lly, 1.200 metros en 1.15 4/5, 
últimos 500 metros en 32 2/5. 
(a voluntad).

MOLINE, A. González, 800 
metros en 49 3/5.

EDUCANDO, J. Martínez, 
1.200 metros en 1.15

WINDSOR LAND, C. Sepúl- 
veda, 1.200 metros en 1.16.

SIETE TRIUNFOS. F. Toro, 
1.200 metros en 1.15 2/5.

LANDING, J. lAmestelly, 
1.400 metros en 1.28.

SILVESTRE, L. Caroca, 
acompañado de RICACHON. 
A. Parra. 1.000 metros en 1.03 
dos quintos.

SUN REN. C. Ojeda, 1.000 
metros en 1.03 3 /5.

COCHERO, J. Pacheco, 1.000 
metros en 1.03 2/5.

PIVARDA. J. Salinas, 800 
metros en 50 segs.

SHANGAY FU, E. Soto, 
1.200 metros en 1.16.

MISTER MAGOO, C. Ibarra, 
v SARDINiA, Jorge Aravena, 
800 metros en 52 segs., iguales.

CORRETE, A. González, y 
JUBILEO. A. Parra, 1.200 me
tros en 1.17.

MAS RATITO, A. Salas. 
1.200 metros en 1.17 1./5.

SIBI. J. Amestelly, 1.200 me
tro.'- en 1.15.

RICO MILLA, una vuelta 
(1.632 metros) en 1.49, Juan 
Amestelly.

PAPELON, Jorge Aravena, 
1.200 metros en 1 18

BONACHONA. V. Ubilla, 800 
metros en 50 segs.

STDARTA. Hugo Pilar. 800 
metros en 51 segs.

CORINTIA, J. Martínez. 
1.00H metros en 1.03.

IREX. Gmo. Fernández. 1.000 
metros en 1.04. a voluntad.

LOCA LINDA. O. 2o Casti
llo. 1 200 metros en 1.16 2/5.

PITUCA. J. Toro, 1.400 me
tros en 1.79 2 /5.

BARIBAL. L. Caroca, 1.000 
metro' pn 1 01 3/5.

MADRFCITA, E. Naranjo, 
1.200 metros en 1.18 (a vo
luntad) .

BACHICHA. M. Alquinta, 
800 metros en 50 segundos.

CARAYACA. O, 2o Castillo, 
1.200 metros en 1,16 3/5.

APRONTE
DE GLENDA
La nieta de Welsh Honey, para el kilóme
tro, con Fernando Toro en su silla, hizo un 

registro de 1 minuto 3 segundos 2 5

La potranca Glenda agradó en su cotejo matinal en 
arena del Club Hípico. Con Fernando Toro en su silla, ...

Glen, hizo un registro de 1 ml- 
un final de 12 segundos 4/5.
en la arena del Club Hípico, los

descendiente de Avilés y 
ñuto 8 segundos 2/5 con

También aprontaron, 
siguientes valores:

700 METROS
SUN VIDO, E. Peña, 45. 
PASADERO, F. Toro, 46 3|5. 
DORAL, E. Muñoz, 45.
POZO ALMONTE, A. Núñez, 4¡ 

800 METROS
KRISS, P. Ulloa, 53.
NOSCA, R. Romero, 50 2|5.
MANDY, R. Jaque, 51 2¡5\ 
GANA FACIL, J. Baeza, 51. 
THE CURAGH, L. Toro, 50. 
ERLY, E. Muñoz, 51.
DEL UNO, M. Ramírez, 51 2|5.
ALBRICIAS, aprendiz, 50.
CHANAZ, R. Parodi, 53.

1 000 METROS
BAIRD MAID, E. Araya, FLORERIA, 

R. Romero, 1.04. Llegaron Iguales.
MALVA, J. Aliaga, 1.04.
NECTAR, E. Guajardo, 1.03 3|5.
POROTO VERDE, F. Toro 1.05 2|5.

la 
la

POLINESIA, J. Aliaga, 1.05 2|5. 
TIGRIS, J. Toro, 1.04.
EQUIVOCO, E. Guajardo, 1.03 3|5. 
CANARITA, L. Salas, 1.04.
ALGARROBITANA, J. Rojas, 1.04 
ATALANTA, L| Toro 1.05.
VERIL, R. Parodi 1.04.
GLENDA, F. Toro, 1.03 215. 
PESCADITO, C. Pezoa, 1.03 215. 
FANTASIO, J. Baeza, 1.04 2|5.

1.200 METROS 
CONFIANCE, C. Astorga 1.18 2|5. 
PANGUECILLO, R. Jaque, 1.23. 
TERAD, E. Peña, 1.19.

SE RECUPERA PARNELL
Hay explicación en el fracaso de Primoroso.— Nue
vos pupilos para Oscar Silva.— Se inician las carre

ras nocturnas en La Plata

23 ©olltaroi 
Art. Sllk 
Espadón 
Tabarín 
Guerrero 
Esponja 
Bangkolc 
QulLmen > 
Relámpago 
Bejín 
On Benja 
Wlndsor Land 
Pelluca 
Bowman 
Cariñoso 
Compleja 
Errata 
Mellna 
Corporativo 
Invierno 
Dldí 
Temerario

Premio KAMPALA.- 
1200 metros.— 4a 

Serte.

Boblnetto 
Clarión 
Míster Loreo 
Flamlnla 
Naipe de Oro 
Nlnarella 
Cuete 
Pldenco 
Pomposo 
Reservado 
El Campera 
Landlng 
Lusitano 
Serieded 
Formidable 
Albenella 
Cuyano

Siembra 
Apple Cider 
Despreciado 
Indlado 
Maltrato

LA EXPLICACION
A PRIMOROSA se le com

probó una histericia después de 
su última presentación. Se le 
inició tratamiento.

CARRERAS 
NOCTURNAS

BUENOS AIRES, (ANSA).— 
El viernes próximo se disputará 
en el Hipódromo de La Plata, 
un programa extraordinario 
que será centralizado por el 
clásico internacional “Dardo 
Rocha” donde solamente inter
vendrán caballos locales. Lo 
trascendente es que las dos úl
timas pruebas serán nocturnas 
y marcarán el comienzo de una 
nueva etapa en la vida del cir
co bonaerense donde por pri
mera vez se asistirá a un es
pectáculo similar. Se estima 
que el Hipódromo programara 
carreras nocturnas una vez por 
semana durante la temporada 
de verano.

NUEVOS PUPILOS 
A OSCAR SILVA

Los ejemplares FAUSTO y 
QUEMAJOSA se encuentran 
baio los cuidados del entrena
dor Oscar Silva. También le 
fueron entregados dos potrillos 
de dos años. Uno de ellos, pro
pio hermano de Incendio.

ANTIPARASITARIOS
A LUCKY DREAM, AMATI, 

GRITERIO, EL PANUL, LA 
NENA. TRANSADO, EL SA
RAO y BULLICIOSA, se les 
suministró tratamiento antipa
rasitario.

TRATAMIENTOS
MACHALI, bolo antiparasl- 

tario; SEVEN BERMEILLE, 
enteritis aguda; GAMARO, in
filtración sacro-coxljea. ARAU- 
CA exostosis caña anterior iz
quierda. Recibirá aplicaciones 
de puntas de fuego. NAPOLI
TANO; tratamiento en la re
gión del prepucio; TUNECINO, 
infiltración grupas; LA PO
RRA, infiltración paleta izquíer 
da; CAPOTILLO, limpieza de 
oídos; MACARINCHO, yodo en 
los nudos; SINEUS, yodo cáus
tico en los carpos; BONAPAR- 
TE, puntas de fuego e INTAC
TO, curaciones en una úlcera 
en un nudo.

Notable es la recuperación de 
Parnell de su lesión que lo ale
jara de las pistas. Una placa 
radiográfica, tomada para com
probar su actual estado, demos
tró enorme mejoría.

Es posible que continúe Inac
tivo para acelerar la recupera
ción.

2.—) AGUA POTABLE DE SANTIAGO 
LLAMASE A PROPUESTAS PUBLICAS

lia ejecución de las obras de instalación de cañería en EL MONTE/calles Mol- 
Chacón y Llepee.

PROYECTO N.o 6018.
PRESUPUESTO OFICIAL: E° 6.655,80.
APERTURA DE PROPUESTAS: El día 26 de noviembre, a las 11 horas, en 

■ n?en'ero del Departamento de Construcción de esta Dirección.
[_ M.e .Fí^ENTES: Se entregarán en la Oficina de Propuestas, 3er. piso, Ofi- 

nnrr” «■“«‘“v ue vuiijuuuuiuu, jus uids n, 18 y 19 de noviembre.
J. uU?IENT0S ART 26 DEL REGLAMENTO: Se recibirán en esta misma 

has)^ el día 22 de noviembre.

meo, por ’J A*'1 MEDENTES: Se entregarán en la Oficina de 
ntel. La 1MÍ । del Departamento de Construcción, los días 17, _ __  J. « DnriTMrMTnc «nme uno des 
ma redimerti 

andin«-'- ¡*
¡stán lejos i 
con ef:acii 
que está r 
i terminar 
apeonóte a 
lada de ais

Wl AGUA POTABLE DE SANTIAGO.— COMUNA DE TIL-TILsu ■ UL bAWllAUU.— UUMUINA i

>
 LLAMASE A PROPUESTAS PUBLICAS
tArfICUCi°n de las obras de agua potable de Til-Til. Loteo

Prat- Proyecto N.o 6054. v calle Santa Lucía Prov
- ------ — .... rv.vJ en calles San Mar-

Proyecto N.o 6054, y calle Santa Lucía; Proyecto N.o 5763.
AP EST0 OFICIAL: E° 9.198,41.míp Lena apetito ; i. 9.198.41.'liados a eS «a ¡ RA. DE PROPUESTAS: El día 9 de diciembre, a las 11.30 horas, en la 

retornar W fE^iniFVTr Jefe del DePartamento de Construcción de esta Dirección.
s a.su a iNflóripi Se entregarán en la Oficina de Propuestas. 3er. piso. Ofi-
ida de Jj DdfiTMVMTte’r-rtaniento 116 Construcción, los dias 22, 23 y 24 de noviembre. 
“““JS «Da laS oiJ?S,ART 26 DEL REGLAMENTO: Se recibirán en esta misma 
uennS dla 3 de diciembre.

a las 11.30 horas, en la

Ultimo Gaucho:
«n—wü ni w il 11 iiiiiiiib—M—

por el momento 
bolsas de hielo

Antonia 
Astana 
Auca na 
Boticaria 
Galingoe 
Canona 
Carayaca 
Charamusca 
Ida y Vuelta 
J. J ames 
Kalunga 
Lady Selly 
Lagarta 
Lo n gaviara 
Lucclola 
MLss Flora 
Musca 
Negra Brava 
Nevita 
Pajaro na 
SuJma 
Tamblta 
Tlzanla 
T. Champagne 
Unión

Cape tato 
Don Jalm» 
Engreída 
Madree! ta 
Rebonlto 
Riel 
Silvestre 
Candellta . 
Fausto

Traclo l 
Burda
Chasqui 1
Donada 
Intímate 
O. de Aguila 
Lnkml
Siete Triunfos 
Acrtllco
Barba Roja 
Malvona 
Panvlroi 
Rezongona 
Corte Ira 
Doña Pepe 
Tlpanlto

has ovalluö

lameñol 
hrá I' 
a en I?» 
ananiei’0,. 
le conii»£ 
G0dfr^ 
•xinio „peón cjj 
lanos I»’ 
ayza. o1^ * 
tientra «rJ 
peón cn" a ., 
ales e'ií ’ ' 
U1 ï < h- 
aler su 
, falta 

r-c pan

ALCANTARILLADO de SANTIAGO.— COMUNA DE CONCHALI
1 k^ecución H ^LAMASE a PROPUESTAS PUBLICAS
“ente. e las obras de alcantarillado de Conchalí, Sector Oriente, Sector

PR»imT0 No 6004
»oE03raOFICIAL; E° 344.876,92.

°\lna <iel Inle^ipr ^O/PUESTAS: El día 2 de diciembre, a las 11.30 horas, en 
A NTEtEDENTR^ ce del Departamento de Construcción de esta Dirección.

5 Departamnni j entregarán en la Oficina de Propuestas, 3er. piso, Ofi- 
l, DOCUMENTOS adt Construcción, los días 18. 19 y 22 de noviembre.
r“3 N.° 5 । 2fi !• 26 DEL REGLAMENTO: Se recibirán en esta misma 

’ c* ¿o de noviembre. v

5.—) AGlla n
A POTABLE DE QUILLECÓ*,- PROVINCIA DE BIO-BIO 

¿*iecucióh d 1 AMASE A PROPUESTAS PUBLICAS
ujO^'ECTO N«aJn.°<?ras de agua Potable \ Quilleco, departamento de Laja.

-«™. \

A»r>na IngJL-.f'POTPUESTAS: El día l.o de\diciembre, a las 11.30 horas, 

s- s p’Sjí hanip, MEDENTES- de^ Departamento de Cmstrucción de esta Dirección. 
n Construí • entregarán en la Oficina d\ Propuestas. 3er. piso, De-SV*. M?!JENTOS ART*’ Nr,° 5’ los días 17, \y 19 d? noviembre.

5 beberá í 0 hasta Pi oq j DEL REGLAMENTO: Se t recibirán en esta misma 
[ peleador’ ’ ei 25 de noviembre. V

Se espera que desaparezca la inflamación pa
ra realizar un examen radiográfico.— Su lo- 
sión, ahora, afecta a la mano que no tenía 

dolencias

Aplicaciones de bolsas 
de hielo en U inflama
ción que exhibe sobre su 
mano izquierda, estaba 
recibiendo Ultimo Gau
cho, por orden de su “mé
dico de cabecera”.

Se informó que se es
perarían algunos días pa
ra realizar un examen 
radiográfico que determi
nará la gravedad de la 
dolencia. Seje mantendpd'' 
en observación. /

La lesión que afeofa al

hijo de Apolo está ubi
cada en su mano izquier
da, la mano buena del 
defensor del stud “Los 
Intimos”, ya que, antes, 
siempre padeció de trans
tornos en su mano dere
cha. Con toda seguridad, 
el cambio, de lugar en la 
dolencia, se debe a que 
en la mano Izquierda, Ul- 
Jjmo Gaucho hacia todo 
súN esfuerzo defendiéndose 
del su tren delantero da-

HARAS LLENQUEHUE
Rematará HOY mart< 16, a las 4 P. M.

■ r' 'ei \en ------------------------------------- A
Piotisi* »I, , S-7’ alcantarillado de ouillot
mW.*! 4”"’* de |,.AhíASE A PROPUESTAS PUBLICA! 

t- * ms Obrnc Ha J.

L. ALCANTARILLADO DE QUILLOTA
de f”***’*ASE Á PROPUESTAS PUBLICAS

Prov 33 °°ras de alcantarillado en Población Nueva Esperanza, en
Sís»PU°STn 552s-

DE pbÍ?IAL: E” 59 °68.20.
.nSe„re¿H°™KTAS: El día 26 noviembre, a las 11.30 horas, en 

taJncái>' „ RIA: 5a eíe del Departamento de Construcción de esta Dirección. 
$ ’üo Rentes- e

debió . DOcin.lDepartarY. ‘ e* en,tregarán en la Oficina de Propuestas, 3er. piso, Ofi- 
h»V CL k. .^ENTOs art °ide Construcción, los días 17, 18 y 19 de noviembre.

”a el dia 9? rq' 2b DEL REGLAMENTO: Se recibirán en esta misma 
ae noviembre.

^®ECCI6n GENERAL DE OBRAS PUBLICAS

APRENM X MAHEJAB 
en automóvile/ modernogrdoble control; arreglar pannes 
motor; instrumentos; dmibio ruedas; dirección; revisar 

‘ * en pozos de nuestros
talleres, niveles. Pre- / 
cios más bajos. COM
PRUEBELO.

INSTITUTO 
"SAN MIGUEL"

Sucursal eh Stgo,/ Mac-Iver 175, Of. 75. 
San Nicolás '1203; Parad. 11, Gran Avda.

DESTACANDO ENTRE
SIGUIENTES POTRANCj

BLUE EYES, Tfecmana materna de BANFIELD, ganador 
clág^jr^ 
TíermanJK 
3 carreras 
de CALII_^__ __ 
presente año/^V^ 
importada en el rHritre. siendo su madre 
hermana materna d^Lady Silver. gana
dora de la Polla de PareRqDjen 1964.

CAMPIÑA,

BONNIE,

de Dark Rose, ganadora de 
i^Esta es la única hembra hija 
Tt^ADO que se remata en el

Í0C41. VÍNTK: AV. CLUB HIPICO 1450-TEL: 94168

OCIEOAD CRIADORES DE CABALLOS | 
F.S. DE CARRERA y TATTERSALL S.A.

¿So d ' h«la .i 2S ART. 
ién ei”^ 
111 Príl* , 
, irf, íí

ls PfonufLCO,,,'’NItA A LOS INTERESADOS
“Mire Publicas que se abrirán los dias 26. 29 y 30 de novlem- 

I ,1 Vialidad • p°r diversas maquinarlas y VEHICULOS destinados 
esD®cificnqu®. deben pasar a retirar aclaraciones a las bases 

fl40randé 59 t??es técnicas, en la oficina N.o 5 de Adquisiciones de 
■ tercer piso. San

o s ..
FRIGERADORES 

NCERADORAS 
I S C O S ETC.

o n i o 2 8 2

HOY MARTES, A LAS 3.30 P.M.
Por orden de los señores Bernardo Echavarri D, Patricio Phillips P., Alberto 
Echeñlque L„ Comunidad Thiermann Isensee y Hernán García-Huidobro M., 
remataremos en Avenida Club Hípico 145(^4os productos de 2 años de los Haras 

QUINTRILPE — LAS ESPIGAS — LLENQUEHUE
LAS CASAS DEL ROMERAL y VICTORIA

Hijos de PANDILLERO PREVIERES. SEP'HMO DE LINEA. COUNTRY LIFE. 
ELUE FOX II FRAGÓNARD MY SUN, LeN(ENT, ORIENTE. SANDWOOD. 
MED1SON, CRIC FOREST ROW. SNOOKER.XlOLPAN, HIPO, TAITAO y 
PHARAD. X
FACILIDADES DE PAGO: Deben solicitarse oportun^iente en la Gerencia de 
la Sociedad, antes del Remate.
NOTA: Estos animales están en exhibición en Avenida CrHbHípico 1450 y s# 
rematarán de acuerdo con las disposiciones del Reglamento^i^Ventas apro
bado por el Consejo Superior de la Hípica Nacional.

HECTOR RAMIREZ G. -

a.su
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CONFECCIONES SANITARIOSARMERIAS

ARTESANIA

MODASGUITARRAS MENAJE
ART. METALICOS

GC. 24|IV|66

SASTRERIAS

GC. 12¡IV,66

IMPRENTAS GC. 12|X¡64

OPTICASAUTOMOVILES MUEBLERIAS
DEPORTES FABRICA DE FAJAS

PERFUMERIASJUGUETERIAS

PINTURAS

TRAJES DE BAÑOSGC. 12|IV|46

BAZAR
TARJETAS

GC. 12(IV¡46
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QUÉ BONITAS 
COPLAS. RAMONA 
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ROPA DE NIÑOS
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Composturas, teñido*.

FABRICAS DE 
CARPAS

GRABADOS METAL Y 
GOMAS
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CONFECCIONES "NAPOTEX" 
San Diego 590 
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Se conceden crédito*.
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JORNADAS DE CONCI EN LLO-LLEO:

Chile entero debe colaborar con el Gobierno para derrotar la inflación

Fuerte temporal de viento azotó a 4Mutw

Punta Arenas, causando daños

ABASTECIMIENTO DE CAR
NES Y COOPERATIVAS

LLO-LLEO.— Bajo la presidencia del titular, 
diputado Mario Hamuy, se realizó en esta locali
dad el Encuentro Nacional de dirigentes provincia
les del Comando Nacional contra la Inflación 
(CONCI), para planificar un mayor Impulso a sus

ORGANIZACION DE LA 
COMUNIDAD

nació Rulz; de Comercio, Jurgen Schneider, y Ju
venil, Jorge San Martín, y los presidentes provin
ciales de Aconcagua, 
Linares, Concepción,
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SOCIALES

Necesidad de organizar a la comunidad se destacó en Encuentro de Dirigentes de CONCI.— Las metas del Gobierno se alcanzarán 
sólo mediante la re cuperación económica

actividades y de la campaña de estabilización de 
precios. A las jornadas concurrieron los Director 
res Nacionales de los Departamentos: Femenino, 
diputada Wilna Saavedra; Pactos y Convenios, Ig-

la cantidad sobre la calidad de 
los productos de consumos

.... Sotas
por Jorge Rojas Fergie

INAUGURACION.— Al acto 
Inaugural concurrió el Gober
nador de San Antonio, Guiller
mo Pino y la diputada por el 
4’ Distrito, Juan Dip. El pre
sidente del CONCI, diputado 
Mario Hamuy, hizo una exposi
ción sobre el significado de las 
jornadas y sus proyecciones y 
presentó al economista Jorge 
Cauas, quien hizo un examen 
de la. realidad nacional y el 
diagnóstico socio-económico co 
rrespondiente. •

en la senda definitiva del pro
greso y la recuperación eco
nómica.”

Más adelante destacó la ne
cesidad del apoyo de la co
munidad para el éxito de la 
acción del Estado en esta tar 
rea y la importancia de CON- 
CI en la campaña.

ACTUACION DE DIRINCO. 
— A continuación intervino 
Enrique Cueto, quien se refirió 
al tema de las Relaciones Hu
manas y enseguida Hernán 
Lacalle, Director de Industria 
y Comercio, DIRINCO, quien 
junto con el Jefe del Depar
tamento de Control, Raimun
do de la Maza, explicaron cuál 
era la misión de DIRINCO y 
la necesidad que ese organismo

vimena y Cecilia Covarru- 

un asi,ect°-

tes 21 horas, 
¡p» «,dre Ä te unión, te comida 
a»tS2rar 1918. Se ruega a 

su adhesion al

Haciendo un análisis del pa
pel que le corresponde a CON- 
CI, Cauas dijo; "Para alcanzar 
las metas de este Gobierno, es 
imprescindible que Chile ente
ro derrote la Inflación. Todo . _____ _ ______
lo que se haga en este sentí- y CONCI actuaran en forma 
do para conseguir el objetivo, coordinada, para la estabul
es un esfuerzo que se realiza zaclón, fiscalización y control 
para llevar y conducir al país 1 de los precios.

Valparaíso, Santiago, Talca, 
Osorno y Llanqulhue.

peculadores con esta produc
to.

Finalmente Intervino en las 
jornadas, Arnaldo Guerrero, 
experto cooperativista, quien 
destacó la importancia en esta 
campaña, de la formación de 
cooperativas de producción y 
de consumos, que tienen gran 
eficacia en la lucha contra la 
inflación.

Las jornadas fueron llustr? 
das con la exhibición de día
positivas y cortos cinemato
gráficos sobre los temas.

A continuación intervino la 
diputada Wilna Saavedra, que 
se refirió al tema de la “Pi- 
socología del Grupo y de la 
Masa", señalando la importan
cia de enseñar a los grupos o 
miento de sus Ingresos, 
familias el mejor aprovecba-

Por su parte, el Presidente 
del CONCI, Mario Hamuy hi
zo una completa exposición so
bre la estructura, organiza
ción, significado y función del 
organismo, destacando la ne
cesidad de combatir la infla
ción, y dijo: "Organizar la co
munidad, es una de las tareas 
más importante que tiene el 
Comando, tarea que se ha 
cumplido en parte con bastan
te éxito —y agregó—: CONCI 
debe organizar a la comunidad 
para hacerla participar con 
conciencia en esta Campaña 
Nacional. Solamente asi se po
drá combatir y derrotar detl- 
nitivamente la Inflación”.

Centrales de Compras.— Por 
su parte Ignacio Ruiz hizo un 
análisis sobre la organización 
de las Centrales de Compras, 
su funcionamiento y la buena 
acogida que ha tenido entre 
los comerciantes.

La dietista Raquel Georges, 
abordó el tema Alimentario, 
señalando que gran porcenta
je de la población no se ali
menta bien, no por razones de 
orden económico, sino que por 
mal aprovechamiento de sus 
ingresos, al dar importancia a

El coordinador de CONCI 
para los problemas de la car
ne, Sergio Hernández, dio 
cuenta que el organismo tiene 
un plan de formación de 4 
centrales de compras que 
abastezcan a Santiago en for
ma normal y a precios oficia
les, para liquidar así a los es -

PUNTA ARENAS.— Un fuerte temporal de viento 
azotó, durante la tarde del domingo último, esta ciudad, 
causando cuantiosos daños en algunas propiedades. Según 
informó la policía, el viento adquirió una velocidad cercad- 
ña a los 120 kilómetros, desprendiéndose la totalidad del 
techo del garaje municipal, el que aterrizó en el interior 
de la propiedad de Hilda Cárdenas Cárcamo y Erna Ruiz 
Altamirano, dañando el inmueble. También se derrumbó 
una muralla de 15 metros de extensión, y la Escuela 
N.o 7 resultó con varios vidrios rotos. Al mismo tiempo, 
la red de alumbrado sufrió desperfectos en diferentes lu
gares, dejando parcialmente a obscuras la ciudad.

AQUI... EL* PUERTO

Eri. SUR

de enfermería SNS
se inaugura el Ugo,

:n tres provincias de zona sur
CONSTRUIRAN 31 POSTAS DEL SNS

HERIAS
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EXPOSICION DE NICOLAS ULIANTZEFF
4TE SCO

como profesora del

doble vía en Alameda Bdo. 0'Higgins
DIARIO “EL SUR” DE CONCEPCION CUMPLIO 83 AÑOSARAR

MTE 500.

ICERNA

de

>05 VENN*

501

..¿Mil

JUIDAOO1*

Alfon”

o Americano de Chl- 
Colegio Norteamerica- 
r de Valparaíso y del

r", de la misma ciu
rli el historiador don 
lio Medina dijo que 
: era publicación fe-

CRUZ ROJA DE PROVIDENCIA Y 
LAS CONDES.—

zona sur. Fundado el 15 de noviembre de 
1882 por Juan Castellón, en la actualidad es 
una Sociedad Anónima; está dirigido en la 
parte periodística por Iván Cienfuegos Uribe.

CIO LA SEÑORA 
UBA URZUA

DE EUROPA.—
Ha regresado de Europa, donde permane

ció una temporada, el señor José Antonio 
Pérez Cotapos Edwards.

onomic*.
• é«witír#i

de la reunión. De izquierda a derecha; Gui
llermo Jara, Paulina Becker Sierra, Ximena 
Covarrubias Hargreaves y Emilio González 

Ugarte.

• a capital la distin- 
icionista y escritora 
finira Urzúa Cru-

“SOL DE INVIERNO” (Cajón del Malpo).— Con gran 
éxito fue inaugurada ayer la exposición de óleos de Nicolás 
Uliantzeff. Esta exposición, con temas de paisajes y 

marinas chilenos, puede visitarse diariamente en la Sala 
de Previsión del Banco de Chile, San Antonio 327, subsuelo.
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G.C. IM i producción de co-

rsSERENA,J na temporada en La 
la señorita Elisa Ed-

>'B° «a

'PORHJ

«MOMIO DE la maza ba- 
rnnNEJO LOYOLA.-lS-C0HNEJ t. parte matrimonial:

’1*tl E)írter de te Maza Bañados 
“‘S sí matrimonio con te señorita 
i»»d: ,„T„ia v le Invita a te cere- C««° “ °e’efectuará privadamen- 
*l0S.flJel Colegio San Ignacio <Av.

11 20 de 

lo®.

J dS°Wl»™teo: el Agregado Na- 
de Francia, señor Paul 

«hhieddo se encuentra el Secretarlo 
sJjJda de Venezuela, señor Aníbal 

filero.

imiFNTO EN LIMA.—
urna Perú ha nacido un hijo del se- 
KScí) Fierro y de la señora Pi
ja de Carrasco.

»DE LAS CAMARERAS DE LA 
fm DEL CARMEN.—
¡»na a las 11 horas, se oficiará en la 
F1 Salvador, una misa por el eterno 

, del alma de la Camarera de la 
Id Carmen, señora Ines Leay de Ben

COlOCACiOq

OMICIllo
« Qnlidií, 

«difiost 
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'° Y fuer», 
laño» Girili 
■ «quiñi ln 
o 30403.
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s años en la Gran 
s Santiago. Fue au- 
letra de las “Cancio- 
res’’, editadas por la 
nlla, con música del 
ate Quintanilla. De- 

dt obras literarias, 
pie sobresalen ‘‘Patria 

“El Trovador del 
Silbones”. "El esce- 

ngo '■ "Teatro del 
G.c 1M 5 ■ "Diario del Niño 

(numerosas otras, 
•«s se efectuarán hov ate. J

VELADA MUSICAL —
Hoy, a las 19.15 horas, se efectuará en los 

salones del Colegio Santa Ursula, Avda, Nue
va Costanera 3178, una presentación musi
cal titulada "El Ruiseñor Chino”, a la que 
se invita a asistir a los padres, apoderados y 
ex alumnas del establecimiento.

CENTRO BRASILEIRO.—
El señor Francisco Melra Llns Fllho, dis

tinguido catedrático brasileño, ha llegado a 
Santiago para hacerse cargo de los cursos 
de literatura, historia y clases de portugués 
en el Centro Brasileiro de Cultura. El señor 
Meira, se encuentra residiendo en el Edifi
cio Caledonia.

Se comunica a todas las personas que gen
tilmente han tomado entradas para la pe
lícula "La Pérgola de las Flores”, a bene
ficio de esta Asociación, que la función se 
efectuará a fines del presente mes. Se anun
ciará por la prensa, la fecha para canjear 
las entradas.

BAUTIZO.—
_ Ha sido bautizado Mario Augusto, hijo del 

señor Mario Balmaceda Agüero y de la señora 
Carmen Mahns de Balmaceda. Fueron sus 
padrinos don Mario Balmaceda Valdés y la se
ñora Magdalena Urrejola de Mahns.
MALON.—

Las amistades de la señorita Lucia Díaz 
López la sorprendieron el sábado pasado, con 
un malón en su residencia de la calle 6an 
Isidro.

PEGASOS CUBRIRAN TRAYECTO A LIMONARES.— 
Un total de 10 buses Pegaso, adquiridos recientemente por 
la ETCE cubrirán la línea de locomoción que llega hasta la 
población Los Limonares en Viña del Mar, según informacio
nes proporcionadas ayer por la primera autoridad provincial. 
Por otra parte, estos nuevos buses, cubrirán a partir de hoy 
la linea que lleva a población de Villa Dulce. Este será aj 
primer ensayo de buses Pegaso ascendiendo hacia los cerros, 
y los ejecutivos de la ETCE esperan tener resultados satis
factorios.

BUQUE GRIEGO ARRIBARA A TALCAHUANO SIN 
NOVEDAD.— Según Informaciones proporcionadas por la Di
rección del Litoral y Marina Mercante, el buque de bandera 
griega "VESTCO PANAMA'’ que sufriera una seria averla en 
el porta-hélice a 36 millas al sur del Golfo de Penas; nave
gaba ayer sin novedad y remolcado por el vapor "ELQUI”, 
rumbo al puerto de Talcahuano, donde arribará mañana. 
Xyer el Westco Panamá, navegaba a la altura de Bahía Man
sa. Por otra parte, el Capitán del Westco Panamá, hizo lle
gar a la Dirección del Litoral, un mensaje en el cual agra
dece las faenas que se realizaron con el fin de salvar a su 
nave del naufragio.

ADICTO NAVAL DE FRANCIA VISITO VALPARAISO. 
—Su primera visita oficial realizó ayer el Adicto Naval de 
Francia en Chile, Capitán de Navio, Paul Content, quien asu
mió su cargo recientemente y fue su visita a este puerto su 
primera actividad oficial. Durante la mañana, Paul Content, 
presentó sus saludos oficiales a las autoridades navales y ci
viles de la zona, en compañía del Cónsul General de Fran
cia en Valparaíso, Roger Berard de Mimont.

MAULE.— El Consejo Nacional de Salud acordó auto
rizar la construcción de 31 postas minimas con vivienda en 
las provincias de Maulé, Arauco y Chiloé, de conformidad 
con un programa que se suscribirá entre el SNS, la Acción 
Social de la Universidad de Chile y el Departamento de 
Grupos Juveniles de la Presidencia de la República, y el 
que se realizará entre el 15 de enero y el 28 de febrero del 
próximo año.

El costo estimativo de las 31 postas aludidas es de 
737.800 escudos, con 110 metros cuadrados edificados en ca
da una de ellas.

LAS REJAS:
Piden obras complementarias para la

LAS REJAS.— El Comité 
Comunal Pro Adelanto de 
Alameda, General Velásquez- 
Las Rejas, ha solicitado de la 
Municipalidad de Santiago la 
complementación de las obras 
de la doble vía en Alameda 
Bernardo O’Higgins. entre Ge
neral Velásquez y Las Rejas, 
para que el trabajo de ellas 
quede terminado junto con la 
entrega de esta nueva ruta.

Entre las obras que figuran 
en su solicitud al Alcalde de 
Santiago están las de alcan
tarillado. entre General Ve
lásquez y Placilla; pavimenta
ción de aceras hasta Las Re
jas; instalación de alumbrado 
a gas de mercurio en_ el nue-

vo tramo: semáforos en Gene
ral Velásquez, Amengual y 
Las Rejas, y jardines en el 
bandejón central. Además se 
pide la prolongación del re
corrido de las líneas de tro- 
lebuses hasta Las Rejas, pa
ra atender las necesidades de 
la población-

En cuanto a la entrega e 
Inauguración oficial del nuevo 
tramo de doble vía en Alame
da, entre General Velásquez y 
Las Rejas, la directiva del Co
mité desea efectuarla con to
da solemnidad, para lo cual 
invita al Alcalde. Manuel Fer
nández Díaz, y le solicita la 
cooperación de la Municipa
lidad con números artísticos y 
musicales.

Valdivia:

4Q congreso nacional

VALDIVIA.— Del 21 al 25 
del mes en curso se celebra
rá en Valdivia el 4o Congre
so Nacional de Enfermería, 
cuyo tema central versará 
sobre "Funciones de la En
fermera en Chile”. Este tor
neo tendrá por propósito 
analizar y definir la parti
cipación de las enfermeras 
dentro de los términos del 
Plan Nacional de Salud y 
del Plan Nacional de Edu
cación.

En atención a la Impor
tancia que tendrá dicho 
evento, la Dirección General 
de Salud impartió instruc
ciones a todas las dependen
cias del SNS, a fin de que 
se otorguen las facilidades 
necesarias para que las en
fermeras de los estableci
mientos de la institución 
puedan concurrir a ese tor
neo, de acuerdo con las dis
posiciones del Estatuto Ad
ministrativo y siempre que 
no se perjudique la marcha 
de los servicios respectivos.

X ««&**$*»

CONCEPCION— 83 ANOS DE VIDA DE “EL SUR”. 
Ayer cumplió 83 años el diario "El Sur”, de Concepción« 
que sirve a una amplia región. EN EL GRABADO, una 
de las portadas usuales que presenta en la actualidad.

A través de su larga trayectoria se ha identificado con los intereses de la 
región sureña que atiende. El domingo se inició programa de festejos

CONCEPCION.— El diario "El Sur”, de 
Concepción, cumplió ayer 83 años de exis
tencia, siendo en la actualidad uno de los 
más importantes de las provincias de la

Como toda empresa perio
dística, la de "El Sur” ha de
bido soportar ” 
tudes en su 
Pero, siempre 
lir avante en 
y ha llegado 
plenamente c __ _ 
de la zona que sirve de va-

diversas vislcl- 
larga historia.

i ha logrado sa- 
i sus actividades 
> a identificarse 
con los intereses

rías provincias del sur, lo 
que le ha valido el reconoci
miento de la población.

Durante la dirección 
Emilio Filippi Muratto, reci
bió el reconocimiento interna
cional al otorgársele el premio 
Mergenthaler de 1961 por la 
STP.

La Dirección de "El Sur” 
para la celebración de este 
nuevo aniversario elaboró un 
programa que se inició el do
mingo, con un concurso de 
payadores, que ganó el paya
dor local Crispulo Gándara, y 
una maratón de suplemente
ros que' ganó Jorge Sandoval.

I ftro Frigorífico al Servicio de la Producción

Alf’nW0?l

FRIGORIFICO "ACONCAGUA
SAN E E L I P E

EMPRESA DE COMERCIO AGRICOLI
EQUIPADO CON MAQUINARIAS

W0RTHINGT0N-MARL0

Representantes exclusivos y montadores:

Distribuidores Exclusivos poro. Chile

Galfano y álamos ltda.
Huérfanos 863, Of. 816 (Edificio España) Fono 34973, Cas. 1090, Stgo. Chile
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Audie Murphy está triunfando en el City

CENfRAL, Huérfanos

Goldfinger.

DUCAL, Agustina;

go EE. UU. 

LAS LILAS, J

rtuuze ---------,----------- ---- película Universal
••NOCHE TRAGICA”, epopeya en colores que triunfa en 

el City, con censura mayores de 15 años.

Audio Murphy en una escena de la

"LA NOCHE DE LOS MUSICOS", JUEVES, 18
GRAN EXPECTACION PUBLICA, T. CÂUPOLICAN

E1 Directorio del Sindicato 
Profesional de Músicos de 
Chile terminó la conforma
ción del extraordinario cartel 
artístico que exhibirá en "LA 
NOC^IE DE LOS MUSICOS”, 
a efectuarse el jueves 18 de 
la presente semana en el 
amplio Teatro Caupolicán y 
djeha entidad, bajo su res
ponsabilidad, anuncia la exac
titud de total cumplimiento 
del magno espectáculo.

“LA NOCHE DE LOS MU
SICOS". el jueves 18 se rea
lizará en base a las actuacio
nes de “Los Ramblers”, la 
gran orquesta “Casino” del 
Casino de Viña del Mar, con 
su director Pedro Moraga, 
cantando “El Gran Chocola
te’- Los Caribes. Los Hnos. 
Palacios. Los Hnos. Beltrán, 
Los Cubanacán. Apolo Cobas 
y sus violines mágicos. “Cara- 
v-’na”, Vicente Bianchi y su 
Gran Show Musical, 
Grecos Quartet", “Los 
del Dixieland’’

“Los 
Ases 

___  . con el gran 
baterista Luoco Córdova. So
nora Panamá de Tito Camp
bell, Gran Orquesta Jazz Sin
fónico de 20 músicos solistas, 
director Mickey Mardones (re
ciente exitazo en el Astor), 
Huao Ramírez y su show mu
sical, Ferraú Mora y sus Sul_

GUIA DEL ESPECTADOR
TEATROS

ANTONIO VARAS, Morando 25 (61200) 
__ 19,30 horas: Instituto del Tea-

Komonenad .
CAMILO HENRIQUEZ, Amunátegui 31 

(88959) — 19.15 horas: Compania 
I -- nra.-nll * LUV . do

TEATRO CARPA ‘ "LUIS A HEIRE- 
MANS", Alameda 1461 (60778) -

N? 1181SILVIA PIÑEIRO, Tar 
(89352).— 19 horas: 
canasto". POPULAR.

MARU, Huérfanos 786 (397907).— 19 
y 22 horas: Compañía Leguia-Cor- 
doba. "Judío", da Ivo Palay

MONEDA (31477). - 19.10 y 22.10 
horas. Compañía Aménco Vargas- 
Pury Durante La casa do los líela 
balcones”, de Alejandro Casona.

PETIT REX, Huérfanos 735 (31144). — 
iras: Compañía de 
Bouquet. "El mar

LA COMEDIA, Merced 349 (391523) - 
"ICTUS" presenta Fah-

CINES
(HORARIO FIJO)

BANDERA, Bandera 76 (89111).- Co-

CALIFORNIA, karrázaval 1564 (498061) 
__ 14, 17, 19.45 y 22 30 horas: 
La trampa de oro. Noticiarios y

930 (33555). - 
horas: 007 contra 
UU. Acción. Ma-

(35375).— 
La novicia

EGAÑA, Los Guindos 3368 (471026).— 
18 y 21.30 horas: Pánico en las ca
lles. EE. UU. Mayores de 15 anos.

EL GOLF, Apoquindo 614 (480046).— 
19 15 y 22.15 horas: los prime
ros a la Luna. Inglesa. Cómica. 
Mayores y menores.

GRAN PALACE, Huérfanos 1176 (60082) 
— 18.15 y 22 horas: Mi bella da- 
ma (My Fair Lady). Noticiario» y

HUERFANOS, Huérfanos 930 (33555).— 
15.15, 19 y 22 horas: Mary Pop
pins. EE. UU. Walt Disney. Musí- 
cal. Mayores y menores.

LAS CONDES, Noruega 6316 (484067).

Vial 1299

LIDO, Huérfanos 680 (34366).— 13.30, 
...» nn horas: Sam, el »inver- 

UU. Comedia. Colo-güenza. 
res. Mstviw» ww •— ---- -

LO CASTILLO, Vifacura 2284 (481981).
__ 18 45 y 22.15 horas: La inva
sión secreta. EE UU. Aventuras.

METRO, Bandera 137 (83361).—

IDEAL CINEMA, Mapocho 4117 (7313B4)

Zulú. Dh

IMPERIAL, San Diego 1344 (51112).— 
POPULAR. Tierna es la noche El

IMPERIO, Estado 235 (397960).— Ro-

EE UU. Drama. Mayo-

KING, Huérfanos 840 (32838) — Ro-

nio a la italiana.

LAUTARO, Carmen Mena 602 —

LIBERTAD, Vivacela 1564 (361627).

ga de los caballos blancos. Centella 
do oro. La leyenda do lobo.

LIRA, Pintor Ciccarelli 293 (52181).-

MADRID, Chacabuco 32-C (93657)

Partido completo ju-

MAIPO, San 4251 (95050).-

las sombras.
MARCONI, Manuel Monti 032 (42867).

isla del fin del mundo. Prostitu
ción.

MAYO, Monjitas 879 (391201).— Ro-

Mayores de 15 años. 
MINERVA, San Pablo 3230 (91464).— 

Rotativo desde las 13 horas:

MISTRAL, San Diego 279 (63994).

MODERNO, Gran Avenida 6544 (253 
La Cisterna).— Rotativo desde las 
13.30 horas: POPULAR. El asesino 
enmascarado Héroes a la tuerza.

MONACO, Arturo Prat 715 (382845).

MONUMENTAL, Av. B. O'Higgins 3943 
(91555).— Rotativo desde las 14 ho-

NACIONAL, Independencia N? 801 
(370594).— Rotativo desde las 14 

• - ’ tierra. El
flecha deVoligoma.

NILO, Monjitas 879 (392078).— Rota- 
tivo desde las 11 horas: La inva- 
sión secreta. EE. UU. Aventuras.

NORMANDIE, Av. B. O'Higgin» 139 
(392749).— Rotativo desde la» 14 
horas: Los pájaros. Marnie.

NOVEDADES, Cueto 257 (94594).—

O'HIGGINS, San Pablo 2285 (86929).
— Rotativo desdo las 14 horas: 
Chilo 2—Ecuador 1. El tren. Un ra-

PACIFICO, Huérfanos 1147 (62921).-

SAN ANTONIO, San Antonio N° 255 
(33605).- Rotativo desde las 13 ho
ras: Fruto verde. Francesa. Drama. 
Mayores de 18 años.

SAN DIEGO, San Diego 612 (81093).— 
Rotativo desde las 14 horas: Amo
res y aventuras de Alt Babá. Tan- 
ganyika Noticiarios y agregados

SAN MARTIN, Av. B O'Higgins 776 
(35357).- Rotativo desde las 11 ho
ras: Marche o muera Marco Polo. 
Noticiarios y agregados.

SAN MIGUEL, Euclides 1202 (51262).— 
Rotativo desdo las 14 horas: Los 
condenados de Altona. Las ninfas. 
El inspector. .......

SANTA FE, San Diego 1950 (55103).- 
Rotativo desde las 14 horas: Que 
padre tan padro. El premio, lleva-

SANTÁ ROSA, Santa Rosa 3890 (50965) 
— Descanso del personal.

SANTIAGO, Merced 829 (32888). — 
Rotativo desde las 13.15 horas:
Tierra do faraones. Mayores y mo-

SAO1 'PAULO, Merced 772 (397946).— 
Rotativo desde las 10.30 horasi 

— • " ' go abajo. EE. ,UU.
__________ /ores do 14 años.

NAVIA’. Samuel Izquierdo N9 1625 
(731720)._ Descanso del personal.

SEPTIEMBRE, San Dionisio 2565 (94321) 
— Rotativo desde las 14 horas: Fu
ria y venganza. El ahorcado. Amor

Documental.

en lás sombras.
SUR, San Diego 935 (61524) — Rota-

TIVOll, Huérfanos 757 (30611).-- 
Rotativo desdo las 11 horas: Johnny

TOESCA, Huérfanos 1313 (63289).
Rotativo desde las 11 horas: El 
preso do Von Ryan. EE UU.

VALENCIA, Independencia N? 2199 
(370288) — Rotativo desde las 14 
horas: El león de San Marcos. Las 
modelos. Un día con el diablo.

VERDI, Pedro da Valdivia N? 5273 
(499704). — Rotativo desde las 14 
horas: Norteña de mis amores. 
Aventurera. Frente a la vida.

VICTORIA, Huérfanos 827 (30021). - 
Rotativo desde las 11 horas: Gigan
te. Mayores y menores.

YORK, Ahumada 166 (66687) — Rota- 
tivo desde las 11 horas: Por quien 
doblan las campanas. EE. UU. Dra
ma. Mayores de 15 años.

CINES COMUNALES
MAIPU, 5 de Abril 19 (571530). - 

Maipú. Descanso del personal.
MUNICIPAL (San Bernardo).— Rotativo 

desde las 14 horas: La calavera ne
gra. El centauro del norte. Azaha-

NACIONAL (Puente Alto).- Rotativo 
desdo las 14 horas: La orquídea ne
gra. Sombras en la noche. Locura

Baile del Club Deportivo Nocturno de LA Xir.

VALENTÍN TRUJILLO, EL ARRFcil
NUMERO UNO DE CHILE, FUE ÏÏ
A LA GRAN MARATON DE LAS OR

Valentín Trujillo, maestro de Luis Sandoval, ejecutivo del i I
escuela, profesor del Instituto baile, dijo: baile de n.escuela, profesor — ------------
Comercial, director de orques
ta, corresponsal de la revista 
K.O., de Buenos Aires, orques
tador y Director Musical del 
Gran Show Efervescente Yastá.

He aquí algunas de las ac
tividades del notable músico 
chileno que no en balde está 
conceptuado como “el orques
tador número uno de Améri
ca ’, y que desde luego, será 
una de las máximas atraccio
nes del gran baile organizado 
por el Club Deportivo Noctur
no LA NACION, y en el cual, 
tal cual se dijo en su debida 
oportunidad, actuarán las me
jores orquestas nacionales.

Es tanta la calidad del mú
sico santiaguino que artistas de 
fama mundial dijeron de él: 
“Es el mejor orquestador de 
América del Sur".

Paul Anka, Neil Sedaka, Ca- 
terine Valente, Benny Good
man, Ray Anthony y su gran 
show de Las Vegas, los famo
sos "Estudiantes Holandeses”; 
Bill Haley y sus Cometas y 
muchos cantantes y músicos de 
prestigio internacional, dijeron 
que estábamos frente a un 
hombre de real jerarquía y del 
cual deberíamos sentirnos or
gullosos.

Los muchachos del Club De
portivo Nocturno LA NACION 
lo han invitado a la maratón 
orquestal del 4 de diciembre 
en su notable baile-espectácu
lo y, como se esperaba, reci
bieron la respuesta siguiente:

“Con todo gusto llegaré has
ta ese famoso baile de los de
portistas del diario LA NA
CION. Lo hago, en el bien en
tendido que los fines que se 
buscan son dignos de todo 
apoyo".

Y se unen al nombre de Va
lentín Trujillo, hasta el mo
mento, otros de categoría, ta
les como Lucho Aránguiz y el 
más calificado sexteto de jazz 
de Chile; Ferrai'i Mora y sus 
Sultanes, y muchos, pero mu
chos más.

-------  |baileden,
“Con el concurso de tanta fi- rá un 

pira nacional, creemos que el । üag0”

fi

yjVALENTIN TRUJILLO. Aquí está el famote . . 
leño que aceptó la invitación del Deiwwfl LA NACION para participar en la graS-M 

tal del 4 de diciembre. 01

fi
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TEMPORADA DE DIFUSION ill

tañes, Jorge Abril y su Show 
Musical. “La Noche de los 
Músicos” se iniciará con una 
Gran obertura por el Orfeón 
Municipal de Santiago.

En el show - espectacular 
“La Noche de los Músicos", 
presentará el gran aporte de 
Radio Portales con Gloria 
Aguirre, Ana bella, Patricio 
Moran, Ramón Márquez Villa, 
Vivían Leit, Firulete, Carlos 
Helo, Roberto Inglez y su 
Gran Orquesta; Radio Mine
ría con Ferrán Alabert^ Car
men Maureira, 
Maritza, Trío
Glolito Júnior. Hernán Pare
des y sus Mariachis. Fanta
sía de Bateristas y Gran Or_ 
cuesta Valentín Trujillo: Los 
de Las Condes, Los Dólares, 
Los del Juncal, Lucía D’Alsel- 
mo; Radio Cooperativa. Mi
riam Luz, Pepe Galllnato, 
Gladis Briones. Orquesta Juan 
Azúa, Los Hnos. Campos, 
Los Tres Diferentes, Sergio 
Feito, Los Hiltons y Eduardo 
Aránguiz.

Entre los grupos musicales 
Nuevaolísticos actuarán, Los 
Red Juniors, Los Picapiedras, 
y “Los Primos".

Los boletos numerados tien
den a agotarse y conviene 
adquirir hoy, anticipadamente.

Luz, Eliana, 
de Percusión

NUEVO CIRCO LAS AGUILAS HUMANAS 1965, 
HOY DEBUT EN GRANEROS; Mañana MIERCOLES 
17, EN RENGO; VIERNES 19, EN RANCAGUA

ORIENTE, Pedro de Valdivia 099 
(41345).— 19.15 y 22.15 horas: los 3
Chiflados 1,11
Comedia, 
ñores. .. .

PEDRO DE VALDIVIA, Pedro de Val
divia 1713 (43948).— 18.30 y 22.15

ORIENTE,

Cómica.

EE. UU.

Musical. Menores.
REGINA, Vicuña Mackenna 624 (36097). 

__ 18 30 y 22 horas: La caída del 
Imperio Romano. EE. UU. Acción.

REX*” Huérfanos 735 (31143-31144).-

SANTA LUCIA, Av
(34718).- 15, 1

Menores.

ROTATIVOS
ALAMEDA, Av. B O'Higgins 2987 

' (91254).— Rotativo desde lai 13

ALCAZAR, Brasil 373 (80122).- Rota
tivo desde las 13 horas: Nunca com
prarás mi amor. Perro Mundo N9

ASTOR, Estado 257 (392112).— Rota-

Comedia.

ALESSANDRI, Av. B. O'Higgins 
2879 (96848).— Rotativo desdo las 
11 horas: Invasión secreta. EE. UU.

WINDSOR, Moneda 1025 (89761).-
Rotativo desde las 11 horas: La d 
rrota gloriosa. EE, UU. Suspenst

AMERICA, Nuble 390 (52443) — Rota-

ANDES, Irarrázaval 435 (43811).—
Cerrado por reparaciones.

AVENIDA MATTA, Av. Matta N? 618

Karamazov. Los invasores vikingos 
ALHUE (Población Dívila) (581427).-

rio criminal. Hogueras de odio. 
Nueve horas a la eternidad.

BAQUEDANO, Plaza Italia 073 (31787). 
— Rotativo desde las 14 horas: La

BLANCO ENCALADA, Blanco Encalada 
2820 (91787) — Rotativo desde las 
14 horas: Dile que la quiero, los

CHAPI-JN VOLADOR y l?s nuevos trnnecisV’s esniñoles 
LOS CASTILLA, que emocionan y regocijan a los niños de 
GRANEROS; manan" miércoles 17, en Rengo, y viernes 

19, en Rancagua.

yenda de lobo. Centella do oro. 
CONTINENTAL, Plaza Bulnes 41 (60735)

CAf-RI, Monjitas 825 (392414).- Rota
tivo desde las 14 horas: Desliz de

Agustinas 1022 (66687).— Rota-

CERVANTES, Mafias Cousifto N9 134 
(381894) — Rotativo desde las 11 
horas: 007 contra Coldfinger. EE. 
UU Acción. Mayores de 14 años.

CINELANDIA, Puente 540 (67532). —

una noche. Paris, tu y yo.
CARRERA, Av B O'Higgins 2151

(86685).— Rotativo 
horas: Li

El mujeriego.

EE. UU.

EE. UU. Acción. Colo
Mayores de 15 años

COLON, San Pablo 3001 (90577).
Rotativo desde las 13 horas; La

PALACE OVALLE, Iquiqu» 6698. 
Descanso del personal.

PORTUGAL, Diez do Julio 252 (34816).

El lobo blanco. 
PRAT, San Diego 2117 (50754).— Ro-

lobo blanco. 
RECOLETA, Recoleta 597 (373133).

día con el diablo. 
REAL, Compañía 1040 (65555).

REPUBLICA, República 239 (93613).
Rotativo desde las 14 horas: Sang

RIO, Monjitas 743 (33550).— Rotativo 
desda las 11 horas: Marcha o muera. 
Marco Polo. Noticiarios y agrega-

RITZ, San Antonio 50 (380613).- Ro-

rida.

RIVIERA, Diagonal Cervantes N? 802

la muerte. Mayores de 21 eños. 
ROMA, San Diego 236 (67258).— Ro-

El ahorcado.

El público de Graneros y 
“La Compañi hoy martes 
16 tienen la vínica oportuni
dad de conocer y apreciar la 
calidad expecclonal del Nue
vo Circo LAS AGUILAS HU. 
MANAS 1965, en la amplia y 
confortable Carpa Chilena 
“Cóndor” instala en el cén
trico Estadio de Graneros.

Hoy martes 16 eíectúan 
noche 9.40, con las nuevas 
afra c c i o n e s internacionales 
1965. que tanto éxito han ob
tenido. tales como “Les Orta. 
ais”, cFwns musicales france
ses; The Walter Alies Trío, 
magníficos juveniles equili
bristas álambristas estadouni
denses. Dafne v Apolo, dúo 
gimnástico olástico italiano (la 
fuerza hecha arte v be’lpza 
física femenina): The Mit- 
c^el Bros, ovacionado y nota- 
b1*1 dúo dé patinadores skater 
r'llers ínatines _ ruedas), 
'--■”1 ritmo emoción» 1: "Les 
D-rval". rolistas equilibristas 
f — ’•’ceses: el núcleo de trane- 
ctata-r voladores españoles “Los 
Castilla", con Chaplin Vola
dor; la gran nota cómica crio
lla "Los Cuatro Brujos”, pa
rodia de “Las Cuatro Brujas”

—refalosa “A dónde vás sol
dado”— y los pasajes humo
rísticos
clowns „ __ _______
co, Cumparsita Zfl patín, 
Chicharrita y Mattita, acre
centando su gran espectáculo 
con los elefantes twisteros, 
los diez- leones africanos del 
domador suicida capitán Ma. 
rek y la cabalgata de ponies 
caballitos enanos de Stheland.

EN GRANEROS hoy mar
tes 16, única función noche

de los magníficos 
tonies Chama.

tes 16, única 
en Graneros.

EN RENGO, mañana miér
coles 17 roche debut y el jue
ves 13, vermut y noche despe
didas de Rengo.

En RANCAGUA, el viernes 
19 noche debut, sábado 20 
matiné. vermut y noche; y el 
domingo 21. triples desnedi- 
d?.s rancagüinas.

El Nuevo Circo “Las Aguilas 
Humanas 1965", con su cara
vana motorizada seguirá aDo. 
ñihue, Peumo. San Vicente, 
Chimbamngo, Curicó, Molina, 
Santa Cruz, San Fernando, 
Talca, San Javier, Linares, 
Parral. Chillán y Concepción.

EE. UU.

Mayores

Mayores de 21

PLAZA (Puente Alto).— Descanso del

OHL*

E1 Ballet Municipal de Ar
te Moderno, que realiza ahora 
una nutrida temporada de di
fusión cultural, ofrecerá el 
miércoles 17, a las 19 horas, en 
el Teatro Municipal, una nue
va función con las siguientes 
obras: “Lago de los Cisnes”. 
Acto H, con Xenia Zarcova, 
Enrique Larraguibel, Jaime 
Jory, Virginia Carlovic y Blan-

PALMENIÂ PIZARRO, 
DESPEDIDA

ROXY, Huérfanos 1055 (80809).— Ro-

117 se desenfrena. EE. UU. Aven-

AMBOS DE FINO CASIMIR y de confección de primera 
calidad figuran entre los premios donados por Grandes 
Almacenes "La Mascotta'* para ser distribuidos entre el pu
blico que participe en el Concurso ‘’Voces Folklóricas de los 
Barrios". EN EL GRABADO, un aspecto de las bien surti

das estanterías de ‘‘La Mascotta'', de San Diego 1316.

Público debo apresurar envío de votos para 
Coocorso “Voces folklóricas de los Barrios”

Durante la presente quincena tendrá lugar el primer escrutinio de 
este certamen, que auspicia el programa "Risas a la Chilena", de 

Radio Corporación, audición que dirige y anima Chito Morales

invasión secreta. EE. UU. Aventu
ras. Mayores do 14 años.

CHILE, Recoleta 2104 (372566).— Des- 
canso del personal.

DANTE, J. Washington 26 (494359).-

EL SALTO, El Salto 3130 (373334).—

rlachi

ESMERALDA, San Diego 1035 (64303).

Voligoma. 
no.

FLORIDA, Estado 226 (34289).— Ce- 
rrado por reparaciones.

GRAN AVENIDA, Gran Avenida 4830 
(52163).— Rotativo desde las 14 ho-

HOLLYWOOD, Irarrázaval 2900 (42389) 
— Rotativo desde las 14 horas: la

ostitución.

Los simpatizantes de los di
versos artistas y conjuntos 
inscritos en el Concurso VO
CES FOLKLORICAS DE LOS 
BARRIOS deben apresurarse 
en el envío de los cupones pa
ra el primer escrutinio que 
deberá efectuarse durante la 
presente quincena.

La misma recomendación se 
la formulamos a los miembros 
de los Comités que apoyan a 
los diversos participantes de 
este concurso, que ha sido or
ganizado por el programa “Ri
sas a la Chilena” que, con es
pecial acierto dirige Chito 
Morales, en Radio Corporación 
y en que participan destacados 
elementos de nuestro ambien
te artístico.

El público puede participar 
en este concurso y además ga
nar valiosos premios. Fara 
ello basta que recorte el cupón 
que publicamos diariamente 

,en nuestra Sección Teatros, y 
lo llene con el nombre de su 
artista o de su conjunto pre
ferido. Debe indicar también 
el barrio que representa. Tan
to en el cupón como al rever
so del sobre el público parti
cipante debe colocar en forma 
clara su nombre y dirección.

Los votos se envían por co
rreo a Programa “Risas a la 
Chilena“, Radio Corporación, 
Casilla 244-V, Santiago.

Entre el público que envíe 
sus votos a este concurso se 
sortearán valiosos premios do
nados por ESTABLECIMIEN
TOS MAIPO, de San Diego 
2775 al 2799; por Grandes Al
macenes “La Mascotta”, de 
San Diego 1316, por SEDERAP 
la afamada Casa del Deporte, 
y por Productos “Virginia".

Los concursantes o artistas

ganadores que sean seleccio
nados obtendrán un contrato 
válido para actuar durante un

HOYí

CLIN
SERVICIO

BOSTON
CO DOMICILIARIO 

DE URGENCIA
LABORA /O CUN/CO

Atención perman te día y noche 
ALAMEDA 1616\><ONO 81921

chette Hermansen- « 
na”, con Rosario’iP 
Edgardo Hartley,, 
Piaff” con Blanchett/ 
sen, Edgardo Hartle, 
Jory y Virginia Caá 
mo protagonistas, g 
primera oportuna " 
ROSARIO LLANS 
tara el papel pri 
nino en ’’Candeli

u
0

Dos veces ganadora del Dis
co de Oro Phillips PALME
NTA PIZARRO, voz, corazón, 
personalidad artística y belle
za física, necesariamente fue 
incluida en el ranking de las 
estrellas internacionales que 
en Lima, Perú, se disputarán 
el primer lugar en el Torneo 
de la Canción de Phillips pe
ruana .

Pálmenla Pizarro (Cariño 
Malo, Mi Pobreza, Desprecio) 
el domingo 21 en vermut y 
noche en el Teatro Caupoli
cán será homenajeada con 
extraordinario festival desti
nado a asumir brillantes re
lieves, dada la popularidad y 
crédito artístico de la cantan
te sanfelipeña.

En el festival del domingo 
21 actuarán, además, Isabel 
Adams, Pat Henry y sus Dia
blos Azules, Larry Wllson, 
Gina y los Tickets Electróni
cos, Fernando Trujillo, Car
men Maureira, Sandy, El Dúo 
Espacial, José Tomás Soto, 
Juan Carlos Gil, Johnny y 
sus ases electrónicos y los

sema

WD.

DOMINGO 21, 
DE CHILE

graciosos cómicos te 
—Jovino Rivera- 
Chileno; popular "x.-n 
Radio Minería dn 
gran show homenaje 
mema.

mis

Directamente del Teatro, Caupolid
Santiago ante el público de GRffl L—

I mes en el programa “Risas a 
la Chilena” de Radio Corpo- 

I ración.

GHAN ESTRENO

PACIFICO|SÄO PAULO 1
ROT. LAS I3HS ♦ ROT. OESQE ujS IQ 3Q4M

vieron con os caníbales y
filmaron sus sensuales ritos

MUEVO CISCO 1
AGUILAS HUMAI 
1965, HOY EN GU

umanas 1965, 
hile, ilumina- 

or “Les Orta- 
sicales france-

DISTRIBUIDA POR ALO r~ILMS

MBRES DE LA ERA DEL 
»PACIO SE ENCUENTRA 
ON GENTES OE LA EDAD

DE PIEDRA

Las Aguilas 
Circo N.o 1 de 
do de alegría 
nis”, clowns _____  ___
ses de mayor/suceso en Euro

 

pa, The Mitéhell Bros, pati
nadores norteamericanos, acró
batas comidos skater-rollers 

 

(sobre patiries ruedas a full 
velocidad). The Walter Alies, 
Trío, ala ristas estadouni
denses, Dáfne y Apolo, gim
nastas franceses, Les Dorval, 

 

rolistas aéreos franceses, Cha- 
plin Vol or con los nuevos 
trapecistas españoles “Los 
Castillas',, los ciclistas ameri
canos The Williams, graciosos 
criollos ‘‘Los Cuatro Brujos”, 
los tonlés Chamaco, Zapatín, 
Chicharrita, Cumparsita y 
Mattita,, Gran Orquesta “Rit
mo Cutía” y los ponies de 
Shetland, los 10 leones africa
nos y Ips elefantes twisteros 
del Capitán Marek.

CIERTO
¡TODAVIA EX

An Embassy Pictures

tu magníficos C0L
OSCAR de Hollywood a lo 
MEJOR PELICULA

HOY
EN RANEROS.— HOY 

MAR 16 de noviembre, 
única ndehe en Graneros.

EN RENGO.— Mañana miér
coles 17 de noviembre, nophe 
debut; jueves 18, vermut y 
noche desdedidas de Rengo.

EN RANCAGUA.— El vier- 
19 noche debut; sábado 

matiné?. vermut y no- 
penúltlmas fiestas

nes 
20.
che ¡j c u * v a *** — — ---—_
rancagüinas; y domingo 21. 
triples despedidas de Ranca-

SAN 
i de

«’S 
dicie®"1

EN CUBICO, 
30. noche debut 
diciembre, ven 
despedidas Curi

EN MOLINA, 
de diciembre i] 
Molina.

EN TALCA.i 
de diciembre,] 
sábado 4 matj 
noche; dominp 
pedidas talq

gua.
EN DOSIHUE.— El lunes 22 

de noviembre, única noche 
Doñihue.

EN PEUMO.— El martes 23 
de noviembre, única noche 
Peumo.

EN SAN VICENTE TAGUA 
TAGUA.— El miércoles 24 de 
noviembre, única noche/San 
Vicente.

EN SANTA CRUZ/— El 
Jueves 25 noche debut; vier
nes 26 en vermut VI noche 
despedida de Santa Cruz.

EN SAN FERNANDO - El 
SABADO 27, noche debut: 
domingo Í8 en matiné a las 
3, vermut y noche, triple des
pedida de San Fernando.

EN CHIMBARONLO— Lu-

EN 
nes 6 
n°che-« LI’'ASí! 

ä“ UiP® dei^ 

renses.

diciembre.

- S?«'"

vermut 
12, tripl

M tri
I nes 29 noviembre, única no

che Chhnbarongo.

CIO*',11 áEÑ CON
, 15 die*coles 10_..ista, 

but pen^
El 

AGUILA® 
cpcrUlrá 
temuco.
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Fi Directorio del SINDICATO PROFESIONAL
U ORQUESTAL DhCHILE

rPsneUiosamente a todos los sectores del eran 
S*LicoAde Santiago y al INVITARLOS PARA NUESTRA

"LA NOCHE DE LOS MUSICOS'
EL JUEVES 18 en/el

TEATRO CAUPOLICAN
garantiza 
programa-

Actuarán las Orquestas:
_ RAMBLERS, Orquesta CALINO del Casino de Viña 

1/3 wor Director Pedro Moraga cantando EL GRAN 
delJ£nrATE- LOS HERMANOS PALACIOS; LOS 
‘íS LOS HNOS. BjtTRAN; APOLO COBAS 
CARTEL». ES MAGTCO^; .-CARAVANA”: VICENTE 
yJVjrwr v su gran SHOW MUSICAL; LOS GRECOS 
ByArTETS- LOS ASES DEL DIEXIELAND, con el gran 
QHiJn Lucho Córdova< SONORA PANAMA; TITO 
?*SbEIX- GRAN ORQUESTA JAZZ SINFONICO, con 
CAM*,. " solistas, dire/tor: Mickev Mardones (reciente 
20 , triunfal en el Concierto “Astor”); HUGO RAMI- 
exitazo ir; gHOW MUSICAL; FERRAU MORA Y SUS 

TAÑES' JORGE ABRIL y su SHOW MUSICAL; 
' ^§RED JUNIORS;/LOS PICA-PIEDRAS; LOS PRI-

FI jueves 18 ’<In Noche de los Músicos” se Inlcia/- 
• 1 K GRAN OBERTURA DEL ORFEON MUNICIPAL 

ra con 11 o
Y en el espectáculo, la

el estricto y total cumplimiento del presente

'efectiva cooperación de 
los artistas de las radios 
que indicamos:

RADIO PORTALES
|gj^ PATRICIO MORAN, 

AGUIRRE, 
RAMONANABELLA. ________

MARQUES VILLA, VI
VIAN LEIT. FIRULETE. 
CARLOS HELO v OR
QUESTA ROBERTO IN- 
GLEZ y las Compañías 
Radiales; C A R A V ANA

...... _________ Alejandro Gálvez, y HOGAR
DULCE HOGAR, Eduardo de Calixto;
DEL BUEN _HUMOR,

RADIO CORPORACION
Carmen Máurelra, "Los Deltas”, Ferran Alabert, Rafael 
Peralta Luz Ellana, Marltza, Trío dé Percusión de Glollto 
jr._ Fantasía de Baterlstas y la Grarfs Orquesta Valentín 
TruJlUo. \

RADIO MINERIA
LOS DE LAS CONDES: LOS DOLARES; LOS, DEL 
JUNCAL; Lucía D’Anselmo, Hernán Paredes y cu»s Ma
riachis, Orquesta Guillermo Irribarra. X.

RADIO LA VOZ DE CHILE - COOPERATIVA
Miriam Luz; Pepe Galllnato; Gladls Brlones; Larry 
Wllson: Orquesta Juan Azúa; Los Hnos. Campos; ‘-Los 
Tres Diferentes”; Sergio Feíto; Los Hlltons; Eduardo 
Arángulz.

LOS BOLETOS NUMERADOS E° R Incluidos Impuestos; y 
E9 « balcón; desde HOY adquirirlos en el CAUPOLICÁN

gg®gs»®§3

> fl BHftjSaM J F J ® F<*° SW66. 
semana fï4.7 YI0RM f 
waAVMSUtro^, ih 

¡[¡¡OR Y D'JEn°

S*5**’
//oujote» de 18 aüofr

hjw-estreno

TEATRO AL DIA

" jCCA^L. 
X.OOROTKY PROVINE 
EDWARD ANDREWS 
LOUIS HYE "ROBERT O. LEWIS 
EDWARD G. ROBINSON

DEBUT

SEfiTA
Larry ¡
Mac Rub?ns
Taty Seyura ¡
Lita Marin <

JUNTÓ A UN GRAN ELENCO

OEyíSTRELLAS

192140-23

WBAMBUM
fono:3O176

"LUV", de Murray Schisgal, 
e» el último estreno teatral. 
"LUV” lo presenta diariamen
te la Compañía de los Cuatro, 
a las 19.1’* horas, en el Teatro 
Camilo Henríquez. Los princi
pales papeles los cumplen 
Grieta Escámez, y Héctor y 
Humberto Duvauchelle. Los di
rigió Fernando Colina. Ornar 
Nahuel es el autor de la mú
sica incidental.

SCHISGAL es uno de los 
más cotizados dramaturgos 
americanos del momento. Es 
vital y positivo. Ironiza las si
tuaciones negras típicas del 
teatro de vanguardia. En Chi
le, ICTUS dio a conocer otras 
dos obras cortas de Schisgal: 
EL TIGRE y LAS DACTILO
GRAFAS.

"EN LA LUNA”, de Vicente 
Huidobro, uno de los grandes 
poetas chilenos, es el estreno 

¡ que anuncia para el martes 16, 
| a las 22 hojas, el Club de 
I Teatro del Callejón. Dirige es 
1 ta obra, Gustavo Frías.
l "LA PERGOLA DE LAS 
FLORES” continúa con gran 
éxito en el Teatro Carpa del 

| TEUC, Teatro de Ensayo de 
i la U. Católica. Con precios 
populares y la atracción este
lar de FRESIA SOTO, en «1 
papel de CARMELITA, este 
Teatro-circo está funcionando 
en Alameda, entre Amunáte-

I gui y San Martín.
"LA CASA DE LOS SIETE 

BALCONES” es el último re
estreno de la Compañía de 

| Comedias de Américo Vargas 
| y Pury Durante. Es una pieza 
¡ de Alejandro Casona, el ad
mirado dramaturgo y articu
lista, recientemente fallecido.

“EL MAR PROFUNDO Y 
( AZUL”, del dramaturgo inglés 
I Rattigan, continúa presentando

Dehniaies j

Sffl^^MOSOS POR 
CONFECCION 

..TINA, SIEMPRE MO-
DEDfS NUEVOS.

SECCION DE MEDIDA

ALAMEDA 5 6 6 
Fono \ 35389

la Compañía de Susana Bou
quet, en el Petit-Rex, en fun
ciones de vermouth y noche.

"EL TERCER TESTIGO”, 
comedia policial, prepara la 
Compañía que dirige Miguel 
Frank. Se presentara en el 
Teatro Mozart. Entre otros ar
tistas, actuarán Patricia Guz- 
mán, Héctor Noguera y Luis 
Alarcón.

LUCHO CORDOBA sigue al 
frente de su compañía, presen
tando “JUDIO”, una satira me
lodramática. OLVIDO LE- 
GUIA ha cosechado aplausos 
por su personificación de una 
anciana alcohólica que se re
genera.

'' REVISTAS
COUSIÑO, San Ignacio 1249 (50657).— 

19.30 y 22.30 hora«: Compañía do 
Reviitai "Humoresque".

OPERA, Huírtenos 837 (30176). — 
19, 21 40 y 23.15 horas: Cía. do 
Revistas musicales BIM-BAM-BUM, 
presenta "Esta noche "no".

PICARESQUE. Recoleta 348 (372606).—

Postergación de 
"En la Luna"

El Club d« Teatro del Ca
llejón, por motivos de fuerza 
mayor, ha debido postergar la 
premier» do la obra ‘‘En la lu
na”, de Vicente Huidobro, 
anunciada para hoy a las 22 
horas, hasta el jueves 18 en 
el mismo horario. Las invita
ciones son igualmente válidas.

Is iiKiAau
TIENE MAS. VENDE MAS BARAJO

BISCOS
BISCOS ______________
LONG PLAY DE 12’ STEREO E’ 6 
CAJAS DE MUSICA CLASICA 
OFERTAS CON 50?í DE DESCUENTO.

45 A 
8313 A

E’l
E’ 4

mirando por Alameda

ESTADO 25
• al lado de Radiohemándca

DIARIO "LA NACION'
Y "RADIO CORPORACION

RISAS A LA ŒILENA
(19.30 a 20.30 horas)

CONCURSO "VOCES FOLKLORICAS
LOS

VOTO POR ...

BARRIO

NOMBRE

DIRECCION

BARRIOS

(VOTO VALIDO POR 5 PUNTOS)

Vote por sus folkloristas aficionados favoritos de su 
Barrio y gane valiosos premios donados por Gran 
Tienda “LA MASCOTA”, ESTABLECIMIENTOS 
MAIPO, Productos Virginia y Casa de Deportes 
“SEDEE AP".
Deposite sus votos en un sobre, dirigido a “RISAS 
A LA CHI1JENA” casilla 244-V, Santiago, RADIO 
CORPORACION.
Al reverso del sobre indique su nombre y dirección 
Inscripción de folkloristas, diariamente, en Radio 
Corporación, Morandé 25, segundo piso, Santiago. 
Los seleccionados obtendrán un contrato válido por 
un mes en el programa RISAS A LA CHILENA.

Sala “NYLON”
— Ahunj»da^43 — '

ßurtk 
ropa 
res p 
jldos 
mejor 
das,

TOD
DEA R \T I C U L O 8 
P A E A D A M A S

✓ completo en . 
Interior, ajuay* 
ra novias, tjF 
le lana dalias 
s marcai; fal- 

iTmedlas.

CLASE

polvo

DE

MOLINA SO-Tíh. 91430 97754

/MimeÓTOos 
poriánles

íSOO^ropias hora.) 
E«T85 Ventas di
rectas de fábrica.

CREDITOS

’•Hueva York N° 52

ANTEOJOS

SfÇi

’ 'y '' "i..

flt¡USTIHflS1030 ESOI BaNOERfl

'—n, Tic.ARTE "Oiga 
usted, mi doña Laura idolatra
da?..” Justo, el simnático y 
eterno galán de doña Laura 
Larraín viuda de Valenzuela.

onia Tll/I-I , , . -r r . . ..ROTATIVO» a. 12.55, 2.5Ü,X4.45, 6.40, 8.35 y lU.oO 
LA COMEDIA MAS OCA. LOCA/LOCA del -

SHIRLEY 
MacLAINE 
/UNICA/

PETER USTINOV 
RICHARD CRENNA

TVft¡lioivn / HORARIO ROTATIVOiX"Lu»lrO' iHo8-7i5-io.ioPm

SORTIVO DESOÍ LAS ¿HORAS

SÚIIEYKAAMB

swTnura
twBitft» _ Riunuraor

nitwJúu t¿a ñcswaor rara men

sabidos. domingos vFesrnKt
ENTRADAS NUMERADAS
MATINES • SELECTA • VERMI 

t PM-_____ ?pa

ÇDA 1461 ------- FONO 60778
HOY

VERMU>-19^30
emteada^agotandose

¡JAMES BONO DE NUEVO/EN ACCIÓN!
-= ■

¡CUANTO CONCIERNE A EL 
SE TORNA EMOCIONANTE!

GERT PROBE wldrnger

......... “007CONTRA 
WNC

V' ncHNicoior

HONOR ^ACKMANfussygalori

SHIRLEY EATON ¿auro uweauh . pair oehm mK shrhm , uberi r broccoli 
—’aamiO!. — "UNITED ARTISTS

presente a tes atracciones del BIMBAMBIJM en su 
extraordinario Show Internacional 1 _

BlAfflOE 7
> BERTA ROSEN

iJ^ONiA BRAS/L7 
rJORGE MONTALVAN '

MERCEDES MORAL |
'¿JL/TA MARINÉ | 

MERY CALDERON gg 
b CLAUDIO de PAUE\ ■
w TAP&RLS BALLET

* La ORQUESTA UeiTAPdirigiUapor RAUL DIAP-GanlaALEEETOEIAl,
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FUERZA AEREA DE CHILE
SU HISTORIAD

El 14 de enero de 1914, en conformidad a una 
den de la Inspección de Aeronáutica, el capitán Av 
conduciendo como pasajero al capitán Ludwig, se e 
desde Lo Espejo, rumbo a Cartagena, con el ol>]c.10 de 
participar en'ejercicios que practicaban algunas Unidades 
del Ejercito en Campaña. Debido a un desperfecto de 1« 
maquina, se vieron obligados a regresar a Lo tspejo. k.1 
mismo día, el teniente Urrutia, llevando como observador 
al mayor Charpin, despegó desde la Escuela de Aeronau
ta. en dirección a Valparaíso, encontrándose con un banco 
de nubes a la altura de la hacienda Sie.e He.manas^. 
reconociendo el caserío de Chorrillos, al este de Vina aei 
Msr, resolviendo, por falta de visibilidad, regresar por Ga- 
sablanca hasta el Aeródromo de la Escuc.a, donde aie 
erizaron sin novedad. vnionm»Antos de finalizar el mes de enero, el teniente Valenzue- 
Ii y el Sargento Rojas completaron todas las P™e«>a* 
exigidas para optar al titulo <lc piloto militar, recibiendo 
el codiciado brevet tras largos meses de perseverancia y 
lrabAdemás de los vuelos fuera de cancha, se cumplieron 
Interesantes actividades de entrenamiento de los pilotos 
titulados en CJiile y de los que comenzaban a regresar de 
Europa, después de haber seguido cursos de instrucción de 
vuel * en diversas escuelas de aviación francesas.

Después de un breve entrenamiento, destinado a tami- 
liari¿ r- • con el aeródromo de Lo Espejo y sus alrededores 
a los ’jilolos que habían aprendido a volar e^ Francia, el 
Capiián Aralos dispuso, para comienzos de marzo, la ini
ciación de las nruebas militares de estos aviadores.

Con ¡a excepción de! Teniente Urrutia, designado pa
ra continuar en la Escuela como instructor, el resto de 
los pilotos del Primer Curso fue destinado a diversas Uni
da'les. a fin de cumplir los requisitos do tiempo en tropa 
y oíros exigidos p»r los reglamentos militares.

El más afectado con la destinación fue el Sargento 
Fage, quien, por limitaciones en la planta del personal 
de suboficiales en su Regimiento, debió acogerse a retiro. 
En 1?. vida civil, Page se dedicó con mayor ahinco a la 
aviación, ayudado por los hermanos Copetta. Ademas ele 
los destacados vuelos de Page. en el campo aeronáutico 
civil, el aviador Figueroa cumplió algunos vuelos de im
portancia, entre ellos un raid entre Batuco y Vina de 
Mar, realizado ! 19 de febrero de 1914 y entre Vina del 
Mar v Concepción, el 28 de febrero y 2 de marzo, con 
etapas en Teño. Curicó y Chillan. Este vuelo, escasamente 
divulgado, constituyó una hazaña y revelo, por parte <1« 
piloto, un excelente sentido de orientación, dados los pre
carios elementos de navegación de la ePoca.

Avidos de aportar nuevas primicias ai progreso de la 
aeronáutica chilena. Félix Coppeta y el ex sargento i age 
tuvieron la feliz idea de ofrecer algunas exhibiciones ae
reas noel urnas sobre Santiago, para lo cual consiguieron el 
recinto del Club Hípico.

Los primeros vuelos nocturnos en el mundo se habían 
nevado a cabo en Francia por Enrique Farman el ano 1910, 
en un biplano de su construcción, iluminado con faroles de 
naiiel Con posterioridad, en Europa algunos aviadores se 
habían atrevido a volar de noche, tomando toda clase de 
precauciones, tales como elegir noches con luna, encender 
grandes fogatas, despejar los obstáculos vecinos al can’PJ» 
de aviación, etc. El 27 de febrero de 1914 no menos de 5.090 
personas se reunieron en el Club Hípico al anuncio de que 
Pase sé elevaría en medio de la obscuridad de la noche con 
su avión totalmente iluminado.

Se »reparó para tal objeto el biplano Batuco colocán
dosele en los bordes de las alas y de los planos ue cola una 
«erie de ampolletas conectadas a dos baterías de automóvil, 
dispuestas al costado de la cabina del piloto, ademas de un 
rot-nt- reflector bajo la parte delantera del fuselaje. Fé
lix Conetla. el técnico electricista Juan 4 oung y 
Friedmann. cooperaron en estos preparativos. A las 21.JÜ 
horas el ‘Batuco” despegó en un lento vuelo, verificando 
que se podía volar con tanta o más

MERI ADO LIBRE

Dólar . .
Libra . .
Dólar a fufiiro .

MERCADO DE

Dólar .
Libra .

BANCAttIO_______________________
Comprador Vendedor

É° 3,398^ E?” 3,408
" 9,542 " 9,570

3,495 " 3,505

Santiago. 15 roviembre de

RED

<080 E9 4,090 
11,456 " 11,485

COMP 
SUD 
DE VA

.1 A 
AMERICANA 
I A O R as

CE TITULÖS
H LIBERADAS

conocimiento de los señores 
c jc sen la última opción ofre- 

•irectorio, optaron por recibir 
aceites libe adas en la proporción de una 
accióu\j)or ráela 16 que poseían a la fecha 
del cíert'ft del ftteñstro de Accionistas, efec
tuado el 14 de octubre ppdo., que los tí
tulos represCT9Litivo^|de dichas acciones y 
los cheques corS^onGÍtatcs a las fraccio
nes se encontrarán'*!»-^ Disposición a con
tar del jueves 18 de noviembre”‘d5e-'1965 en 
las Oficinas del Banco Sud Americano en 
Santiago y Valparaíso.

EL GERENTE GENERAL

memos en

por el

fabrica -conservas "la vega" s. a,
Junta General Extraordinaria de 

Accionistas
Junta General Extraordinaria 
noviembre de 1965, a las 17

•mada N

ue han perdido su oportunl-

ación en sus cargos sea de 1

los 2 nuevos directores.

Ordinaria
Junta General Ordinaria con

emitiendo acciones de pago 
existentes o que pueda tener 
las revalorizaciones y ulilida- 

comprendido a los años 1966,

1964 al 30 de jumo de 1965, 
iunta que se llevaré a efecto a>continuación de la Junta Extraordina
ria citada precedentemente.

TARZAN

Wpy y su familia

LA NACION

HORIZONTALES

16

ÉL ILAMO

47..

51.-

VERTICALES

las

ajedrez

Posición después de 40.—C5D

AVIEOS ECQNDMICDE

22 53.

¿auzAPoS'
Pachman, blancas;

Bielicki, negras. 
India del Rey.

HOTEL 
VIÑA DEL MAR

Enredo, embrollo.
Yerno de Mahoma.
Frutos del peral. 
Centros Ortopédicos. 
Articulo.

DECIMA COMPAÑIA DE EOMEE-
~ ‘ ' "Patria 3

el sefior 
a la Compañía a

’ martes 16

1.— Cierto juego de naipes.
6.— Azote con que se casti

ga a las caballerías.
8.— Hace líos, ata.
9.— Consonante.

CECILIA: MEXTALISMO, CASTO, 
manda, consejos psicológicos Pa
rís 849 Fono 384815.

CALZADO CALLE MONJITAS
Ubicado en el CORAZON 

DE 
VIÑA DEL MAR

GUIA DEL VERANEANTE

28.-
29.

a la 
presión

léfono 883612-Casilla' 587.

VIÑA DEL MAR

MARTES 1S DE NOVtr

SANTIAGO dpEmebe
—----------------- uí CWr.

PANORAMA CULTURA

19. .
•■).— Cerebro.
22.— Persona culpada de 

delito y apresada.
24.— Atole.
26.— Toma el mando de una 

cosa.
27.— Prefijo griego que deno

ta preeminencia o su
perioridad.

32.— Volumen.
34,_ composición poética ae 

grao elevación.
36.— De reír.. (Pl.).
40 .— Acción Católica.
41 .— Terminación verbal.
42 .— Antiguo nombre del rio 

Guadalquivir.
44.— Fruto de la vid.
45.— Especies de nasas para 

pescar camarones.
Al nivel. (Inv.). 
Articulo.

49._ persona distraída, tonta 
(Inv.).

50.— Descanso después del al
muerzo. .

.— Faltándole la S, ultima, 
en astronomía, las siete 
estrellas que forman la 
Osa Mayor.

1.— juego que se ejecuta con 
bolas de marfil que se 
empujan con tacos sobre 
mesa plana.

3 .— De Ilion a Troya. (PU-
4 .— Moneda hebrea de plata.
5 .— Ciudad de Colombia en 

el Valle.
6 .—Hilo poco torcido.
7 .—Puesta de un astro. (Pl).
9.— serie de fenómenos oue 

se siguen en un orden 
determinado.

12 .— Terminal portuario.
13 .—Cabeza de ganado.
14 ._ Del verbo ir.
15 .— Cuerpo aeriforme 

temperatura y 
ordinaria.

20.— Extremidades de 
aves.

RESULTADO DEL PUZZLE 
ANTERIOR

Hod@□□'JB

23.— Empresas Anónimas.
24.— Academia Militar.
-•.— Asunto, materia.

.— República Argentina.

.— Cuadro del empleo del 
tiempo de las horas de 
diferentes cosas.

30.— Imperativo del verbo ir.
31. — Metal raro que se halla 

en SuiEg. (Pl).
33._ Persigo a una persona.
35._ Joven lidia que bordaba 

hábilmente, y que ha
biendo desgarrado Mi
nerva uno de sus borda; 
dos, esta joven se colgo 
desesperada y Minerva 
la convirtió en arana. 
(Mit).

37 ._ Vocal. (Pl-)-.
38 .— Letra griega.
39 .— N. I. N.
41.— Evité un peligro.
43._  Sociedad Guayaquilena.
44. — Acostumbrar.
46.— Dios en árabe.

CTAX-BO LOS MAESTROS METEN LA PATA
No siempre las figuras consagradas por su 'ol°cac¿6” 

en ios torneos mueven las piezas del ajedrez con esa . 
bilidad que todos admiramos. A veces para conque o de 
los chambones, hacen jugadas dignas de un principiante. 
Nuestro conocido Bielicki se encargó dea hzadñ 
man en el Torneo Magistral de Mar del Plata. ^al‘zadG 
en 1962, debido a un error imperdonable del segundo.

1.—P4AD, C3AR: 
2.—C3AR, P3CR; 3. 
—C3A. A2C; 4.— 
P4R, P3D; 5.—P4D, 
0-0; 6.—A2R, P3A; 
7 -0-0. P4R; 8.— 
T1R. CD2D; 9—AÍA 
(desde este momen
to el alfil se trans
forma en "malo”); 
9—...PXP; 10.—CXP, 
T1R; 11— A4A; C4A; 
12— D2l\, C(3)2D; 
(Seis _ piezas están 
empeñadas en el 
ataque y defensa 
del PR); 13.—A3R, 
C3A; 14.—P3A, P47D 

ligera debilidad en 
la conformación de

los peones del ala del rey, las blancas liberan sus figuras 
de la defensa del PR. Las negras buscan complicaciones 
por otro lado); 15.— TD1D, C(3)2D; 16.—R1T, P5T; 17 — 
CI412R. D4T. (El ataque pasa al sector dama); 13.—A4D, 
C4R; 19 —C4A. P4A; 20.—D2A, C3R; 21.—CXC, AXC; 22 — 
PXP, AXPAR;23.—C4R. AXC; 24.— TXA, C2A- 25.—AXA. 
RXA; 26.—T<D1R. RIA; 27.—D3R. TXT; 28.—DXT D4R; 
29 —DXD, PXD; 30.—R1C, T1D; 31.—R2A, R2R; 32.— 
R3R, R3D. (Ambos contendores recuerdan que el rey también 
es pieza) ;• 33 —P4CD, PXP a. p.; 34.—PXP. R4A: 35 — 

P4Cj.; RXP; 36 —TlCj.. R6A; 37.—TXP, CF.D: 38.—TXP, C4- 
Aj , 39.—R2A. T7Dj.; 40.—R1R? (La posición era mala, pero 
con esta movida las blancas se colocan en la única casilla que 
produce el desastre que-viene a continuación): 4.—. ..C5D!; 
(Las blancas abandonan. Con C7A las negras dan mate, 
y si las blancas mueven su “malísimo” alfil lo pierden, 
prolongando sólo la poco gloriosa agonía. Inexplicable, tra
tándose de un hombre de la calidad de Pachman).

;T) no 
clasificados

I 55) Citaciones Cías, de 
Bomberos

54) Veraneo y turismo

alojamientos desde E9 4 semanal, 
quincenal, mensual, descuentos, 
buenas habitaciones. Chalgneau 149.

55; Citaciones Cías, de 
Bomberos

EXPOSICTON DE ALFONSO VILA.— En la 
Sala Banco de Chile, Huérfanos 972, entrepi
so, .se presenta una exposición del artista Al
fonso Vila. La muestra, compuesta por 33 
óleos, se mantendrá abierta al público hasta 
el 20 del presente.

ORQUESTA DE CAMARA DE LA UNI
VERSIDAD CATOLICA— Hoy, a las 19.15 
horas, bajo el auspicio de los Institutos Chile 
no-Alemán, Chileno-Británico, Chileno-Fran
cés y Chileno-Italiano de Cultura, se efectua
rá el último concierto de la Orquesta de 
Cámara de la Universidad Católica, bajo la 
dirección de Fernando Rosas. Se consultan 
obras de Vivaldi. Joh. Sebastián Bach, Joh. 
Cristián Bach y Mozart. El concierto tendrá 
lugar en la Sala del Instituto Chileno-Alemán 
de Cultura.

HOMENAJE A JUAN MARIN— El Pen 
Club de Chile ofrece hoy, a las 19 horas, un 
homenaje al escritor Juan Marín. Dictará la 
conferencia en la Sala Valentín Letelier, Huér
fanos 1117, tercer piso, el escritor y novelista 
Leoncio Guerrero. A continuación, la esposa

<fel Meritor M’ le„. , .
In’ns escocido de V'M’rta, 1-, 

trada W otlra de I,, !írl Ik.
r.E< U AL. FliFsra™.F»l I V.- Hm a .P'CIONn. 1 

dad Nacional dé Bel). 19 
Alhambra, Comníñí?AArtes 'A í!

Fneías, alumnos de ello, nu«a t&íl 
'es (loncinsos de Iiteml8„we®ufijw 
recital ,erá en honn, ??ra «e la 
nán Merino Correa p,1íeoÍ!We3! 
poetas Juan Aranclbla 
nando Cucurella ju.„> ,E°b<rto V1* 
Mix. Francisco Melo l Lu,s futa!”1 Zahur Klemath"^ 
poema de Diana Barre„I\la®lMl J 

í>srEvT.ld '"W h'a'«wí 
SESENTA artistic

la Sala Univorsn.aria 
altos, se inaugurará O’W* mue.'tn de pintura vh»y Ja 
la URSS, trfída 1 Chii?^0* 
merciai de dicha EmEt9ri°r e

I sen a todos loa

DICK TRACY

pU> «JE ME- LLAMARIA ÚW' 
i?O -TERMINARA ToCOrPERO 
MCE MEDIA HORA PE ESO

IU7TX CUACADO _

AMBSâ'LA 
¿ambulancia.

Por Chestei (j,, 

dMELA^* 
;VCRo reí-NntS1?

JUAN MARINO por Leíf y Me W¡|¡

por Eagar HICE BURR

/ ed AQUELLA , > 
CHOZA RoOfWtJ 
VIVIR HASTA QUE
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lEN lA LABOR. 
MoviRo . '

¡no,rAfícÁ>i! con &$-ro oeseA'

AtóDgs-WMErrs A LO HW
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SUE NOS

CAJA DE CREDITO POPULAR
SUCURSAL N° 2 — VICUÑA MACKENNA 200

MAÑANA DE 9 HORAS ADELANTE 
" * 'T "-’’ÁTE DE “ROPA” 

EDIDOS EN MARZO DE 1965 
N SEPTIEMBRE DE 1965.

Inicial Terminal
...........  330.100 336.230
nacionales e importados, temos nue_ 

os, zapatones, manteles, sábanas, cor- 
de seda, lana Igodón, colchas, frazadas, ropa nylon, 

toda cía e ropa interior, etc.
EXHIBICION: ov de 9 horas adelante. 

PAGO AL CONTADO EN EFECTIVO 
ENTREGA INMEDIATA XL TERMINO DEL REMATE

y usados, so

PRESTAMOS COI 
Y VENCIDOS 

Numeración Póliza 
ROPA ... . 

HAY: Cortes de 
.vos 
tes

HOTELES 
EN

VIÑA del MAR

HOTELES 
EN

VIÑA del MAR

ABIERTAS DESDE El 
1° DICIEMBRE 1965

US A:INFORMES Y~R m r
CASILLA 267 - Vl\LAR

Residenciales HOTELES hTÍI
EN EN EHj

VIÑA del MAR VALPARAISO QÜIIM

" B A L 1 C " "LANCASTER HOTEL" H 0 ’,ll

Tres cuedras del Casino HABITACIONES

OFRECE Con Beño Privado.
'• p R 1 N c 1

Confortables piezas
/.mobladas.

CHACABUCO
Atención d'

COMIDA DE PRIMERA
2 NORTE 398 TELEFONO 8391-2.
TELEFONO 80917

GV.-5-11-66
GV.-á-H-óé A10»!»,’’,*

R O L F S

EXCURSIONES Familiar, Confortable 
Económico.

"TURISCOVAL"
AGUA CALIENTE-FRIA «od'

Balnearios vecinos. Todas las habitaciones

Circuitos Recreativos. UBICACION
0 U |N'

VALPARAISO . VINA CENTRICA

PLAYAS 
ERRAZURIZ 780.

SERRANO 52 0.
boite j

TELEFONO 57587.
FRENTE ESTACION

PUERTO • " H E R Z O G
GV.-5-11-66 Comida Española-Chilena.

ATENDIDO POR SU 
DUEÑO.

21 DE J

HOTELES
nií»“’1!

EN Tres minutos ESTACION 
PUERTO.

VALPARAISO BLANCO 3 9 5

TELEFONO <799.
■. ____________ GV.-5-II-W

"IBERIA"
A'«"'14'' 1

AVENIDA BRASIL 1709. - C E C 1 l

TELEFONO 2184. Atención Esmerada.
Pleno Centro, Frente Plaza 

do la Victoria.
SERRANO S ’ 1

Pensión. SÓiÓMAYOR. -

MODERADOS. T.l«.n. »««¿i!!;
GV.-5-II-66

ros Bomba España. 
Trabajo’’.— r 
Capitán, cito _ 
ejercicio para el día ______
y Jueves 18. a las 22 horas. Pun
to de reunión: El Cuartel. Uni
forme de trabajo.— El Ayudante.

O 18 55. 
12». COMPAÑIA DE BOMBEROS 
■■Chile-Excelsior”.— Por orden de) 
Capitán, cito a la Compañía a 
ejercicios para los días miércoles 
17, Jueves 18. y viernes 19 del 
presente, a las 21.45 horas. Pun
to de reunión: Plazo Ercllla. Uni
forme de trabajo.— El Ayudante.

O. 19|55. 
CUERPO DE BOMBEROS DE ÑU- 
ñoa. Prlmeio Compañía. "Unidos 
Serviremos".— Cito a la Compa
ñía a sesión extraordinaria para 
el día martes 16, a las 21 30 y 
21.35 horas. Tabla: Admisión de 
voluntarlos, renuncia de consejero 
de Disciplina.— El Secretarlo.

10 % Rebaia por 2 días.
20 % Rebaja por 5 dias.

BAÑOS TURCOS

VIÑA DEL MAR

Subsuelo del HOTEL. Aire

GV.-5-11-66

ALVAREZ

TELEFONO 80068.

GV..5-II46

Restaurant, Salón do Té.

ACOGEDOR 
CONFORTABLE

TELEFONO 80535.

VILLANELO 3 9 5SEGUNDA COMPAÑIA DE BOM- 
beros ''Esmeralda”. Por orden del 
señor Capitán, cito a la Compa
ñía a ejercicio para hoy, y el Jue
ves 18 a las 21.45 horas. Punto ds 
reunión, el Cuartel.. Tenida: 
ünlíorme de trabajo.— El ayu
dante.

O. 18155. 
CUERPO DE BOMBEROS DE SAN Mi
guel, Cuarta Compañía "Bomba Uru
guay".— Por orden del señor Capi
tán, cito a la Compañía a ejercicio 
para el viernes 19 del presente, a la» 
21 horas. Uniforme de trabajo, punte 
de reuoión el cuartel.— El Ayudante.

58) Joyerías y relojerías
Acogedor, con reconocida

Cierre

ga de los titules se practicará por intermedio 
Sociedad en calle Ahumada N° 234.

Acciones

rio 1962. La cnt 
la Oficina de

del Regí

1965, ha acordado emitir 
nte liberadas de pago a 
1,33681 acción nueva por

Emisión
Se pono en conocimiento de los

Ins «»ñores accionistas, en la proporción d 
I cada 23,66319 que posean a la (echa del cíe

noviembre de 1965, ambas fechas inclusives.
EL PRESIDENTE.

CUERPO DE BOMBEEOS DE SAN MI- 
guel, Cuarta Compañía "Bomba Uru
guay".— Por orden del »eñor Capitán, 
cito a la Compañía a ejercicio para 
hoy martej 16 del presente, a las 
21 horas: Tenida de civil, punto da 
reunión el cuartel.— El Ayudante

OCTAVA COMPAÑIA DE BOMBEROS 
de Santiago, "La Unión es Fuerza".—

tes 16, a les 21 horas. Punto de re
unión »1 cuartel. Uniformo de traba
jo.— El Ayudante.

•BELLO HORIZONTE". 21 DE MA
JO 617, local 8, entrepiso, teléfono 
380301, se tallan piedras preciosas 
y semlpreclosas. agua marina, to
pacios. etc. Agatas lapíszull iy 
no olvida para su suerte Bgatasi

C 10111186158 
"JOYERIA SERGIO CHAVEZ’.— ESPE- 
cialidad en hechuras y transformacio
nes de joyas. Esmeralda 878, ofici
na 7. C. 19,58
•RELOJERIA GALLARDO”. SE- 
hacen toda cla£o de compostura 
de relojes. Precios módicos, tra
bajo garantido. Eleuterio Ramí
rez 756.

C. 31158.. 
RELOJERIA SERGIO ROJAS, 
composturas rápidas garantidas, 
especialidad en cronómetros. Es 
meralda 878. Oí. 7.

O. 26I5R 
"AVELLAN RELOJERO”. COM- 
posturas cronómetros, despertado
res. San Antonio 446, 2.o piso, Ofl-

50 HABITACIONES, 
50 Baños.

TELEFONOS.

VON SCHROEDERS 392

Teléfono 80036.
GV.-5-11-66

Sigue atendiendo como

TELEFONOS 85145-46.
PLAZA VERGARA 191.

GV.-5-11-66

Residenciales 
EN

VIÑA del MAR
RESIDENCIAL

Ofrece piezas amobladas. 
c|i. Pensión.

MATRIMONIOS 
O

PERSONAS 
SOLAS

%


